
EL GOBIERNO de México despidió al titular de la
agencia responsable de vigilar que los alimentos que
se comercializan en el país cumplan con las normas
sanitarias. ¿Qué podría salir mal?
LA SALIDA de Javier Trujillo Arriaga de la jefatura del
Senasica se dio luego de que el propio presidente de
la República lo atacó, diciendo que era protegido por
los grandes productores. En realidad, lo que le moles
tó a Andrés Manuel López Obrador fue el hecho de
que su plan de libre importación de alimentos se viera
obstaculizado por el pequeño detalle de que las y los
mexicanos podrían enfermarse, por ejemplo, si alguien
trae carne contaminada.

JUSTAMENTE el Senasica tiene la misión de vigilar
la seguridad de los productos agroalimentarios. Pero
como eso estorba a los planes presidenciales, fue más
fácil quitar al responsable que hacer bien las cosas.
Pero no se preocupe: ya dijo AMLO que las empre
sas importadoras tendrán que hacerse cargo en caso ,
de... ¡alguna desgracia! Es decir, se eleva a rango de
ley aquello de que más vale pedir perdón, que pedir
permiso.

VAYA CONTRADICCIÓN: la FIFA podría sancionar
a la Federación Mexicana de Fútbol por el grito
homofóbico en el partido contra Polonia. Es la misma
FIFA que le dio la organización del Mundial a Qatar,
un país que persigue la homosexualidad como si fuera
un delito. Es tan ilógico como ganar la Presidencia
de México en unas elecciones organizadas por el
INE... y luego acusar desde el poder al mismo INE
de ¡fraude electoral! La doble moral siempre está en
fuera de lugar.
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CON ESO de que la Conferencia Nacional de
Gobernadores se convirtió en un triste fantasma,
ahora son los alcaldes los que andan buscando
organizarse en diversos frentes.
HOY, por ejemplo, arranca la reunión de gobernantes
de ciudades capitales en Chihuahua. El anfitrión es el
panista Marco Bonilla y asisten, entre otros, Renán
Barrera, de Mérida; Luis Donaldo Colosio Riojas,
de Monterrey, y Eduardo Rivera Pérez, de Puebla.
ESTA AGRUPACIÓN ya logró obtener de la Cámara de
Diputados más recursos para seguridad pública, así
que será interesante ver si en esta nueva reunión salen
con algún planteamiento que realmente beneficie a
sus habitantes y no sean sólo buenas intenciones.

¡ENHORABUENA! Claudia Sheinbaum se nos casa.
La jefa de Gobierno que tiene una conferencia de
prensa diaria, que hace giras todos los fines de sema
na y que tuitea hasta de los 49's de San Francisco, se
esperó a estar con Martha Debayle para dar a conocer
la noticia.

¿ASPIRANTE a la Presidencia se casa en vísperas
de la definición de candidaturas para dar una imagen
más humana? Esta telenovela ya la vimos y se llama
"El vuelo de la Gaviota".
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Piedra en el camino

¦iHIMÉttHHÍtíH
A la presidenta de la CNDH no le interesan
los derechos humanos. Piensa que su
trabajo es respaldar las causas del "señor
Presidente".

"¿Han asesinado periodistas?
Osea, no..."

Rosario Piedra

La presidenta de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos,
Rosario Piedra, vive en el auto

engaño. Este 22 de noviembre, ante la
Comisión de Derechos Humanos de la
Cámara de Diputados, declaró que la
CNDH "hoy trabaja más que nunca en
toda su historia como organismo autó
nomo y es más autónoma que nunca,
no solo ante el gobierno federal, sino
ante partidos, grupos de poder econó
mico y político y, sobre todo, frente a
los poderes fácticos...".

No hay, sin embargo, ninguna in
dicación de que mantenga esa autono
mía La CNDH se ha convertido en un
simple apéndice del gobierno. Por eso
la recomendación general 046/2022
en que pide al Congreso "las acciones
legislativas necesarias que garanticen
el derecho pleno a la democracia del
pueblo mexicano... así como garanti
zar un órgano realmente autónomo
de cualquier poder... que asegure la
transparencia del proceso electoral y
el recuento efectivo de votos...".

Esta recomendación viola el artí
culo 102 de la Constitución, que esta
blece que las comisiones de derechos
humanos no serán "competentes tra
tándose de asuntos electorales". Ofrece
un abierto apoyo a las intenciones del
gobierno de desmantelar el Instituto

Nacional Electoral y reemplazarlo por
un organismo más cercano al gobierno.
El INE y su predecesor el EFE han de
mostrado su autonomía y defensa de la
democracia, al presidir sobre el único
periodo en la historia nacional de al
ternancia de partidos en el poder. Esta
autonomía fue clave para que Morena
conquistara los triunfos electorales que
lo llevaron al poder; pero si a AMLO le
convenía un árbitro electoral imparcial
y eficaz en la oposición, ya no lo quiere
hoy desde el poder.

Lo que resulta realmente increíble
es el argumento de Piedra para justifi
car la recomendación Lo reiteró este
22 de noviembre ante los diputados:
"Por eso la recomendación que hicimos
para lo del INE, porque hubo una ma
sacre terrible el 7 de julio de 1952 de
más de 500 ciudadanos que se mani
festaban en forma pacífica y lo único
que pretendían era que se respetara
el derecho al voto y hubo un fraude
electoral". Es mucha ignorancia... o
hipocresía. En 1952 las elecciones las
organizaba la Secretaría de Goberna
ción El IFE se creó en 1990, el INE
en 2014. Piedra se cuidó, sin embargo,
de no mencionar el fraude electoral
de 1988 contra Cuauhtémoc Cárdenas,
por el que protestó su propia madre,
Rosario Ibarra, ya que el entonces se
cretario de Gobernación y presidente
de la Comisión Federal Electoral era
Manuel Bartlett.

Apenas el 21 de noviembre fue
asesinado a balazos en Xalapa, Vera

cruz, el periodista Pedro Pablo Kumul.
Son ya 17 los periodistas asesinados en
nuestro México solo en este 2022. La
presidenta de la CNDH, sin embaído,
no ofreció siquiera un pésame; dedicó,
eso sí, un espacio de su presentación
a atacar a los periodistas "chayoteras".
No va a pasar, dijo, "que despilfarremos
el dinero del pueblo en repartir cha
yotes para que nos alaben". No señaló
qué periodistas supuestamente reci
bieron sobornos, ni presentó pruebas.

"La CNDH simplemente reprodu
ce el discurso presidencial", me dijo
ayer Leopoldo Maldonado, director
general de Artículo 19, una organi
zación de defensa de los periodistas.
"Rosario Piedra sólo ha defendido a
Sanjuana Martínez", la directora de
Notimex. Esto lo hace "en un país con
más de 110 mil desaparecidos" y en "el
año más letal para los periodistas" en
la historia.

No, a la presidenta de la CNDH
no le interesan los derechos humanos.
Piensa que su trabajo es respaldar las
causas del "señor Presidente".

• INTERVENCIÓN
AMLO canceló la cumbre de la Alianza
del Pacífico, pese a que ya llegaban los
invitados, porque el Congreso perua
no negó permiso de viaje al presidente
Pedro Castillo. Si hubiera realizado la
reunión, dijo, habría avalado las "acti
tudes de intolerancia" del Congreso
peruano. Está interviniendo así en la
política interna del Perú.
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Costosa propaganda

Somos un país subdesarrollado,
y lo seguiremos siendo mientras
exista la insistente propaganda
política.

En la noche de bodas el recién ca
sado le dice a su tímida mujerci
ta "Gladiolina desata la cinta de

tu negligé". Ella, pudorosa, pareció no
haber oído la anhelosa demanda de su
novio. 'Gladiolina volvió a suplicar él.
Desata la cinta de tu negligé". Nuevo si
lencio de ella Y el muchacho, ya impa
ciente: "¡Vamos, Gladiolina! ¡Desata la
cinta de tu negligé, o me voy del cuar
to!". Ella no hizo ningún movimiento.
Enojado, el novio dejó el lecho, se vistió
y abandonó la habitación Poco después,
sin embargo, regresó arrepentido de su
impulso. Pidió con mansa voz: "Ábre
me, Gladiolina". La chica no le abrió.
"¡Por favor, ábreme!" se exasperó el
muchacho. La puerta continuó cerrada
"¡Gladiolina! estalló el novio. ¡Ábre
me o tumbo la puerta!". "¡Bah! se oyó
la burlona voz de la noviecita. ¡Dice
que va a tumbar la puerta, y no es ca
paz ni siquiera de desatar la cinta de un
negligé!"... A medias de la noche doña
Jodoncia sacudió con violencia a su es
poso, don Martiriano, para despertarlo.
"¡Cabrísimo grandón! le dijo hecha
una furia ¡Soñé que estabas besando a
una mujer!". 'Tero, Jodoncia balbuceó,
tembloroso, el desdichado. Eso fue un
sueño". "¡Sí, gusano miserable! rebu
fó doña Jodoncia. ¡Pero si eso haces
en mis sueños qué no harás en los tu
yos!"... Libidiano y Florilí fueron al cam

po. "¡Qué cielo tan azul! exclamó ella,
¡Qué murmurador el arroyuelo! ¡Cuán
dulce el canto de los pajarólos! ¡Y el pas
to, tan lleno de rocío!". Sugirió Libidia
no: 'Tonemos una cobija"... Por virtud
por vicio más bien de la política los
mexicanos somos bombardeados a to
das horas con mensajes que los medios
de comunicación deben difundir obli
gatoriamente. Un extranjero que es
cuche en la radio o vea en la televisión
todos esos mensajes pensará que en
México no hacemos otra cosa más que
política Los partidos nos atosigan día
y noche con su propaganda También
cae sobre nosotros la que a sí mismos
se hacen los gobernantes con dinero del
erario. Y luego debemos escuchar y ver
los anuncios en que los tres poderes se
jactan de la actividad que por ley deben
realizar. Con eso damos la impresión de
ser un país subdesarrollado. ¿Por qué
damos esa impresión? ¡Porque somos
un país subdesarrollado! Y lo seguire
mos siendo mientras exista la situación
que ahora prevalece, por la cual los po
líticos se imponen sobre los ciudadanos
y los someten a su insistente y costosa
propaganda Para ejemplo bastaría un
botón, el mayor de todos: la mañanera
de AMLO... Don Algón, maduro y salaz
ejecutivo, le dice a su joven y hermosa
secretaria "Susiflor: vi en una joyería
un reloj que parece haber sido hecho

especialmente para usted. Es de oro, y
los números están formados con pe
queños brillantes. Cuesta una peque
ña fortuna Dígame: si le diera ese re
loj, usted ¿qué me daría?". Respondió
ella "La hora"... "Dime, Pepito le pre
guntó al chiquillo la maestra del jardín
de niños ¿Cómo se llama la hembra
del toro?". 'Tora", respondió el peque
ñín "Estás equivocado lo corrigió la
maestra La hembra del toro se llama
vaca". "No replicó Pepito En Netflix
vi una película que se llama La huella
delatora"... En el baño del restorán dos
hombres quedaron juntos al hacer una
necesidad menor. Le dijo uno al otro:
"Perdone, amigo. Soy siquiatra, y advier
to que tiene usted un marcado tic visual.
No es nada serio, creo, pero en todo ca
so debería usted consultar a un analis
ta para que le trate lo que puede ser un
problema nervioso sin mayor significa
ción". "¡Qué tic visual ni qué problema
nervioso! exclamó indignado el otro.
¡Me está usted salpicando!"... En la fies
ta sir Rummy andaba algo achispado
por las frecuentes visitas a la ponche
ra Le presentaron a una chica cuyo
escote dejaba ver la rotundidad de sus
muníficos encantos pectorales. "Beso a
usted las manos, hermosa señorita" le
dijo con tartajosa voz el alumbrado. Y
añadió seguidamente: "Claro, como se
gunda opción"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN TODO 2019 hubo 397
fallecidos por hechos de
tránsito en la CDMX.

EN SÓLO tres trimestres
de 2022 ya van 381... y
eso que los últimos tres
meses suelen serlos
más accidentados.

SON DOS años más
comparables, pues
en el primero no
hubo pandemia y en
el actual ya no hubo
confinamientos.

¡QUÉ BUENO que la
actual Administración
acabó con el recochino
interés recaudatorio
que tenían las
fotomultas!

QUIENES aceleran a
gusto ya no tienen que
desembolsar dinero,
pero ahora—¡y qué
malo!— el alto costo
es de vidas.

LA REUNIÓN fue ayer
en la Secretaría del
Trabajo y Fomento
al Empleo (STYFE)
de la CDMX, más
específicamente, en la
unidad de Trabajo No

Asalariado.

ACUDIERON
funcionarios de la
dependencia y líderes
de este gremio.
A ESTOS últimos les
dijeron que había
posibilidad de reinstalar
mesas de diálogo,
siempre y cuando
llevaran gente a la
marcha del ego del
domingo. Que sería
asistencia "voluntaria",
pero preferentemente
cuantiosa.

DESPUÉS, otros
representantes
de comerciantes
comenzaron a recibir
llamadas telefónicas
menos amables
de subdirectores
de la STYFE.

LES DECÍAN que si sus
grupos no se sumaban
al contingente, les
podían retirar sus
licencias para laborar.
¿LA EXTORSIÓN
califica como acarreo?

¿O VAN salir con que
"de dónde sacan" estas
preguntas?
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MIRADOR

ARMAN DO
FUENTES AGUIRRE
MÜ.; ..... .. .. ~.. I' .

Jean Cusset, ateo con excepción de la vez
que vio a través de un gran telescopio, dio
un nuevo sorbo a su martini con dos

aceitunas, como siempre, y continuó:
La vida únicamente cobra su sentido

pleno en presencia de la muerte. Sólo si
reconocemos que la muerte significa algo
podremos dar a la vida significación. Si
no hay nada después de la muerte, es que
tampoco hay nada en la vida sino sucesos
incoherentes, ciego azar.

Contempló su martini Jean Cusset,
y prosiguió:
El sufrimiento debe tener también

alguna explicación. No la conozco,
pero sé que se sufre por algo, y que el
sufrimiento, que es parte de la vida, ha de
tener el mismo significado que ella. Un
gran misterio encierra el sufrimiento que
ahora no conozco, pero que alguna vez
conoceré.

Como todos los humanos dijo Cusset,
yo también he sufrido, y en el futuro habré
igualmente de sufrir. ¿Quién soy yo para
que el sufrimiento llegue a todos mis
hermanos y pase de largo sin tocarme a
mí? No sé por qué se sufre, pero respeto
el misterio del sufrir. Y espero solamente
ser digno de mi sufrimiento.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini. Con dos aceitunas, como
siempre.

iHasta mañana/...
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Al fin avanzo la ley contra
la violencia vicaria en CDMX
::::: Nos cuentan que avanzó, por unanimidad,
en la Comisión de Igualdad de Género del
Congreso capitalino, que preside la morenista
Ana Francis López Bayghen, el dictamen

para visibilizar y reconocer la
violencia vicaria en la Ciu
dad de México. Si bien tiene
el apoyo de la jefa de Go
bierno, Claudia Shein

esta iniciativa tenía
meses en Donceles y
¡nde, —según reveló la

diputada panista Gabriela
Salido—, donde hubo meAna Francis

sas de trabajo. Esta violenciaLópez
se da cuando un hombre

que haya tenido alguna relación de matrimo
nio o concubinato con una mujer, obstaculiza
por cualquier medio la convivencia de la ma
dre con sus hijos para manipularla o controlar
la. Las legisladoras de la comisión consideraron
un logro la aprobación del dictamen, pero nos
detallan que la diputada Nancy Núñez refirió
que el siguiente paso es la tipificación de esta
clase de violencia en el Código Civil y Penal.

El enviado de Sheinbaum
::::: Nos comentan que la jefa^te Gobierno,
Claudia Sheinbaum, ha assBka todos los
informes de los gobernadores j^^íorena, pe
ro este miércoles no pudo acudir 11 de su
amiga, la gobernadora de Coflmadlndira Viz
caíno Silva, sin embargo, no la ^jó sola, ya
que envió en su representación al secretario
de Trabajo y Fomento al Empleo, José Luis
Rodríguez Díaz de León, quien desde tem
prano estuvo anunciando en redes sociales
que andaba por allá. Nos platican que es la
primera vez que la mandataria capitalina en
vía a alguien en su representación y por ello
llamó la atención a quién eligió de su gabine
te. ¿Tendrá algún mensaje oculto para un fu
turo próximo? Por cierto, doña Claudia felicitó
a doña Indira a través de sus redes sociales.

Empujún a mujeres
emprendedoras en Edomex
::::: Nos platican que en el paquete fiscal 1
que presentó el gobierno del Estado de
México al Congreso mexiquense el lunes
pasado, se establecen nuevos elementos

para dar un empujón a la
creación de empresas de
mujeres. Así, para 2023, la
Secretaría de Finanzas, a
cargo de Rodrigo Jarque,
propone que haya un sub
sidio fiscal en el impuesto
sobre la nómina para las
empresas encabezadas por
mujeres y que tengan has

Rodrigo ta tres empleados. Con
Jarque ello, nos detallan, se busca

dar facilidades a este sec

tor de la población con miras a una inde
pendencia económica. Ahora, a seguir la
ruta de aprobación en el Legislativo.
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El amor al béisbol en la 4T
Desde que llegó el béisbol como deporte

todo son batazos. Nos comentan que
de plasmar frases del presidente An

Manuel López Obrador en las instala
de las Fuerzas Armadas, la Secretaría

Marina ha sumado una nueva frase inspi
que no es precisamente del coman

. dante en jefe de las
| Fuerzas Armadas, pero sí
a de un beisbolista de le

yenda. Se trata, nos di
cen, de una frase de Ba
be Ruth, considerado
como uno de los mejores
peloteros de todos los

difundida tiempos y que se ha di
t Marina fundido en varias partes

de la Décima Región Na
val de Manzanillo, Colima. Nos detallan que la
frase "No se puede vencer a quien nó sabe
'¦¡rendirse" no es cualquier frase, sino una de las
favoritas del presidente López Obrador, quien
recurrentemente la retoma. Así que no se sor
prenda si un día de estos, alguna frase de "El
Toro", Fernando Valenzuela, es llevada a las
paredes de alguna dependencia de gobierno.
Ahora resulta que a todos les gusta el beis.

íuscan opacar a la "caricatura"
: A días de la movilización convocada por el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
|nos hacen ver que, a los promocionales del
! Metro, se suma la campaña en redes sociales
i cargo de Morena y funcionarios públicos.
\unque públicamente no se le ha asignado
in nombre a la marcha, se ha utilizado el
hashtag #MarchaDelPueblo para promover
carteles e invitaciones para el próximo do
mingo. Nos hacen ver que estos esfuerzos, su
mados a los de los gobernadores de varios es
tados y de alcaldes, dan cuenta de que se
busca realizar una marcha histórica, pero en
. especial, una foto que gane las primeras pla
nas de los diarios, como la que apareció
cuando en la marcha en defensa del INE, que
ha sido calificada por el secretario de Gober
nación, como una caricatura de marcha.

'osible fin de prisión preventiva
¡n delitos fiscales
::::: Muy interesante, nos adelantan, se pondrá
hoy la continuación del debate sobre la acota
ción de la prisión preventiva oficiosa que
plarttea el ministro Luis María Aguilar en su
nuevo proyecto. Al interior del máximo Tri
bunal, nos comentan, que, muy probable

, los ministros terminarán retirando la
i los (Mitos fiscales de

audación fiscal, contrabando y falsifica
don, ya que no habrá consenso para que se
ieje de aplicar de manera automática y sean
[los jueces los que valoren en caso. En la se
sión de este jueves, tocará el turno de pro
nunciarse a los ministros Margarita Ríos

, Loretta Ortiz Ahlf, Norma Lucía Pi
i Hernández, Arturo Zaldívar, Javier

: PotLsek y Alfredo Ortiz Mena

¡Dos presidentes extranjeros
%an usado el AlFA ¿y AMLO?

::::: Nos detallan que, en menos de 48 horas,
dos presidentes extranjeros han usado el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El
martes por la noche, nos indican, aterrizó Ga
briel Boric, presidente de Chile, para realizar
una visita oficial a México; 24 horas después,
llegó Guillermo Lasso Mendoza, presidente
de Ecuador, a la misma terminal aérea Destaca
que sean dos presidentes extranjeros quienes ya
hayan usado este aeropuerto inaugurado en
marzo pasado. ¿Será que pronto el presidente
López Obrador se anime a usarlo?
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SKO

En plena "austeridad", alcalde
se organiza fiesta de tres días
::::: Hablando de pobreza franciscana, en Coa
huila, nos cuentan que el alcalde de San Juan
de Sabines, Mario Alberto López (Morena),
decidió consentirse para su cumpleaños, pero
no con cosas simples, como tomarse el día,

sino que anunció que reali
zará un festival gratuito pa
ra todo el público denomi
nado Mayito Fest, que inicia
el 30 de noviembre (en ho
rario laboral), durará tres
días y contará con más de
20 grupos musicales y co
mida gratis. Sin embargo,
más de uno está "con la
quijada en el suelo", pues
todos saben que a don Ma

rio "le gusta el trago" y no hay duda de que
aprovechará la fiesta, pero lo peor de todo es
que se preguntan de dónde saldrá el dinero...
pues "no son dos pesos" o como dicen los ta
basqueños: "¡quién pompó!".

Estrategia futbolera mete gol
::::: Quien está aprovechando la ola futbolera
del Mundial de Qatar 2022, nos platican, es el
gobierno de Aguascalientes, pues anunció
una medida con referencia a la justa mundia

lista. Nos detallan que la
administración de la gober
nadora Teresa Jiménez
Esquivel (PAN) aprovechó
la hazaña de San Memo
Ochoa para postear en redes
sociales la imagen de la ata
jada con el mensaje de que
no habrá cambio de placas
para el próximo año, como
sí ocurrió en Hidalgo: "Así
como Memo Ochoa, en

Aguascalientes paramos el cambio de placas
en 2023", lo cual fue bien recibido por dece
nas de habitantes, quienes incluso hasta pi
dieron que la medida dure hasta 2024. ¡Bien
bajado ese balón!
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Edil no paga tamales de evento
::::: Al que balconearon ante el gobernador de
Chiapas, Rutílio Escandón Cadenas (More
na), nos comparten, fue al alcalde de Pijijia
pan, Alberto Albores Lima (Morena). Nos
relatan que, durante un evento público, una

madre soltera pidió a don
Rutilio que intercediera o le
ayudara, pues exhibió que
don Alberto le encargó un
pedido de 300 tamales para
un acto, pero después la
despidieron, no le pagaron...
"y ni las gracias me dieron",
denunció la mujer, al borde
de las lágrimas. Nos recuer
dan que en septiembre, don
Alberto fue denunciado por

gastar 68 mil pesos en mariscos, presunta
mente para la manutención de migrantes, por
lo que en el pueblo ironizan con que "comida
y dinero es Jo suyo". ¡Qué vergüenza!

Surgen envidias entre municipios
::::: Desde Morelos, nos comentan que al me
nos 18 de los 36 presidentes municipales del
PRI, Movimiento Ciudadano (MC) y Morena
están conformando un frente para exigir al
Congreso estatal que la asignación de los re
cursos del Paquete Económico 2023 sea equi
tativa, pues acusaron un trato discriminatorio
para beneficiar sólo a 10 municipios, entre
ellos Cuernavaca, Yautepec y Yecapixtla, los
cuales concentran 67% del Fondo de Infraes
tructura Regional Municipal. Nos indican que
el alcalde de Mazatepec, Jorge Toledo Bus
tamante (MC), advirtió que si los legisladores
hacen "oídos sordos", se apoyarán de las ac
ciones legales que emprenda el gobierno esta
tal, y aunque algunos ven "mucho ruido y
pocas nueces", otros alertan que el asunto se
rá como "bola de nieve". ¡Zas!
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Marcha corcholata

"El poder es como un ex
plosivo, se maneja con cui

dado o estalla."

Enrique Tierno Galván.

El próximo domingo po
dría ser una de las úl
timas marchas en la vi

da de López Obrador, por un
lado él mismo ha anunciado su
retiro definitivo de la política
para el 2024, habrá que ver si
cumple, pero por el otro lado,
sin afanes agoreros, es un he
cho que el presidente no goza
de cabal salud, sus malestares
incluso lo han orillado a un re
poso que cumple varias veces
por semana justo al terminar
su mañanera y que conste que
eso no es ningún chismarrajo
político sino una revelación
más de Guacamaya Léales.

Pero esta será la primera
marcha de los aspirantes pre
sidenciales como aspirantes
presidenciales, porque si las
cosas siguen como van, es un

hecho que el sucesoria) del
Peje marchará el domingo.
Seguramente, Marcelo

Ebrard, Claudia Sheinbaum y
Adán Augusto López quisie
ran estar hombro con hombro
de López Obrador, tener esa
foto con la venia del Tlatoani,
enmarcada entre sus decenas
de miles de simpatizantes y
acarreados. Todavía, ternuri
tas, piensan que la populari
dad se hereda.
Hay una clara estrategia

previa al evento del domingo,
quizá la más visible es la de
Claudia Sheinbaum, la virtual
favorita del presidente, esa

mujer que se arrebuja en víto
res de ¡presidenta, presidenta,
presidenta! en casi cualquier
plaza donde ponga el pie.
Ayer, por ejemplo, en un

exitosísimo programa de radio
con una audiencia no necesa
riamente ultrapolitizada y sí
más bien de corte clasemedie
ra y clase alta, Claudia Shein
baum anunció, nada más y
nada menos que ¡su próxima
boda!... Enhorabuena.

En una muy buena entre
vista de semblanza conducida
por Martha Debayle en W Ra
dio, Sheinbaum mostró un la
do mucho más humano al de
su clásica imagen a veces ex
tremadamente seria e incluso

gris, se pintó buena onda, mu
cho más cercana a esos aspi
racionistas que aborrece Ló
pez Obrador y que le marcha
ron el pasado domingo 13 de
satando su rabia, los mismos,
por cierto, que le hicieron per
der a la jefa de Gobierno la mi
tad de la Ciudad en el 2021.
Ya veremos si la jugada le

suma o le resta puntos, ¿ha
brá convencido al target?,
¿quedará tablas?
Por otro lado, el canciller

Ebrard se siente desdibujado,
incluso desesperado, sabe
bien que el piso no será parejo
y que el manual dicta que no
es aún el tiempo de rompi
mientos, aunque la realidad
apunte a lo contrario.
Gente de su círculo cuenta

en corto que Ebrard se tomará
el mes de diciembre para ha
cerse un replanteamiento per
sonal: ¿de verdad se puede
confiar en la "encuesta" que
definirá al candidato?, ¿se pue
de tomar con seriedad una
promesa que le hizo López
Obrador hace más de una dé
cada?, ¿tiene él suficiente peso
político para una ruptura con
el régimen más poderoso en la
historia contemporánea?, ¿se
ve en la oposición?, ¿se ve en el
Congreso?, ¿se ve en el retiro?,
¿podría esperar otros 6 años

más a la sombra de quien le ha
puesto el pie hasta el hartazgo
para ver si en el 2030 viene la
buena?, ¿dejará tantísimas
traiciones así, nada más?...
Y, finalmente, el más urgi

do de atención se pinta en
Adán Augusto López, un se
cretario venido a pugilista de
barrio, provocador, que busca
la polémica para ser más co
nocido y poder pintar en una
lucha que hoy parece sola
mente de dos personas... Dijo
que la marcha rosa fue cari
catura, como caricatura pare
ce hoy aún su candidatura
Sí, la marcha del domingo

también será la marcha de
corcholatas... ¿quién saldrá
en la foto?
DeColofóji. Elrompimiento
definitivo de Ricardo Monreal
con Morena está a la vuelta de
la esquina, esa liga ya se ha es
tirado demasiado, está rota
Quizá el próximo año Ló

pez Obrador tenga que sumar
a su lista presidencial de con
servadores a un hombre que
lo apoyó sin cortapisas duran
te varias décadas. Amor no
siempre se paga con amor.
Y todavía faltan 676días pa

ra que termine el sexenio. •
@LuisCardenasMX
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Seguramente, Marcelo, Claudia y
Adán quisieran estar hombro con
hombro de López Obrador.
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Contracorriente
35 mujeres, víctimas
de abuso sexual del Dr.
Hernández Robledo

I MAITE AZUELA
| n una de las tres citas fui con NiuE:cole, mi hija. Para la revisión nosI pidió retirarnos el brasier y quei

nos pusiéramos la bata con la abertura para
atrás. Eso nos llamó la atención porque nun
ca antes un médico (excepto el ginecólogo)
nos había pedido quitarnos el brasier". Así
comienza el testimonio de Katalina McGre
gor, una de las decenas de.víctimas del doc
tor Luis Antonio Hernández Robledo, el ciru
jano ortopédico que atiende todavía en el Es
tadio Pedregal y en Pabellón Bosques y sobre
quien ya he documentado acusaciones de
abuso sexual en una columna previa.
Si se visita el sitio web del doctor, cual

quier persona afirmaría que se trata de un
especialista con buenas referencias. Estos au
dios del sitio web son recientes (https://dr
hernandezrobledo.com/testimonios/). Con
trastan radicalmente con los testimonios de
pacientes que se consideran sus víctimas.
Otra de las víctimas, que solicita conservar

el anonimato, ofrece un testimonio del que
sustraigo sólo una parte de la segunda vez
que fue atendida por el doctor: El procedi
miento fue el mismo que la vez anterior: ba
ta, acostarme boca arriba, pierna en 4, y me
inyectó esta vez dos veces, una inyección en
cada ingle. Otra vez empezó a moverme co
mo la vez pasada, y a tocar en la ingle. En
un momento hasta llegué a sentir como mo
vía mi calzón de lugar y uno de sus dedos lo
trataba de introducir, abriendo labios.

Son ya 35 mujeres, quienes atravesaron
por confusas y aterradoras experiencias con

el Dr. Hernández. Claudia Vázquez, Mariana
Martínez de Alba, Marilú Rodarte, Lourdes
Christlieb, Laura Lebrija, Claudia Gutiérrez,
Jaquie Leroy, Laura Rubio y Katalina McGre
gor me autorizan nombrarlas.
El Dr. Hernández se encuentra enfrentan

do un proceso penal en el Estado de México.
¿Por qué los testimonios no bastan para que

una acusación ante el juez tenga consecuen
cias? La Corte Intermaricana de Derechos Hu
manos en el caso Rosendo Cantó estableció
que la violencia sexual "es un tipo particular
de agresión que, en general, se caracteriza por
producirse en ausencia de otras personas más
allá de la víctima y el agresor o los agresores.
No se puede esperar la existencia de pruebas
gráficas o documentales y, por ello, la declara
ción de la víctima constituye una prueba fun
damental sobre el hecho". Esto claramente
aplica para los diversos casos de abuso sexual
de los que se acusa al Dr. Hernández
La salud es un derecho que debe ser garan

tizado primordialmente por el Estado, pero
puede ser concesionado a los particulares con
la vigilancia y fiscalización de autoridades.
¿Cuántos como el Dr. Hernández gozan de
impunidad por ejercer en espacios privados
sin que el Estado aplique la ley? •

@MaiteAzuela

¿Por qué los testimonios no
bastan para que una acusa
ción tenga consecuencias?
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La cuerda del ciudadano

La corrosión
populista de la
democracia

1 EMILIO RABASA GAMBOA

La mecánica populista para combatir a la
democracia representativa ha sido bastan
te documentada A diferencia de sus otros

enemigos históricos, (fascismo, nazismo y comu
nismo), que la atacaron desde el exterior, la ac
ción corrosiva del populismo es interna desde
sus mismas entrañas. Mientras que aquellos usa
ron tanques, aviones y un gran arsenal militar,
éste no lo necesita simplemente empolla un vi
rus por dentro que la va desmantelando poco a
poco. No precisa de ese armamento pesado.
Aprendió de la denota de esos agresores, que no
requiere de un golpe de Estado (Chile) para ha
cerse y mantenerse en el poder (Turquía).
Jesús Silva HerzogMárquez lo precisa en

su excelente libro "La casa de la contradic
ción": "Incuba ahí mismo en las grietas del ré
gimen democrático. No inventa la crisis, la re
vela, la explota, la utiliza. Por eso el populis
mo es, a juicio de Nadia Urbinati, una especie
de parásito. No derrota desde ajuera a la de
mocracia: se inserta en sus órganos vitales, los
pervierte, los somete... El populismo no mata
rá a la democracia. La desfigurará a tal pun
to de hacerla irreconocible".
Hay múltiples ejemplos de la corrosión popu

lista de la democracia En EU, Donald Trump
intentó desfigurarla con su mentirosa teoría
conspiranoica de que le habían robado la elec
ción del 2020. Orquestó una estrategia para tras
tocar a los órganos electorales locales (Georgia) y
al sistema de justicia de su país, que culminó
con el brutal ataque al Capitolio el 6 de enero
del 2021, donde intentó pervertir al colegio elec
toral, forzando a Pence a traicionar su juramen
to constitucional. No lo logró, gracias a la resi
liencia de la democracia estadounidense; pero
ahí va de nuevo el sembrador del odio y la po
larización en su segundo intento.
En Turquía la descomposición de su demo

cracia por Erdogan fue tan profunda que los
turcos se preguntan: "¿Este es mi país? Había
empezado a desvanecerse, reemplazada ahora
por una desesperada afirmación: ¡Este no es
mi país! Sentí por primera vez que Turquía
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¿Qué tanto podrá resistir
nuestra vulnerable democra

cia esa agresión corrosiva?

no era mi país". (Ece Temelkuran, Cómo per
der un país).
En México, el populismo sigue a tambor ba

tiente. Insatisfecho con la supresión de varios ór
ganos autónomos estorbosos para centralizar el
poder y después de haber desfigurado totalmen
te a la CNDH, ahora sigue con el INE, el último
bastión democrático de nuestro país. En otro ar
tículo {http://bit.ly/3VlDZjl) intenté demostrar
que es falso que se quiera democratizarlo. Lo
que se pretende es un control proteico para las
elecciones del 2024. Detener a toda costa esa
desfiguración, fue precisamente el sentido de la
marcha del 13 de noviembre pasado, (no el es
purio debate sobre el número de marchistas).
Por eso cobra sentido el grito textual multitudi
nario: "El INE no se toca", (que ahora resonó
hasta en Qatar), pues bien se sabe que tocarlo
es desfigurarlo, para desmantelar su larga (30
años) ingeniería constitucional, realizada con
descomunal esfuerzo por todas las fuerzas políti
cas del país, y no sólo una
Pero el populismo no detiene su afán corrosi

vo. A sabiendas de que su reforma constitucio
nal no pasará, busca justificar cambios a leyes
secundarias para afectar su presupuesto y es
tructura interna generando un completo desfa
se entre la Constitución y la ley reglamentaria
que deberá resolver la Corte. Si el INE no se de
ja corroer y desdibujar fácilmente, hay que gol
pearlo duro para crear un innecesario problema
judicial. Ese es el sentido de la contramarcha
convocada para el 27 desde Palacio.
La pregunta clave es: ¿qué tanto podrá re

sistir nuestra vulnerable democracia esa agre
sión corrosiva y mantenerse erguida? Si es
desfigurada cobrarán dramática vigencia las
palabras del gran poeta mexicano, David
Huerta en su célebre verso Ayotzinapa: "Este
es el país que ayer apenas existía/y ahora ya
no se sabe donde quedó". Por eso, la lucha
por un INE intocado es la lucha por la super
vivencia de la nación. •

Docente/investigador de la UNAM
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Una boda muy conveniente

SALVADOR
GARCÍA SOTO

Como si se tratara más
de un anuncio políti
co que de una deci

sión de vida personal, ayer la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, hizo pública en
una entrevista radiofónica su
decisión de contraer matri
monio con su actual pareja
sentimental, el financiero Je
sús María Tamba Unger. Co
mo parte de su ya abierta
campaña por la Presidencia,
en la que recorre e inunda el
país con propaganda con su
nombre e imagen, la doctora
acudió ayer al programa de
espectáculos de Martha De
bayle y, sin que la conductora
se lo preguntara, soltó en al
gún momento de la plática:
"Nos vamos a casar, ya lo de
cidimos, los dos los decidi
mos", dijo la gobernante ca
pitalina cuando hablaba so

bre quién era su pareja.
El anuncio público de

Sheinbaum sobre su vida
sentimental y su próximo
matrimonio, que se llevaría a
cabo el próximo año, justo
cuando se definirá la candi
datura presidencial de More

na a la que ella aspira, ocurrió
el mismo día en el que la jefa
de Gobierno declaró por pri
mera vez de manera directa
que sí quiere ser la Presidenta
de México.
La decisión que ayer tomó

laJefadeGobiemoy"corcho
lata" favorita del presidente
López Obrador, de meter su
vida privada y personal a su
campaña por la. Presidencia
no es algo nuevo ni exclusivo
de Sheinbaum. Exactamente
lo mismo que ahora hace la
morenista, lo hizo el priista
Enrique Peña Nieto cuando,

como gobernador del Estado
de México. En 2010, justo dos
años antes de la elección pre
sidencial ie 2012, para la cual
ya se le veía como aspirante
destacado del PRI, Peña con
trajo matrimonio con la actriz
de telenovelas, Angélica Ri
vera, en una boda totalmente
política que le sumaría popu
laridad y conocimiento al en
tonces precandidato y que
dos años después ganaría la
Presidenda.
Salvo por el perfil de la pa

reja, que loes tan público ni
de la farándula, algo similar
hizo ayer Claudia Sheinbaum
aconsejada, según afirman
fuentes de su propio gobier
no, por su asesor de campaña,
el consultor español Antoni
GutiérrezRubí. La decisión
de formalizar su relación de
pareja es también un acto de
campaña y una estrategia con

la que se busca fortalecer la
imagen de la aspirante presi
dencial que, hasta ahora, apa
recía prácticamente sola, lue
go de haberse separado en
2016 del perredista Carlos
ímaz, que apareció en los vi
deoescándalos recibiendo di
nero ilegal del empresario
Carlos Ahumada.
Fue el año pasado, cuando

comenzó a despuntar su pro

yecto político, cuando
Sheinbaum empezó
a tener contacto con

su antiguo compañe
ro y novio de la facul
tad de Física, Jesús
María Tarriba, quien
vivía en España, donde
fue funcionario del Ban
co de México como analis
ta de riesgos. En principio,
fuentes cercanas a la gober
nante, aseguraban que había
una especie de "acuerdo" pa
ra que Tarriba Unger apare
ciera con ella en algunos
eventos públicos como su pa
reja, aunque no había todavía
una relación formal. Empezó
a aparecer con ella en público
este año y en la pasada cere
monia del Grito de Indepen
dencia, en Palacio Nacional,
se les vio por primera vez jun
tos en un acto oficial.
Por lo pronto el amor tam

bién encuentra caminos tan
misteriosos como los de la po
lítica y lo que sí ya adelantó
Sheinbaum es que su boda se
rá "algo sencillo y personal",
por aquello de que las bodas

son algo maldito en la 4T. Y si
no que se lo pregunten a César
Yáñez y a Santiago Nieto, a los
que casarse y festejar su matri
monio les costó chamba y cer
canía con el presidente. •

Mezclar vi

da privada
y personal a

una campaña
no es algo nuevo
ni exclusivo de

Sheinbauin.
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Crónica del domingo
Ya todos sabemos lo que

va a pasar. Este domin
go, el gobierno juntará a

cientos de miles de personas. En
las redes, los obradoristas dirán
que son millones de personas.
Que abarrotaron el Paseo de la
Reforma, el Zócalo, las calles ale
dañas y sobre todo porque ese
es el objetivo central de la mo
vilización que fueron muchos
más que los que juntó la marcha
a favor del INE hace dos sema
nas. El presidente está extravia
do tratando de demostrar algo
que es inobjetable: nadie tiene su
capacidad de movilización. Si
durante años pudo llenar el Zó
calo cuando quiso desde la opo
sición, con más razón ahora que
está en el gobierno: tiene todos
los recursos a su disposición,
Morena es el partido que recibe
más dinero del presupuesto y
cuenta con 20 gobernadores que
son sus operadores electorales.
Un montón de gente irá por su
propio pie y habrá también un
montón de acarreados.
Más cotizado que un boleto

para el MéxicoArgentina en Ca
tar va a ser el lugar más cerca del
presidente durante la marcha.
Desde luego a su lado estará su
esposa. ¿Y luego quién? ¿Clau
dia, Marcelo, Adán? Acudirán
sus 20 gobernadores y habrá
"carreritas" entre ellos a ver
quién logra un mejor lugar junto
a López Obrador. Competencia
por la mejor selfie. Lo mismo en
tre sus senadores y diputados.
Varios se delatarán en redes so
ciales haciendo algún ridículo.

Morena es el partido que recibe
más dinero del presupuesto y
cuenta con 20 gobernadores que
son sus operadores electorales.
Un montón de gente irá por su
propio pie y habrá también un
montón de acarreados.

Más cotizado que un boleto
para el MéxicoArgentina en Ca
tar va a ser el lugar más cerca del
presidente durante la marcha.
Desde luego a su lado estará su
esposa. ¿Y luego quién? ¿Clau
dia, Marcelo, Adán? Acudirán
sus 20 gobernadores y habrá
"carreritas" entre ellos a ver
quién logra un mejor lugar junto
a López Obrador. Competencia
por la mejor selfie. Lo mismo en
tre sus senadores y diputados.
Varios se delatarán en redes so
ciales haciendo algún ridículo.

Va a estar su gabinete, pero no
los militares, por mínimo pudor.
Estará Delfina, porque no ten
drá mejor acto de campaña.
Querrá destacar Mejía, el subse
cretario desesperado por ser go
bernador de Coahuila. El desfile
de impresentables dejará mal
parado al movimiento: Bejara
no, Bartlett, Esquer. Pío no irá,
tampoco Martinazo. No son tan
torpes. De algo se quejará Noro
ña. Estarán todas sus estrellas
del periodismo de Estado. Y en
cabezándolos, todo lo retratará
en primera fila, cámara al hom
bro, Epigmenio Ibarra.
¿Qué va a decir López Obra

dor? Lo de siempre. Que ya logró
sentar las bases de la transfor
mación. Que es irreversible. Que
la derecha conservadora ha que
rido mantener sus privilegios,
pero que el pueblo no es tonto y
por eso se manifestó masiva
mente. Que ya no hay corrup
ción. Que la economía mejora.
Que la inseguridad va cediendo.
Que ya no gobierna la oligar
quía. Que se ha atendido a los

¿Qué va a decir? Lo de siempre. Que ya
sentó las bases de la transformación.

pobres como nunca antes. Que
la refinería ya casi refina. Que el
AIFA ya casi tiene más vuelos.
Que el tren maya ya casi está lis
to. Que ya pronto tendremos un
sistema de salud de clase mun
dial. Y que todo lo que no ha sa
lido bien es culpa del modelo
neoliberal o de la pandemia.
Que él está satisfecho y que sabe
que su legado continuará des
pués de que él se vaya.
Saciado el ego, demostrando

que su marcha es más grande
que la de sus rivales y que no ha
dejado de ser el rey del Zócalo, el
presidente estará exhibiendo su
mayor debilidad: no tiene logros
de gobierno desde los que pueda
construir la sucesión presiden
cial del 2024, así que lo único
que le queda es regresar a la vieja
fórmula de llenar las plazas de
gente y de palabras. Eso, que pa
rece hacerlo fuerte, a estas altu
ras lo hace vulnerable.
Podemos ver tranquilos el

Mundial. El presidente se ha
vuelto predecible. •

historiasreportero@gmail.com
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EL CORREO ILUSTRADO

Es refrescante escuchar
al presidente chileno,
Gabriel Boric
Efectivamente, los pueblos de
América deben estar alertas y
enfrentar a las ultraderechas que
asedian a nuestros pueblos con
intolerancia, negación del cambio
climático, covid y su propagación
de mentiras con actitudes abierta
mente fascistas.
Tiene razón el presidente Boric:

los estados deben acercarse a la
sociedad, a sus pueblos, tener más
cercanía, liberarlos de los fanatis
mos, promoviendo la cultura, el
trabajo, la educación, la salud y la
alfabetización digital, pienso.
Los estados latinoamericanos

deben unirse, ser solidarios, con es
trategias comunes; no permitamos
los esfuerzos aislados de Brasil, Ar
gentina, Perú, Chile, Cuba, México.
Contra la derecha ciega, la rea

lidad del conocimiento científico;

contra la corrupción, la honesti
dad; contra la división, la solidari
dad, contra la mentira, la verdad.
Es momento de crear círculos

virtuosos.
Raúl Rodríguez M.

Aclaración a la
columna México SA

En relación con el apartado "Mun
dial 2022: ¿y la Cofece?" de la
columna México SA, de la autoría
de Carlos FernándezVega, publi
cada el pasado martes, en la que
se menciona a la compañía Sky
y las transmisiones del Mundial
Qatar 2022, me permito hacer las
siguientes precisiones:
El tema de los derechos de

transmisión que la FIFA otorgó es
siempre complejo, más con tantas

opciones disponibles para ver con
tenido mundialista en México y en
el mundo, Sky ganó, en concurso
público de FIFA los derechos para
todos los partidos y no hay ningún
problema en asuntos de competen
cia económica, pues cualquier otro
postor se hubiera podido presentar.
La autoridad para temas de

competencia, en las telecomunica
ciones, es el IFT, no la Cofece.
Estamos a la orden del colum

nista y del periódico, y nos encan
taría que conocieran nuestro cen
tro de transmisiones mundialistas.
Finalmente, cabe señalar que las
audiencias de Televisa Univisión
podrán ver de manera gratuita 40
de los 64 partidos que se llevarán a
cabo durante el Mundial de Qatar.
Karla Aguilar Ballesteros, área de
comunicación de Sky

Respuesta de Carlos
FernándezVega
Cierto es: el IFT es la "autoridad
de competencia económica en los
sectores de telecomunicaciones
y radiodifusión", como el propio
instituto lo detalla. Mea culpa,
pero es temerario afirmar que "no
hay problemas" en esa materia,
porque "cualquier otro postor
se hubiera podido presentar". El
punto no es "la complejidad" para
obtener los derechos de transmi
sión, sino la concentración, el gran
pastel para una sola empresa, y en
este sentido la autoridad incum
plió. Por lo demás, se agradece la
invitación, pero no.
Carlos FernándezVega

Precisiones a nota
sobre la UNAM
En relación con la nota publicada
ayer titulada "Advierte espe
cialista que la UNAM carece de
diagnóstico y protocolos de segu
ridad", es necesario precisar que,

contrario a lo que la fuente y la no
ta afirman, la UNAM cuenta con
la normatividad para la atención y
mejora en los aspectos relativos a
la prevención y a la seguridad, te
ma que se atiende de manera sis
temática y permanente mediante
el Plan Maestro de Seguridad
UNAM 20212024 (PMSUNAM).
El documento se integra con

cuatro ejes rectores, 27 programas
y 89 líneas de acción, herramientas
institucionales con las que la Uni
versidad se apoya para la atención y
mejora de los temas de seguridad.
Entre otros muchos aspectos,

establece las bases de coordina

ción entre las Comisiones Locales
de Seguridad, la Comisión Es
pecial de Seguridad del Consejo
Universitario y la Secretaría de
Prevención, Atención y Seguridad
Universitaria y define la capa
citación continua para todo el
personal e instancias involucradas
en el tema. El PMSUNAM tiene
indicadores para la medición del
avance en su implementación.
La Comisión Especial de Segu

ridad del Consejo Universitario
ha aprobado 24 protocolos ge
nerales, así como la normativa
donde se definen las atribuciones
y responsabilidades en las tareas
de prevención.
Reconocemos que en seguridad

hay áreas de oportunidad, sobre
todo en la aplicación de los pro
tocolos y la normativa existente,
y en ello se trabaja permanente
mente en la búsqueda de la mejo
ra continua.
El PMS UNAM, los protocolos

y la normatividad aprobada pol
la comisión especial se encuentra
disponible para su consulta en la
página web http://www.serviciosa
lacomunidad.unam.mx/index.htm
Raúl Arcenio Aguilar Tamayo, secre
tario de Prevención, Atención y Segu
ridad Universitaria
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Rayuela
La pregunta a los

senadores de Morena es:

¿por qué hasta ahora?
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ASTILLERO

Claudia se confiesa con Debayle
Precandidata anuncia boda// MD: "no para
gente jodida" i Otro pleito AlfaroPadilla

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA JEFA DE Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, hizo
ruido mediático ayer al anunciar
que se casará con su actual pareja, el
físico Jesús María Tarriba. No se ob

sequió la posibilidad de pedir respeto a su vida
privada, pues el aviso lo hizo en una entrevista
radiofónica, con amplitud de detalles.

DE POR SÍ, es sabido que incluso en términos
judiciales los personajes con exposición pública
tienen por tal circunstancia un rango menor de
privacidad, así que en la especie resulta que la
principal precandidata presidencial morenista
abrió las puertas de un asunto personal y lo ins
taló bajo el escrutinio y el debate públicos.

CIERTO ES QUE no hay comparación posible
con casos de extrema utilización de lo privado
como gancho para conseguir promoción elec
toral, en virtuales términos mercantiles, como
sucedió con Enrique Peña Nieto y Angélica
Rivera, conocida como La Gaviota, con la vista
puesta en Los Pinos.

PERO Sí HA generado bulla la forma en que
el anuncio fue presentado, pues Sheinbaum
escogió un programa radicalmente distinto
a los postulados de la izquierda y cotidiana
mente confrontacional de la llamada Cuarta
Transformación.

MARTHA DEBAYLE, LA conductora es
cogida como confidente y vehículo difusor,
nicaragüense de origen y señalada en medios
como parte de la familia Somoza Debayle, dijo
en 2016, al explicar el posicionamiento mer
cadológico de una línea de productos con su
nombre: "yo no hago radio para gente jodida.
Martha Debayle Home no es para gente jodida.
Las revistas que hacemos no son para gente
jodida y los sitios de Internet que hacemos
tampoco son para gente jodida".

AÑADIÓ LA DEPOSITARIA de las revela
ciones amorosas de Sheinbaum: "tendemos
a subestimar la inteligencia del consumidor
mexicano (...) y nosotros, en la compañía, ha
cemos todo lo que hacemos para gente de pri
mera. Y eso no tiene absolutamente nada que
ver con el nivel socioeconómico, ni con el nivel

sicodemográfico, ni con dónde viven ni cuánto
ganan, porque todo el mundo en este país me
rece saber que su umbral de merecimiento es
mucho más alto de lo que cree, aunque nadie
nunca se lo dijo".

EN OTRO TEMA: en Jalisco se aviva la secuela
de una larga disputa entre el ahora gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, y el jefe del
grupo político que controla la Universidad de
Guadalajara (UdeG) desde tres décadas atrás,
Raúl Padilla López.

EL FACTOR DESENCADENANTE del más
reciente episodio de discordia ha sido la reduc
ción de 37 millones de pesos en el presupuesto
para dicha casa de estudios, acordado por el
Congreso del estado, bajo control de Movi
miento Ciudadano, al argumentar que hay
dinero público que es utilizado para marchas
y manifestaciones correspondientes al interés
del mando político de la UdeG, y no para genui
nos propósitos universitarios.

A LA DECISIÓN del Poder Legislativo, impul
sada por el gobernador Alfaro, ha respondido
la jefatura padillista justamente con marchas y
manifestaciones, y con invocaciones a la auto
nomía universitaria, la libertad de expresión y
la democracia.

NO SE NECESITA lupa para advertir que el
fondo del asunto es una batalla por el poder
político. Alfaro, de Movimiento Ciudadano y
presunto precandidato presidencial (con zig
zagueos en su relación con el presidente López
Obrador), pretende derrotar a Padilla, quien
ha mantenido relación abierta con la corriente
partidista que postuló a Ricardo Anaya en
2018 (con Padilla apuntado para ser secretario
federal de Cultura), ahora renombrada como
Sí por México (Claudio X, PAN, ¿PRI? y lo que
queda del PRD).

LA ESTRIDENCIA DE la nueva confronta
ción entre Alfaro y Padilla deja de lado tanto
la difícil situación que vive la entidad, con
preocupantes actos delictivos cotidianos y una
problemática social no coincidente con los
discursos gubernamentales, como la evidencia
del uso de recursos y poder universitarios para
beneficio de una camarilla especializada en
apuestas y cobros políticos, legislativos y parti
distas. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Razones para marchar el domingo í/ La fuerza
de la 4T // Ni cómo defender a Sandra Cuevas

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

• ~I X OR QUÉ ASISTIR a la marcha
J | J del domingo? Bueno, lo correc

/ I tamente político reza que se
JL trata del festejo de la gente por

los cuatro años de la 4T y sus
resultados, pero hay más, sin duda.

DÍGASE LO QUE sea, a la izquierda corres
ponde ahora mostrar músculo. Se puede decir
que se trata de una reacción a la manifestación
encabezada por Vicente Fox, Elba Esther Gor
dillo, Alito y otros demócratas hace algunos
días, y a la que trataron de situar como defensa
al dispendio multimillonario del INE, pero de
be ser por algo más.

SÍ, ES POSIBLE que la marcha del próximo
domingo también busque demostrar que
los que votaron hace ya cuatro años por un
cambio, que se viene fraguando poco a poco,
pero de forma contundente en el país, tienen
razón. Los de la derecha buscaron denostar
al gobierno, mientras los de izquierda quieren
reivindicar la razón del sufragio que llevó a la
4T al gobierno.

LA IZQUIERDA TIENE sus razones y por
eso seguramente acudirá el domingo a lo suyo,
las calles de la ciudad. Tampoco se trata de
venganza, sino más bien de retomar lo que
siempre han tenido, aunque ahora por otros
motivos.

ASÍ LAS COSAS, es muy probable que el
próximo domingo vayan muchos de los bene
ficiarios de los programas sociales, esos que
saben muy bien que muchos de los fondos,
que por ejemplo se han empleado para cubrir
los gastos de los consejeros del INE y que se
cuentan en millones y millones de pesos, po
drían tener otro destino, sin dañar en nada a la
democracia que los jefes de ese instituto dicen
proteger con murallas millonarias.

Y QUE QUEDE claro: no se trata de quitar
nada a nadie, es asunto de hacer un poco de
justicia social que tanto requiere el país. Por
eso, cuando se anuncia que las desigualdades

se han ido zanjando, hay motivo de sobra para
festejar, sí, pero también para mostrar que el
rumbo político del país es acertado.

POR ESO, MÁS allá de lo políticamente
correcto, está la fortaleza con que se debe
enarbolar la bandera del cambio que tendrá
que trascender a este gobierno para culminar
el proyecto que se inició hace cuatro años, pero
que lucha contra la inercia creada por tres dé
cadas de dominio de los acólitos del mercado y
la corrupción.

ENTONCES, EL DOMINGO que viene las ca
lles de la capital de México habrán de llenarse
de razones, de todas las que la 4T ha conver
tido en gobierno para dar impulso al cambio
que no deberá detenerse al finalizar el sexenio,
porque aún falta mucho, y a nadie le conviene,
ni a los del otro lado, frenar la transformación
que sin exageraciones ha propuesto y ejecuta
do este gobierno.

ASÍ QUE, COMO sea, la concentración del
domingo es de todos, aunque los otros no se
enteren.

De pasadita
LA ALCALDESA DE Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, quien prometió estar muy pendiente
minuto a minuto de lo que pase en la marcha
del domingo ojalá no mande a sus golpeado
res a provocar algo malo en la concentración
debería estar dedicada a componer las calles
de las colonias de esa demarcación, hoy hechas
un grandísimo hoyo por el descuido de la seño
ra, que parece pasar el tiempo buscando cómo
atacar a quienes considera sus enemigos, en
este caso los militantes o simpatizantes de
Morena.

CUE\AS, CABEZA DE playa de Ricardo
(iChucho) Monreal en la ciudad, ha ido cavando
la tumba de la oposición, que con ella ha de
mostrado que no tiene gente para hacer polí
tica y menos aún para gobernar. Antes de que
termine la semana la alcaldesa tendrá dentro
de su colección una denuncia más por sus ac
ciones de destrucción y sabotaje en contra del
gobierno central. Ni cómo defenderla.
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Que en su visita a Colima pa
ra celebrar el Día de la Armada
de México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ofreció
su respaldo a la gobernadora In
dira Vizcaíno ante las amenazas

del crimen organizado, mientras
que la mandataria devolvió la cor
tesía al expresar su respaldo a la
reforma electoral y hasta cuestio
nó "cómo puede ser más impar
cial un consejo general del INE
electo por los partidos que por la
ciudadanía". Por cierto, desde tie
rras mundialistas arribó el canci
ller Marcelo Ebrardparaacom
pañaralmandatarioenlagirayen
el regreso a CdMx para prepararla

reunión con el presidente chileno,
Gabriel Boric.

Que en oficinas federales hay
cierta preocupación porque es
tá por concluir el año y la Fiscalía
General de la República no ha so
licitado la orden de aprehensión
contra Ricardo Anaya. El ex can
didato presidencial del PAN tuvo
que comparecer en febrero pasa
do y no se presentó a la audiencia
en la que sería imputado por un
supuesto soborno de 6.8 millones
de pesos para aprobar la reforma
energética en el sexenio pasado.
La intranquilidad crece si se toma
en cuenta que la FGR ni siquiera
ha reprogramado esa cita.

Que en su titánica labor de
copiarypegarlainiciativa del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador en el dictamen de pro
puesta constitucional, la Comi
sión de ReformaPolíticaElectoral

de la Cámara de Diputados, presi
dida por la morenista Graciela
Sánchez, estableció que la elec
ción por voto popular de conse
jeros y magistrados sea el primer
domingo de febrero de 2023, pero
la convocatoria a dicho proceso se
expedirá en "enero de 2022", en
lugar de "septiembre de 2022",
previsto en el proyecto enviado
por el Ej ecutivo en abril pasado.

Que lamayoríade los 32 alcal
des de Morelos, de Morenay otros
partidos, protestaron luego de que
Agust ín Alonso y Francisco Sán
chez, diputados locales del PAN,
asignaron 450 millones de pesos
a tres municipios administrados
por el blanquiazul, de un monto
total de 492 millones del Fondo

Municipal para Obra Pública. En
el fuego cruzado, los legisladores
cuestionados alegan que la manio
bra fue para que no se desviaran re
cursos a una eventual campaña de
BabindranathSalazaralaguber
naturadel estado. ¿Será?^™
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La decepción
argentina

Hacen de lamilitancia carne de cañón.
Florestán

r<
H uando me refiero a este tema no estoy

i hablandodeladerrotaquesuselección
M de fútbol sufrió anteArabia Saudita 21

en Qatar, sino de López Obrador ante el esquinazo
de sufraterno amigo, elpresidente Alberto Fernán
dez, al que ha dado todo su apoyo político y éste lla
mó aformar un bloque continental, hasta que llegó
el momento de votar por el nuevo presidente del
BIDynegó su voto al candidato mexicano Gerardo
Esquivel para irse conla línea WashingtonBrasil,
por el aspirante de este país.
Y ahí abolló el encanto del sueño bolivariano

de la izquierdalatinoamericana que López Obra
dor aspira encabezar con Chile, a cuyo presiden
te Gabriel Boric recibió ayer en su palacio, Boli
via, Colombia, Venezuela, Nicaragua, Honduras,
Cuba, Perúy Argentina, antes del desencuentro
del BID tras el cual el mismo Fernández canceló

su visita a nuestro país argumentando una opor
tuna gastritis.
Para recuperar el nivel del trato, hay que re

montarse ala visita que su esposa, Beatriz Gutié
rrez Müller, hizo en marzo a Buenos Aires donde
encabezó las celebraciones del Día de la Mujer y
a la que entregó una carta para su marido, quien,
al hacerla pública, reveló que el argentino le pro
ponía construir un bloque de los dos países con
el nuevo Brasil de Lula, frente que agrandó con
forme a su proyecto: la alianza debe ser de toda
nuestraAmérica.
Esta carta fue en respuesta a la que el Presi

dente le escribió para felicitarlo por resistir la

ofensiva de la derecha y la embestida de la élite
conservadora.

Pero esa fraterna relación en algo se debió da
ñar con el voto de Fernández, a menos que lo que
le interesara a López Obrador hubiera sido des
hacerse de Esquivel y no hacerlo llegar a la presi
dencia del BID.

RETALES

1. RAJAN. No había duda pero ayer lo formali
zó: Carlos Slim se baja del proyecto Banamex del
que nunca estuvo realmente convencido, y que
dan dos tiradores, toda vez que Carlos Hank tam
poco le entró: Germán Larrea, con quien López
Obrador ha reanudado la ofensiva, y el grupo de
Daniel Becker. Falta que Citi diga que sí y aprue
ben los reguladores de allá;
2. PORREZA. El secretario ejecutivo de Cone
val, José Nabor Cruz, dejó ver la posibilidad de
que sí haya bajado la pobreza en México, des
pués del alza 3.8 millones de mexicanos de 2018
a 2020, al pasar de 51.9 a 55.7 millones. En ese lap
so la pobreza extrema aumentó de 8.7 a 10.8 mi
llones, de 7 a 8 por ciento, ylapobrezalaboral en
12 por ciento. Esperemos sus otros datos;y
3. REFORMA. Ya está en San Lázaro la iniciativa
de la reforma políticoelectoral de López Obra
dor y otras. El documento operado por Adán Au
gusto López Hernández es de 936 páginas. El lu
nes lo dictaminan en comisiones y el martes lo
suben al pleno. La oposición dice que no pasará.
YalPTyVerde, ya los ajustarán.^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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El fetichismo

presidencial

17
^¦4 1 presidente Andrés Manuel

j López Obrador elige temas
quepresentacomosifuesen

objetos paraladevoción. Según sea el ca
so, cual santitos en su nicho propone ren
dirles culto, o bien, como si fueran libros
heréticos, invita a incinerarlos.
Entre los primeros están, por ejem

plo, el avión presidencial, el aeropuerto
Felipe Angeles, el Tren Maya o la Guar
dia Nacional. En la lista de los segun
dos, que son más, aparecen el otro ae

ropuerto, (Texcoco) o el Instituto Na
cional Electoral (INE).
Cada obj eto sirve para obligar a las

definiciones. Son irrelevantes los ar

gumentos, las ideas o las ideologías
porque lo único que importa es el repu
dio o la lealtad (ambos enceguecidos) a
propósito de estos fetiches.
En el discurso lopezobradorista

mientras que los detractores detestan
al AIFAy al Tren Maya, los devotos son
incondicionales de las fuerzas armadas

y consideran al aeropuerto de Texcoco
como un pozo inson
dable de corrupción.E1INE es elfetiche
de esta temporada. El
proyecto de reforma
política que volvió a
presentarse ayer quie
re quemar a este obj eto para luego colo
car en su lugar una institución muy dis
tinta (Sorpresivamente se ha puesto de
moda participar en procesiones en favor
o encontra de dicho objeto de culto).
Será un problema cuando, igual y co

mo lo hizo con la GN, López Obrador
vuelva a generar una contradicción en
tre la Constitución y las leyes. Con ello

colocará otra vez contra las cuerdas a la

S uprema Corte de Justicia de la Nación,
pues será la responsable de corregir (o
no) la plana
Por cierto que hoy es un día importan

te para el máximo tribunal, ya que final
mente va a resolverse el expediente de la
prisión preventiva automática Viéndo
lo bien, terminará definiéndose algo mu
cho más importante, asaber, si existe o no
un bloque de ocho ministrasy ministros
dispuestos aprivilegiar ala Constitución
sobre cualquier otro ordenamiento.

Si ese dique no
existe para la prisiónpreventiva, muydifí
cilme nte existirá ala
hora de resolver otros
temas como el de la
Guardia Nacional o la

reforma política.
Zoom: en cualquier caso, el INE es

tá apunto de dejar de ser el objeto fa
vorito del fetichismo lopezobradorista
para cederle la plaza principal a la Su
prema Corte. Vaya usted tomando el
asiento que prefiera respecto al próxi
mo obj eto previsto para el polarizante
culto nacional.

5i .•mElige temas C[Ue
PCSCIII <1 COIUO SÍ flieseil

0]3j etos para la devoción
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¿Marcha
o desfile?

La precisión es amiga de la
verdad, y cuando se trata
de verdades que muchos

comparten, verdades que son moneda
de uso común o de convicción general
en muchas cabezas, la precisión añade
un brillo a la verdad de todos, en tanto
que la resume y vuelve a decir las cosas
como por primera vez.
Se me ha ocurrido esto leyendo el ar

tículo de María Amparo Casar del día
de ayer en Excélsior; que empieza por

preguntar si la movilización en apoyo
del gobierno decretada por éste para el
próximo domingo debe llamarse "Mar
cha" o "Desfile".

Lamarchadell3 de noviembre,pre
cisa Casar, fue "con el único propósito
de defenderun órgano garante de la de
mocracia", unbien de todos.
La movilización del domingo entran

te, precisa Casar, tiene como "único pro
pósito mostrar la fuerza de quienya de
tenta el poder".
La marcha del 13

"fue en favor de pre
servar la alternancia".
La del 27, "en favor de
inclinar la balanza

para mantenerse en
el poder".
"La marcha del 13", sigue Casar, "fue

en favor de la pluralidad, la del 27, en fa
vor del hombre fuerte".

Nadie eligió a un "hombre fuerte"
en las elecciones de 2018. Fue elegido
un presidente de todos los mexicanos,
un jefe del Estado, no de su partido,
menos aún de su voluntad única, den
tro del gobierno y del Estado.

Las precisiones que agrega Casar a
este propósito no tienen desperdicio:
"Como jefe de Estado, el presidente

debiera representar a todos los mexica
nos. Está en la naturaleza de la función
propiciar la unidad nacional o, si se quie
re, la unidad en la diversidad.
"No se puede encarnar a la nación

si el Presidente se asume como agi
tador, exalta los ánimos de unos con
tra otros, perturba la convivencia so

cial y atenta contra
las instituciones del
Estado".

Sigue Casar:
"México está to

cando un límite peli
groso por la polariza

ción que ha creado el presidente de la
República. Si sigue como hasta ahora,
López Obrador será recordado por ha
bersidoel gran polarizador y no el gran
transformador".

Concluye:
"El 27 habrá un desfile, no una

marcha. Medir fuerzas en la calle tie

ne poco de hombre de Estado y mu
cho de agitador".

Nadie eligió a un
hombre fuerte" en los
comicios de 2018
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La importancia
nacional del gol

México es más guadalu
pano que futbolero,
desde luego. Porque,

miren, en el culto a la virgencita par
ticipan ardorosamente millones de
mujeres alas que jamás les interesará
apoltronarse en las gradas de un es
tadio, cerveza en mano (así de piado
sa como es la grey en el segundo país
más católico del planeta, doña Iglesia
no obliga, por fortuna, a la abstinen
cia ni impone tampoco tremebundas

prohibiciones así que, hasta nuevo
aviso y salvo que sean las autorida
des civiles las que decidan ponerse
en modo fundamentalista, el jubilo
so consumo de chelas y otras bebidas
espirituosas es perfectamente lícito
y legal e n los templos donde se sacra
liza el balompié) —cerveza en mano,
repito—, para mirar un NecaxaCruz
Azul o, llegado el acaecimiento de un
Mundial, un RélgicaHonduras.
Este hecho, justamente, el de que

las mujeres de la nación mexicana no
se reúnan cada fin de
semana en la canti

na con sus amigotas
(femenino de «ami
gotes», con el permi
so de ustedes) para
mirar juntas los par
tidos de la Liga MX (o, de plano, los de
la Premier, a manera de pretexto para
confraternizar también los miércoles
o los jueves), es el que puede explicar,
con toda seguridad, la divergencia es
tadística entre la veneración guadalu
panay el paganismo futbolero.
Ahora bien, en oposición a esas tri

bunas de Musulmania pobladas ex

elusivamente de toscos machos de la

especie, en México vemos cada vez
más mujeres en el graderío, algunas
de ellas muy informadas como aque
lla señora, en el estadio Victoria de
Aguascalientes, que llegó a recitarme
las alineaciones de no sé cuántos equi
pos en su condición de auténtica enci
clopedia futbolística.
De esto va el tema, señoras y seño

res: el balompié ha alcanzado un lugar
absolutamente prominente en nuestra
vida pública y de ahí se deriva, a su vez,

la importancia cultu
ral del gol, sobre todo
cuando en la cancha

no juega un equipo de
barrio sino, como aho
ra que estamos vivien
do el Campeonato del

Mundo, el representante plenipoten
ciario de la mexicanidad.

A falta de e spacio para seguir garra
pateando estas cogitaciones sobre los
tantos del Tri — se celebran en la mis

mísima Columna de la Independen
cia, no lo olvidemos— seguiremos con
la cuestión en el próximo artículo, ama
bles lectores.

Sobre todo cuando en

la cancha no juega un
equipo de barrio sino...
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La disputa
en el Senado

Ayer dos senadores de More
na se lanzaron en contra de

Ricardo Monrealporhaber
decidido cumplir un compromiso ins
titucional previo en España en lugar de
quedarse a marchar/desfilar/celebrar a
Andrés Manuel López Obrador.
Dijo César Cravioto: "Tenemos que

priorizar este tema, podemos ir a Espa
ña o a cualquier otro lugar del planeta
cualquier otro día. Hoy lo importante es
estar con nuestro Presidente, hoy lo im

portante es respaldar la Cuarta Trans
formación. (...) Si algún otro senador o
senadora decide tener otra prioridad,
lo respetamos, pero creemos que hoy la
prioridad de todos los que llegamos por
este proyecto y que estamos aquí en el
Senado de la República por un proyecto
de transformación, tenemos que prio
rizar marchar con nuestro Presidente

el próximo domingo".
Citlalli Hernández: "Yo no estoy de

acuerdo en algunas
posturas del senador
Ricardo Monreal, que
lo alejan de las pos
turas del Presidente,
pero es su derecho y
se lo respetamos en
Morena y se lo respetamos en el movi
miento, y creo que el llamado al respeto
a la diferencia es parte de la pluralidad y
la constancia que tenemos en Morena,
solo que para muchos de nosotros son
tiempos de definiciones. Hay dos pro
yectos de nación en disputa y si nos pre 
guntan, por lo menos a los que estamos
aquí parados, estamos con el Presidente
de la República".

Por supuesto que ambos han comen
zado un nuevo embate contra Monreal

y su grupo de senadores que a la vez los
hace quedar bien con su preferida para
la candidatura de Morena. Pero tam

bién porque huelen que Monreal parece
estar cerca del rompimiento y no quie
ren que se vaya limpio.
Ya hubo este año un primer intento

por quitar a Monreal del liderazgo del
partido en la Cámara alta. Falló porque

quedó claro que hay
un grupo de senadores
leales aMonreal que se
guirán jugando con él.
Y queda claro que

cualquier escisión del
grupo que hoy lidera

Monreal le quitaría la mayoría necesa
ria los próximos dos años para avanzar
la agenda del Presidente y el oficialismo.
Ayer Monreal le dij o a mi compañe

ra Azucena Uresti que "aún no ha deci
dido" si se irá de Morenay que no que
ría "adelantarse".

Creo que le queda claro que su lugar
en el Senado es su verdadero espacio de
poder. No es poco, pero es solo ese.

Huelen que Monreal
parece estar cerca del

rompimiento
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La farsa de ayer
en San Lázaro

£
in pudor, el secretario de Gobernación, Adán

L Augusto López, presumió antier la revisión
W que hizo al dictamen legislativo sobre la ini

ciativa de reforma constitucional políticoelectoral que
se redactó en sus oficinas y no en la Cámara de Diputa
dos, confirmando en público lo ilusorio de la separación
de poderes entiempos de la cuarta transformación.
Ayer por la mañana, las 934 páginas del mamotreto

fueron recibidas en San Lázaro por los integrantes de
las Comisiones Unidas para su dizque estudio y apro
bación, a fin de que se apruebe en el pleno diputadil en
que Morena y sus parasitarios aliados lo palomearán
tal como fue pergeñado.
Para efectos prácticos, el ejercicio es una descarada

farsa no solo por la improbabilidad de que los diputa
dos y senadores de la oposición aporten el número ne
cesario para alcanzar los dos tercios del Congreso de la
Unión requeridos para que prospere la insensata pro
puesta, sino porque su principal promotor, el presiden
te López Obrador, la dio ya por muertay aventuró un
vulnerable "plan B" de modificación de leyes que casi
de inmediato reconoció de difícil aprobación porque
serían inconstitucionales.
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Este lunes en MILENIO Televisión, con mi compa
ñero Alej andró Domínguez, el investigador del Depar
tamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana,

Miguel Eraña, explicó lo que está
enjuego en lo que pareciera limi
tarse alas autoridades electora

les pero en realidad invade otras
áreas clave del Estado mexicano:
La propuesta "es profunda"

porque perfila "un cambio de
régimen" mediante la modifica
ción de cuando menos 18 de los
136 artículos de la Constitución.

Afecta a) el sistema electoral, b) el de partidos políticos
y c) las relaciones entre los Tres Poderes de la Unión.
El planteamiento afecta órganos constitucionales

autónomos (Instituto y el Tribunal Electorales), pero
también la estructura misma del Congreso, por lo que
en vez de una simple reforma lo que procedería es la
conformación de un Congreso Constituyente.
Son aspectos tan de fondo que "hubo marcha y ha

brá una contramarcha" pero con eso del "apoyo popu
lar, habría que recordarles a las dos partes que acaba
mos de celebrar el 16 de noviembre el Día Mundial de
la Tolerancia".

Para Eraña, "López Obrador ha capitalizado un
tema que anunció desde una semana después de su
triunfo electoral", pero lo hace después de que "vio que
su partido había decrecido de 26 millones de votos en el
Congreso (en 2018) a 22 millones (en 2021)".
Al "plan B" legaloide no le augura nadabueno: "Es

imagineríapolíticay buenos deseos".
Paralo que morenistasy morenianos quieren se tie

ne que resolver tal número de contenidos constitucio
nales "que les impide prácticamente cualquier movi
miento" porque "lo que tiene es un camino vedado en
la Constitución...".
La aprobación del "dictamen" legislativo redactado

en Gobernacióny "revisado" por el secretario López es,
por lo mismo, una patética vacilada que será superada
por la procesión bautizada como marcha del oficialis
mo del próximo domingo...

Las 934 páginas del
mamotreto fueron
recibidas "dizque
para su estudio y

aprobación"
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Risas que
abrasan

Hay risas nerviosas, autocomplacientes y
frivolas, como la de la delegada del Go
bierno para la Violencia de género, Rosell,
la semana pasada en la tele. La entrevistó
Fortes y ella no paró de sonreír y reír du
rante casi una hora acompañada por el
buen y animoso tono del entrevistador, el
mismo día en que, gracias a su ley del só
lo sí es sí, algunos violadores salían a la
calle o veían reducidas sus condenas. Su

perficial y ligera, transcurrió la noche. Hay
risas sobreactuadas e histriónicas, forza

das para provocar despiste en la concu
rrencia e inseguridad en el interlocutor;
como la de Sánchez este martes en el Se

nado cuando Feijóo enumeró los estropi
cios del Gobierno de la gente. La carcaja
da autosuficiente de Sánchez sólo enseña

su pasado mañana: del eco a la nada.
Y hay sonrisas contundentes, seguras,

victoriosas, animosas, sostenidas, descara
das, frescas, socarronas, condescendientes,
crecidas... como la de Aizpurua, portavoz
de Bildu en el Congreso, cuando compare

ció ante la prensa para presentar el acuer
do de Presupuestos alcanzado con el Go
bierno. Dijo que faltaban «unos flecos» pa
ra cerrar un «segundo» pacto sobre inver
siones en beneficio de Euskal Herria. Bildu

se erige en adalid de la defensa de la justi

cia social. Es un ignominioso enjabonado
de la formación abertzale.

Orgullosa, Aizpurua, aseguró que Bildu
ha cumplido su compromiso y sugirió que
Sánchez no puede desperdiciar esta opor
tunidad que le brindan las «izquierdas so
beranistas»: «Como sabéis, somos una
fuerza independentista y de izquierdas que
aspiramos a construir una república vasca,
justa, igualitaria y libre». Inmediatamente
recordó que a partir de ahora su objetivo
es «hacer realidad, antes de terminar la le
gislatura, las asignaturas pendientes...». O
sea, que aunque Bildu rasque para sí de los
Presupuestos, este papel de 10 puntos y va
rios millones es, a pesar de incluir la expul
sión de Navarra de la Guardia Civil de Trá

fico, una maniobra de distracción. Bildu

considera que el acuerdo presupuestario es
una concesión pendiente de cobro. Bildu
es el aliado parlamentario más leal que tie
ne hoy Sánchez, que cuestionó burlón en
el Senado la «autonomía» de Feijóo. Hay
narrativas fofas y delirantes.
Entre tanto, ERC eleva sus aspiraciones

y se pavonea de su carril preferente y de los
900 millones para infraestructuras ferrovia
rías. De los 2.000 millones previstos para
inversiones en Cataluña, el 45% tendrán el
sello de la Generalitat: el poder llama al po
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der y todos al tripartito. Con las cuentas sal
vadas, Rufián se reserva para hoy, día del
debate, cuando en su salsa, se gusta, desa
fía y afea a Sánchez, que
presume de autonomía...
Además, el Congreso ad
mitirá hoy a trámite la de
rogación del delito de sedi
ción. Se votará por llama
miento, uno por uno;
oiremos síes quebradizos
en la bancada socialista,

síes aspiracionales y promocionales, síes
serviles, síes blandos, síes reveladores, síes
voluntariosos, síes suicidas, síes disciplina

dos, síes que son renun
cias, síes que abrasan... Al
fondo, Rufián, satisfecho,
ufano, apuntará cada trago
y también sonreirá, como
su Nerón, que acaricia su
lira antes de pegar el pe
núltimo acelerón de su lar

ga y atropellada escapada.

Orgullosa, Aizpurua
ha cumplido su
compromiso, y hoy
emergerá Rufián
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Una exitosa política
exterior de Estado

Una política exterior de Estado tiene éxi
to si cuenta por lo menos con algunos
requisitos básicos:

Una amplia visión de México en el mundo, acorde
y proporcional al peso político, económico, social y
cultural de la nación.
Una estrategia realista para promover los intere

ses nacionales en el exterior, basada en los princi
pios constitucionales.
Una mayor capacidad de protección y apoyo a la

comunidad mexicana en la diáspora.
Un conjunto de recursos económicos indispen

sable para implementar la estrategia, con la partici
pación coadyuvante del sector privado.
Un jefe de Estado con una comprensión sobre los

límites y alcances de la relación con el mundo y que
asuma plenamente su responsabilidad constitucio
nal en materia de política exterior.
Un secretario de Relaciones Exteriores con ex

periencia internacional, honestoy leal, dedicado de
tiempo completo en aconsejar cabalmente al presi
dente, sin usar su alto cargo para promociones per
sonales ni confundir la diplomacia con "selfies".
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Un equipo de diplomáticos profesionales en la
Secretaría de Relaciones Exteriores para apoyar en
la conducción de la política exterior y no el conj unto
de amateurs improvisados de hoy.
Un Servicio Exterior Mexicano capacitado y mo

dernizado para instrumentar la política exterior,
respetado dentro y fuera del
país, como alguna vez lo fue.
Una restricción volunta

ria del presidente de nom
brar a políticos, periodistas
y otras personas, muchos
carentes de prestigio salvo
honrosas excepciones, en
embaj adas y consulados.
Un Senado con visión de

Estado dispuesto a ratificar a embajadores y cón
sules generales capaces y dignos de representar a
México y a rechazar a quienes no cumplen el perfil.
Una interpretación coherente del principio de

no intervención, aplicado sin distinguir regíme
nes de izquierda o de derecha, como cuando por
ejemplo solo se felicita a gobiernos afines electos
democráticamente.

Una aplicación integral, no selectiva, de los
principios de política exterior, incluyendo el
marginado principio universal de la defensa,
promoción y protección de los derechos huma
nos, juzgando por igual a regímenes autoritarios
de izquierda o de derecha.
Una diplomacia personal de amistad deljefe de

Estado con colegas extranjeros es útil para esta
blecer una eventual relación de confianza en be
neficio del país, pero sin temor a rechazar ofensas
al pueblo mexicano de otro mandatario, aunque
sea muy poderoso y aunque se diga respetado en
lo personal.
Una comprensión de los derechos y deberes de

los Estados en los organismos internacionales, de
terminada por el principio de "a mayores derechos
mayores obligaciones" y, si se está dispuesto atrans
formar el mundo, para evitar más de lo mismo, no
bastan las declaraciones estériles sino las aportacio
nes efectivas.

En conclusión, para lograr una exitosa políti
ca exterior de Estado es indispensable basarse en
la realidad internacional no en el voluntarismo
idealista.

Es indispensable
basarse en la realidad

internacional, no
en el voluntarismo

idealista
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La confrontación discursiva ha sido parte esencial de la estrategia política y el mandatario está convencido de que lo seguirá
siendo mientras los números le sean favorables; la polarización, como las movilizaciones, terminan siendo asunto aritmético

López Obrador, ¿qué hay
detrás de la provocación?

• Que un presidente de
¦ bería serlo de todos los

a mexicanos y no dividir ni
polarizar? En un mundo

Vj ideal, sin duda. Pero para
empezar habría que preguntar
se si los Calderón o los Peña Nie
to eran presidentes de todos los
mexicanos o solo del tercio más

próspero de la población. Para
efectos prácticos, y más allá del
discurso oficial, no gobernaron
para los zacatecanos o los oaxa
queños empobrecidos, sino en
favor de las regiones y sectores
sociales vinculados al modelo

económico vigente. Se dirá que
a través del crecimiento inten
taban irradiar los beneficios a las

grandes mayorías, y eso los con
vertía en presidentes de todos los
mexicanos, pero habría que insis
tir que tal crecimiento fue un ma
gro 2 por ciento promedio anual
durante tres sexenios; un pro
medio que en realidad escondía
enormes disparidades: el norte
del país y los sectores punta cre
cían con tasas superiores a 10 por
ciento anual mientras que las ac
tividades tradicionales se desplo
maban, condenando a la pobreza
a millones de mexicanos. La dis

minución del poder adquisitivo
de los salarios o del ingreso de los
sectores populares no se tradu
jo en una expansión del empleo,

como se prometió, sino en ga
nancias adicionales para el em
presariado.Y nada refleja mejor
esta realidad que el hecho de que
la proporción del empleo ocupa
da en el sector informal creció se

xenio tras sexeniohastallegar a56
por ciento de la masa laboral. Es
decir, la mayoría de los mexicanos
no han tenido cabida en el modelo

impulsado por el PRI y el PAN.
Asumir que todos vivíamos

más felices con presidentes que
no polarizaban esconde una si
mulación, un artificio de oculta
miento. Y, en efecto, no polari
zaban porque no lo necesitaban;
simplemente gobernaban de es
paldas al interés de las mayorías.
El problema es que no se puede
vivir eternamente sobre esa pre
misa ni ocultar bajo el tapete a la
mitad de lapoblación o gobernar
a un país con estos niveles de po
breza y desigualdad como si se
tratase de una sociedad de clases

medias y altas. O, mejor dicho, sí
se puede, hasta que esas mayo
rías deciden optar por un cambio,
como sucedió en 2018
¿Cómo hacer un cambio en

favor de los sectores desprote

gidos sin polarizar con los in
tereses que se han visto be
neficiados durante tanto

tiempo? Empresarios
con ganancias extraor
dinarias, enjambres de
contratistas del sector

público, intermedia
rios políticos, medios
de comunicación

(propietarios, di
rectivos, colum
nistas), enriqueci
dos por el gobier
no, intelectuales y
académicos con

vertidos en prota
gonistas y reclu
tados en organis
mos autónomos.
Si por un mo

mento olvidamos
el verbo confronta

dor de López Obrador
(volveremos a ello) y
nos concentramos en los

hechos, observaremos que
sus acciones han sido poco in
vasivas con relación a los grupos
favorecidos. No ha habido au

mento en los impuestos, ni ex
propiaciones o acosos a la pro
piedad privada, castigos pena
les o endurecimiento en contra

del gran capital. Por el contrario,
el manejo de las finanzas públi
cas ha sido conservador, la es
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tabilidad del peso y la inversión
extranj era no se han visto afec
tadas, la actitud hacia Estados
Unidos y las relaciones comer
ciales han sido prudentes.
Y por lo demás la confronta

ción entre López Obrador y sus
adversarios es tan añej a que aca
ba siendo bizantina; determinar
quién comenzó la polémica re
mite al debate entre el huevo y la
gallina. El tabasqueño ha sido un
opositor del sistema y el sistema
ha confrontado a este opositor
con buenas y malas artimañas,
desde el intento de desafuero has

ta las campañas bien financiadas
para ensuciar su imagen; agre
siones que son un reflejo inverso
de las acusaciones del Presidente

contra la mafia en el poder o man
dar al diablo las instituciones.

Se dirá que, incluso si eso es
cierto, López Obrador tendría
que haber dejado atrás la pola
rización una vez convertido en

soberano. Quizá esa era su inten
ción inicial, a juzgar por su dis
curso de toma de posesión. En
ocasiones nos hemos preguntado
si tal cambio de actitud obedece a

un rasgo de personalidad o a una
estrategia política, aunque sabe
mos la respuesta que ofrecería
Palacio Nacional.

La tesis central es que la corre
lación de fuerzas resultó suma

mente desfavorable al gobierno
del cambio: las élites políticas,
económicas, eclesiásticas, los
intelectuales y los medios de co
municación desde el inicio ope
raron en su contra. En teoría es
un presidente de todos los mexi
canos, pero los mexicanos más
poderosos nunca lo considera
ron su presidente y actuaron en
consecuencia. La única defensa
contra la fuerza de sus adversa

rios, asumió AMLO, consistía
en mantener el apoyo popular

y, en su momento, el voto ma
yoritario. Y para mantener viva
esta aprobación y contrarrestar
el impacto del bombardeo que
busca quebrar ese apoyo, el Pre
sidente sehaentregadoalatarea
de exhibir lo que está enjuego y
demostrar que el gobierno es
tá del lado de las mayorías y en
contra de los que se oponen a las
causas populares.
Al ser tan beligerante en tér

minos discursivos, pero mo
derado en términos de política
económica, el Presidente buscó
maximizar sus ventajas políti
cas y mantener el fervor popu
lar sin poner en riesgo la estabi
lidad económica. No estoy se
guro de que era la única posible,
pero es una estrategia que tiene
una racionalidad que va más allá
de explicaciones de ego y perso
nalidad o de ser fruto de la ocu
rrencia. Políticamente AMLO
ha borrado a la oposición,
mantenido altos niveles

de aprobación y prác
ticamente asegurado
la continuidad de su

proyecto otros seis
años, lo cual no es
poca cosa. Pero
económicamente

terminó generan
do un clima menos
favorable al creci
miento económi

co y los negocios,
lo cual afecta la

prosperidad para
las mayorías. Pa
ra bien y para mal,
la percepción es que
se trata de un régimen
más radical de lo que
en realidad es. La me

jor constatación de lo
anterior es que la inver
sión extranjera prospera
mientras que la inversión

privada local languidece, re
sultado enbuena medida de que
en el exterior ignoran la mañane
ra y la polémica de cada semana
y se concentran en los datos du
ros: estabilidad, responsabilidad
financiera, moderación del go
bierno del cambio.

Lo cierto es que la polémica y
la confrontación discursiva han

sido parte esencial de la estrate
gia política. Y López Obrador es
tá convencido de que lo seguirá
siendo mientras los números le

sean favorables. Para efectos po
líticos, la polarización, como las
movilizaciones, terminan siendo
un asunto aritmético. Si la mar
cha para "defender al INE" pre
tendía exhibir el repudio de la so
ciedad al gobierno de la 4T, este
pondrá las cosas en perspectiva
movilizando a su favor tres o cua

tro veces ese contingente. Igual
la polarización; políticamente
seguirá dando dividendos en tan
to él siga demostrando que no es
una división entre dos mitades,
sino entre una mayoría popular
y una minoría descontenta.

La única defensa
contra la fuerza de
sus adversarios,
asumió, consistía
en mantener el
apoyo popular
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Trump de vuelta

rwi
¦ ras la derrota de los candidatos que
H apoyó en las elecciones intermedias

en Estados Unidos, abrumado de pro
blemas en todos los frentes, huyó hacia adelante:
anunció su candidatura para la elección presiden
cial de 2024. Su nueva campaña empezó con el
mismo caos de siempre, las mismas mentiras. Pe
ro el personaje no debe ser subestimado, porque
supone un peligro de muerte para la democracia
en Estados Unidos.

En 2016, los republicanos trataron de impedir la
candidatura de Donald Trump; quisieron impulsar
un candidato más afín a las tradiciones del partido,
como Marco Rubio. Pero no pudieron. Trump ga
nó la nominación y ganó, sorpresivamente, la elec
ción. Apartir de entonces comenzó a ser visto, por
los republicanos, como un personaj e incómodo pe
ro efectivo, pues les permitió imponer su agenda so
bre los demócratas, sobre todo en el ámbitojudicial.
Tomaron el control de la Suprema Corte, con lo que
dieron inicio a una era de derecho conservador en

Estados Unidos. El Partido Republicano, así, le per
donó todo a Trump. No lo censuró jamás en el po
der, no condena hoy mismo sus peores excesos. Ha
sido cómplice de un hombre que ha hecho un daño
gigantesco ala democracia en su país.
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"Yabasta: Estados Unidos merece más que Do
nald Trump". Así tituló su editorial la semana pa
sada el New York Times. "El caso contra el señor

Trump es muy claro", dijo con sencillez. "Utiliza la
demagogia para promover el
racismo. Miente sobre todas

las cosas, grandes y pequeñas.
Como presidente, con fre
cuencia puso su interés per
sonal por encima del interés
nacional. Prometió ayudar a
los americanos común y co
rrientes y en su lugar ofreció
recortes de impuestos a los

más ricos, los cuales han aumentado significativa
mente la deuda federal. Fue amigo de los dictado
res y aliado inconstante de las democracias libe
rales". Hizo más: destruyó el acuerdo nuclear con
Irán, trató de negar la pandemia del covid. Pero
quizá lo más grave fue su rechazo a aceptar su de
rrota frente a Biden en 2020. Trump ha convertido
ese rechazo en una característica definitoria de su

movimiento político y ha demostrado que está dis
puesto a recurrir ala violencia. Es algo gravísimo.
Está pasando ahora mismo en Brasil. Por muchos
años pasó en México.
Trump no es apto para ser presidente: demos

tró ser u n incompetente. Pero es sobre todo un pe
ligro para el alma de su país. "Si continúa en la ca
rrera cuando los primeros votos sean emitidos en
2024", concluye el New York Times, "la elección
será de nuevo un referéndum sobre la democracia
en Estados Unidos". Lajusticia no debe olvidarlo,
tras el anuncio de su candidatura: tiene que hacer
lo responder por su papel en los tumultos del 6 de
enero, su interferencia enla elección de Georgia, la
sustracción de documentos clasificados en su casa

de Florida. El Partido Republicano tiene que ceder
a la tentación de apostar a ganar con un personaj e
que pone en peligro las elecciones libres. Y el Parti
do Demócrata tiene que convencer al pueblo ame
ricano que hay que defender la democracia, por
que es el sistema de gobierno que mejor garantiza
que florezcan sus vidas y las vidas de sus hijos. Los
americanos deben poner en el pasado a Trump.
Para poder ver hacia el futuro.

Demostró ser un

incompetente,
pero sobre todo es
un peligro para la
democracia de EU
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INo es broma. Hace una semana, Ricardo Monreal
•dio a conocer que un juez federal le concedió una

suspensión definitiva a su favor en contra de la difu
sión de audios obtenidos ¡legalmente por parte de la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores. Ayer,
denunció por segunda ocasión ante un juez federal a
Sansores, por violar una suspensión que le ordena
ba no difundir en redes sociales ataques en su contra.
La mandataria, a pesar de las órdenes judiciales, sigue
empecinada en no atenderlas, y nuevamente lanzó
ataques contra Monreal al difundir presuntos diálo
gos de WhatsApp. Si las autoridades no se toman en
serio este asunto, el nivel del enfrentamiento crecerá.
No olviden, el hilo se rompe por lo más delgado. Ojo.

2 Salvavidas. La gobernadora Indira Vizcaíno no
•tiene una encomienda sencilla. Colima es la en

tidad más insegura de México debido a la cantidad de
delitos que se cometen y al número de su población, re
conoció el secretario de Marina, Rafael Ojeda Durán.
Desde Manzanillo, informó que ahí se registra el
yor índice de homicidios dolosos, robos a casaha
bitación. violencia familiar; es el segundó estado én
feminicidios, el cuarto en extorsiones y en secuestros,
y el sexto en delitos asociados con el narcomenudeo.
Los datos se obtienen al cruzar el número de delitos
que se comete por cada 100 mil habitantes. ¿Cómo lle
gamos a este punto?, es lo más fácil de responder. La
pregunta es, ¿cómo saldremos?, ahí el dilema.
3 Resultados a corto plazo. La Guardia Nacional

• aseguró en el municipio de Jiquilpan, Michoacán,
armamento, cartuchos, cargadores, autos y equipo
táctico. En un despliegue de prevención y seguridad,
los guardias nacionales observaron a dos personas
armadas, a quienes, por medio de comandos de voz,
indicaron bajar sus armas, a lo que accedieron de ma

nera voluntaria, y sin realizar un solo disparo fueron
detenidas. Durante un reconocimiento general del
área, ubicaron escondidos siete automotores, dos con
reporte de robo, entre los que se localizó el armamen
to. Una vez más la institución que más confianza tie
ne por parte de los mexicanos hace la tarea que deja
incompleta el gobernador Alfredo Bedolla ¿Y todavía
rechazan a la GN?

4Autogol. El PAN se ve triunfante en las elecciones
•presidenciales de 2024, tan es así que pronosti

có un "atajadón" al puro estilo del portero mexicano
Guillermo Ochoa. A través de sus redes sociales, el
partido blanquiazul ironizó con el penal que Ochoa
le detuvo al polaco Robert Lewandowski en la Copa
Mundial de Qatar 2022. Frente a la figura de Paco
Memo insertaron el logo del PAN, al mismo tiempo
que sobrepusieron el de Morena sobre el balón atajado
por el guardameta del América. "¡El PAN hará un ata
jadón en 2024!", advirtió. Tan creativos como desfa
chatados en el PAN de Marko Cortés. Su idea sólo les
trajo críticas, por ser aprovechados.

5 ¡Hasta aquí! Por mayoría de votos, el TEPJF de
terminó que la gobernadora de Campeche, Lay

da Sansores, cometió violencia política de género en
contra de diputadas priistas al revelar la existencia de
fotos íntimas que presuntamente enviaron al líder tri
color. Alejandro Moreno. En la sentencia se considera
que, con estas declaraciones, la mandataria dañó los
derechos políticos electorales de las legisladoras, ya
que afectaron el goce y ejercicio de los cargos para los
que fueron electas. En consecuencia, Layda Sanso
res tendrá que borrar de sus redes sociales los mensa
jes alusivos al tema y ofrecer una disculpa pública en
el programa Martes del Jaguary también en sus redes
sociales, ¡a. Con éste van tres llamados y no ha atendi
do ninguno. Nadie por encima de la ley: sólo ella.
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Otro agarrón en Morena
La guerra fratricida que se libra en Morena tiene polarizada
la bancada de ese partido en el Senado. Un debate interno
sobre la prohibición de! famoso glifosato, herbicida que su
puestamente provoca daños en la salud, fue el pretexto del
tremendo agarrón entre Ricardo Monreal. coordinador del
grupo parlamentario, y el senador José Antonio Álvarez Lima

El exgobemador de Tlaxcala acusó, incluso, al coordinador
de la bancada guinda de chayotear a la prensa para que ha
blen bien de él y no "cubran" las actividades de los llamados
"radicales", dicen testigos del intercambio verbal.
No nos filtraron la respuesta de Monreal que calen

tó el ambiente en la reunión previa. Sólo nos dijeron
que Álvarez Lima le gritó: "¡A mí no me amenazas!".

Hay versiones que el tlaxcalteca se salió del encuentro con
la advertencia de que no volvería a participar en una previa del
grupo mientras no cambiaran al coordinador. "No es cierto.
Eso es totalmente falso. Están distorsionando la información",
comentó el propio Monreal. Los moderados de la bancada
guinda nos dicen que el senador Alvarez Lima juega el pa
pel de contrapeso interno de Monreal en el seno del grupo
parlamentario. Ese papel ya lo tuvieron, sucesivamente, Martí
Batres, antes de irse al GCMX; César Cravioto, Gabriel
García. Higinio Martínez. Ninguno ha podido con el de Zaca
tecas. Si por ellos fuera ya lo habn'an cesado como coordina
dor parlamentario. Monreal no evadió el tema de los ataques
fratricidas que recibe. "Los voy a resistir. Sé de dónde vienen
y cómo están orquestados", aseguró.
* De nuevo con el glifosato. Los radicales de Morena difunden
la idea de que su coordinador parlamentario tiene congelada
la iniciativa para prohibir el herbicida por defender intereses
de los particulares. Monreal les explicó, en la reunión pre
via, que la idea de revisar las consecuencias de la iniciativa
es del propio López Obrador. Se lo pidió a la cúpula par
lamentaria de Morena a través del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández.
* Ya que estamos en el tema. Mucha gente se pregun
ta quién es el principal consejero del Presidente. Es el
citado Adán Augusto. Al primer círculo pertenecen tam
bién Beatriz Gutiérrez, su esposa; Jesús Ramírez, su voce
ro; Claudia Sheinbaum, Epigmenio Ibarra. Pedro Miguel, El
fisgón y su hijo Andy, según una fuente de Morena muy bien

informada.
* El ala radical del grupo parlamentario también ofreció una
rueda de prensa conjunta en el Patio del Federalismo, mien
tras Monreal hablaba en tribuna por el centenario luctuoso
de Ricardo Flores Magón. Lo dejaron con la oposición y los
morenistas que le son leales. En esa rueda de prensa, el se
nador Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Re
laciones Exteriores del Senado, puso por delante su respaldo
a López Obrador sobre sus deberes como legislador.

No va a ir a la interparlamentaria MéxicoEspaña Prefiere
asistir a la marcha convocada para el próximo domingo por el
Presidente. "Hay prioridades", subrayó Vasconcelos.

¡Y le aplaudieron sus correligionarios!
Paralelamente, Monreal citó un pasaje del libro Ulises

Criollo, autobiografía de José Vasconcelos, para explicar su
decisión de ir a la interparlamentaria, en lugar de acompañar
al Presidente en su marcha.

El pasaje alude a una cita de amor que el entonces jo
ven Vasconcelos tenía con una muchacha que le atraía pero
que coincidía con otra cita de trabajo. Las dos eran a la misma
hora. Se decidió por el trabajo. "Ahí me di cuenta que seria el
hombre del deber, y no el hombre del placer", escribió el fun
dador de la Secretaria de Educación.
* Ya son 17 los periodistas asesinados en México en lo que va
del año. El lunes mataron a Pedro Pablo Kumul, del portal AX
de Veracruz. Fue baleado mientras conducía el taxi con el que
completaba sus ingresos. La noticia pasó casi desapercibida.
Apenas unas menciones.

En promedio cada tres semanas asesinan a un periodista
en medio de la indiferencia. El gobierno está hoy más preo
cupado por el éxito de la marcha de López Obrador que por
la violencia que enluta al país.

"Los asesinatos de los periodistas van en aumento de ma
nera alarmante. Estamos a merced de quienes, al amparo del
poder político y económico, coludidos con estructuras crimi
nales, arrebatan la vida de mujeres y hombres que ejercen
este noble e imprescindible oficio", dice la convocatoria al 2°
Encuentro Nacional de Periodistas.

El encuentro se llevará a cabo en el auditorio Pablo Gon
zález Casanova de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
de la UNAM, los dos primeros días de diciembre. El objetivo
es llamar la atención sobre los riesgos de ejercer el periodis
mo en México.

"No se mata la verdad, matando periodistas. Ni únamenos,
ni uno menos", remata la convocatoria que nos envió nuestro
querido amigo Rodolfo Montes.
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El enigma
de la meningitis
• La última víctima fue un hombre de 47 años que se
sometió a una cirugía de tibia y peroné hace un par
de meses.

¿Fue el fabricante de un fármaco? ¿El que lo vendió? ¿El
distribuidor? ¿El hospital que hizo la compra? ¿El médico
que lo administró? ¿Es la austeridad? ¿Es la reutilización
de agujas? ¿Son quienes producen medicamentos "pa
tito"? ¿Es la Cofepris? ¿Es un hongo? ¿Cuál? ¿Por qué?
¿Qué sucede?

Hasta ayer, sumaban 61 casos de meningitis aséptica en
Durango, dos más en Coahuila. Diez personas han muerto
en el primer estado a causa de esta enfermedad, nueve eran
mujeres que acababan de dar a luz, la última victima fue un
hombre de 47 afios que se sometió a una cirugía de tibia y
peroné hace un par de meses, tiempo que estuvo internado
en el Hospital General 450.

O
Ya son varias semanas desde que apareció el primer

caso. Desde entonces, han aparecido hipótesis que se es
tudian sobre la posible causa. La más robusta es la de
la contaminación de un fármaco administrado por vía
neuroaxial, la que conocemos como raquea y que sue
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le aplicarse a mujeres a las que
se practicará una cesárea. Otra
teoría, es la de la aguja que se
utiliza para tal inyección. Sobre
la primera, se trata del anes
tésico del que de inmediato se
alertó sobre cuatro lotes, con
más de un millón de ampolle
tas, como prevención. Aunque
esa cantidad de ámpulas, su
braya el doctor Isaac Chávez
Díaz, anestesiólogo con prácti
ca clínica en Hermosillo, Sono
ra, se han distribuido en varios
países de Latinoamérica, pero
la focalización de los contagios
en Durango no abona a la vali
dación de la contaminación de

esos lotes que fueron utilizados
en un primer momento, previo
a su aseguramiento. La según
da probabilidad, seria el uso de agujas de un soló uso
que se "esterilizan" a partir de negligentes procesos de
desinfección.

O
El asunto hoy es que, después de más de 61 pacientes y

10 fallecimientos, no hay certeza aún de cómo se generó
el brote de esta enfermedad. El hongo está identificado,
pero su vía de entrada aún no. Se está a la espera de los
análisis que determinen los factores etiológicos que infec
taron dentro de hospitales privados que hoy mantienen
suspensión de actividades.
Apenas este miércoles, la comunidad médica interna

cional respondió al llamado de autoridades de Duran
go, se han comprometido a brindar conocimiento para el
desarrollo de un protocolo eficaz para el tratamiento de
pacientes con meningitis aséptica, una vez que se iden
tificó al fusarium solani como el hongo responsable. Sin
embargo, mientras aún queden dudas del origen, poco se
podrá hacer para contener el brote.
La autoridad está hoy enfocada en la atención de los

pacientes, pero no debemos olvidar que, una vez resuelto
el estado de salud dé cada uno de ellos, sigue la búsqueda
de responsables. Una enfermedad como ésta no surge sin
la omisión o negligencia de quien adulteró el fármaco o
corrompió su aplicación. Son vidas las que se han perdido
y las que aún están en riesgo.
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El otro striptease
Dicen que la estupidez, el enamoramiento y la riqueza son
cosas imposibles de ocultar.

Lo mismo sucede con el acarreo. No hay forma de escon
der los autobuses en los que son transportadas las personas
a las que obligan a asistir a un mitin.

Lo único que queda a los organizadores del acarreo en
esos casos es alegar que los pasajeros de los camiones lle
garon por voluntad propia, aunque con eso no logren enga
ñar más que a los ingenuos y lentos de entendimiento, cuya
condición, desde luego, siempre se nota.

No me queda claro qué tiene que ganar el presidente
Andrés Manuel López Obrador al convocar a la marcha y
mitin del domingo 27. Su popularidad no está en duda, pues
hay muchas encuestas que dan cuenta de ella. Su capacidad
de llenar el Zócalo, tampoco, porque lo ha hecho en mu
chas ocasiones y eso ya no sorprende más que a personas
de pocas luces.

Ni modo que al gobierno le falte dinero para montar ese
show. Así que, si le sale bien, es normal. Y si por algo no le
sale o si algún grupo le agua la fiesta, pues mal. De ahí que
el Presidente tenga mucho que perder y casi nada que ganar.

Además, las abuelas nos prevenían contra las consecuen
cias de festejarse a uno mismo. Una persona no se canta
sola Las Mañanitas, pues resulta triste. Incluso en las redes
sociales, tan llenas de vanidad, los usuarios que abusan de las
selfies quedan mal paradas.

Sólo hay dos razones para reunirse en El Angel: festejar
el triunfo de otro —generalmente un equipo de fútbol— o
para protestar. La movilización que encabezará el próximo
domingo López Obrador no será ni una cosa ni otra. Según
ha dicho el Presidente, de lo que se trata es de celebrar los
resultados de su gobierno, es decir, de practicar la vanagloria.

Presumir los éxitos propios, además de ser de mal gusto,
provoca que los criticos y malquerientes saquen a relucir las
cosas que no han salido tan bien al autocomplaciente.
En el caso de este gobierno, pueden ser varias: el mal

desempeño en la atención de la pandemia, que dejó cientos
de miles de muertos; la inseguridad, que ha producido una
cifra inusitada de homicidios dolosos y desapariciones; la falta
de crecimiento económico, que tiene al PIB 3.6 puntos por
debajo de su nivel de 2018, la multiplicación de los pobres, un
sector que supuestamente iba a recibir una atención priorita
ria; la persistencia de la opacidad, notoria en el alto porcentaje
de contratos públicos que se otorgan sin licitación, etcétera.

Por si fuera poco —como le contaba aquí ayer—, anti
guos aliados del gobierno, que han caído en la decepción,
parecen dispuestos a aprovechar ese acto público para lla
mar la atención o cobrarse cuentas pendientes. Es el caso
del magisterio disidente, que ya está plantado en el Zócalo,
lugar donde pronto tendrá que levantarse el escenario que el
Presidente usará para su mensaje. Tan le preocupa el tema al
mandatario que ha dicho que no quiere ver a "provocadores"
en su movilización.

No se ve, pues, ninguna ventaja para el gobierno. El acto
olerá a rancio, pues a los más viejos les traerá recuerdos de
mítines similares que organizaban los presidentes de la era
autoritaria del siglo pasado y en el que el acarreo de los buró
cratas era descarado. Y se corre el riesgo de hacer enojar aún
más a los chilangos, que aún no olvidan el plantón de 2006.

López Obrador ha negado que se trate de una respuesta
a la marcha en defensa del INE, que se realizó dos domingos
antes, pero eso es muy difícil de negar, puesto que vino a
reemplazar a un mitin que ya estaba convocado para el 1 de
diciembre y ahora será una marcha que parta de El Ángel,
igual que aquélla.

El Presidente dijo que la marcha rosa había sido un "strip
tease", porque, según él, las organizaciones ciudadanas con
vocantes habían exhibido su talante real, la de opositoras.

Si es así, la marcha y mitin del próximo domingo se
rán también un espectáculo de poca ropa, pues resultará
imposible ocultar las maniobras que tendrá que llevar a
cabo el oficialismo para su lucimiento o los contratiempos
conduzcan a lo contrario.
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La inseguridad que vivimos permea todo. No se trata sólo de
los homicidios u otros delitos graves, sino de un escenario en
el cual muchas de las bases estratégicas del país son vulneradas
con una pasmosa facilidad.

Octubre ha sido, a pesar de los discursos, el segundo mes
más violento del año y uno de los más violentos del sexenio, no
sólo por el incremento de homicidios, que llegaron a los casi 2
mil 800 en el mes, sino también porque otros 14 delitos graves
se incrementaron, incluyendo la extorsión, los feminicidios, el
robo de automóviles y los secuestros.

Pero la criminalidad y la vulnerabilidad de la seguridad va
más allá y no incluye sólo la pública, sino aspectos destacados
de la seguridad interior y nacional. Un ejemplo es el hackeo de
los servidores de varias instancias gubernamentales, que tuvie
ron su máxima expresión con el sufrido por la Defensa Nacional,
más allá de quién sea el que lo haya provocado. Guacamayas o
no. Luego sufrió un grave robo de información la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, en una larga lista
de vulnerabilidades cibernéticas del gobierno federal.

Lo cierto es que, por ejemplo, ese robo en la SICT ha obli
gado al cierre de todos los trámites que realiza esa secretaria,
incluyendo la entrega de licencias federales para conductores de
autotransporte federal, los trámites de aeronáutica civil, como
permisos, programas, acreditaciones, expedición de licencias y
certificados de capacidad. Esto ocurrió prácticamente al mismo
tiempo en que fueron removidas las autoridades de aviación
civil y se puso como objetivo recuperar la Categoría 1 en ese ám
bito, una calificación que sigue demorándose en el tiempo y que
tiene ahorcadas las aerolíneas nacionales y sin posibilidades de
crecer, más allá de sus propias insuficiencias, a los aeropuertos
de Tolucay, sobre todo, al Felipe Ángeles.

La ciberseguridad sigue siendo uno de los capítulos más
endebles de la seguridad nacional. La decisión de no renovar
equipos, licencias y programas durante los dos primeros años
de gobierno, una decisión, en los hechos, prolongada en mu
chos espacios de la administración federal hasta el día de hoy,
ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de nuestros servicios
informáticos de todo tipo, en todas las dependencias.

Pero ayer esa vulnerabilidad alcanzó nuevas cimas. Durante
horas quedó inutilizado uno de los sistemas estratégicos del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México, el de migración,

por donde queda registrada toda entrada o salida del país por
nuestro principal aeropuerto, información que es compartida
con varios sistemas globales de seguridad aérea. No fue por
un hackeo o una falla en el sistema. Fue porque se robaron los
cables de fibra óptica que sirven para comunicar esos sistemas.
El comunicado oficial explica que los ladrones, unos simples
delincuentes comunes, no unos terroristas ni nada parecido, se
equivocaron y pensaban robar cableado de cobre y resultó ser
de fibra óptica, como si eso sirviera de explicación plausible.

¿Se imagina usted un aeropuerto internacional de la magni
tud del AICM con sistemas estratégicos bloqueados, no porque
fueran hackeados o paralizados por una sofisticada operación,
sino porque unos delincuentes comunes se robaron los cables?
No es un tema menor: eso pasa en una de las principales ins
talaciones estratégicas de la Ciudad de México y del país. Se
demuestra que, por ejemplo, el AICM no tiene una conectividad
propia, autónoma, es parte de los mismos sistemas hogareños
que utilizamos usted o yo.

Así está la seguridad y sus vulnerabilidades se exhiben coti
dianamente. No hay la inversión necesaria en sistemas estraté
gicos, no estamos preservando la seguridad nacional como un
país de la dimensión de México requiere. Y esa vulnerabilidad ya
trasciende el robo de información o los crímenes relativamen
te sofisticados, sino que se exhibe incluso en los más sencillos
crímenes cotidianos.

A muchos les parece una anécdota más de la inseguridad
cotidiana, pero, en realidad, es un síntoma de la debilidad y
vulnerabilidad del Estado en éste y en muchos otros ámbitos.
Aunque para fortalecer al Estado, no al gobierno, en terrenos
estratégicos, no hay ni voluntad ni recursos.

POLARIZACIÓN E INSEGURIDAD
Puede haber muchas causas para el incremento de la violencia
y la inseguridad, pero un dato es duro: cuanto más aumenta la
polarización, más crecen también la falta de control, así como
los índices delictivos.

ESOUIVEL

Gerardo Esquivel, un hombre que acompañó durante mucho
tiempo a López Obrador, fue primero subsecretario de Flacien
da de la actual administración e incluso se dijo que él podría
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ser el titular cuando fue designado Carlos Urzúa. Pero poco
después dejó ese cargo porque fue propuesto como vicego
bernador del Banco de México. En el camino se fue Urzúa y
llegó a Hacienda Arturo Herrera, quien después dejó su cargo
a Rogelio Ramírez de la O. Se pensó que Esquivel podría ser
el gobernador de Banxico ante el retiro de Alejandro Díaz de
León, pero en su lugar se designó a Victoria Rodríguez.

Repentinamente, Esquivel fue propuesto para la presidencia
del Banco Interamericano de Desarrollo, pero México obtuvo
apenas el 8% de los votos. Esquivel concluye su periodo en
Banxico el próximo 31 de diciembre y aseguran que no será pro
puesto para la reelección. ¿Un funcionario hacendario más que
termina siendo desplazado en la actual administración porque
demuestra autonomía en el manejo de la cosa pública?
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Hace poco me preguntó una persona qué era el amor. No que
ría contestar alguna cursilería o lugar común. De repente, no
sé por qué, me llegó una respuesta: "Es lo que sentía Pablo
Milanés cuando escribió Yolanda". Me refería a la canción del
cantautor cubano aparecida en 1982.

La letra es perfecta.
Dos versos simplemente magistrales: "Tú me desnudas con

siete razones / Me abres el pecho siempre que me colmas".
Una estrofa sublime: "Si alguna vez me siento derrotado

/ Renuncio a ver el Sol cada mañana / Rezando el credo que
me has enseñado / Miro tu caray digo en la ventana / Yolanda
/ Yolanda / Eternamente Yolanda".

El poeta acompañó sus versos con una música
simple, pero, exquisita, donde destaca su voz pe
culiar, la guitarra y un tamborcito cadencioso. No
queda duda: Pablo estaba enamorado a raudales
cuando hizo Yolanda.

Yolanda es Yolanda Benet, la segunda esposa
de Pablo. Se la compuso cuando nació su primera
hija. Embelesado por su reciente paternidad, le
compuso una canción de amor a su pareja.

No fue la primera que le escribió a Yolanda.
Fue otra pieza magnífica de su amplio
repertorio romántico, nada menos que Yo no te
pido de 1978.

La letra también es impecable. Aquí las dos
primeras estrofas: "Yo no te pido que me bajes
/ una estrella azul / sólo te pido que mi espacio /
llenes con tu luz / Yo no te pido que me firmes / diez papeles
grises para amar / sólo te pido que tú quieras / las palomas
que suelo mirar".

¿Cursi? ¡Desde luego! ¿Por qué negarlo? En lo personal, no
me importa. Yo no estoy peleado con la cursilería cuando es
de buena manufactura.
A mí la música de Milanés me ha acompañado desde la

juventud. Igual en discos de vinilo que en casetes o en com
pactos. Ahora las encuentro en varias de mis listas de Spotify.
Su canto es obligatorio en mi vida cotidiana.

Tuve la fortuna de ver muchos de sus conciertos. Venía fre

cuentemente a la Ciudad de México. Desde las épocas univer
sitarias en que había "portazo" en el Auditorio Nacional. Sin
ningún control, se atiborraba el espacio. No cabía un alma en
conciertos que seconvertían en fiestas.

Al último que fui, vi a un Pablo envejecido, calvo y abo
tagado. Claramente estaba enfermo del maldito cáncer que,
finalmente, se lo llevó a la tumba. Se sentó en un sillón, tomó
su guitarra y cantó y cantó y cantó. Entre cada una de sus can
ciones nos regalaba su sonrisa transparente.

Pablo Milanés fue uno de los iconos de la Nueva Tro
va Cubana. Se dice, con facilidad, que fue un porrista
de Fidel Castro. Para nada. La relación de Pablo con el cas
trismo fue más bien intrincada.

De joven, lo confinaron en una "Unidad Militar de Ayuda
a la Producción", una especie de "campos de concentración"
como él lo describió, donde se adoctrinaba a los muchachos
más rejegos de Cuba. De viejo, criticó cada vez más al régimen
dictatorial de los Castro. Un periódico chileno alguna vez le
preguntó por qué su creciente rechazo: "Porque yo soy revo
lucionario, ellos no".

Falsamente se le adjudica a Winston Churchill la frase de que
"quien a los 20 años no sea revolucionario no tiene
corazón, y quien a los 40 lo siga siendo, no tiene
cabeza". Efectivamente, los veinte son una década
de la vida que suele estar aparejada con la rebeldía.
En este sentido, para mí, la música revolucionaria
de Pablo era obligada. La cantaba a gritos con mis
amigos. Pero me dejó de gustar conforme me fui
decepcionando de la izquierda revolucionaria la
tinoamericana que siempre derivaba en sangrien
tos regímenes autoritarios como el de los Castro en
Cuba.

No obstante, una canción de Milanés me sigue
complaciendo porque tiene que ver con el terri
ble golpe de Estado de 1973 en Chile. Me refiero
a Yo pisaré las calles nuevamente.
Hay una versión magnífica donde Pablo la

canta con Serrat. Los versos, de nuevo, son brillantes: "Yo pi
saré las calles nuevamente / De lo que fue Santiago ensan
grentada / Y en una hermosa plaza liberada / Me detendré a
llorar por los ausentes". "Retornarán los libros, las canciones
/ Que quemaron las manos asesinas / Renacerá mi pueblo de
su ruina / Y pagarán su culpa los traidores".
Una enorme tristeza me invade. Esta semana se nos

fue Pablo. Pongo una canción suya. "Dónde estarán los ami
gos de ayer / La novia fiel que siempre dije amar / Dónde an
darán mi casa y su lugar / Mi carro de jugar, mi calle de correr /
Dónde andarán la prima que me amó / El rincón que escondió,
mis secretos de ayer". Tus canciones, Pablo, siempre estarán
a un lado de mi piel. Las guardaré bien y a veces brotarán,
y endulzarán un brusco acontecer llenándome de miel que
muchos libarán.

Twitter: @leozuckermann
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C0UCH Y SOPA

¿Cuál es la diferencia entre un couch y un sofá?
R. Aunque generalmente se usan indistintamente, éstos son, téc
nicamente, dos muebles diferentes y la distinción radica en las
propias palabras. "Couch" nos viene del francés, a saber, coucher,
"acostarse", mientras que tenemos la palabra árabe suffah para
agradecer por "sofá". En el sentido más tradicional, un sofá sería
un banco de madera que viene completo, con mantas y cojines y
está destinado a sentarse. La guía de ventas de eBay solía distin
guir entre los dos definiendo un sofá como "un mueble sin bra
zos, utilizado para dormir". Aunque puede ser una distinción sin
diferencia en estos días, los puristas tienden a pensar en los sofás
como un poco más formales y los couch como algo en lo que
tomarías una siesta y dejarías que tus mascotas pasaran el rato.
HORA UNIVERSAL
¿Quién es responsable por fijar la hora universal en los países?
R. El Observatorio de Greenwich, en Inglaterra, comparte cuáles
son las horas corrientes y lleva el tiempo oficialmente reconoci
do, pero, curiosamente, algunos países no mantienen su tiempo
a la hora, sino que eligen usar media o un cuarto de hora para,
decir la hora universal. La India, por ejemplo, está establecida en
GMT+5:30, al igual que su país vecino, Sri Lanka. Otros países
que también están en la media hora incluyen Irán (GMT+3:30),
Afganistán (GMT+4:30) y Birmania (GMT+6:30). Aún más curioso,
Nepal es un país que funciona en el cuarto de hora, ya que su hora
universal está establecida en GMT+5:45. Si eso no es lo suficiente
mente extraño, Australia tiene cinco zonas horarias y sólo algunas
de ellas están configuradas en la mitad o un cuarto de hora en el

reloj. No hay una respuesta universal sobre por qué los tiempos
se establecen de esta manera; más bien, a menudo es el resultado
de la política de cada nación. Por ejemplo, la decisión de la India
de establecer el tiempo en la media hora fue un compromiso que
acomodó a la ubicación de Nueva Delhi entre dos meridianos.
Establecer el reloj a la hora media fue una concesión que no favo
recía ninguna de las longitudes y, presumiblemente, compensaba
el hecho de que el gran país opera en una sola zona horaria.

TEMPUtiMO&ROBERT BELTA
¿Qué hubo del famoso tesoro de los Caballeros Templarlos, ver
dad, mito o ya se encontró o no se ha dado a la publicitada?
R. Don Robert, le comparto que Los Caballeros Templarios,
fundados como los Pobres Compañeros Soldados de Cristo y el
Templo de Salomón, no eran tan pobres en su apogeo, ya que car
gaban sus arcas a través del botín de la guerra, las donaciones de
benefactores reales y la supervisión de una extensa red bancaria.
Como era de esperar, la riqueza y la influencia de la orden militar
medieval atrajo el escrutinio de otras figuras poderosas y, en 1307,
el rey Felipe IV de Francia se puso a disolver la orden y reclamar
sus riquezas. Aunque muchos de sus miembros fueron arrestados
y ejecutados, Los Caballeros Templarios, presuntamente, sacaron
sus objetos de valor de París a través de carros de heno o barcos.
Como tal, sus artefactos podrían estar en casi cualquier parte del
mundo, aunque algunos coleccionistas en los últimos años han
reunido lo que parece ser un impresionante conjunto de recuer
dos templarios, incluyendo una espada, una copa de libación, un
casco y un cáliz de obsidiana.

ZMC<D£ NUEVO)
¿Entonces hay consenso en sí sirve el zinc o no para prevenir
los resfriados? Hace poco, en su columna decía que un médico
amigo suyo recomendaba usar zinc.
R. De acuerdo, en una columna anterior un médico compartió su
protocolo para el resfriado. Con disculpas a mi amigo, los médicos
no son omnipotentes. Le comparto que si bien los ensayos han
demostrado que algunos preparados de zinc pueden hacer que
los resfriados desaparezcan más rápido, la mayoría de los pre
parados que puede comprar en una tienda no lo harán, y las altas
dosis de zinc pueden tener efectos secundarios dañinos.
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MC, el otro gran
perdedor de la M13
La marcha del 13 de noviembre en defensa del INE será
—sin duda— el parteaguas rumbo a la sucesión de 2024,
pues representó el despertar ciudadano por la preservación
de la democracia, y exhibió a un puñado de políticos que
tendrán que recomponer el rumbo.

Los primeros afectados están en la 4T, que primero sub
estimaron el anuncio de esta movilización, y después en
traron en pánico al ver tanta gente en las calles del país
marchando en su contra.

Aunque participaron algunos dirigentes políticos y líde
res empresariales, fueron advertidos que la marcha era de
los ciudadanos, y que si querían unirse tendrían que ir en
la retaguardia, sin banderas ni discursos.
Uno de los pasos más difíciles fue convencer a José

Woldenberg, expresidente del IFE, de que fuera el orador
del evento. El politólogo rechazó tres veces a los organiza
dores, lo que, incluso, abrió la opción de que Cuauhtémoc
Cárdenas diera el discurso.

Al final Woldenberg les dio el sí, aclarando que su par
ticipación era exclusivamente como ciudadano, y sólo por
esta vez.

Quienes organizaron la marcha sabían que eso desqui
ciaría al inquilino de Palacio Nacional, quien reaccionaría
como lo hizo: llamando a su pro
pia militarización para doblar la
apuesta, y demostrar que la calle
es de él.

Acordaron no atacar al Presi
dente, pues el objetivo era defen
der al INE, y desistieron de llegar
al Zócalo, que estaba ocupado
por carpas del gobierno, y que
por órdenes presidenciales que
daría libre; los organizadores no
cayeron en la trampa.
Conocían muy bien al Presi

dente, pues su reacción a la marcha fue como la esperaban,
con el agregado que representó un jalón de orejas extra a
Claudia Sheinbaum, como si ella hubiera podido evitarla.

Pero no se puede obviar al Movimiento Ciudadano, que
por órdenes de Dante Delgado no se unió a la manifesta
ción. El líder naranja decidió que ya estaban posicionados
entre la ciudadanía, y que irían solos.
No contaban que su máximo activo, Luis Donaldo

Colosio Riojas. viajó desde Monterrey para asistir a la mar
cha sin el color naranja, igual que Salomón Chertorivskl,
su principal carta para la Jefatura de Gobierno.

Dicen que Salomón tenía algunas reticencias, pues la
indicación de Dante había sido no participar, pero que si
quería pelear la ciudad, se verá muy mal pidiendo en 2024
el apoyo popular, sin haberse unido a la ciudadana en de
fensa de la democracia.

La ausencia del MC en la marcha los exhibió como un
movimiento ciudadano... ¡sin ciudadanos!

Otra cosa que dejó la movilización fue que regresó a la
ciudadanía la esperanza de que se le puede ganar a More
na, como ocurrió en 2021 en la CDMX. Y como un evento
como la M13 repercute en todo el país, la 4T se apresuró a
organizar uña contramarcha.
Ño sólo para decir a sus chalros que siguen siendo

los dueños de la ciudad, sino para evitar que en el país se
desmoronen los ánimos de su gente, y que se les convier
ta en una bola de nieve. Lo de menos será el dispendio,
sino la demostración de poder para los habitantes de los
estados.

Es la primera vez que la oposición le marca la agenda
al Presidente.

O
CENTAVITOS

Al que la marcha ató de manos fue al priista Alejandro
Moreno, quien tuvo que jurar ante los ciudadanos —no
ante sus pares— que la reforma electoral no pasará. Si no
cumple, el reclamo en un restaurante por apoyar la mili
tarización de la Guardia Nacional no se compararía con el
tigre que le soltarían. Hasta podría extrañar el jaguar que
cada martes le sueltan en Campeche.

La ausencia
del MC en la
marcha los
exhibió como
un movimiento
ciudadano...

¡sin ciudadanos!
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No debemos olvidar que gran parte de
la las características que nos definen como
la sociedad no son más que una construcción

cultural formada a lo largo de la historia, lo
que las hace perfectamente modificables. La
prueba está en que las sociedades actuales
no son las mismas, no interactúan ni viven
de la misma forma que las sociedades de
hace un siglo y así sucesivamente.

En ese sentido, si el contexto cambia y, con
ello, la historia se vuelve a escribir, transfor
mar aquellos patrones de masculinidad y
machismo que resultan un obstáculo para el

bienestar y el desarrollo social,
personal, económico y profesio
nal de las mujeres y las niñas es,
evidentemente, posible.

Hace un par de días, el Go
bierno de la Ciudad de México
inició las actividades por la Se
mana de la Eliminación de la

Violencia contra las Mujeres,
recordando que se cumplen
tres años desde que se emitió la
declaratoria de Alerta por Vio
lencia contra ellas en la capital
del país.

Nuevamente, siguen siendo
ellas las afectadas y las menos
responsables de la existencia
del machismo y la violencia de
género, las únicas verdadera
mente activas e interesadas en

erradicar ese problema, aun
cuando lograrlo no está total

mente en sus manos.

Entonces, ¿dónde quedamos los hom
bres?, ¿cuál será y cuándo comenzará a dar
frutos nuestra contribución para resolver ese
problema que, como género, hemos asenta
do a lo largo de la historia, dejando que sean
ellas quienes lleven las consecuencias sobre
sus hombros? Es por ello que, en el marco
de este día, nos invito a todos a sumarnos al
aprendizaje y la práctica de nuevas masculi
nidades que permitan que la historia cambie
en favor de nuestras parejas, hijas, madres,
hermanas, amigas, vecinas y todas las mu
jeres en general.

Mañana se conmemora el Día Internacional
de la Eliminación de la Violencia contra
Mujer e inician los 16 días de activismo en
materia. Lamentablemente, la situación de
desigualdad, inseguridad, abuso y falta de
reconocimiento a los derechos humanos de

las mujeres y las niñas en nuestro país no
ha logrado cambiar de forma considerable.

Como cada año, habremos de recordar
nos lo importante que es fomentar el respe
to al género femenino, ¿pero qué cambios
verdaderos estamos dispuestos a emprender
para dejar de ser ese gran obstáculo para que
ellas gocen de una vida digna y
libre de violencia? Por supues
to, opino de forma generaliza
da, con plena conciencia del rol
que juega la figura del hombre
en la construcción histórica de
la desigualdad por razón de
género.

Y es que el primer aprendi
zaje es entender que los hom
bres no podemos hablar de
violencia, desigualdad y dis
criminación de la misma forma

que las mujeres, quienes llevan
décadas padeciendo las peores
expresiones y obstáculos en ese
sentido. Hay que opinar desde
el lugar que ocupamos y actuar
desde el papel que jugamos
ante este problema.
Al respecto, no está de más

señalar que el concepto de
nueva masculinidad", surgido hace algunos
años, tiene que ver con el "despertar" de mu
chos hombres y la necesidad de la sociedad
de crear condiciones para una convivencia
igualitaria entre los géneros masculino
femenino.

Es así como el concepto tradicional de
masculinidad, antropológicamente asociado
a la fuerza, la rudeza, la firmeza de no do
blegarse ante la influencia de los sentimien
tos y las emociones, entre otras cuestiones,
encuentra la oportunidad de transformarse
para lograr una relación más armónica entre
hombres y mujeres.
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El que no conserva, destruye. A nadie le que
da duda de que López no es conservador,
acabó con las arcas nacionales; con el bien
reputado sistema de vacunas infantiles; con
el seguro popular; con los fideicomisos es
pecializados en diversos rubros, y con de
cenas de buenas cosas que tenía aquel país
que, aunque mal gobernado, ahora añora
mos. Pero, destaca en su obra destructora, la
demoledora forma en que acabó con la frágil
confiabilidad del sistema de justicia.

El Poder judicial de la Federación se trans
formó tanto, que los mexicanos, ante cual
quier injusticia, asumen, con
gran molestia, que, de acudir a
los tribunales nacionales, pue
den quedar sujetos a otra más.
Se duda tanto en poner una dis
puta en manos de los juzgados,
que lo primero que se valora al
demandar es qué tanto un juez
puede empeorar la situación.

La calidad de la administra
ción de justicia es inversamen
te proporcional a los elevados
sueldos y remuneraciones que
perciben aquellos que ingresan
al sacro poder de lo familiar, en
donde quienes, con exámenes
comprados, adquieren un suel
do seguro, aunque lo que brin
den sea todo menos un servicio
público de calidad.

En tanto, los profesionales
de la verborrea, que sólo han
hundido más al país, con cada votación, de
jan claro que el problema no son las leyes,
sino su inaplicación. Al caudillo le preocupa
el sueldo de los funcionarios del INE, cuan
do, cobren lo que cobren los diputados y se
nadores, es mucho. Nada cambia si son más
o menos, el daño que han hecho al Estado
de derecho tomará décadas en ser reparado.

El bajo nivel del debate es inversamente
proporcional a la arrogancia que demuestran
en cualquier foro, en el que sólo repiten, pa
rafrasean o comentan lo que sus "asesores"
les han escrito en tarjetas que sirven para
palear la escasa o nula preparación que se

requiere para ocupar una curul. Se han acos
tumbrado a que lo que dicen, hacen o dejan
de hacer no sólo no es reprobado, sino que
las horas que pasan sentados en la inopia
les sirven para ser reelegidos o hasta para
brincar a un rentable puesto.

Dice la Constitución que ninguno de los
oficialistas sátrapas puede ser reconveni
do por hacer como que trabaja. Por el con
trario, es claro que 12 años recorriendo el
país, construyendo componendas con todos
aquellos que alguna cuenta tenían que co
brar a los partidos tradicionales, enseñaron

al tabasqueño que la forma de
no tener que rendir cuentas por
beneficiar a sus secuaces, es ga
nar la siguiente elección, cueste
lo que cueste.
Sean 500 o 50, si no exis

te un poder que equilibre los
abusos del poder, las leyes
se tornan en instrumento de

sometimiento y dejan de ser
medio para alcanzar el bien co
mún. Hoy, como ayer, esa cie
ga y torpe maquinaria que es la
mayoría parlamentaria es un
obstáculo para que nuestro país
progrese. Están tan decididos a
conservar la capacidad de dar y
repartir que no importa la bar
baridad que se les ponga a con
sideración, votarán en bloque.

Para quienes dedican algún
tiempo a lo que se llama el de

recho comparado, es fácil concluir que el de
recho mexicano hace cuatro décadas era más
robusto, sólido y confiable que el de muchos
países desarrollados, porque a principios del
siglo XX hubo grandes juristas que sentaron
sus bases. Lo que siempre nos faltó es un
Poder judicial que hiciera la diferencia, para
bien, y no para quedar bien con quien se hace
de la vista gorda ante sus excesos.

Esa triste realidad, inmutable desde que
Cárdenas llegó al poder, no sería tan grave,
si no hubiéramos perdido lo poco aprecia
ble que existía en el poder que Montesquieu
definió como la boca de la ley.
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Los riesgos
de la reforma electoral
La reforma electoral del gobierno camina a marchas forza
das en medio de la confrontación y descalificación entre la
clase política por el control del INE. La ruta de una reforma
en solitario conlleva el riesgo de acabar con la fórmula del
consenso de los partidos como piedra angular de la con
fianza en las elecciones. La mayor regresión es dinamitar
los consensos sin acuerdos para un nuevo modelo electoral,
dado que arriesga el compromiso de acatar los resultados.
A diferencia de ¡as dos grandes reformas de este siglo,

de 2007 y 2014, la actual se pelea en el Congreso y en ma
nifestaciones en la calle como terreno de la confrontación
política. Si antes resultaron de violaciones a las urnas, ahora
abre el enfrentamiento aún antes de depositar el voto. Si
aquéllas respondieron a denuncias de fraude, ésta prepara
la inconformidad para no acatar la derrota. Si el objetivo de
las otras fue la equidad en el acceso a los medios y evitar la
interferencia del gobierno o de empresarios, ésta se justifica
en razones instrumentales, como el costo de la política y la
promesa imprecisa de evitar la compra del voto.

El Presidente va con todo y plan B para sacarla adelante,
aunque con alcance político acotado sin los votos opositores
para cambios constitucionales. Usará el revés para exhibir su
negativa como prueba de la corrupción de los partidos y su
defensa de privilegios. Se pondrá a votación un dictamen que
reduce el costo y mantiene la sustitución del INE por el INEC
para que se den un "balazo en el pie", advierten.

El costo de la política no es popular, desde 1997 se mul
tiplica, sin éxito, para erradicar la desconfianza. Pero la
oposición tampoco tiene una propuesta alternativa y se en
vuelve en el "INE no se toca" para defender su autonomía,
cuando en 2014 también se limitó su independencia por la
centralización y el control de los gobernadores. Lo que sí
logrará Morena es reducir el gasto del INE y su estructura,
aunque ese proceso ya comenzó con un recorte presupues
ta] por 4,000 millones de pesos para 2023.

La ruta de la mayoría para aprobar una reforma legal es
peligrosa por desgarrar los mínimos acuerdos de la alternan

cia pacífica del poder. La reforma implica un triple riesgo en
las urnas que puede ser mucho más costoso que el ahorro
que se propone con el INE, aunque sea un objetivo plausible.
Hay que evitar, como advirtió Lorenzo Córdova, que vuelva
a haber otro 2006, en el más claro reconocimiento del fraude
que reclama López Obrador y sus críticas a la institución.

La confrontación debilita la autoridad del INE. El primer
riesgo es perder al árbitro antes de iniciarse el partido, para
usar una metáfora mundialista. Su descalificación desde el

gobierno va más allá de la animadversión hacia su presi
dente porque permea a la institución, aunque conserve altos
niveles de aprobación pública. El INE es rehén de ataques
entre defensores que ya anticipan un fraude en 2024 por
que el gobierno se "robará" la elección y sus detractores que
lo acusan de complicidad hasta extremos ridículos, como
la recomendación de la CNDH por una trampa electoral de
1952, antes de que existiera.

El segundo peligro es recortar su presupuesto sin acordar
actualizar el modelo electoral al sistema de partidos que
dejó el colapso de la partidocracia en 2018. En este pun
to no hay diálogo posible entre el imperativo del gobierno
de reducir el INE y la postura de la oposición de no tocar
nada hasta después de 2024. Queda, pues, la tijera de la
austeridad, que puede afectar su operatividad, ya de por sí
debilitada por la gresca política. Sus fallas e inconsistencias
servirán de arma para impugnar las urnas contra una ins
titución deslegitimada por los partidos y los contendientes
con ataques al sistema electoral, como ha pasado en EU y
en Brasil con la demanda de Bolsonaro de desconocer los

resultados de la elección en que fue derrotado.
Finalmente, socavar los pocos acuerdos en los que se

asentó la alternancia pacífica del poder devolverán otra vez
las urnas al terreno del conflicto político en la lucha por
el poder entre los partidos. En la sucesión presidencial de
2024 se juega un partido clave, en el que la incertidumbre
democrática en las urnas puede dar paso a un resultado
imprevisible que desestabilice el proceso.
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¿Fractura en Morena?
Las divisiones en la bancada de Morena podrían reconfígurar el
tablero en el Senado. En la reunión de la bancada guinda, previa
a la sesión plenaria de ayer, hubo gritos y sombrerazos. Corre la
versión en los corrillos de la Cámara alta de que Ricardo Mon
real recibió un ultimátum de parte de sus compañeros, quienes le
pidieron definirse ante el desfile en apoyo del inquilino de Palacio
o, de lo contrario habrían dicho, la puerta está muy ancha. En
el grupo plural, que coordina Emilio Álvarez Icaza, se dijeron
dispuestos a conversar con Monreal, en caso de que se rompa la
bancada oficialista, para construir "una nueva mayoría". ¿Será
que el zacatecano no llegará a 'cargar los peregrinos'?

Defensa delINE...¿en Qatar?
La pelea a favor del INE está llegando hasta Qatar, gracias a orga
nizaciones civiles como Frente Cívico Nacional y Sociedad Civil
México, que están pidiendo que, una vez que se termine de ento
nar el himno nacional previo al partido de México contra Argen
tina, los connacionales que acudan al estadio griten "¡El INE no se
toca!". En todo caso sería mejor ese grito que el canto homofóbico,
que ya le ha causado tantos problemas a la selección.

Destaca Ciro relevancia de marcha
Por cierto, la marcha #ElINENoSeToca sirvió para compro
meter al PRI a que vaya en contra de la reforma electoral, y
ahora el gobierno esté preparando su plan B, pues a los diri
gidos por Alito Moreno ya se les veían ganas de aplicar la
misma táctica con la que votaron a favor para mantener a las
Fuerzas Armadas en las calles, por lo que estas movilizacio
nes son importantes y dan cuenta que la democracia sí tiene
quién la defienda. Esa fue la opinión del consejero electoral
Ciro Murayama, durante una ponencia en la Universidad
Intercontinental.

Adán va de nuevo por Alito

A contrapelo, nos cuentan que, en las oficinas de Morena en
San Lázaro, ya esperan, de nueva cuenta, al titular de
Gobernación, Adán Augusto López, para "operar con el PRI"
la reforma electoral de AMLO. Aseguran que "hay varias vías
y temas" con los que esperan alcanzar acuerdos con el tricolor.
Aun cuando dentro y fuera del Palacio Legislativo el presidente
nacional priista, Alejandro Moreno, ya dejó en claro al PAN y
al PRD que es "un aliado confiable" y que no avalará la inicia
tiva presidencial, los morenistas insistieron ayer que "nada está
descartado, hay rendijas abiertas" y que "el secretario aún va
por Alito", ya que "sí hay posibilidades de arreglos".

Apoyos al "acarreo"
para el domingo
Los diputados morenistas en San Lázaro aceptaron que van a
"apoyar como se pueda" al "acarreo" para la marcha convo
cada por AMLO el próximo domingo. Incluso, trascendió que
aportarán 5 mil pesos cada uno. "Nosotros vamos a apoyar,
si alguien necesita un aventón de Jalisco a la CDMX se puede
venir conmigo. Nos estamos organizando los diputados", co
mentó Hamlet García. Dijo que "hay personas en las colonias
que se organizan para ver si completan un camión". No es aca
rreo, pero... "¿cómo quieren que llegue la ciudadanía hasta la
CDMX?", preguntó el legislador.

Promoción de la marcha,
en el Metro
La senadora panista Kenia López Rabadán reclamó que el
gobierno esté utilizando el presupuesto para hacer promoción
de la marcha del Presidente este domingo, en lugar de utilizar
esos recursos para darle mantenimiento al medio de transporte
público (que, por cierto, tanta falta le hace). Ni que necesitara
arreglar las múltiples goteras que hay, los problemas eléctricos
que presenta o, ya de perdida, que se haga algo para combatir
el robo de carteras y celulares. Ahí como cosa suya...
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LA CUARTA
RANSFORMACIÓN

AMLO la tuvo, la
acarició... y la dejó ir
Darío
Celis

L BERRINCHE DEL Presidente An

drés Manuel López Obrador no
tenía razón de ser: en el 2020 tuvoE mano para colocar a un mexicano al
frente del Banco Interamericano de

Desarrollo (BID).
Tras la salida del colombiano Luis Alberto

Moreno, en septiembre del 2020, estaba la
mesa más que puesta para que el inquilino de
Palacio Nacional nominara a alguien para asu
mir la presidencia del organismo.
En los altos niveles de la gerencia del BID

y en los círculos congresistas de Washington
había consenso para que México encabezara,
como el país latinoamericano más importante,
ese banco multilateral.

Arturo Herrera, entonces secretario de
Hacienda, sugirió el nombre del mexicano que
tenía todo para presidir el BID... excepto el be
neplácito de López Obrador: Alejandro Wer
ner Wainfeld.
Quien en ese momento era director del

Departamento del Hemisferio Occidental del
Fondo Monetario Internacional (FMI), ajuicio
de Herrera, debió ser nominado oficialmente
por el gobierno de la 4T.
Pero al tabasqueño le ganaron sus filias y

fobias y lo vetó, pues Werner encarnaba lo más

L BERRINCHE DEL Presidente An

drés Manuel López Obrador no
tenía razón de ser: en el 2020 tuvoE mano para colocar a un mexicano al
frente del Banco Interamericano de

Desarrollo (BID).
Tras la salida del colombiano Luis Alberto

Moreno, en septiembre del 2020, estaba la
mesa más que puesta para que el inquilino de
Palacio Nacional nominara a alguien para asu
mir la presidencia del organismo.
En los altos niveles de la gerencia del BID

y en los círculos congresistas de Washington
había consenso para que México encabezara,
como el país latinoamericano más importante,
ese banco multilateral.

Arturo Herrera, entonces secretario de
Hacienda, sugirió el nombre del mexicano que
tenía todo para presidir el BID... excepto el be
neplácito de López Obrador: Alejandro Wer
ner Wainfeld.
Quien en ese momento era director del

Departamento del Hemisferio Occidental del
Fondo Monetario Internacional (FMI), ajuicio
de Herrera, debió ser nominado oficialmente
por el gobierno de la 4T.
Pero al tabasqueño le ganaron sus filias y

fobias y lo vetó, pues Werner encarnaba lo más
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puro del neoliberalismo: fue el subsecretario de Hacienda con Agustín Carstens, en el gobierno
de Felipe Calderón.
Pero la cosa no terminó ahí: López Obrador tuvo una segunda oportunidad para nominar otra

carta, ésta un poco más complicada, pero tenía la fuerza suficiente para persuadir a un reacio Do
nald Trump.
Se trataba de José Ángel Gurría, quien también en 2020 anunciaba que al año próximo dejaba

la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).
Fue otra fallida sugerencia de Arturo Herrera, que igualmente se topó con el rechazo de López

Obrador porque Gurría era el "Ángel de la Dependencia de México".
Ese fue el mote que años antes le puso Ifigenia Martínez, por alinearse a los intereses de Esta

dos Unidos en los gobiernos de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas en la renegociación de la
deuda externa.

Gurría, además, enfrentaba la resistencia de Trump, que lo veía con cierto recelo por su gestión
en la OCDE donde estuvo 15 años, pero de haber tenido el beneplácito de AMLO, sí pudo haber lle
gado al BID.
Hubo una tercera carta que López Obrador sí estuvo dispuesto a jugar, pero que en automático

vetó Trump: la entonces secretaria de Economía, Graciela Márquez.
Se trata paradójicamente de la esposa de Gerardo Esquivel, el frustrado candidato que dos

años después y de última hora mandó la 4T para tratar de sustituir a Mauricio Claver.
El inquilino de la Casa Blanca no palom eó a la ahora presidenta del INEGI porque, a su jui

cio, ya había demasiadas mujeres encabezando organismos internacionales multilaterales. Vaya
misoginia.
Tres cartas de las cuales dos pudieron darle a México en 2020 la presidencia del BID, pero que

López Obrador boicoteó.
Por eso no se entiende su exabrupto por el hecho de que Esquivel no haya logrado los votos su

ficientes para obtener el BID. La realidad es que hace dos años el Presidente la tuvo, la acarició... y
la dejó ir.
A PROPÓSITO DE la fallida nominación de Gerardo Es
quivel, a todos llamó la atención el reproche público de la

Secretaría de Hacienda al organismo
multilateral. Quienes creían que atrás
del polémico boletín del domingo pa
sado no estuvo Rogelio Ramírez de
la O, pues con la novedad de que sí.
El refinado economista de Cambridge
se unió ya al grupo de duros de la 4T,
pero en un segundo círculo donde figu
ran la secretaria de Energía Rocío Na
hle, el director de la Comisión Federal
de Electricidad Manuel Bartlett y el
coordinador de Asesores de la Presiden

cia Lázaro Cárdenas Batel. El verdadero grupo ultra, que
tiene una fuerte ascendencia sobre el presidente Andrés
Manuel López Obrador y que está atrás de su radicaliza
ción, lo integran su esposa Beatriz Gutiérrez Müeller, el
vocero Jesús Ramírez, el propagandista Epigmenio Iba
rra, el ensayista Pedro Miguel, el monero Rafael Bara
jas, la secretaria de Economía Raquel Buenrostro, la jefa
de Gobierno de la CdMx Claudia Sheinbaum, su hijo An
drés Manuel López Beltrán y el secretario de Goberna
ción Adán Augusto López.
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UNO DE LOS pocos funcionarios moderados de primer ni
vel que quedan en el gabinete de Andrés Manuel López
Obrador, es el secretario de Agricultu
ra, Víctor Villalobos. No lo pierda de
vista porque podría irse del gobierno de
la 4T. De hecho presentó en el pasado
reciente su renuncia, pero no se la acep
tó el inquilino de Palacio Nacional. Sin
embargo, en las últimas horas arreció la
confrontación entre Villalobos y su sub
secretario Víctor Suárez, en la que está
terciando en contra del primero otro
subsecretario, el de Salud Hugo López
Gatell. El punto de fricción es la prohibición del uso del gli
fosato. Ayer en el Senado en la Comisión de Salud se dio una
muy rispida discusión. En medio de esos jaloneos otra vez
de los ultra radicales de la 4T, como también lo son López
Gatell y Suárez, Villalobos perdió a un funcionario estraté
gico en el accionar diario de su dependencia. Hablamos del
director del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Cali
dad Agroalimentaria, Javier Trujillo. No salió por el glifo
sato, pero sí por presiones de López Obrador para relajar la
importación de carne argentina.
EL 20 DE octubre Citi recibió las dos únicas ofertas vincu

lantes por Banamex: la de los grupos de Germán Larrea y
de Daniel Becker. Pasó un mes en el

que Carlos Slim guardó silencio e hizo
creer que su banco Inbursa seguía en
la puja. Banorte, que preside Carlos
Hank González, en aras de la trans
parencia, notificó su desestimiento a la
Bolsa Mexicana de Valores exactamente

una semana después de que el consorcio
financiero que preside Jane Fraser ce
rró la recepción de propuestas defini
tivas, ese 20 de octubre. Slim e Inbursa
nunca dijeron "esta boca es mía"... hasta ayer que por fin in
formaron al mercado su retirada. El que el hombre más rico
de México se bajara como Inbursa no quiere decir que él en
lo personal se haya retirado de la competencia. Como aquí
hemos venido informando también, Slim se unió al grupo
de Larrea. El equipo lo complementan Antonio del Valle
Ruiz, Jorge Rojas Mota Velasco y Alonso de Garay.

POR CIERTO QUE ayer el juzgado Segundo de Distrito en Ma
teria Civil negó la suspensión definitiva que promovió Citiba
namex en contra de las medidas que el juzgado 71, también
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Alejandro Werner Wainfeld

POR CIERTO QUE ayer el juzgado Segundo de Distrito en Ma
teria Civil negó la suspensión definitiva que promovió Citiba
namex en contra de las medidas que el juzgado 71, también
de lo Civil de la CdMx, había impuesto a la institución que di
rige Manuel Romo y que consisten en abstenerse de vender
en parte o en un todo el llamado Banco Nacional de Méxi
co. Tampoco puede, ni siquiera, adoptar acuerdo en Asam
blea de Accionistas que aprueben la venta a alguno de los
dos postores que quedan al día de hoy. Banamex enfrenta ya
el reclamo de Oceanografía en el proceso concursal, donde
se pide la devolución de unos dos mil millones de pesos que
guardó indebidamente el área fiduciaria de Banamex y olvi
dó entregarlo a los acreedores de la naviera.

Víctor
Villalobos

Carlos
Slim
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El mito del interés popular

orno lo nuestro es
mandar obede"C
ciendo, por eso obe

decemos y marchamos, porque
la gente quiere", declaró An
drés Manuel López Obrador el
pasado 15 de noviembre en su
evento matutino.

¿Quién, presidente? ¿Quién
le ha pedido que el jefe del
Ejecutivo marche el próximo
domingo?
Simplifico la respuesta: nadie.
Es una idea surgida de su

equipo de propaganda, de esos
ingeniosos manipuladores de
la realidad, esforzados hasta el
cansancio por encubrir el fra
caso de la 4T.
Una mentira replicada millo

nes de veces: la gente quiere, el
pueblo demanda, el pueblo se
expresa.
Le comparto algunas historias

del terror y la coerción:
Los operadores de Morena

en todo el territorio nacional

iniciaron hace 7 días el opera
tivo. Miles deben "acompañar"
al presidente en esta marcha...
¿por qué era la marcha? Si no es
para defender su reforma elec

toral, es decir, destruir al INE;
entonces ¿cómo se justifican el
gasto, el tiempo, la movilización
de miles de seguidores y benefi
ciarios de Morena?
Se ha inventado ahora "la

celebración por los éxitos de la
4T". Otra aplastante falsedad
que no se demuestra en ningún
terreno.

En Morelos, coordinadores
territoriales de Morena inicia
ron la elaboración de las listas

para confirmar a sus partici
pantes. Ante la negativa a la
participación voluntaria de
madres, alumnos, o personas
mayores todos beneficiarios de
programas sociales, apareció
la amenaza: "tal vez no llegará
la pensión del próximo mes";
"puede que se retrase la en
trega del programa", y así por el
estilo.

En la Ciudad de México, tian
guis, mercados y puestos ambu
lantes en Alcaldías gobernadas
por Morena, que no sólo tienen
sus permisos sino además al
gún "estímulo". Los distribui
dores de puestos y esquinas, los
líderes que cobran cuotas por la

presencia de carritos de venta
o kioskos móviles, exigieron la
participación el domingo 27,
bajo amenaza de perder con
cesiones y permisos. "O van,
o vamos a tener que revisar su
permiso" les dijeron.
En Campeche, donde la arti

llera Layda Sansores se ha con
vertido en el principal ariete del
presidente, giró instrucciones
para una nutrida y muy sonora
caravana hasta la CDMX desde

el sábado para estar muy tem
prano en la marcha. Ante la re
sistencia de empleados públicos
y de gobierno, corrió la versión
de que su aguinaldo podría no
llegar.
Entre la extorsión y el chan

taje están los argumentos de
participación obligatoria.
La voluntad popular es inexis

tente, es producto de una en
telequia política e ideológica,
cuando no se trata de votacio

nes serias, auscultadas, registra
das y contadas.
El presidente marcha porque

pretende enviar un mensaje de
fuerza invencible ante los próxi
mos compromisos electora
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les. AMLO sueña con construir

imágenes multitudinarias de
respaldo arrasador que difun
dan la versión de que "el país lo
respalda de forma mayoritaria".
Se gastarán millones de pesos

en traslados, lunches, cuotas
para operadores, para líderes lo
cales y de colonias, se producirá
una enorme movilización para
proyectar ante la oposición y el
mundo que AMLO tiene miles
de simpatizantes. Pero la verdad
muchos de ellos serán acarrea

dos bajo las técnicas clásicas
de la movilización política en
México.
Cuando una administración

afirma que ejerce las funciones
de gobierno por y para los inte
reses del pueblo, traiciona a la
nación cuando ninguna de sus
promesas se ha cumplido.
Incluso en el Senado, los mo

renistas presionaron a Ricardo
Monreal, líder de su bancada

—quien anunció su ausencia
de la marcha por un viaje de
trabajo a España— para que
cancelara y asistiera a la mani
festación. El argumento expreso
"estos son tiempos de apoyar al
presidente".
¿Está en el interés popular

marchar para celebrar los éxitos
de la transformación?

Debiéramos preguntar ¿cuá
les? No será la salud pública
derrumbada y desmantelada; ni
la educación pública sin planea
ción, estrategia, presupuesto ni
proyecto; no podrán ser tam
poco las multicitadas obras de
infraestructura, puesto que el
Tren Maya ya costó más del do
ble y este año del 2022 termi
nará con el ejercicio de 142%
del presupuesto originalmente
autorizado; o Dos Bocas que va
en 400 mil millones de pesos
con un incremento del 71%
en presupuesto; si se trata del

combate a la pobreza con los cé
lebres programas sociales de la
administración, pues el INEGI
reporta un incremento en nive
les de pobreza extrema y media
del 4 al 6%; o tal vez la lucha
contra la corrupción, donde el
83% de los contratos de este

gobierno han sido asignados de
forma directa, sin concurso ni li
citación de por medio.
¿Dónde están los éxitos y mo

tivos para la celebración?
No hay, más allá del capricho

presidencial por una falaz de
mostración de fuerza política y
respaldo popular, con decenas
de miles pagados, amenazados
y acarreados.
¡Viva la 4T!, la máquina más

depurada para la manipulación
y el acarreo.
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El futuro ya nos alcanzó

Desde 2019 y 2020 diver
sas voces expresaban
que las consecuencias de

ciertas decisiones del presidente
López Obrador traerían graves
consecuencias en el corto y me
diano plazos. Esas consecuen
cias ya están aquí. Ya son visibles
y algunas de ellas han resultado
todavía peores a lo que se presa
giaba. En esta columna me voy a
reducir a sólo dos decisiones que
han sido demoledoras.

La primera de ellas fue la can
celación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México a fines de octubre de

2018. Entonces se comentó que
esa decisión iba a ser suma

mente costosa en lo económico,
pues llevaba ya un tercio de su
construcción y estaban listos
todos los estudios para su inicio,
además de sus implicaciones en
la confianza de los inversionis
tas tanto afectados como otros

que pudieran estar interesados
en invertir en México. Hoy ve
mos como el costo reconocido

por la Auditoría Superior de la
Federación es de más de 200

mil millones de pesos, más los

costos financieros a futuro y el
costo del AIFA y sus consecuen
cias. También vemos hoy que la
nueva inversión en infraestruc
tura se ha reducido a las obras

emblemáticas del presidente
cuya rentabilidad económica y
social es baja o incluso negativa.
La inversión privada (nacional
y extranjera) se ha centrado en
la importación de maquinaria y
equipo para ampliar la capaci
dad de sus plantas, pero no para
construir nuevos polos de desa
rrollo. La implicación directa es
un crecimiento más lento de la
economía.

Otra grave decisión del go
bierno cuyas consecuencias
padecemos al día de hoy es la
pésima gestión de la pandemia
de Covid19, en contra de voces
expertas que señalaban desde
un inicio las falencias de la estra

tegia adoptada por el presidente
López Obrador. En lo sanitario,
desde un inicio se anunciaba que
la estrategia de Hugo López
Gatell no estaba bien enfocada y
que provocaría más muertes de
las inevitables. Hoy sabemos que
el exceso de muertes durante los

meses de la pandemia es mayor
a 700 mil personas, la tasa más
alta por millón de habitantes en
todo el mundo. A ello contribuyó
también otra decisión paralela:
sustituir el Seguro Popular por
el Insabi. A pesar de adverten
cias de especialistas, el intento
fallido de implementación del
Insabi debilitó al sistema de

salud y dos años más tarde 18
millones de mexicanos dejaron
de tener acceso a la salud. Algo
semejante ocurrió con la centra
lización de las compras de medi
camentos en la Oficialía Mayor
de Hacienda de Raquel Buenros
tro. El desabasto de medicinas

ha sido enorme y, además de las
consecuencias en salud, ha pro
vocado que la gente gaste 43 por
ciento más en medicamentos y
atención médica que lo que ha
cía en 2018.
Otras ramificaciones de la

fallida gestión de la pandemia
fueron sus efectos en educación,
en el bienestar y en la econo
mía. Cancelar clases y mantener
las escuelas cerradas por año y
medio, a diferencia de la expe
riencia en el resto del mundo, ha
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dado lugar a pérdidas de apren
dizaje y abandono escolar que ya
marca una pérdida permanente
en la trayectoria laboral de mi
llones de jóvenes. Esta pésima
decisión ahondó las brechas en
tre niños con acceso a internet

y los que no lo tienen, o incluso
entre quienes tienen acceso a TV
y quienes no. Sus consecuencias
ya están aquí, pues 3.6 millones
de niños y jóvenes abandonaron
sus estudios en 2021.
Numerosas instituciones

académicas y de investigación,
patronales, académicos y espe
cialistas le pidieron al presidente
López Obrador que siguiera una
política que compensara los
efectos inmediatos de la pande
mia mediante un ingreso vital

temporal, pago parcial de sala
rios en empresas y otros progra
mas de apoyo a los trabajadores
y familias en el mercado infor
mal. La respuesta fue un apoyo
de 0.5% del PIB, el más bajo para
América Latina y uno de los más
bajos en el mundo occidental.
La consecuencia, que se adver
tía desde entonces y de ahí la
vehemencia con que se hicieron
los llamados al gobierno para
rectificar, fue una caída del PIB
de más de 8% en 2020 y una
recuperación muy lenta a partir
de entonces, al grado que hoy
México es uno de los pocos paí
ses que no ha logrado el nivel de
producción que tenía antes de la
pandemia. De hecho, México no
recuperará su nivel de producto

per cápita de 2018 hasta 2025
o 2026. Las consecuencias son

pérdida de bienestar y de em
pleo de millones de mexicanos,
endeudamiento privado, y cre
ciente emigración del país.
Estas son apenas dos decisio

nes de López Obrador que han
tenido graves consecuencias
para los mexicanos. Hay muchas
más pero mi intención es eviden
ciar que ya estamos viviendo las
consecuencias de decisiones to

madas, a espaldas de la sociedad
y con oídos sordos a las institu
ciones y a los mexicanos. El fu
turo ya nos alcanzó.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
opiniongpnaipero.com.mx

La marcha pegó
en la línea de
flotación de la 4T

El golpeteo contra el INE
es incesante por parte del
gobierno del presidente

López Obrador y no parará hasta
que lo aniquile, ya sea por la vía
de cambios en su operación y
recortes del presupuesto, o de
plano con incorporar consejeros
a modo con la salida de Lorenzo

Córdova y Ciro Murayama, en
abril del próximo año.
Un Instituto Nacional Electo

ral independiente y autónomo
no le garantiza a AMLO exten
der su proyecto político más
allá del 2024, por ello, desde
todos los frentes persistirá en
su afán de cooptarlo o de plano
desaparecerlo.
Ante el fracaso de avalar la re

forma electoral en el Congreso,
ahora buscan modificar leyes
secundarias que solo requieren
una mayoría simple en ambas
Cámaras para ser aprobadas
y con ello acotar el funciona
miento del órgano electoral

autónomo.

Entre reducir el presupuesto, la
estructura operacional del INE,
fusionar las direcciones de capa
citación y organización y cerrar
todos los módulos que tiene para
la credencialización; se encami
nan las ocurrencias para forzar
a que este organismo cometa
errores y por consiguiente el ma
lestar de la gente que justifique la
intervención del gobierno.

La marcha del 13 de noviem
bre en defensa de la democracia

y del INE tuvo un efecto de tres
bandas, ya que, por un lado, los
legisladores del PRI recularon en
su decisión de apoyar la reforma
electoral de AMLO y con ello,
será imposible que los oficialistas
alcancen la mayoría calificada
en el Congreso; por otro lado, la
comunidad internacional volteó

hacia México a tal nivel que la
ONU hizo un llamado a preser
var las instituciones electorales.

Y la tercera banda es que la
sociedad civil ya comprobó que
debe asumir una actitud proac
tiva para contener la pretensión
de instaurar una dictadura en
México.

La Organización de las Nacio
nes Unidas para los Derechos
Humanos (ONUDH) hizo un
llamado a todos los actores para
proteger los avances democráti
cos alcanzados por la sociedad
mexicana en las últimas dé

cadas, y preservar la indepen
dencia e imparcialidad de las
instituciones electorales.

La ONUDH señaló que se re
quiere la celebración de eleccio
nes libres, justas y pacíficas que
promuevan el pluralismo y la di
versidad y que garanticen el res
peto a los derechos humanos y
las libertades fundamentales que
ya son el núcleo de todo gobierno
democrático.
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"Cualquier iniciativa de re
forma debe fortalecer y profun
dizar la democracia, la inclusión
y la participación ciudadana y ser
fruto de un debate informado y
respetuoso", advirtió ese orga
nismo mundial.

La marcha de acarreados por el
gobierno a celebrarse el próximo
domingo, busca convertirse en
un aval para que el presidente
prosiga en su afán de desapare
cer al INE en su operación actual,
para convertirlo en un apéndice
de la Secretaría de Gobernación.

Sin embargo, la marcha ofi
cialista ya está derrotada desde
ahora debido a que tanto los
fines para los que fue diseñada,
como el impacto en la mayoría
de la población, quedaron reba
sados por la movilización de la
sociedad civil que se dio el 13 de
noviembre.

De hecho, la movilización
ciudadana pegó en la línea de
flotación de un gobierno que ha
hecho de la simulación, la men
tira y la demagogia su modus
vivendi y que, con la permanente
verborrea que sale todas las ma
ñanas de Palacio Nacional, ha
conseguido hastiar a la pobla
ción que —por costumbre— se
mantiene hasta cierto punto
pasiva ante la inoperancia del
gobierno.
Precisamente, ese gobierno

fallido que no ha dado resulta

dos en ningún tema relevante
es lo que causó que el pueblo se
uniera, pero en su contra.
La reforma electoral del presi

dente y su plan B han dejado al
descubierto su aviesa intención
de cercenar al sistema electoral

e impedir las elecciones libres y
justas.
Todo lo que ha propuesto e im

plementado López Obrador son
regresiones y saltos al vacío. Ha
tratado de imponer el modelo de
desarrollo que tenía el país hace
50 años y con la destrucción del
INE, pretende regresar a que las
elecciones las organizara y las
calificara el propio gobierno.
Tal como lo ha dicho el líder

de los senadores de Morena, Ri
cardo Monreal, el Congreso de la
Unión requiere actuar con sensa
tez en relación a avalar cualquier
intento que socave la autonomía,
independencia y operatividad
del INE, ya que podría llegar el
asunto a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y allí, no ha
bría ningún ministro que vote a
favor de su constitucionalidad.

Como se aprecia, ya se le hizo
bolas el engrudo al presidente
y se ha complicado más con la
instalación de un campamento
en pleno Zócalo, por parte de
la CNTE y otras organizaciones
que buscan entrevistarse con
el AMLO para solucionar sus
demandas.
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El problema
de la oposición
Van los nombres de los que

hoy aparecen, según la
más reciente encuesta

de El Financiero (22/11/22),
como los personajes más conoci
dos rumbo a una eventual candi

datura presidencial opositora.
Se enlistan en orden de mayor

conocimiento favorable (31%)
a menor conocimiento favora
ble (15%): Luis Donaldo Colosio
Riojas, Enrique de la Madrid, Lilly
Téllez, Claudia Ruiz Massieu,
Beatriz Paredes, Mauricio Kuri,
Margarita Zavala, Alejandro Mu
rat, Santiago Creel, José Angel
Gurría, Ricardo Anaya e Ilde
fonso Guajardo.
El problema con esos nombres

(cualquiera de ellos en teoría va
por la alianza opositora, menos
Colosio, que iría por Movimiento
Ciudadano) es que, en general, le
gustan mucho al otrora llamado
círculo rojo, pero ¿pueden convo
car votos en las clases empobreci
das que hoy AMLO atiende?
Esta encuesta de El Finan

ciero fue levantada entre el 11 y
el 12 de noviembre, de forma que
si se piensa que la marcha del 13
de noviembre mandó la señal de

que la oposición no sólo no está
muerta, sino que rumbo a 2024

se ha fortalecido, entonces con
más razón hay que revisar qué
potencial tienen estos nombres
para atraer a votantes que serían
susceptibles de cambiar de inde
cisos, o incluso de morenistas, a

votantes opositores.
El país vive deterioro institu

cional y precarización de los ser
vicios públicos. Una candidatura
presidencial opositora tendría
que denunciar las pérdidas su
fridas en esta administración, y
encabezar con empatia efectiva
el reclamo por las carencias que
afectan a los que menos tienen.
La pandemia y la inflación, ésta

con causas no sólo internas, son
las grandes coartadas de López
Obrador para justificar toda clase
de deterioro en la economía, el
mercado laboral y los servicios
que presta el gobierno.
La corrupción heredada y la

podredumbre de un sistema de
privilegios, que por fin se busca
desmontar, son también podero
sas excusas que le funcionan al
Presidente para pretextar delica
dos retrocesos.
Ése es el contexto de la elección

de 2024. Por ello, la oportunidad
de la oposición pasa por la capaci
dad de sus eventuales candidatos

para convencer a la gente de que
hay que reclamar más de lo que
tiene hoy, que mínimo se debe
volver a lo que tenía (sin perder
los nuevos apoyos o becas) antes
de 2018.

Esta premisa parte del viejo
precepto de que si los cambios se
dan paulatinamente para bien,
pero sobre todo para mal rara
vez se toma conciencia de los
mismos. Eso nos habría ocurrido
estos años.
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Ver colapsar el sistema de mi
gración del aeropuerto capita
lino como sucedió ayerya no
sorprende. Hemos asimilado la
idea de que es un milagro que esa
terminal aérea no esté peor, por
lo que, salvo a los que toque en
turno padecer el cotidiano con
tratiempo del Benito Juárez, se
da por perdida la posibilidad de
una funcionalidad distinta: mí

nimamente óptima. Menos aún
porque ahora lo dirigen militares,
en cuyo caso cuestionar o deman
dar efectividad se vuelve más

complicado.
Y el AICM es, por supuesto,

el menos representativo de los
ejemplos, pues su disfunciona
lidad no afecta (en apariencia)
a las capas de votantes que más
han perdido servicios, de salud o
educativos los más graves, este
sexenio.

Para poder hablar de esos retro
cesos, de cómo no ver en becas y
apoyos monetarios los sustitutos
de buen servicio médico y edu
cativo, se requieren candidatas
y candidatos con conocimiento
de primera mano de esas pre
cariedades, que además tengan
credibilidad para cuestionar ca
rencias que no iniciaron en 2018,
aunque se hayan agravado desde
entonces.

Candidatos muy distintos a
los de la lista de El Financiero,
donde sobran nombres del pa
sado que bien poco pueden decir
del presente.
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PELOTA. En la Cá
mara de Senadores

WPprobo yn dicta
men qoebusca qp!
personas con una
dtscapacidad y ©n
situación de pobre
za se les de acceso

universal a progra
mas sodSÉii de la
Secretaría del Bien

estar. La propuesta
se aprobó con 67
votos y tiene la inten
ción de reformar los
articulas 21 y 44 de
la Ley General de
Inclusión de las Per
sonas con Discapa*
Sjdad. Con el dicta
men, se busca que
Eple ss#ai de la po
blación acceda, sin
discriminación, a te
programas impulsa
dos por el gobierno.
Dicha iniciativa ya
fue enviada a la Cá
mara de Diputados.
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Contramarcha, ¿doblará
a clases medias?
Descubrió Palacio en la elección intermedia

de julio de 2021 el autoinfligido daño por
su hostilidad y agravios a las clases me
dias, pero creyó que con propaganda y
narrativa lo neutralizaría. La marcha del

13 de noviembre le demostró su error.

Sabe y sabe bien que, más allá de sus viejos cono
cidos de la oposición, por cada uno de los cientos de
miles de clasemedieros marchistas, suman 10 veces
más los que no marcharon, pero sí pueden decidir las
elecciones del 2024.

Calculan que hacer "desfile triunfal" de la Contra
marcha y desplegar de poder e inquebrantable po
pularidad presidencial y astuta propaganda lograr
sembrar el abstencionismo en las "desmoralizadas"
clases medias.

Sucesión: enredada por
la naturaleza humana
El presidente Andrés Manuel López Obrador, acucio
so conocer del pasado, al poner en marcha un ade
lantadísimo proceso de sucesión, bajo la premisa de
que el Ejecutivo decide la candidatura, olvidó que el
sistema funcionó, por conocer la naturaleza humana.
Avanza imponente la Jefa de Gobierno de CDMX

Claudia Sheinbaum, como avanza el inquilino de Bu
careli Adán Augusto López, y procura dejar la duda de
que en su periplo es el mensaje o el mensajero. A Ebrard
le falta sólo un viaje interestelar, pero se hace presente.
Y entra la naturaleza humana. En el oficialismo to

do ven la orilla del sexenio y causan desorden al bus
car su personal boleto para el próximo sexenio. El
tiempo dirá si no harán del proceso un herradero y
del destape una imposición.

Judicial y el bullying del presidente

Irritable e intolerante a cualquier discrepancia, el Eje
cutivo federal ha tomado la ruta de colisión con el po
der Judicial, uno de los tres constitucionales poderes
de la federación, al cual someterá a exposición públi
ca digna del histórico Santo Oficio.

Incapaces de aceptar las limitaciones profesiona
les y presupuestóles que se traducen en ineficacia e
ineptitud al integrar averiguaciones, las instancias de
seguridad quieren que el Ejecutivo las supla censuran
do a los jueces y magistrados federales.

De pena ajena, que diría el clásico, que por el ries
go de que también en procuración de justicia se lle
gue al final del sexenio, dentro de 22 meses y seis
días con las manos vacías.

Notas en remolino
Un mensaje esclarecedor, digno de reflexión para
quienes aquí presumen de izquierdismo, dejó el pre
sidente de la República de Chile Gabriel Boric al res
ponder a los señalamientos de ser un "izquierdista mo
derado". "Soy de innegable izquierda, pero entiendo
que ser de izquierda es ser responsable, porque las
irresponsabilidades las pagan siempre los más vulne
rables". .. En el sector económico y agropecuario del
gabinete se preguntan si la renuncia de Francisco Ja
vier Trujillo a la instancia responsable de la sanidad
animal y vegetal fue por ser obstáculo al estilo "bo
rras" con que se liberó la entrada de productos sin re
visión adecuada... La pregunta entre habitantes de
alcaldías gobernadas por la oposición es qué razón
tendrían para votar por Morena si el gobierno capita
lino les reduce el presupuesto... A los admiradores de
José Saramago, el genial portugués dejó esta frase:
"Somos la memoria que tenemos y la responsabilidad
que asumimos. Sin memoria no existimos y sin respon
sabilidad quizá no merecemos existir" ...
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El caudillo
La fascinación latinoamericana por los

caudillos es resultado de su propia
historia. La leyenda de Hidalgo, Mo
relos, Bolívar, San Martín y muchos
otros, trascendió a su tiempo y se hi

zo extensiva al siglo XX retomando fuer
za en las últimas décadas. Los populismos
del continente se inspiraron en esas figuras
y así, en nombre de una irreal unidad de
América Latina, Getulio Vargas en Brasil,
Juan Domingo Perón en Argentina, y Láza
ro Cárdenas en México, revivieron a esos
mitos que de hecho reencarnaban en las
nuevas figuras heroicas del nacionalismo
latinoamericano.

Y ese fenómeno que parecería haberse
diluido en el marco de la democratización

de fines de los 90's, vuelve a tener hoy una
fuerza incontenible a través de la necesidad

de encontrar en estas personalidades má
gicas la solución a los grandes problemas
nacionales. Así llegó Hugo Chávez a una
Venezuela desencantada con la democra
cia, al igual que lo hizo Bolsonaro en Bra
sil, Cristina Fernández en Argentina y López
Obrador en México.

El pensamiento mágico expresado en la
literatura de García Márquez ha pasado a
ser parte de una realidad palpable para mi
llones de latinoamericanos que siguen vien
do en "el caudillo", la única posibilidad de
salvación individual y colectiva ante lo que
consideran el fracaso de una democracia

representativa incapaz de resolver de ma
nera inmediata los problemas de pobreza y
desigualdad de sus respectivas sociedades.
Pero no se trata únicamente de una

creencia popular que pone todas sus espe
ranzas en el caudillo milagroso. Como con
el fenómeno peronista o chavista, intelec
tuales y clases medias abrazaron sin razo
namiento alguno este discurso para luego
caer en la decepción de una realidad que
les demuestra lo absurdo de su apuesta que
termina justificándose con el argumento de,
"es que no podía saberse".
Sin embargo, la fuerza mesiánica del

caudillo o de su recuerdo es enorme. La ca

tástrofe económica que vive Venezuela no
es suficiente para derrumbar el mito Chá
vezMaduro, ni tampoco la recurrente cri
sis argentina provocada por el populismo
peronista en sus distintas variantes, ha ser
vido para desmontar del imaginario colec
tivo, la supuesta grandeza de un General
que ha representado una tragedia histórica
para la Argentina en su conjunto.
Y así estamos en México con un presi

dente enormemente popular, en medio de
los peores resultados económicos y socia
les de este siglo, con una clase media que
se siente traicionada por el caudillo, quien
a su vez confía en el resto de la estructura

social para sostener su inviable modelo de
desarrollo y para lo cual movilizará a través
del poder que le otorga la jefatura de Esta
do, a todo su aparato de control el próxi
mo domingo.
Se trata de la fiesta del caudillo, de la re

cuperación de la calle robada por la ilegí
tima clase media quince días atrás. Es, sin
duda, el retorno al pasado.
@ezshabot
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Pablo Milanés y la
Revolución Cubana
Nacido en 1943 en Bayamo, Cuba, antes de

ayer murió en Madrid Pablo Milanés, iden
tificado, ¡unto a Silvio Rodríguez, como los
creadores de la Nueva Trova Cubana, tam
bién fue llamado el Poeta de la Revolución,

aunque en su productiva vida no todo fue miel sobre ho
juelas en su relación con el movimiento que encabezó Fi
del Castro y, que a partir de 1959, implantó en la isla del
caribe un régimen marxistaleninista con el que el cantau
tor bayamés tuvo varios desencuentros; "las ideas de un re
volucionario —declaró en una entrevista para el diario es
pañol El País— no se desvían por los errores que cometen
los dirigentes".

En la precitada entrevista, el creador de "El breve espa
cio en que no estás", "Yolanda" y "De que callada mane
ra", ésta con letra del poeta Nicolás Guillén, reconoció que
él fue una de las 40,000 personas que entre 1965 y fina
les de 1967 estuvieron recluidas en las llamadas Unidades

Militares de Ayuda a la Producción (UMAP), que no eran
otra cosa que campos de concentración aislados en la pro
vincia de Camagüey, donde se realizaban trabajos forza
dos desde la cinco de la madrugada y hasta el anochecer.

El cantautor de "Para vivir", "El amor de mi vida" y "Mi
primer amor", ésta cantada a dueto con Tania Libertad, te
nía 23 años cuando se fugó con otros 280 presos de aquel
lugar cuya existencia y métodos estanilistas denunció en
La Habana por lo que fue aprehendido nuevamente y es
ta vez enviado preso durante dos meses a la fortaleza de
la Cabaña y luego a un campamento de castigo peor que
las (UMAPS), donde permaneció hasta que éstas fueron
erradicados ante el escándalo de la opinión internacional.

Los años de confinamiento no provocaron en Pablo el
abandono de sus ideas revolucionarías, por el contrario
—afirmó en la entrevista aludida— "de allí salí más revolu
cionario" no obstante que lo obligaron a trabajar de sol a
sol "sin ninguna justificación ni explicaciones, y mucho me

nos el perdón que estoy esperando que me pida el gobier
no cubano".

Milanés que tenía 1 ó años cuando Fidel y sus huestes
bajaron de la Sierra Maestra y derrocaron al gobierno del
dictador Fulgencio Batista, abrazó las causas de la revolu
ción y, pese a todo, hasta sus últimos momentos se conside
ró un revolucionario; no obstante que en 1992, durante lo
que se denominó en Cuba el período especial, hizo públi
co su desencanto "cuando tuve la convicción de que defini
tivamente el sistema cubano había fracasado", lo que lo lle
vó a romper con Fidel y sus sucesores.
Admirador del uruguayo José Mu a —¿y quién que

tenga ¡deas progresistas nova a admirara este señor?— a
raíz de la rebelión del 11 de julio del año pasado cuando
los cubanos salieron a las calles a reclamar un cambio po
lítico, Pablo declaró: "La libertad llegará y no va a ser con
tiros ni con bombas, sino con flores (...) Es irresponsable y
absurdo culpar y reprimir a un pueblo que se ha sacrifica
do y lo ha dado todo durante décadas para sostener un ré
gimen que al final lo que hace es encarcelarlo".

A pesar de su no adicción al oficialismo cubano, el presi
dente de la isla caribeña, Miguel DíazCanel, escribió en su
redes: "El dolor llega con la noticia. Desaparece físicamen
te uno de nuestros grandes músicos. Voz inseparable de la
banda sonora de nuestra generación".

Pablo Milanés, murió en Madrid y no en su añorada Ha
bana de la que se despidió en junio pasado con un concier
to memorable donde cantó "Días de gloria", pieza musical
cuya letra se vuelve simbólica por la partida del gran trova
dor: "Los días de gloría los dejamos ir (...) se fueron volan
do y yo no me di cuenta. Vivo con fantasmas que alimentan
sueños y falsas promesas".

Punto final

Diríamos en México que de todos los ritmos cubanos el más
perrón es el guaguancó.
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Perder carretadas
de dinero refinado
Ayer el periódico Reforma publicó una nota

sobre las pérdidas millonarios de Pemex
Transformación Industrial (PTRI). Señala
cómo las políticas de este gobierno han
llevado a PTRI a perder cantidades exorbi

tantes de dinero incluso cuando empresas dedicadas a
la refinación en EU han estado reportando ganancias
históricas. Desafortunadamente las consecuencias de

la obsesión por la "soberanía energética" de este go
bierno para Pemex, y en particular para PTRI, son mu
cho más graves que las pérdidas de este año.
Gobiernos anteriores, con la ¡dea terriblemente

neoliberal de reducir pérdidas, decidieron bajar los
volúmenes de procesamiento del Sistema Nacional
de Refinación (SNR) y limitar las inversiones de recon
figuración de las refinerías por sus bajos retornos. Es
to nos llevaba a depender de las refinerías de EU, que
son las más eficientes y productivas del mundo. Pero
este gobierno, guiado por la ideología, revirtió esta
estrategia, lo que nos tiene en medio de un círculo vi
cioso de pérdidas estratosféricas.

Todo empieza con la instrucción de aumentar los ni
veles de utilización del SNR. Esto, por la falta de inver
sión histórica, lo lleva a producir más combustóleo en
las refinerías que no se reconfiguraron ¡Salina CruzyTu
la). Este aumento es detrimento de los rendimientos de
productos de alto valor —como gasolina, diésel o tur
bosina— y de los márgenes de refinación del sistema.
Al mismo tiempo, el Convenio MARPOL que entró

en vigor en enero del 2020 prohibe el uso en altamar

de combustóleo de alto contenido de azufre por lo que
los buques ya no lo pueden comprar. Pemex vende par
te de este exceso de combustóleo subsidiado a las ter

moeléctricas de CFE, pero no alcanza a colocarlo todo.
Por ende, lo tiene que vender como carga a refinerías
de EU para lo cual necesita mezclarlo con crudo ligero.
Esto, en conjunto con la indicación de exportar menos
crudo pesado, lleva a que el SNR opere con más crudo
pesado, aumentando otra vez la producción de com
bustóleo, afectando los márgenes de refinación.
Este ciclo que se retroalimenta, ha llevado a pérdi

das gigantescas. Según los estados de resultados dic
taminados de Pemex, PTRI perdió 232,000 millones
de pesos en 2020; 219,000 millones en 2021; y, en
los nueve primeros meses en 2022, 61,000 millones
de pesos. En 33 meses, un total de 512,000 millones
de pesos —aproximadamente 25,000 millones de
dólares—. A esto habría que sumar los costos a largo
plazo en salud por los daños de la quema de combus
tóleo en la termoeléctrica de Tula que contamina to
do el Valle de México, que pagaremos por décadas.

Si se quisiera en serio caminar hacia un modelo de
autarquía energética en busca de un ideario de sobe
ranía energética, sería necesario empezar a priorizar
el gas natural que hoy es la principal fuente de ener
gía en México. La solución inmediata es cambiar la
mezcla que inyectamos al SNR para mejorar los ren
dimientos. Pero eso requeriría exportar más crudo pe
sado e importar ligero y bajar el volumen procesado,
todos anatemas para esta administración. Y, si a me
diano plazo quisiéramos ser autosuficientes en gaso
lina, invertir miles de millones de dólares, con dudosa
rentabilidad, en reconfigurar las refinerías.
Es inverosímil que nadie en el gobierno entienda

esto. Sin duda en SHCP y en Pemex hay expertos que
entienden esta dinámica, pero parece que nadie se
atreve a explicárselo al presidente. Ojalá la corcho
lata predilecta quiera entender esto porque todo pa
rece ser que es un problemita más que va a heredar.
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¿Y la comunicación
política?
La reforma electoral propuesta por el Ejecutivo fe

deral busca reducir el financiamiento público pa
ra los partidos políticos. Esa sería la única res
tricción que tendrían —eventualmente— para
acceder a las redes sociales.

Para acceder a los medios electrónicos, todo lo
contrario. El modelo de comunicación política vigen
te, que incluye la prohibición a toda persona de con
tratar tiempo en radio y televisión con fines electora
les y de propaganda política, además de prohibir la
propaganda negativa.
Antes de este modelo —puntualiza la iniciativa

presidencial— la carencia de una regulación llegó al
extremo de permitir que empresas o supuestas asocia
ciones contrataran tiempos en medios de comunica
ción masiva para la difusión de campañas negativas.
Asimismo, servidores públicos abusaron de la difu
sión de propaganda pagada con recursos del erario
en temporada electoral para posicionar futuras can
didaturas con mensajes ajenos a los servicios y obje
tivos de las instituciones públicas".

El punto de quiebre ocurrió en las presidenciales
del 2006. El modelo de comunicación política ha es
tado vigente desde hace 15 años. Tres lustros de omi
siones e incumplimientos.

Entre sus principales defectos —según las reitera
das quejas morenistas— estuvo una confusión de ca
tegorías que dejó a las audiencias en un franco es
tado de indefensión. Y es que no se distinguía entre
información y publicidad, o entre opiniones propias e
inserciones pagadas, lo que generó un "trasiego pa

ralelo de financiamiento público y dinero privado" en
las campañas electorales.

Los medios informativos "tradicionales" están sobre

regulados desde entonces, mientras que hay un abu
so oprobioso de las llamadas plataformas socio digi
tales, sin que la autoridad electoral siquiera hubiera
sugerido su reglamentación.
La legislación vigente que prohibe la propaganda

gubernamental en las campañas electorales es letra
muerta. Desde hace cuatro años, al amparo de la li
bertad de expresión y de la promoción del diálogo
democrático, la promoción personalizada del Ejecu
tivo federal, de los mandatarios estatales y ahora de
los aspirantes presidenciales tampoco ha sido frena
da por los consejeros electorales. Actos anticipados
de precampaña han transcurrido igualmente, sin que
alguien llame a cuentas a sus protagonistas.

La iniciativa de reforma electoral propone un "nue
vo modelo de comunicación política" que sólo permi
tiría el acceso a tiempos oficiales en radio y televisión
para partidos y candidatos. Los spots se ampliarían
—tendrían una duración no menor a un minuto— y
cada estación de radio y televisión tendría que desti
nar 30 minutos diarios de su programación durante
las campañas; 90% sería para los partidos y 10% al
Instituto. En los tiempos no electorales, el 12% de los
tiempos oficiales sería para los partidos.
Y del poder del algoritmo, nada. Menos, del com

bate a las fake news y la infodemia. La oportunidad
de promulgar la ley reglamentaría del artículo 134
Constitucional nuevamente será desaprovechada.

Efectos secundarios
INCIERTOS. En vísperas de la batalla legislativa por
la reforma electoral. Alejandro Moreno ha refrendado
que su bancada defenderá al INE y más que su pala
bra, está en juego el futuro de la coalición que involu
craría al PAN, al PRI y al PRD en Coahuila y el Estado
de México, donde el dirigente nacional del tricolor in
siste en colocar a la diputada federal Ana Lilia Herrera
al frente de la maquinaria partidista en aquella entidad.
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Rozones
Golpe a la corrupción en Hidalgo
Fuerte mensaje contraía corrupción en Hidalgo fue el que mandó ayer el gobernador
Julio Menchaca, luego de que la procuraduría estatal ejecutara órdenes de aprehen
sión contra cuatro presidentes municipales de Epazoyucan, Huautla, Nopala de Vi
llagrán y Yahualica, a quienes se vincula con una red de corrupción señalada de des
viar más de 522 millones de pesos. "Aquí no hay sorpresas, hay sorprendidos", declaró
el mandatario morenista al advertir que cumplirá con no permitir impunidad en lo
que han denominado "estafa siniestra". El encargado de despacho de la procuraduría
estatal y exjefe de la UIF, Santiago Nieto, anticipó que en el caso se perseguirán los
delitos de peculado agravado y uso ilícito de atribuciones y facultades, y anticipó que
hay más municipios en los que han detectado movimientos irregulares. Ahí el dato.

Ahora Senasica, una baja más
Unabajamás se sumó ayer ala lista de funcionarios que no han sido bien vistos desde
Palacio Nacional. Ahora fue Francisco Javier Trujillo, titular del Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, dependencia mejor conocida como
Senasica, el que presentó su renuncia que se hará efectiva en una semana. Apenas a
principios del mes pasado, en un momento en el que se discutía el tema de las me
didas anunciadas por el gobierno para "eliminar burocracia" y permitir la importa
ción de alimentos para hacer frente a la inflación, que el Presidente cuestionó en su
conferencia mañanera que el funcionario llevara en el cargo, según dijo, 30 años, y
expresara que "lo defienden los grandes productores". Sobre la mesa de debate estaba
entonces la eventual importación de carne argentina y se hablaba de los riesgos sani
tarios que para algunos esto conllevaría. "Ya que vengan otros", expresó el mandatario
ese día. Y ayer el funcionario señalado se fue. Uf.

Alcaldes contra recortes
Nos cuentan que un tanto rispidas estuvieron las reuniones virtuales de ayer entre
diputados locales y los alcaldes de Alvaro Obregón, Lía Limón, y Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe. Por separado, cada uno de ellos reclamó a los legisladores por los
recortes presupuéstales que les pretenden imponer para el próximo año. Del 3.6 por
ciento en el primer caso y de 337 millones de pesos en el segundo. En su momento, el
titular de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, dijo que el techo asignado a su demarcación
será insuficiente para satisfacer las necesidades inmediatas. La decisión final sobre los
dineros la tomará el pleno del Congreso capitalino durante el mes de diciembre. Pero,
nos adelantan, se están juntando todos los ingredientes para que la discusión no sea
precisamente un día de campo.

Polémico glifosato
Y es en la bancada de Morena en la que de la legítima división de opiniones están
pasando al golpeteo interno... otra vez. ¿Y ahora cuál es la causa? Bueno, pues la pro
puesta para prohibir el uso del glifosato, un herbicida que es señalado como tóxico por
diversas organizaciones. Y es que resulta que se propagó la versión, algunos suponen
que desde sitios donde tienen influencia quienes apoyan esa reforma legal, de que por
decisión del senador Ricardo Monreal se habría frenado el debate y resolución sobre
el uso de esa sustancia. Sin embargo, fue el propio coordinador de la Junta de Coordi
nación Política el que salió a callar bocas. "Es un tema delicado que nos ha tenido a la
bancada divididos... pero quien nos solicitó revisar el tema y quienes nos solicitaron
no apresurar el dictamen, fue el Ejecutivo, a través del Secretario de Gobernación".

Fecha: 24/11/2022

Página: 2

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 49,041

Página 78 de 177



Zacatecas, sin descanso
Y quien opera sin descanso en Zacatecas es la delincuencia, como quedó demostra
do ayer cuando en calles céntricas del municipio de Guadalupe fueron hallados un
cadáver completo y restos de otros cuerpos en bolsas de plástico. Hace menos de dos
semanas se vivió un "martes de terror" en Jerez por balaceras interminables. Y fre
cuentemente Fresnillo aparece en las páginas de los diarios nacionales por los actos
de extrema violencia que se cometen ahí. Hasta pareciera, nos dicen, que los munici
pios compiten por ver en cuál de ellos hay más actos de barbarie. El goberna dor David
Monreal ha sido incapaz de frenar esa ola de violencia que se presenta un día sí y otro
también, en esa entidad norteña.

Que no es acarreo s 10 "raite"
Con la novedad de que para que el Zócalo quede bien llenito durante el mensaje que
ofrecerá el Presidente de la República el domingo, los diputados de Morena abrirán
sus carteras para ayudar a que más gente llegue al punto. Fue el coordinador de esa
bancada en San Lázaro, Ignacio Mier, quien aseguró que los legisladores "están ha
ciendo un esfuerzo para de su dieta traer y apoyar a la gente que nos va a acompañar"
a la movilización del domingo. El diputado Hamlet García dijo que él apoyaría con
un "raite" a quien necesite llegar desde Jalisco hasta la capital, pero más tarde afirmó
que también "cooperaría" con poco más de cinco mil pesos. Eso sí, afirmó que no es
acarreo, sino "movilización voluntaria".
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BAJOSOSPECHA

POLICIAS. SIN CONTROL DE CONFIANZA
POR BIBIANA BELSASSO bibibelsasso@hotmail. com

MUNICIPALES. LOS PEOR EVALUADOS

De nueva cuenta, las poli
cías municipales deben es

tar bajo la lupa, y se debe a que
varias corporaciones siguen
sin contar con los exám enes de

control y confianza en su tota
lidad, que puedan acreditar a
sus elementos como aptos pa
ra resguardar a la población.

Estas pruebas son el requisito mínimo in
dispensable para poder proteger a la ciudada
nía, y más cuando estos elementos son los que
están más cerca de los ciudadanos.

El caso más reciente y que encendió los
focos rojos es lo ocurrido en Tulcingo, Puebla,
donde el jefe de la Policía Municipal, Maurilio
Herrera Quiroz, fue localizado sin vida el pasa
do 21 de noviembre.

Sus restos estaban dentro de dos bolsas

negras de basura, abandonadas en un parque,
cerca de los columpios.

Previo a este hallazgo, el comandante po
licial apareció en un video en el que confesó
estar involucrado en los asesinatos de cuatro

personas, las cuales fueron abandonadas en
un camino en el estado de Guerrero.

Estos hechos provocaron la renuncia délos
20 policías que estaban bajo su mando, por lo
que la seguridad de Tulcingo quedó en manos
de las fuerzas estatales y federales, así lo dio a
conocer el gobernador Miguel Barbosa, quien
también reveló que Maurilio Herrera no había
pasado los exámenes de control y confianza,
por lo que no se explicaba por qué estaba al
mando de la seguridad de ese municipio.

Es gravísimo que todo un municipio se
quede sin policías, y más grave aún que el jefe
de la Policía Municipal sea asesinado y des
cuartizado. Pero más grave aún es que como
sociedad no estemos alarmados porque este
tipo de situaciones estén ocurriendo en nues
tro país, porque lo de Tulcingo, Puebla, no es
un hecho único, estas situaciones se suceden
una y otra vez.

Los medios locales revelaron que este co
mandante estaba involucrado con una de sus

policías, quien tuvo una riña con las cuatro
víctimas arrojadas en Guerrero, y debido a esa
situación, Maurilio ordenó a sus demás ele
mentos involucrarse en esa riña personal.

Según los reportes, en este supuesto ajuste
de cuentas están involucrados grupos crimi
nales locales que operaban en la zona, que el
comandante estaba presuntamente vinculado
con estos grupos.

El gobernador de Puebla adelantó que la
Consejería Jurídica del Estado (CJE) presenta
rá en los próximos días una iniciativa de refor

Estas pruebas son el requisito mínimo in
dispensable para poder proteger a la ciudada
nía, y más cuando estos elementos son los que
están más cerca de los ciudadanos.

El caso más reciente y que encendió los
focos rojos es lo ocurrido en Tulcingo, Puebla,
donde el jefe de la Policía Municipal, Maurilio
Herrera Quiroz, fue localizado sin vida el pasa
do 21 de noviembre.

Sus restos estaban dentro de dos bolsas

negras de basura, abandonadas en un parque,
cerca de los columpios.

Previo a este hallazgo, el comandante po
licial apareció en un video en el que confesó
estar involucrado en los asesinatos de cuatro

personas, las cuales fueron abandonadas en
un camino en el estado de Guerrero.

Estos hechos provocaron la renuncia délos
20 policías que estaban bajo su mando, por lo
que la seguridad de Tulcingo quedó en manos
de las fuerzas estatales y federales, así lo dio a
conocer el gobernador Miguel Barbosa, quien
también reveló que Maurilio Herrera no había
pasado los exámenes de control y confianza,
por lo que no se explicaba por qué estaba al
mando de la seguridad de ese municipio.

Es gravísimo que todo un municipio se
quede sin policías, y más grave aún que el jefe
de la Policía Municipal sea asesinado y des
cuartizado. Pero más grave aún es que como
sociedad no estemos alarmados porque este
tipo de situaciones estén ocurriendo en nues
tro país, porque lo de Tulcingo, Puebla, no es
un hecho único, estas situaciones se suceden
una y otra vez.

Los medios locales revelaron que este co
mandante estaba involucrado con una de sus

policías, quien tuvo una riña con las cuatro
víctimas arrojadas en Guerrero, y debido a esa
situación, Maurilio ordenó a sus demás ele
mentos involucrarse en esa riña personal.

Según los reportes, en este supuesto ajuste
de cuentas están involucrados grupos crimi
nales locales que operaban en la zona, que el
comandante estaba presuntamente vinculado
con estos grupos.

El gobernador de Puebla adelantó que la
Consejería Jurídica del Estado (CJE) presenta
rá en los próximos días una iniciativa de refor

Fecha: 24/11/2022

Página: 11

Area cm2: 473

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 67,236

Página 72 de 177



ma a la ley, para impedir que haya designaciones
de cargos a personas que carecen de la prepara
ción adecuada para ello, y que habrá sanciones
contra los servidores públicos implicados en los
nombramientos erróneos.

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP), las evaluaciones de control y confian
za se componen de exámenes médicos, toxico
lógicos, psicológicos, poligráficos y de entorno
social y situación patrimonial.

El porcentaje de pruebas vigentes se basa en
una muestra de los elementos de las policías mu
nicipales, de las fiscalías estatales y de la Policía
Penitenciaria.

En Guerrero, apenas el 53 por ciento de los
elementos que opera en la calle está aprobado
y tiene vigencia. Sin embargo, existen, por lo
menos, nueve casos donde un mayor porcentaje
de policías tienen vigentes estas acreditaciones,
incluyendo el caso de Tamaulipas, donde el 85
por ciento de los elementos son aprobados vi
gentes, y Querétaro, hasta el 93 por ciento.

Los datos indican que donde hay menos
agentes en estatus de aprobados vigentes en sus
exámenes, son las policías municipales, con 79
por ciento del total de los elementos.

Después están los agentes de procuración de
justicia, donde únicamente el 82 por ciento está
vigente, luego están los policías penitenciarios y
de la policía estatal, con un 87 por ciento.

El caso de Tulcingo no es el único. En Tijuana,
los policías municipales Martin Trinidad "N" y
Esteban "N" privaron de la libertad, asesinaron y
calcinaron el cuerpo del comerciante José Alber
to Cantero Ramírez en septiembre pasado; ahora,
están detenidos y enfrentan cargos por homici
dio y privación de la libertad.

Contaban con los exámenes de control y con
fianza. Aquí lo que tenemos que ver es qué tipo
de estudios de control y confianza se hicieron.

Porque no es suficiente con realizar las evalua
ciones, sino estar seguros que son estudios bien
aplicados y con resultados acertados. De nada
sirve hacer exámenes de control y confianza que
no estén bien realizados.

Mónica Patricia Pérez, coordinadora del Mo
delo Nacional de Policía y Justicia Cívica, quien
estuvo en Baja California, indicó que "hay algu
nos retos todavía, por esos exámenes de con
trol y confianza se lucha que sean lo mejor po
sibles; desgraciadamente, no siempre se tiene
el control al 100 por ciento de lo que ocurre
con el personal; sin embargo, son situaciones
excepcionales".

Por ejemplo, en Coahuila, son cerca de 600
elementos que podrían ser despedidos si no
aprueban la revisión. En lo que va del año 60
policías estatales y municipales reprobaron los
exámenes de confianza, por ello fueron cesados.

Mientras, en la capital de Zacatecas, en sep
tiembre pasado había 50 vacantes de policías
municipales debido a la rigurosidad de los exá
menes de confianza, una entidad donde se han
reportado, desde 2021, un incremento de asesi
natos de uniformados y que ahora busca mante
ner el control de sus agentes.

Para poder garantizar la seguridad es funda
mental hacer exámenes de control y confianza
que estén bien realizados, y brindarles mejores
prestaciones para que los buenos policías estén
comprometidos y dispuestos a proteger a la
ciudadanía.

Los sueldos que tienen muchos de estos po
licías son extremadamente bajos, y el riesgo que
corren para enfrentar a los criminales es altísimo.

Por eso, muchos acaban trabajando para los
grupos criminales. Trabajar para mejorar las po
licías municipales es un gran reto que se tiene
que lograr, porque es la manera más eficaz para
resguardar a los ciudadanos de los delitos que
sufren todos los días.
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JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER
UN GOBERNADOR

ANTIMIGRANTE

Toarte de la fortaleza y popularidad del gobernador
J_ de Texas está en su ataque contra migrantes. No
sólo le sirve para aislar al estado de las tendencias pro
migrantes o para militarizar la frontera con México, le
sirve también para confrontarse y verse diferente de
los demócratas y enfrentarse políticamente con el
presidente Joe Biden.

En pocas ocasiones la Casa Blanca ha hecho acuse de recibo
a las posturas y provocaciones de Abbott. Como fuere, tarde que
temprano todos estos factores tendrán que ser atendidos por
Biden que ya ha anunciado su intento de reelección.

El demócrata prometió una reforma electoral al igual que sus
antecesores, particularmente Barack Obama. Sin embargo, no
podrá hacerlo porque en EU no hay condiciones para ello.

A los demócratas no les alcanza en el Congreso a lo que se
suma que no hay un pleno consenso entre ellos. Entre los repu
blicanos no es tema y no están dispuestos a ceder por ningún mo
tivo; no han permitido que sea un asunto que al menos se discuta
formalmente.

El gobernador de Texas, Greg Abbott, tiene plena claridad en
esto. Sabe que es una de las cartas de presentación electoral en el
2024. El texano no pareciera tener futuro presidencial, pero habrá
que ver en qué termina todo esto y habrá que esperar también si
hay algún tipo de entendimiento entre el autodestapado Donald
Trump y el gobernador de Florida, quien cada vez va teniendo
más adeptos y posibilidades. Diferentes analistas consideran que
está hecho a imagen y semejanza de Trump, pero que resulta ser
más "agradable".

Mientras todo esto sucede, el gobernador texano ha ido me

tiendo el acelerador en el tema migratorio como en pocas ocasio
nes en los últimos años.

Encuentra dos motivos para ello, por un lado, se hace presente
a nivel nacional en EU con su política antimigratoria, lo cual en
muchos estados es compartida, incluso de manera militante. En
particular en la zona que se conoce como la "América Profunda",
formada por buena parte de los estados del centro del país, donde
se oponen, en muchos casos de manera hipócrita, a la presencia
de los migrantes.

Por otro lado, buscan la invaluable mano de obra migrante,
pero manifiestan una clara posición discriminatoria y racista. Su
cede a menudo que se violan todo tipo de leyes con tal de contra
tar trabajadores migrantes para que hagan trabajos que muchos
estadounidenses no quieren hacer en medio de un manifiesto
racismo.

Abbott tiene muy claro el mapa estadounidense. En tiempos
en que la nación está virtualmente dividida en dos partes como
en pocas ocasiones a lo largo de su historia, ahonda la división,
porque intuye que a través de ella existe la posibilidad de que en
las elecciones del 2024 los republicanos puedan hacerse fuertes
entre la población más conservadora del país, la cual no se pierda
de vista que ha crecido significativamente.

En medio de todo esto estamos nosotros. Si bien no podemos
participar de una dinámica interna en EU, sí debemos hacer valer
el tema migratorio como un asunto multilateral, que coloca como
primeros en la lista a EU y a México.

El gobierno tiene que hacer valer una posición firme respecto a
las decisiones que está tomando el gobernador de Texas. Si bien lo
hace de manera autónoma, hay una afectación directa a la relación
bilateral y a un tema fundamental que no sólo es regional, sino
que es del mundo entero, la migración.

No podemos hacer como si no pasara nada, nos están militari
zando nuestra frontera y no por ello se está atemperando al menos
la cuestión migratoria.

RESQUICIOS.
Jugada la primera jornada del mundial con la criticada Concacaf,
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con la triste excepción de Costa Rica, goleada por una esperanza
dora España que ha dado la cara. EU empató ante un menospre
ciado Gales. Canadá, que falló un penalti, puso en vilo a Bélgica.
México, con Paco Memo por delante, hizo merecimientos para
ganar, estando su grupo como anda puede ser que el empate lo
ponga en muchos aprietos, pero mal no se vio.

Twitter: @JavierSolorzano

EL GOBIER

NO tiene que
hacer valer una

posición firme
respecto a las
decisiones que
está tornando eí

gobernador de
Texas
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POR VIAJAR Y NO MARCHAR.
CRITICAN A MONREAL
En víspera de que Ricardo Mon

real, líder de Morena en el Senado
y presidente de la Junta de Coordi
nación Política, viajará hoy a Madrid
para asistir a la Reunión Interparla
mentaria MéxicoEspaña, un grupo
de legisladores de ese partido convo
có a una conferencia de prensa para
criticarlo por no cancelar ese compro
miso, y quedarse a la marcha del do
mingo convocada por el Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Sean o no preparativos de intento de "golpe de Esta
do" durante su ausencia para relevarlo de sus cargos o
demostrarle que no todos los senadores morenistas lo
respaldan por el marcado distanciamiento del Ejecutivo
federal, César Cravioto fue uno de los que cuestionó a
Monreal y también Héctor Vasconcelos, presidente de la
Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, y quien
participaría en ese evento, quien dijo que prefirió no via
jar para asistir al evento dominical, fueron algunos de los
que cuestionaron al zacatecano.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sin que diputados del PVEM y PT, aliados a Morena
en San Lázaro, se pronunciaran a favor del proyecto de

dictamen de Reforma Electoral del Ejecutivo federal,
que propone la negada desaparición del INE, presentado
por las Comisiones Unidas, los del bloque opositor PAN,
PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, lo rechazaron nue
vamente y reiteraron que votarán en contra cuando se
ponga a discusión en el seno de las mismas el próximo
lunes, y se suba al pleno, donde no alcanzará mayoría
calificada.

Por ello, el vicecoordinador de la bancada morenis
ta, Leonel Godoy, anunció que tienen lista la presenta
ción de la otra iniciativa de reformas a leyes secundarias,
anunciadas por López Obrador, en lugar de la que batea
rá la oposición, en la que propuso, entre otras cosas, la
sustitución del INE por un Instituto Nacional Electoral y
de Consultas; reducir de 11 a 7 el número de consejeros y
elegirlos por voto popular.
Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la CDMX,
confirmó ayer dos noticias: una, desde hace tiempo sa
bida y otra, de la que no muchos estaban enterados. La
primera, en un evento de mujeres en Xochimilco, que "sí,
sí quiere ser Presidenta" y la segunda, en una entrevista
con Martha Debayle, que se va a casar con Jesús María
Tarriba Unger, físico de la UNAM, como ella, con quien
ya vive y acudió la noche del 15 de septiembre al festejo
patrio en Palacio Nacional.
Cambio de agenda en la visita del presidente de
Chile, Gabriel Boric, que venía a la reunión de la Alianza
del Pacífico cancelada por AMLO, con quien se reunió
en Palacio Nacional, dieron conferencia de prensa y hoy
irá al Senado en donde en sesión de pleno lo recibirá el
presidente de la directiva, Alejandro Armenta.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPoüt¡co
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ANTROPOCENO

LA COP 27 Y LA GRAN
RESIGNACIÓN
POR BERNARDO BOLAÑOS

De las decisiones de la COP 27, lo
más relevante es el "Plan de im

plementación de Sharm elSheilch".
Éste contiene el siguiente e importante
párrafo sobre movilidad humana: "La
Conferencia de las partes [...] observa
con profunda preocupación, según in
formación de las contribuciones de los

Grupos de Trabajo II y ni al Sexto Infor
me de Evaluación del Grupo Intergu
bernamental sobre Cambio Climático

(IPCC), la creciente gravedad, alcance
y frecuencia, en todas las regiones, de
pérdidas y daños asociados a los efec
tos adversos del cambio climático.

Los cuales provocan pérdidas económicas y no económicas
devastadoras, incluido el desplazamiento forzado y los im
pactos en el patrimonio cultural, la movilidad humana, las
vidas y en los medios de subsistencia de las comunidades
locales, asimismo subraya la importancia de una respuesta
adecuada y eficaz a las pérdidas y los daños".

También destaca de la COP 27 la decisión de poner por
fin en funcionamiento la llamada "Red de Santiago para
pérdidas y daños". Dicha red conectará a países en vías de
desarrollo que sean especialmente vulnerables al cambio
climático con proveedores de asistencia técnica, conoci
mientos y recursos que sean necesarios para abordar ries
gos climáticos, de tal manera que se evite, minimice y cu
bran pérdidas y daños.

Los logros tienen sabor agridulce porque parecen el re
conocimiento implícito del fracaso de la mitigación del ca
lentamiento global por abajo de 1.5 °C. No es una coinciden
cia que, ante la certeza de la desaparición de algunas islas y
zonas costeras, la comunidad internacional acuerde cierta
ayuda a los desplazados más pobres. Si alcanza, se apoyará
también a estados inundados, como Bangladesh, o deserti
ficados, como Sudán. ¿Y a los países de América Latina que,
tras sufrir de huracanes y sequías, han visto fortalecerse el
crimen organizado oportunista que despoja de su territorio
a los damnificados? Será difícil convencer al mundo de que
pague por efectos indirectos, como ése, máxime cuando
todos los países aducen sus propias dolencias: deshielo de
las altas montañas, extinción de animales del frío (desde
llamas hasta alces), incendios forestales, tormentas eléctri
cas de nieve (es decir, más nieve ahí donde los lagos ya no
se congelan y el aire es más húmedo), entre otros desastres.

Para evitar la ecoansiedad, veremos campañas para ex
perimentar el duelo y generar resignación. En museos de
ciencia y libros de texto se enseñará a los niños que antes
el planeta también se calentó, que en el jurásico temprano
había dinosaurios y bosques en lo que hoy es la Antártida.
De acuerdo, sólo que el cambio climático hoy es veloz y
no amenaza a dinosaurios. Urge enseñarle a los niños más
ciencia y menos propaganda. Necesitamos que aprendan
física y química, en vez de que los líderes populistas traten
de abolir las asignaturas clásicas y sermoneen a la infancia
con narrativas sobre caudillos políticos y supuestas revolu
ciones sociales. La transformación que necesitábamos no
se logró.

bernardo. bo!anos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos

De las decisiones de la COP 27, lo
más relevante es el "Plan de im

plementación de Sharm elSheilch".
Éste contiene el siguiente e importante
párrafo sobre movilidad humana: "La
Conferencia de las partes [...] observa
con profunda preocupación, según in
formación de las contribuciones de los

Grupos de Trabajo II y ni al Sexto Infor
me de Evaluación del Grupo Intergu
bernamental sobre Cambio Climático

(IPCC), la creciente gravedad, alcance
y frecuencia, en todas las regiones, de
pérdidas y daños asociados a los efec
tos adversos del cambio climático.

Los cuales provocan pérdidas económicas y no económicas
devastadoras, incluido el desplazamiento forzado y los im
pactos en el patrimonio cultural, la movilidad humana, las
vidas y en los medios de subsistencia de las comunidades
locales, asimismo subraya la importancia de una respuesta
adecuada y eficaz a las pérdidas y los daños".

También destaca de la COP 27 la decisión de poner por
fin en funcionamiento la llamada "Red de Santiago para
pérdidas y daños". Dicha red conectará a países en vías de
desarrollo que sean especialmente vulnerables al cambio
climático con proveedores de asistencia técnica, conoci
mientos y recursos que sean necesarios para abordar ries
gos climáticos, de tal manera que se evite, minimice y cu
bran pérdidas y daños.

Los logros tienen sabor agridulce porque parecen el re
conocimiento implícito del fracaso de la mitigación del ca
lentamiento global por abajo de 1.5 °C. No es una coinciden
cia que, ante la certeza de la desaparición de algunas islas y
zonas costeras, la comunidad internacional acuerde cierta
ayuda a los desplazados más pobres. Si alcanza, se apoyará
también a estados inundados, como Bangladesh, o deserti
ficados, como Sudán. ¿Y a los países de América Latina que,
tras sufrir de huracanes y sequías, han visto fortalecerse el
crimen organizado oportunista que despoja de su territorio
a los damnificados? Será difícil convencer al mundo de que
pague por efectos indirectos, como ése, máxime cuando
todos los países aducen sus propias dolencias: deshielo de
las altas montañas, extinción de animales del frío (desde
llamas hasta alces), incendios forestales, tormentas eléctri
cas de nieve (es decir, más nieve ahí donde los lagos ya no
se congelan y el aire es más húmedo), entre otros desastres.

Para evitar la ecoansiedad, veremos campañas para ex
perimentar el duelo y generar resignación. En museos de
ciencia y libros de texto se enseñará a los niños que antes
el planeta también se calentó, que en el jurásico temprano
había dinosaurios y bosques en lo que hoy es la Antártida.
De acuerdo, sólo que el cambio climático hoy es veloz y
no amenaza a dinosaurios. Urge enseñarle a los niños más
ciencia y menos propaganda. Necesitamos que aprendan
física y química, en vez de que los líderes populistas traten
de abolir las asignaturas clásicas y sermoneen a la infancia
con narrativas sobre caudillos políticos y supuestas revolu
ciones sociales. La transformación que necesitábamos no
se logró.

bernardo. bo!anos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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Evitan dolor de cabeza
Dicen que en la bancada del partido en el Gobierno
decidieron recorrer el debate de la Reforma Electoral para
cuando ya no haya visitas, como la del presidente chileno,
por eso se movió para el próximo 28 de noviembre... ¿Será?

Austeridad de alto riesgo
Contrario a lo que generalmente implica la aprobación
de una reforma, el proyecto de dictamen de cambios a la
Constitución enmateria electoralno contempla un incre
mento presupuestario, sino por el contrario, se esperaría
un ahorro de 6 mil millones de pesos, incluso si se llevara
a cabo la elección de los consejeros electorales. Pero ojalá
que no vaya a salir contraproducente y al final, por ahorrar,
salga más caro el caldo que las albóndigas, y por precio alto
no nos referimos a montos económicos, sino, nada más y
nada menos que a la democracia que todavía se goza en el
país. ¿Será?

Revancha de ElBronco
Ahora que al exgobernador de Nuevo León, Jaime Rodrí
guezEÍBronco, le retiraron el arraigo domiciliario, cuentan
que alista una respuesta legal contra el actual mandatario
emecista Samuel García por el daño que le habría causado
al enviarlo a prisión. Ala par, aseguran que iniciará una
gira nacional para hablar sobre la comunicación del poder

a través de las redes sociales; esto en clara alusión a la pri
mera dama de la entidad, Mariana Rodríguez, quien se ha
referido a prácticas irregulares en el DIF Capullos durante
la administración del exfuncionario independiente. ¿Será?

Las cartas fuertes
En Colima no sólo se llevó a cabo el día de la Marina en

el puerto de Manzanillo, acto que fue encabezado por el
Presidente, sino también el informe de otra gobernadora
fuerte de la 4T, Indira Vizcaíno, sin embargo llamó la aten
ción que por primera vez a la jefa de Gobierno, quien ha
acudido a prácticamente a todos los informes de los gober
nadores, la representó José Luis Rodríguez Diaz de León,
secretario de Trabajo; dicen que el secretario se ha converti
do en pieza clave y ya está pensando en sus hombres fuertes
de cara al 2024. ¿Será?

Con la cola larga
Nos dicen que los días de Francisco Trujillo en el Se
nasica estaban contados, ya que se había convertido en
un obstáculo del plan anticrisis del Presidente, y como
siempre pasa, había unas cuantas decenas de dudas sobre
su profesionalismo en las decisiones de su área. Dicen que
haciendo una revisión a su desempeño saltó una que otra
inconsistencia y mejor decidió enfermarse, perdón, pedir
subajapormotivos personales antes de que lo exhibierany
hasta lo investigaran... ¿Será?
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Messi
Va una pausa futbolera, que causa

rá más resquemores que cualquier
columna con tema político. Lo digo
como va, más seguro incluso que

nunca: Messi está sobrevalorado. Mi punto
es: no cabe duda de que es unjugadorazo. Fue
un top dos durante muchos años, en esa com
petencia con Cristiano y sin duda está entre los
diez mejores de la historia... Pero no entre los
mejores cinco.
El otro día, contra Arabia Saudí, vimos una

imagen que hemos visto montones de veces:
el gran Lío o Leo, ese jugador al que el sector
barcelonistabienpensante nos quiere vender
como la encarnación misma del fútbol, volvía
a deambular por el campo, la cabezabaja, ante
la derrota de su equipo, supuesto favorito a
mí también me lo parecía y puede que todavía
meloparezca
Ya sé lo que viene: "Es que en la selección

no se halla. Tienes que mirar su trayectoria
en el Barga". Bueno, coincido a medias. En
la selección no se halla, no. Cinco mundia
les messistas después, Argentina sigue sin
ganar una Copa del Mundo. ¿Son sus com
pañeros? Mmm.
Argentina, la verdad, no ha tenido en los

últimos mundiales selecciones capaces de
competir con la España de locura de 2010, ni
con la Alemania que masacró aBrasilen2014,
ni con los brasiles de los Ronaldos, Rivaldo, Ro

mario o Bebeto, ni con las francias de Zidane y
Mbappé, poruña razón: no ha tenido planteles
así de buenos.

Pero tampoco es que a Messi lo hayan acom
pañado cojos o ciegos. Digo, de 2006para acá,
hemos visto a Crespo, Riquelme, Tévez, Agüe
ro o Verón, y a pit bulls como Mascherano,
Ayala o Zanetti. Con esos compañeros de ruta,
Messi, en cuatro mundiales y un partido, ha
anotado siete goles. Nada.
¿Qué hubiera hecho Maradona, ese impre

sentable, con esos compañeros de equipo? Con
menos que eso, bastante menos, hizo campeón
a Argentina en México, sin hablar del lugar en
el que puso al Nápoles.
Messi, en contraste, y aquí mi desacuerdo,

tuvo sus mejores años en el Barga rodeado de
la élite de la élite: Ronaldinho, Xavi, Iniesta,
Busquéis, Puyol o Piqué. Por ejemplo. Luego,
cuando vinieron mal dadas y esa generación se
fue resignando ajubilarse, hizo con elBarcelo
na lo que hace el Barcelona completo en todas
las últimas Champions: agachar la cabeza e
irse tempranito a casa.
Puede que Argentina gane todavía la copa

delMundoypuede que Messi dé dos o tresbue
nos y hasta muy buenos partidos. Si hay que
ponerle una lana, no obstante, les recomiendo
apostar a la cabeza agachada. A la segura,
pues, 10% de talento infinito, 90% de ausencia
de carácter.
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Abbott y la agenda antiinmigrante
Uno de los saldos de la elección in

termedia en Estados Unidos del

pasado 8 de noviembre fue la
reelección de Greg Abbott como

gobernador de Texas, por un tercer mandato
consecutivo.

Durante la campaña electoral, el político
republicano abanderó una agenda marca
damente antiinmigrante, acompañada de
acciones como el envío de miles de personas
en tránsito a las ciudades santuario en el norte

de Estados Unidos, o el reforzamiento de la
frontera con México con la presencia de la
Guardia Nacional y de elementos de seguri
dad pública de Texas.
El triunfo sobre el contrincante demócrata,

Beto O'Rourke, un férreo crítico de las me
didas migratorias de Abbott, permitió al go
bernador texano profundizar sus políticas y
anunciar que buscará incrementar el número
de elementos policiacos, tanto del lado mexi
cano como del estadounidense de la frontera

entre ambos países.
Además, llama la atención que como par

te de su política migratoria retomó dos de
las principales propuestas del gobierno del
expresidente Donald Trump: por un lado, el
programa Quédate enMéxicoy, por el otro, la
construcción del muro fronterizo.
Recientemente se dio a conocer a través

de los medios de comunicación que parte

del plan de Abbott para contener la migra
ción ilegal entre México y Texas consiste en el
empleo de armamento de tipo militar, como
vehículos blindados, para realizar tareas de
patrullaje en la zona fronteriza.
Estamos, pues, ante un reimpulso de las

fuerzas conservadoras en el país vecino. Si
bien la victoria del Partido Republicano, tanto
en la arena legislativa como en la local, no
tuvo la contundencia que se esperaba —la
llamada marea roja—, posee espacios impor
tantes de toma de decisión que le permitirán
avanzar con su agenda política.
Personajes como Greg Abbott se distinguen

por su oposición a un programa progresista
de gobierno que incluya temas como el de
recho de las mujeres para decidir; la agenda

climática y medioambiental, y transitar hacia
modelos migratorios más humanos.
Particularmente en este tópico, las postu

ras antimigratorias generan un estado de ten
siónenlarelación bilateral; sinembargo, con
tinuaremos apelando a la solidez de esta para
diseñar una política migratoria acorde con los
intereses soberanos de ambas naciones.

La migración es parte de la historia huma
na. Las medidas coercitivas y de criminaliza
ción no pueden resolver un fenómeno como
este. Su solución parte de atender las causas
estructurales que motivan a las personas a
dejar sus lugares de origen.
Por esta razón, mantendremos la defensa

de los intereses de las y los mexicanos en Esta
dos Unidos, ante el reforzamiento de posturas
irracionales que buscan en la confrontación
la solución a este fenómeno. Por el contrario,
apostamos por un clima de entendimiento en
tre ambas naciones que nos permita construir
un futuro común.

Las ppi nltjrtfresa dBspor letSEobftirtSiSs son
independientes y no reflejan necesariamente

Si pur® j{8 viStSÍfe 24 HORAS.
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Consejeros electorales
y el movimiento
de las fíchas

El Instituto Nacional Electoral (INE)

está en el ojo del huracán. Un primer
golpe para esta autoridad electoral
ya lo dio el Gobierno de la 4T con la

reducción de su presupuesto para el próximo
año. Y los riesgos que vienen para sustituir a
cuatro consejeros electorales que concluyen
sus periodos en abril del 2023.
En la Cámara de Diputados, Morena y alia

dos hicieron modificaciones al PEF 2023 y
aprobaron recortar los recursos para el INE;
esta autoridad electoral recibirá 4 mil 475.5
millones de pesos menos, que representa el
25% de lo originalmente presupuestado. Una
decisión de recortar por la vía económica.
Mientras se analiza el dictamen que se reali

zó desde la Secretaría de Gobernación, como
lo difundió en redes sociales Adán Augusto
López, las Comisiones Unidas, que durante
cinco días analizarán y (con la mayoría del
partido mayoritario) aprobarán para subir al
pleno los primeros días de diciembre. El golpe
va enla sustitución de consejeros.
En abril del próximo año, concluye el perío

do de nueve años de Lorenzo Córdova, con
sejero presidente; Ciro Murayama, Adriana
Favela y Roberto Ruiz, consejeros electorales.
Por su parte, Ignacio Mierya anunció que en
la primera quincena de diciembre publicarán
la convocatoria para la integración del Comité
Técnico de Evaluacióny los lineamientos para

la evaluación de los aspirantes a consejeros,
que deberán cumplir con los requisitos que
establece la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales.

La atención estará en la composición del
Comité, que debe estar integrado por siete
representantes: tres que deben ser elegidos
por la Junta de Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados; dos del Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (INAI) y
dos de la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH). Ya veremos qué pasa para
esta primera integración.
En el debate para la integración del Comité

Técnico está la certeza o simulación; en la Ju
copo no será cosa fácil, la ley dice que debe ser
por consenso; del INAI se espera una acción
responsable e institucional; de la CNDH, ya
veremos sus definiciones ante la animadver
sión que le tiene al INE. Lo cierto es que la elec
ción de cuatro consejeros es fundamental, ya
que se tendrá que elegir a un nuevo consejero
presidente.
Por algo la ONU alerta a la sociedad mexica

na para proteger a las autoridades electorales.

SUSURROS

1. El Día Internacional para Eliminar la Vio
lencia Contra la Mujer: en México tan solo
en el sexenio han ocurrido 14,479 muertes
violentas de mujeres, de las que 3,662 se in
vestigan como feminicidios y 10,817 como
homicidios dolosos. Mucho que hacer a favor
de las mujeres.
2. La reactivación del yacimiento Lakach

por parte de Pemexy Fortress Energy no solo
es una buena noticia para el país en cuanto al
incremento de la producción de gas, sino que
traerá consigo beneficios económicos para
el sur.

LasopimMtóéKpi'éSiáiS por tecifinjlstas sgu
i níJépend i éntés y no reflej anüécésár i a mente

ri pu rH de vi ítarie 24 HORAS.
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Acarreo: 3 millones y cuotas a
gobernadores para CDMX y estados

No tienen excusa.

Su obligación es doble.
Su primer compromiso para que

dar bien con la marcha del narcisismo presi
dencial, es acarrear camiones y camiones con
pasajeros como moscas ala Ciudad de México.
Su segundo es organizar manifestaciones

en capitales y urbes importantes de sus esta
dos para dar imagen de simpatía, agradeci
mientos por supuestos beneficios recibidos u
obras en marcha.

O sea, hacer un reflejo del fenómeno social
del 13 de noviembre.

Si ese domingo desfilaron en la capital del
país más de 800 mil personas dato documen
tado con imágenes y cálculos por google maps,
más otras ciudades, ahora se trata de desva
necer cualquier protesta, cualquier exigencia.
Es una fiesta popular, dice el Presidente,

cuyo discurso ha expropiado los sentimientos
populares, su voluntad, sus sueños, y deben
agradecer las dádivas del dinero del erario.
Y si el 13 de noviembre desfilaron más de

dos millones de personas en la metrópoli y
en 56 ciudades del interior, esta vez deben
superarse porque su soberanía absoluta me
rece más.
Esa es la orden,

EL NARCISISMO PIDE 3 MILLONES
El control es absoluto.

Los gobernadores, mayoritariamente de
Morena, lo cual es favorable a la egolatría del
jefe máximo, responderán cuando se revise
la contabilidad.

Ellos se encargarán de lo fundamental el
número de asistentes aquí, allá y allende la
voluntad personal, pero también de la forma
de garantizar esa gran concurrencia.
Esto incluye, y quién duda de la participa

ción del erario y del poder político, número de

vehículos, facilidades para su recorrido y por
supuesto el avituallamiento: gasolina para
las unidades, tortas, refrescos y paga para los
acarreados.

A esto están dedicados unos y otros, gober
nadores, alcaldes y dirigentes del partido.
Todo comenzó el domingo 13 de noviem

bre por la noche en Palacio Nacional, cuan
do el presidente llegó de su rancho, revisó
la afluencia en defensa de la democracia El
INE no se toca y vino la orden de la llamada
contramarcha.

La maquinaria va forzada.
Meta: hablar de tres millones de asistentes

y para ello se utilizará también la contabilidad
pública magnificada porque así debe ser: pla
zas chicas para la oposición, plazas enormes
para el gobiernismo.
Todo lo contrario a lo dicho por ese golpea

dor tradicional llamado Martí Batres, para
quien cientos y cientos de miles son "entre 10
mily 12 mil manifestantes".

El narcisismo de Palacio amplió el lente:
"unos 60 mil, tal vez 50 ó 60 mil",

LAS DIVISAS LLEGAN YSE GASTAN

1. Dos enfoques de la política:
El gobierno estudia cómo gravar remesas

y divisas para engordar el erario y comprar
lealtades adelantadasy votos de marginados.
Pero en el Estado de México, donde Mauri

cio Valdés cimenta una nueva reforma, habla
de usar esos recursos para la inversión con
facilidades.

Su propuesta es usar esos recursos casi 60
mil millones a nivel federal, tres mil 145 en
Edomex en generación de desarrollo, em
pleo y crecimiento.
Y 2. Para quienes veían un Mundial sin

atractivo, vaya este dato:
A tres días de iniciada la justa, la empresa

TelevisaUnivision reportó 21 millones de
hogares conectados a los partidos, más 4.3
millones en Canal 5.
El consorcio de Emilio Azcárraga Jean, se

gún estos datos, lidera las preferencias de los
aficionadosaun deporte de vigencia universal.

Las opMfeSeíipalaáSS por los coluWi stas ssft
independientes^no reflejármeles»"¡ámente

24 HORAS.
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LOS DIOSES LE SONRÍEN A MC

Pues sí, los dioses le sonríen

a los gobiernos del partido
Movimiento Ciudadano en

Jalisco ahora que los efectos
del fenómeno conocido como

"nearshoring" se están volvien
d&palpables en la economía
de la entidad, con un impulso
sobre la Inversión Extranjera
Directa CIED) como no se había

visto en mucho tiempo.
Como es bien sabido, se le

ha llamado "nearshoring" al
proceso que está en marcha de

reacomodo global de las cade
nas de producción en distintas
industrias, como resultado de

la rivalidad geopolítica entre
Estados Unidos y China, y que
en los hechos ha significado que
muchas empresas que estaban
ubicadas en Asia y otros lugares
lejanos ahora buscan asentarse
en América del Norte, particu
larmente en México.

La explosión inusitada de
IED que acaba de registrar
Jalisco, señalan ya los especia
listas, se debe al "nearshoring".
El gobierno estatal acaba de
informar que durante el tercer
trimestre de 2022, en el estado

se han "captado dos mil 396.1

millones de dólares (mdd) de
IED, de acuerdo con las cifras

preliminares de la Secretaría
de Economía. El monto de

inversión captada por Jalisco
de enero a septiembre de 2022
supera en un 101 por ciento a lo
captado en el mismo periodo
del año pasado, incluso está por
encima del total anual de 2021,

que fue de dos mil 125.3 mdd".
Y como se espera que este

cohete para la economía jalis
ciense continuará el siguiente
anOi pues los gobernantes eme
cistas de Jalisco probablemen
te arribarán a la competencia
electoral de 2024 con buenos

números en materia económi

ca, lo que resulta fundamental
para la evaluación de cualquier
ejercicio de Gobierno

GUERRA DE CIFRAS

Mientras las autoridades de la

Universidad de Guadalajara
aseguraron que su mega

marcha de ayer para exigir más

presupuesto movilizó a 145 mil
personas, la Unidad Estatal de
Protección Civil y Bomberos
de Jalisco aseguró que, en rea
lidad, solamente fueron 38 mil

personas las que participaron.
El rector, Ricardo Villanueva

Lomelí, escribió durante la mar
cha: "Hay todo un despliegue
en la ciudad para boicotear el
transporte y que nuestra co
munidad llegue a la #MegaMar
chaUdeG ¡pero #NoNosDeten
drán!". El gobernador, Enrique
Alfaro Ramírez, declaró: "El

dinero que los diputados deci
dieron reasignar no se le quita
a la UdeG sino que se le quita
al uso discrecional de Raúl

Padilla para fines políticos y ese
dinero se va íntegro para poder
hacer un Centro Universitario

que, creo, de mucha utilidad va
a ser para la ciudad y para la
Universidad de Guadalajara
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LAS INCÓGNITASDEL TRASVASE
Y SIN ACERCAMIENTO CON

MUNICIPIOS
Han surgido algunos
cuestionamientos relacionados

a la cantidad de agua que se
cederá en el trasvase de la

presa El Cuchillo, ubicada en
Nuevo León, al embalse Marte
R. Gómez de Tamaulipas, pues
afirman que serán 200 millones
de metros cúbicos, cantidad que
no concuerda con lo establecido

en el acuerdo entre ambas

entidades.

Por ello comenzaron a

surgir una gran cantidad de
dudas y, desgraciadamente,
muy pocas certezas de que sea
exactamente esta cantidad de

agua y que el trasvase no pase
de los 200 millones de metros

cúbicos. Aún cuando se habla

de que al final será menos, no
se puede garantizar que no
haya desabasto en las presas de
Nuevo León.

El consumo de agua hasta
la fecha, más lo que se planea
trasvasar, representa casi la
cantidad que se logró captar
gracias a las últimas lluvias
registradas en la región, lo
que significa que Nuevo León
podría presentar las mismas
condiciones que había durante
el desabasto para consumo
humano registrado apenas hace
unos meses.

La situación es preocupante
porque algunos pronósticos
señalan que el invierno será
muy seco. Este es un problema al
que aún le faltan varios episodios
hasta que se resuelva.

SIN ACERCAMIENTO

CON MUNICIPIOS

Los alcaldes de zonas

metropolitanas, rurales y de
la zona periférica de Nuevo
León aún no han tenido un

acercamiento con el secretario

de Finanzas y Tesorería, Carlos

Han surgido algunos
cuestionamientos relacionados

a la cantidad de agua que se
cederá en el trasvase de la

presa El Cuchillo, ubicada en
Nuevo León, al embalse Marte
R. Gómez de Tamaulipas, pues
afirman que serán 200 millones
de metros cúbicos, cantidad que
no concuerda con lo establecido

en el acuerdo entre ambas

entidades.

Por ello comenzaron a

surgir una gran cantidad de
dudas y, desgraciadamente,
muy pocas certezas de que sea
exactamente esta cantidad de

agua y que el trasvase no pase
de los 200 millones de metros

cúbicos. Aún cuando se habla

de que al final será menos, no
se puede garantizar que no
haya desabasto en las presas de
Nuevo León.

El consumo de agua hasta
la fecha, más lo que se planea
trasvasar, representa casi la
cantidad que se logró captar
gracias a las últimas lluvias
registradas en la región, lo
que significa que Nuevo León
podría presentar las mismas
condiciones que había durante
el desabasto para consumo
humano registrado apenas hace
unos meses.

La situación es preocupante
porque algunos pronósticos
señalan que el invierno será
muy seco. Este es un problema al
que aún le faltan varios episodios
hasta que se resuelva.

SIN ACERCAMIENTO

CON MUNICIPIOS

Los alcaldes de zonas

metropolitanas, rurales y de
la zona periférica de Nuevo
León aún no han tenido un

acercamiento con el secretario

de Finanzas y Tesorería, Carlos

Garza, ni con el gobernador,
Samuel García, para dialogar
acerca de la falta de transferencias

de las participaciones estatales,
Cristina Díaz, alcaldesa de

Guadalupe, y el edil de Santiago,
David de la Peña, lideraron

una reunión en el Congreso
con legisladores para promover
más iniciativas hacendarías.

Estos ediles confirman que el
mandatario no ha hablado con

ellos aún sobre este tema.

Esto evidencia que en el
Gobierno estatal continúa sin

querer entablar una negociación.
El Ejecutivo no ha entregado a los
municipios más de mil millones
de pesos lo que pone en riesgo
los aguinaldos de los trabajadores
municipales. Incluso, Héctor
García, diputado de Movimiento
Ciudadano, solicitó que se
resuelva este tema mostrando

así una postura coherente, algo
que tendrían que aprender sus
compañeros de bancada.

Por cierto, hoy se llevará a cabo
una reunión entre diputados y
el tesorero para discutir temas
relacionados al presupuesto,
veremos si existe un acuerdo.
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Muycalladitos
En medio de todo el debate y
jaloneo político por la posible mo
dificación de leyes secundarias en
materia electoral, nos hacen ver

que quienes se han mantenido al
margen han sido los legisladores
federales y dirigentes de los alia
dos de Morena: el Partido Verde y
el PT. Y es que, nos dicen, de sacar
adelante estas negociaciones es
tos partidos podrían resultar seria
mente afectados, sobre todo si se

reforma lo relativo al presupuesto
que se entrega a los institutos polí
ticos. Cierto que en la discusión de
la reforma electoral los diputados

de ambos partidos acompañaron
con el discurso su aprobación,
pero ¿lo habrán hecho a sabiendas
de que no pasaría? Atentos.

Problemas tecnológicos

Además de los cuestionamien

tos de la oposición porque no se
circuló el dictamen de la reforma

electoral previo a la reunión
como se estipula durante la
sesión en comisiones en San

Lázaro, donde se presentaría el do
cumento, los legisladores tuvieron
que batallar con la tecnología Y
es que, ya iniciada la reunión, se
anunció que el dictamen llegaría
directamente a los correos de los

diputados, lo cual retrasó el inicio,

pues se esperó la confirmación de
los mismos Pero, una vez que se
recibió, lo que se envió fue un en
lace que nadie podía descargar
porque se les olvidó darle acceso
a los integrantes de las comisiones
para molestia de todos A veces, ni
Cómo ayudarles.

Desairan a Silvano

Aunque Silvano Aureoles, el exgo
bernador de Michoacán, se desta

pó en buena lid rumbo a 2024, en
la dirigencia del PRD, Jesús Zam
brano no está muy conforme Nos

cuentan que en algunos estados
donde Nueva Izquierda, franqui
cia de los Chuchos, domina la

estructura burocrática del partido
del sol azteca tiene la instrucción

de hacerle vacío a los eventos del

precandidato. Ya se hizo notoria
la lejanía de Zambrano, pero
tampoco tiene cartas fuertes. En
su momento, mencionó al senador

Miguel Ángel Mancera, pero se
autoeliminó al votar en favor de la

permanencia de militares en las
calles. Y el exministro José Ramón

Cossío fue otro nombre que barajó,
sin embargo, le falta trabajo polí
tico y de calle, además de que no
estaría realmente en su interés.
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SUELTAN
NOMBRES PARA
EL BANXICO

> Los malquerientes del
subgobernador del Banxi
co. Gerardo Esquivel, em
pezaron a difundir nom
bre de posibles relevos,
pues su periodo termi
na en diciembre. Mencio

nan a la vicepresidenta de
política regulatoria de la
CNBV. Lucía Buenrostro

al subsecretario de Ha

cienda, Gabriel Yorio; y al
subsecretario de Egresos
de la misma dependen
cia, Juan Pablo de Botton
Pero, nos dicen, es posible
que sea ratificado por el
presidente López Obrador.

> Aplausos recibió el dirigente del
PRI Alejandro Moreno, en las
comisiones de San Lázaro. El tam

bién dirigente priista reiteró su
rechazo a la reforma electoral, y
varios de los integrantes lo cele
braron con palmas. Eso molestó al
morenista Leonel Godoy, quien
tras manifestar su enojo también
fue aplaudido por los priistas.

> Ratificaron su alianza Morena,
PVEM y PT en la CDMX de cara a
la marcha que realizará el domin
go el presidente López Obrador.
El líder morenista en la capital, Se
bastián Ramírez aseguró que
llevarán al evento a 130 mil simpa
tizantes y afirmó que la coalición
Juntos Haremos Historia ya trabaja
con miras al 2024.
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> Otra baja en el
gobierno fede

ral tras críticas del

presidente López
Obrador Fran
cisco Javier Tru

jillo renunció a la
dirección del Ser
vicio Nacional de

Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroali
mentaria. Esto, lue
go de que en días
pasados el man
datario se quejó de
que lleva en el cargo
más de 30 años y lo

acusó de impedir la
libre importación de
carne.

> La próxima bo
da entre la jefa de

Gobierno, Clau
(lia Sheinbaum

y Jesús María
Tarriba será muy
discreta y sin os
tentación. Lo re

velado ayer por la
propia mandataria
alborotó a muchas
revistas del corazón

que ya están bus
cando la forma de

difundir las nupcias.
Se quedarán con
las ganas, nos ade
lantan, pues no se

prestará a ese tipo
de exhibición.
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ppT
^ BUENO ^

• El australiano Daniel

Ricciardo firmó su regreso
a la escudería Red Bull,
donde será el compañero
de Sergio Checo Pérez y
Max Verstappen. Compe
tía hasta hace unos días

con McLaren.

II
• André Bing, gerente
nocturno de un super
mercado en Virginia, es
señalado como el autor

material de un tiroteo

que dejó seis personas
muertas y varios heridos;
al final, se suicidó.

/. .//
EL
FEO

• Fidel Arce, alcalde
Epazoyucan, Hidalgo y
otros tres ediles más

fueron detenidos por su
presunta participación
en una red de corrupción
que defraudó a distintos
municipios por 500 mdp.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

El gobernador tomó cierta distancia y se enemistó
con el grupo al inicio de su administración, luego
llegaron a un acuerdo y medio convivieron

a movilización convocada porla Universi
dad de Guaclalajara (UdeC) contra el go
bierno de Enrique Aliare terminó de ponerloL contraías cuerdoseneltercertrienioclesu

mandato. En política, nada puede escribir
se, pero va a ser muy difícil que las partes
vuelvan a reconciliarse como ya ocurrió

en la capital de Jalisco en esta administración.
Desde la década de los 60 la LicleG es coprotagonista en el

ejercicio del podery se ha asumido como parte del sistema
político local. El panista Emilio González intentó hacerla sepa
ración, pero no lo consiguió. Su sucesor, Aristóteles Sancloval,
no opuso resistencia y mantuvo la dinámica heredada.

El Grupo Universidad, cuyo líderes Raúl Padilla, exrector
a finales de los 80, no sólo controla la red de la segunda casa
ele estudios más importante clel país, sino la administración
ele hospitales y el sector cultural ele Jalisco, como la Feria clel
Libro, el Festival ele Cine, algunos museos y otras actividades.

Enrique Alfaro tomó cierta distancia y se enemistó con el
grupo al inicio de su administración, luego llegaron a un acuerdo
y medio convivieron. Pero como se ha escrito aquí, la enemis
tad ele López Obrador con el grupo
universidad y las visitas de Presidente
a la entidad volvieron a complicar
las relaciones locales. La ruptura,
en medio ele un acercamiento entre

Alfaro y AMLO que no llegó a ningún
lado, terminó en lo que ahora vemos.

La mayoría ele diputados ele Mo
vimiento Ciudadano, partido del go
bernador, en coalición con Morena,

recortaron mil 140 millones de pesos a la UeleG y eso caló hondo
entre la comunidad que sal ¡ó a marchar ayer por el tijeretazo.

Fue histórica la movilización, la administración local intentó

minimizarla al asegurar que sólo marcharon 35 mil personas;
clel laclo de los organizadores se hablaba ele más ele 140 mil.

Durante la movilización se notó el cambio ele discurso del

rector Ricardo Villanueva, y clejó ele laclo el tono conciliador.
"Cuando Jalisco y su gobernador nos necesitaban, ahí estuvi
mos. Cuando la Universidad y los universitarios necesitamos
al gobernador, nos abandonaste. Somos mucha Universidad
para un gobierno tan chiquito. Por eso le tienen miedo a que
esta comunidad se movilice" elijo. La UeleG va a presentar un
recurso ele inconstitucionaliclacl ante la Corte.

En la universidad saben que después ele la estocada clel
martes clel Congreso, ya no habrá vuelta atrás en la separación
UdeGMCAlfaro. El reto de Alfaro será sostenerelpoderen2024
con un aspirante que cada vez está más cerca ele hacerse ele la
candidatura (Pablo Lemus), quien ni siquiera es ele su equipo,
pero terminó ele colocarse como alcalde ele MC en G uaclalajara.
Lemus es clel Grupo Económica de Jaliscoy Alfaro ha intentado
hacer equipo con él, pero no lo ha conseguido. Se visualiza
una derrota para la sucesión por clónele quiera que se mire.
UPPERCUT:S/mu/oron reuniones de trabajo en comi

siones en Cámara de Diputados, para dar pase directo a
la propuesta del presidente López Obrador y someter a

discusión ante el pleno la Reforma Electoral.
Va a ser muy
difícil que
¡as partes se
reconcilien
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PERISCOPIO
A estas alturas se ue muy
lejano que el morenismo
repita la mayoría absoluta
lograda en 2018, lo cual
complicaría ¡a aprobación
de reformas que necesita
el presidente para su
proyecto personal

EL SUENO DE ANDRES:
UNA NUEVA
APLANADORA EN 2024

rece la incerticlumbreen Palacio Nacional

Cy en Morena sobre su triunfo electoral en
2024,yaunqueestánconf¡ac!osc!equesu
candidato o candiclata presidencial po
dría ganar con relativa holgura, no pasa lo
mismo respecto al Congreso de la Unión.

El 27 de octubre este Periscopio reveló
que al régimen ele Andrés López Obrador le preocupa la Ciudad
de México, pues sus números arrojaban una derrota inminente
ante la oposición, que se ampliaron tras la marcha ciudadana
del 13N en defensa del INE. Esa misma angustia la tienen con
sus previsiones para la Cámara de Diputados, donde las me
diciones internas del partido liderado por Mario Delgado
no son las que desea el manclcimás de Palacio. Tan es así
q ue el presidente ya empezó a llamar a votar por sus le
gisladores, tal como hizo el 17 de noviembre en la mañanera:
"No sólo votes por presidente o presidenta; si quieres que se
mantenga la transformación apóyale también votando por
los candidatos al Congreso, porque si no, lo van a ningunear".
Agregó que "para llevara cabo las reformas constitucionales
se requieren dos terceras partes (de
los votos en las cámaras], pero no
la mayoría simple. Entonces, hacia
adelante debe ser una avalancha de

votos, hay que votar por la transfor
mación, el proyecto ele nación, eso
es lo más importante".

Ese proselitismo para nada es
gratuito La información pura y dura
que tiene el mandatario, no los

otros datos, indica que en este momento Morena y sus
aliados no conseguirían la mayoría absoluta en la Cámara
de Diputados. El escenario más optimista, según sus cifras, es
repetir la conformación legislativa ele 2021, año en que Va por
México (PAN, PRI y PRO) arrebató a la cuatroté 53 curules,
destruyendo esa aplanadora legislativa llamada mayoría
calificada que usó el presidente para realizarcambios cons
titucionales o capricho. Sin embargo, ese escenario depen
de ele mantener la coalición MorenaPVEMPT. Sin eso, el
partido clel presidente tal vez sería primera mayoría, pero
ni siquiera mayoría simple. A estas alturas se ve muy lejano
que en 2024 el morenismo repita la mayoría absoluta cié
2018, lo cual complicaría la aprobación de reformas que
eliminen estorbos neoliberales e institucionales para el
proyecto de transformación de López Obrador, que no es
otra cosa que un plan transexenal que amplíe su personal
hegemonía política

EN EL VISOR: Sin tomar protesta como presidente de Bra
sil, Luiz Inácio Lula da Silva, se colocó como el "hermano
mayor" en Latinoamérica. Le bastó respaldar al nuevo pre
sidente del BID, Han Caldfajn, propuesto por el mandatario
Ja ir Bolsonaroy electo con 80% de los votos, incluido el
de Argentina, que preside el "amigazo" de López Obrador,
Alberto Fernández Todo con la venia de Washington.

Ese

proselitismo
para nada es
gratuito
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ALHAJERO

"No se uale Alejandro, no se vale", reclamaba
¡os aplausos el de Morena, mientras de él se

carcajeaban ¡os priistas

Hemos comenzado como los gatos ne
gros..., con el pie izquierdo", apuntó el di
putado panista Humberto Aguilai

Efectivamente, la "presentación y cir
culación" del proyecto ele dictamen de la
Reforma Electoral, inició —a decir de los
propios legisladores de oposición— con

"desaseo", ele manera "inoportuna", "ilegítima"; en medio de
"un a/bozo"; desde su presentación "es un abuso, una burla";
llega "sin diálogo ni consenso", "no hay ningún dictamen
colegiado", acusaban.

De la dizque presentación del proyecto por parte de la
morenista Graciela Sánchez, mejor olvidarse. Quién sabe
qué sería. Pero lo que sí quedaría claro, al poco rato, es que
el proyecto era prácticamente una copia de la iniciativa pre
sentada por el Ejecutivo.

En fin, en lo que se descargaban en los correos y en los
WhcitsApp de los diputados de las Comisiones Unidas de
Puntos Constitucionales, Gobernación y de Reforma Polí
tica, las novecientos treinta y tantas páginas del dictamen
que habrán de discutirse el próximo lunes 28, algunas po
siciones se adelantaban y ciertos
silencios (del PT y del Verde) resul
taban reveladores.

El PAN indicó que analizarán el
proyecto "con responsabilidad", pero
no apoyarán nada que debilite al INE,
a los partidos políticos, al Congreso.
PRDy MC advirtieron, de entrada, que
votarían en contra la reforma cons

titucional por considerar que no es

"ni el tiempo, ni el momento" para llevara cabo una Reforma
Electoral.

El PRI, último en posicionarse —en voz de su dirigente
Alejandro Moreno— reiteró "de manera categórica y contun
dente" que su partido "no aprobará, ni respaldará ni apoyará
ninguna reforma que signifique un retroceso, a lo que por
años la ciudadanía de nuestro país ha construido".

Sin los votos del tricolor, quedaba claro que la reforma
constitucional no pasará. Nutridos aplausos ele Rubén Mo
reiray sus compañeros ele partido rubricaron, al viejo estilo
priista —con todo e invitados—, la intervención ele Alito

El morenista Leonel Godoy se indignó. Salió con una ele
sus melindrosas Mociones ele Orden que acostumbra en el
pleno. Esta vez para reclamar los aplausos a Moreno, "no se
vale Alejandro, no se vale", aducía, mientras ele él se carca
jeaban los priistas.

Con la certeza ya ele que la reforma constitucional será des
echada en el pleno, el vicecoorelinaelor del grupo parlamentario
ele Morena advirtió: "Como están en contra ele todo, también
nosotros hemos resuelto fijar una posición irreductible".

Nos veremos las caras —también la semana próxima— en
una reforma legal, concluyó Godoy.

• ••

GEMAS: Renuncia Javier Trujilla Arriciga a la
jefatura del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad

y Calidad Agroalimentarici (Senasicci) de la Secretaría
de Agricultura.
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LA
IDENTIDAD
Y SU
INEXISTENTE
CEDULA
Independientemente de que la credencial expedida
por el IFEINE es confiable, el Estado está obligado
a emitir la Cédula de Identidad Ciudadana

a pasión deportiva y el orgullo mexicano
están siendo representados en Qatar por
miles de aficionados que vibraron cuando
Francisco Guillermo Ochoa Magaña— nom
bre completo clel portero de la Selección
Nacional— detuve el tiro de penal impulsado
porel delantera polaco Robert Lewandows

ki. Las explosiones clejúbilo que literalmente hicieron vibrar
al Estadio 974 de Doha, dejaron constancia de la presencia
de los poseedores de la identidad mexicana.

Pues bien, esa identidad masivamente representada en
Qatar—quién lo dijera—carece de un documento que expre
samente la acredite. Se dirá que para eso sirve la credencial
de elector y así es, pero ésta tiene un carácter supletorio por
la inexistencia de la Cédula cié identidad Ciudadana ordena

da por la ley. Además, el instrumento comicial, útil sin duda,
tiene dificultades de contabilidad porque es un documento
construido esencialmente con base sólo en la buena fe, en
particular en sus primeros años.

independientemente de que la credencial expedida porel
IFEINE es confiable para votar, el Estado tiene la obligación
ele emitir un instrumento llamado

Cédula ele Identidad Ciudadana y,
durante décadas, no ha cumplido ese
deber, a pesar de que hubo acciones
en ese sentido en los gobiernos de
Felipe Calderón y Enrique Peña. Para
generarla en las condiciones actua
les se requiere una tarea coordinada

entre Gobernación, INE, Inegi e INAI,
por lo menos.

Salgo al paso de suspicacias probables: el padrón electoral,
la lista nominal y la credencial para votar deben quedaren el
ámbito del Instituto Nacional Electoral o su sustituto. No se

trata de subordinar ninguna institución a otra, sino de que
el Ejecutivo, por conducto de Gobernación, cumpla lo que
establece la ley. En un primer momento podrían coexistir la
cédula ciudadana y la credencial electoral y una vez que la
cédula sea expedida, si obtiene la confianza suficiente de la
población, tal vez podría sustituirá la credencial electoral,
pero la prudencia aconseja que tal sustitución no ocurra de
manera automática, a causa de la enorme desconfianza ante
el riesgo ele que el gobierno intervenga en asuntos comiciales.

Ahora bien, sin perjuicio de lo escrito hasta aquí, importa
detenerse en la idoneidad de una cédula en el siglo XXI, es
decir, un instrumento físico ele identidad, cuando el avance
de la ciencia y la tecnología ofrece otros medios más efica
ces. Obviamente, me refiero a medios biométricos como las
huellas dactilares y el reconocimiento facial o por iris ocular
que la persona lleva en su cuerpo. ¿Es muy pronto pensar
en la biometría aplicada a la identidad? No es muy pronto,
si recordamos que los bancos están usando ya en México
elementos biométricos para identificar a sus clientes y en
que los gobiernos de varios países —India, Estonia y Perú,
entre ellos— también lo están haciendo. Es decir, es el Estado
mexicano el que se está quedando rezagado en esta materia.
Es el Estado

el que se está
quedando
rezagado en
esta materia
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«OPINIÓN DESDE
AFUERA

¿DEVERAS, UNIDAD
LATINOAMERICANA?

Según expertos, como el expresidente Rafael
Correa, ¡a integración latinoamericana es algo que
trasciende cuestiones comerciales o ideológicas

I presidente Andrés Manuel
E López Obrador empieza a

encontrar que eso de la
unidad latinoamericana es

más fácil de decir que de
concretarse, qué intereses
geopolíticos y nacionales

pueden creardificultades, reales o percibidas.
No es el primero. El ideal de la unidad lati

noamericana ha sido evocado c¡esc!e aquella
reunión de Guayaquil en 1822. entre Simón
Bolívar y José de San Martín, liberadores ele
la mayor parte ele las colonias españolas en
el Hemisferio Occidental. Ambos personajes
tenían visiones distintas del futuro y eso les
impidió llegar a acuerdos. Y desde entonces,
esa ha sido la historia de la región.

Hoy, con una mareo rosa que por primera

vez incluye a las 5 mayores economías de
AL, México incluido, resurge la idea de una
integración al estilo europeo.
Según expertos, coma el

expresidente Rafael Correa, la
integración latinoamericana es
algo que trasciende cuestiones
comerciales o ideológicas.

El propio Correa anotó que
hay recelos, voluntades que limi
tan el impulsode la integración,
pero confió en que la llegada de
Lula da Silva a la Presidencia ele Brasil dará

un nuevo impulso a la iclea integracionista.
Cuando el gobierno ele AMLO promovió, en

2019, la revitalización ele la Comunidad ele Es

tados Latinoamericanosy del Caribe (CELAC),
esa parecía una conclusión cierta.

Pero... Súbitamente, esa propuesta parece
competir al menos con la propuesta recons
titución ele la UNASUR, que creada en 2008
por los presidentes Alvaro Uribe, ele Colombia,
y Alan García, ele Perú, sumó a 12 países de
la región que hoy están reducidos a cuatro:
Solivia, Guyana, Surinam y Venezuela.

Oe creer a especialistas ele la Fundación
Getulio Vargas, ele Brasil, la CELAC, creada en
2010, pero impulsada por Brasil para equilibrar
la influencia ele la UNASURy ele la Alianza Boli
variana (ALBA) auspiciada entonces por Hugo
Chávez.yfrenarla influencia extrarregional en
la que considera como su zona de influencia.

Seg ún Carlos Ominami, el dirigente chileno
que encabeza el llamado Grupo ele Puebla y es
uno ele los proponentes ele la nueva UNASUR,
que en sus palabras puede ser el motor que
consolide a una CELAC que todavía es precaria
y débil, aunque tiene posibilidades importantes.

"UNASUR tiene múltiples desafíos. Por lo
pronto, constituirse en un espa
cio de concertación política, eco
nómica y productiva ele América
del Surque es una entidad con
personalidad propia. Somos
más de 400 millones ele habi

tantes y representamos más
ele c!os tercios ele la población
ele AL", elijo Ominami. "Tenemos

una realidad muy distinta a la ele México, que
tiene una enorme frontera con Estados Unidos

y lo esencial ele su comercio volcado con EU".

Confían que la
¡legada de Lula
dará impulso a la

integración
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TRES
EN

RAYA
TREN MAYA,
GRUPO MÉXICO
Y LO IMPOSIBLE
Las formas, la seguridad y el cuidado de las zonas
arqueológicas y naturales poco importan

e Mérida a Campeche hay
184 kms y se han tendido
37 kms de vía, o sea, 20%.
Parece poco, pero no son
tacos de cochinita pibil ni
pan de cazón. El Tren Maya
va". Tiene razón López

Obrador, construir dicho tren ha sido mucho
más complicado, infinitamente más complejo
que un buen guisado; amén de una desfores
tación tremenda de la cual nadie da cuenta,
ni tampoco de dónde van a parartoneladasy
toneladas ele maderas preciosas.

En una mañanera de tantas, López Obrador
acusó a Grupo México por el incumplimiento
de contrato respecto a la construcción del Tren
Maya en el tramo de Playa del Carmen a Tulum
|tramo 5 sur). El consorcio refutó la mentira
del inquilino de Palacio. Corrigió
al mandatario exponiendo que
el contrato para construir el Tren
Maya tuvo una terminación an
ticipada, ante "la imposibilidad
técnica" para realizarel proyecto
en 11 mesesy entregarloenjulio
de 2023. Esto debido al capricho

deljefe del Ejecutivo de adelantar
la terminación, sin conocer las

dificultades técnicas. La empresa, de manera
congruente y ante todo honesta, y entendiendo
la seguridad que deberá proveer el Tren a sus
usuarios, prefirió terminar el contrato.

Pero, comoya es costumbre, López Obrador
en lugar de entender las razones y también
velar por la seguridad de quienes usarán en
un futuro el Tren Maya, se enojó; y, sí, una vez
más meterá al Ejército, sin límite de gastos,
para que el tren esté concluido a tiempo... A
tiempo de generar alguna tragedia o resultar
inaugurado, pero inservible.

También la evidente "imposibilidad" gene
rada porel mismogobierno.al destinaralTren
Maya 94% de los fideicomisos turísticos (sí,
esos que no deben existir, según AMLO). El pre
supuesto federal para 2023 considera más de
145 mil mdp para el Fondo Nacional de Fomento
al Turismo. De ese total, 143 mil 73 millones
333 mil 362 pesos serán para el Tren Maya..

Grupo México tiene razón. La imposibilidad
cié construir una línea ferroviaria cié más cié mil

500 kms en el corazón de la selva existe, es real.
Y no radica —o no únicamente— en cues

tiones técnicas, como fierros
y balastrcs utilizados. Estriba
también en el daño irreparable
en la región, en la poca viabilidad
como negocio, en no ceñirse a
parámetros de costo razona
bles, en los factores de riesgo e
inseguridad. Después ele todo,
ante una férrea obstinación, hay
imposibilidad de escuchar razo
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nesy actuaren consecuencia. Por congruencia
y honestidad, ¡a
firma prefirió
terminar

el contrato
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; QUE QUIERES•müNicar?COI

DIVIDE Y VENCERAS
Si Monreal, Dante ij MC juegan del lado de Morena y
simulan ser oposición, toda la campaña de "reconci
liación" será la lápida para todos los involucrados

no de los presidenciables,
Ricardo Monreal, presentó
el pasado fin de semana su
Plan c!e Reconciliación. El aún

morenista dejó claras sus in
tenciones de llegar a la Pre
sidencia en 2024y continuar

con el legado clel presidente López Obrador; entre
sus seguidores afirmó que sería a la buena, de
manera limpia y honesta. Pocos le creyeron en
el ámbito político, pues muchos consideran que
tiene sus días contados en la 4T, esto acentuado
por los ciesencuentros con Claudia Sheinbaum y
su poca cercanía con AMLO. Nada es casualidad,
y las señales apuntan a que se integrará a MC, ele

Dante Delgado. Este partido podría
inclinar diferentes elecciones a favor

de cierto candidato, como ocurre en
el Edomex.si se suman a la candida
tura de Alejandra clel Moral.

Los puntos que aporta MC, pocos
en la mayoría de los casos, en cual
quier escenario podrían ser clecisi
vos para el triunfo aliancista. Por lo
mismo, nadie duela que el futura clel zacatecano
pinte naranja por la excelente relación que tiene
con Delgado Rannauro, viejo lobo de mar en elec
ciones, quien ostenta dos de las gubernaturas
más deseadas: Nuevo León, con Samuel García,y
Jalisco, con Enrique Altara, entidades que arrastran
problemas ele gobernabiliclac!. Este crecimiento

y moda que genera MC entre la población podría
detonar que Monreal se erija como su candidato
presidencial para 2024,y aunque el desprestigio
que arrastra el legislador, cortesía clel Martes del
Jaguar de Laycla Sansores, lo mantiene fuera de
los punteros, la realidad es que cuenta con las
credenciales, dinero, estructura y apoyos a lo
largo del país para dar la pelea, en caso de que
la Jefa de Gobierno sea la candidata morenista.

Aunque hay señales de que Sheinbaum arra
saría, nadie duda de la capacidad de MCMonreal
para enamorara los jóvenes del país. Además,
manejan una comunicación política fresca a nivel
central, y a pesar clel caos de inseguridad que
tienen en Jalisco, deben transitar nuevamente

a su política fundacional pro alianzas, si quieren
conservar la credibilidad de ser la otra opción para
el electorado contra el oficialismoy no seguir la
estrategia dictada desde Palacio Nacional: divi

de y vencerás, la cual inhibe a este
partido de las alianzas electorales.
Si loquetantodefiencle Dante sobre
que su partido nojuega a ser oposi
ción, debería aceptar la coalición en
el Edomex, además del bombazo
que sería integrar a Monreal como
el líder que falta para consolidar un
partido con identidad nacional para

2024. Hoy tienen la oportunidad de confrontara
Morena en 2023y 2024, aunque la pregunta es si
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podrán ciarse cuenta clel potencial electoral que
disponen entre una población queya no cree en
los partidos de siempre. Si Monreal, Dante y MC
juegan del lado de Morena y simulan ser oposición,

toda la campaña de "reconciliación" será, en corto
tiempo, la lápida para todos los involucrados.

Pocos le

creyeron
en el ámbito

político
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Reconocen
servicios
del ISSSTE

OTORGAN CERTIFICACION

¡SO9001:2015 AL HOSPITAL

REGIONAL ZARAGOZA

REDACCION

FAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El ISSSTE avanza en su propósito dé
mejorar los estándares de calidad de
los servicios de salud, en beneficio de
derechohabientes. Ayer se informó que
el Hospital Regional "Gral. Ignacio Za

ragoza" obtuvo seis certificaciones de
calidad ISO900L2015, con las cuales
suma 25 acreditaciones y recertifica
ciones vigentes en esta norma.

El director de ese hospital, Carlos de
Jesús López, precisó que se certificó la
consulta externa de oncología médica y
quirúrgica, mantenimiento de equipos
médicos, gestión de farmacia, medicina
materno fetal, entre otras áreas.»

LOS
BENEFICIOS

• Brinda certeza
a los derecho
habientes en
los servicios
de salud.
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Pepe Grillo

Layda en el
pantano

El plumaje de la gobernadora Layda San
sores es de los que mancha al pantano
por el que pasa. Tal parece que disfruta
estar en la ciénega de la política hacién
dole el trabajo sucio a los de arriba.

El Tribunal Electoral le ordenó a San

sores disculparse públicamente por in
currir en violencia política de género
contra legisladoras priistas.
No solo eso, la gobernadora tam

bién decidió ignorar el amparo que
protege al senador Monreal contra la

difusión de material obtenido ¡legal
mente. Todo porque la mandataria de
Campeche ha hecho suyo el apoteg
ma aquel de "No me vengan con que
la ley es la ley".

No es que la mandataria estatal haya
cambiado, el escándalo ha sido siempre
su línea de acción. Si ya saben cómo es
para qué la hacen gobernadora.

Zuckerberg casamentero
A pesar de que, desde hace años, en
cabeza las encuestas para ser candida
ta presidencial de Morena, la verdad es
que rara vez la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, dice con todas sus le

tras que quiere ser presidenta. Ayer dio
el sí a esta propuesta durante una gira
por Xochimilco.
No fue el único "sí" del día. Resul

ta que, en el programa radiofónico de
Martha Debayle, que cubre el amplio
espectro de la nota rosa, reveló que
dio el sí a Jesús Tarriba que conoció
en la Facultad de Ciencias y décadas
después se reencontraron en el Face
book de Mark Zuckerberg y se volvió
a encender la flama.

Cómo nadie en el entorno del pre
sidente olvida la lección de la revista

Hola! la jefa de gobierno reiteró al aire
una y otra vez que será una fiesta muy
íntima.

Habrá que desearle suerte por
partida doble.
Desmantelador
Una vez que comenzó a circular el
proyecto del gobierno sobre reforma
políticaelectoral se ratifica que la
intención del presidente es desmantelar
al actual sistema electoral y sustituirlo
por otro que responda a sus intereses.
Si quiere quebrar al instituto y desa

parecer los organismos electorales y des
hacerse de un plumazo de consejeros y
magistrados sin importar que todavía
falten años para que cumplan los perio
dos para los que fueron electos.
También se requieren para hacer rea

lidad el proyecto docenas de reformas
constitucionales, que tienen posibilida
des microscópicas de realizarse.

El gobierno ya anunció que los le
gisladores de su partido y sus aliados
tomarán el atajo de las leyes secun
darias y asumirán el control del nom
bramiento de los nuevos consejeros
del INE en abril próximo.

Controlar al INE, como se hizo en su
momento con la CNDH, son eslabones
en la cadena del poder transexenal, que
es lo que se busca.

Boric y AMLO, diferencias
importantes
No faltan algunos analistas que meten
en el mismo saco al joven presidente
de Chile, Gabriel Boric y al presidente
mexicano López Obrador, como si
tuvieran el mismo perfil ideológico,
pero no.

Otros analistas aseguran que entre la
democracia progresista y el populismo
autoritario hay una distancia que no
salvan los gestos cordiales y las buenas
maneras de la diplomacia.
Lo cierto es que desde que llegó al

poder Boric ha asumido posiciones
divergentes con su colega mexicano
incluso en temas relevantes como la
invasión de Rusia a Ucrania.

Los vínculos culturales, económicos
y afectivos entre chilenos y mexicanos
fortalecen a la relación bilateral que
es una de las más importantes del
continente para nuestro país.
Boric y López Obrador intentarán

encontrar puntos de coincidencia para
estrechar lazos, ojalá los encuentren»
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ANIMALIDADES...

¡OJO! DIPUTADOS
SE LES REQUIERE CON URGENCIA
Marielena Hoyo Bastien

Hoy jueves 24 de noviembrea las 12
horas en punto y a sólo una jornada
de haberse conmemorado el Día de la

Marina Armada de México, se dará
un último adiós a la inolvidable FRIDA.

Durante la ceremonia} que se llevará a
cabo a los pies de su escultura ubicada
en el edificio sede de la Secretaría de
Marina en CoyoacánCDMXt serán
depositadas las cenizas de quien se

quedó para siempre en el corazón de
México y allende nuestras fronteras.

Estamos toooodos invitados a participar
de tan emotiva despedida con todo y

nuestros perros. Sin embargo, a quienes
como es mi caso no podamos asistir;

les propongo elevar a ese mismo tiempo
nuestro mejor pensamiento en honor de
tan querida rescatistaj Oficial Canino
de la Marinaj guardándole además un

minuto de silencio.

A propósito del tema perrosal
serviciodelaNación, en este
caso bajo la tutela de la Arma
da de México, sería bueno que
se diera a conocer abiertamen

te y a detalle cuántos canes tiene recluta
dos y en qué zonas del país los ubica, to
da vez que conociéndose a través de una
investigación de Lucía Hernández©
YoAmoaLaCiencia la baja presupuestal

de casi un 50% al presupuesto destina
do para la manutención y bienestar de los
elementos caninos, la SeMar no ha dicho
ni mu... el que calla otorga, y no se vale.
Todas esas criaturas deben ser meritorias
del mismo trato y honorable manejo que
FRIDA recibió, especialmente tras su ele
vada popularidad.
Otro tema que respecto a nuestros más
cercanos animales de compañía me trae
con hartísima preocupación y ocupada en
cómo resolverlo, es sin duda la cancela
ción, sin siquiera un agua va, de la "NOM
042SSA22006, Prevención y control de
enfermedades. Especificaciones sanitarias
para los centros de atención canina", por

que aunque contenía disposiciones técni
cas terribles a efecto de la protección a pe
rros y gatos (condición que se intentó re
mediar con una reforma que sólo alcanzó
tramposamente a ser publicada para Con
sulta al término del sexenio anterior y de
ahí ya no se supo más), también delineaba
el trato y manejo que debía otorgárseles
a los pobres animales caídos en desgra
cia en esos infiernos popularmente cono
cidos como "antirrábicos", horripilantes y
crudelísimos pero inútiles mataderos de
chuchos y michis sin hogar o desechados
bajo la inadmisible y perversa figura ju
rídica de la "entrega voluntaria", según in
cluso, la más socorrida de entre todas las
prácticas bajo las que operaban, pero, in
sisto, al menos era normativa que aunque
incumplida mayormente a nivel nacional

permitía exigir buen trato a los animales
remitidos y daba chance de rescatar a los
"agresores" al término de un periodo obli
gatorio para su observación o asimismo,
en este caso, autorizaba mantenerlos den
tro de casa o en clínica de nuestra prefe
rencia. También daba un plazo perento
rio para dar con aquellos que habían sido
capturados por vagos, y ahora, este vacío
jurídico que equivocadamente se está ce
lebrando bajo el fundamento de que las
medidas normativas positivas que se can
celaron pueden suplirse recurriendo a le
yes y reglamentos de protección animal
en cada comunidad, que no del todo es
cierto y sí complejo, ha dejado desde hace
un mes en total indefensión a perros y ga

tos, peor tantito y como ya cité, en pobla
ciones donde el infeliz matarife es el mis
mo munícipe volviendo a tener manga an
cha (sin posible reclamo o sanción) para
eliminar a los indefensos animales como
les venga en gana. A palos, disparándoles,
ahorcándolos, ahogándolos o electrocu
tándolos, desde luego previa cruel captu
ra con el consabido lazamiento, arrastre,
azote y violencia sin medida, partiendo de
que quien trabaja en eso generalmente es

persona insensibilizada o que goza desfo
gando su violencia interna con quien no le
reclamará. Lo anterior, no omitiendo que
la NOMOll con la que el sector salud cu
bre la materia, aparte de omisa en el tra
to a los animales es mayormente drásti
ca. Siendo así, resulta urgentemente
necesario que la Cámara Baja pre
sente una iniciativa de reforma a

la Ley Federal de Sanidad Animal
que incluya puntuales disposiciones pun
tuales para la correcta operación de todo
sitio para control y remedición de asun
tos zoonóticos. Por otra parte y tratando
de encontrarle lo positivo a la medida, la
cancelación obliga a que la Jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum solicite de
inmediato la transferencia a la SedeMA
de los únicos dos CAC en CDMX, adscri
tos a los Servicios de Salud Pública de la
Secretaría de Salud, para ser reconverti
dos en eficientes centros de acogida tem
poral y adopción, dada su infraestructura
y localización»

Fecha: 24/11/2022

Página: 3

Area cm2: 370

1 / 1

Columnas Políticas

Animalidades / Marielena Hoyo Bastien

Marielena Hoyo Bastien

Costo: 39,268

Página 101 de 177



VOCES DE LA UAM

La marcha ciudadana y la reforma electoral
Pablo Xavier Becerra Chávez*
Después de presentar la ini

ciativa de reforma constitu
cional en materia electoral
(desde el 28 de abril), el pre
sidente AMLO dejó transcu

rrir unos meses para ver si con las presio
nes al impresentable líder del PRI, por me
dio de la no menos impresentable gober
nadora de Campeche, conseguía el apoyo
de ese partido para aprobarla. Parecía que
el apoyo priista a la permanencia del Ejér
cito en las calles hasta 2028, precisamente
a partir de la iniciativa de una diputada de
ese partido, era un ensayo en esa ruta, por
lo que el presidente y su partido ya sabo
reaban la inminente (para ellos) aproba
ción de la reforma electoral.
Pero dos hechos cambiaron la situa

ción. Al parecer el presidente del PRI, que
logró librar por unas semanas el proceso
de desafuero como diputado en su con
tra gracias a su apoyo a la extensión de la
presencia militar, entendió (o su partido
le hizo ver) que, más allá de su situación
personal ante la justicia, la aprobación de
la reforma electoral, tal como la plantea la
iniciativa presidencial, colocaría al país en
un camino sin retorno al autoritarismo y a
la consolidación de Morena como partido
hegemónico para las siguientes décadas.

El segundo hecho fue la marcha del 13
de noviembre, en la que decenas de miles
de ciudadanas y ciudadanos, no los diez
o doce mil que estimó el gobierno de la
Ciudad o los cincuenta o sesenta mil que
estimó AMLO, que cimbró al centro de la
Ciudad de México bajo el planteamiento
de "El INE no se toca". Esa marcha ade

más cimbró el ego presidencial. AMLO no
puede creer que más de doscientos mil
ciudadanos (en una estimación prudente)
se movilizaron contra su proyecto de re
forma electoral. No puede entender que
a pesar de sus insultos y descalificacio
nes antes de la marcha, tantos ciudada
nos se decidieran a movilizarse libremen
te, mexicanos de diversas clases sociales y
de todas las edades hayan desafiado su ab
surda idea de que la marcha era una mo

vilización en contra del proceso de trans
formación y en contra de él, que tiene una
aceptación de más del 70%, como le gusta
repetir en sus mañaneras.

AMLO se prodigó en más insultos des
pués de la marcha, pero al parecer esa
porción de la ciudadanía ya perdió el mie
do a movilizarse en contra del autoritaris

mo y la pretensión presidencial de que sus
propuestas deben ser aceptadas sin chis
tar. Los miles de ciudadanos que llenaron
Reforma y el monumento a la Revolución
habitan una ciudad que desde hace más
de medio siglo ha sido un bastión de la
lucha contra el autoritarismo y no se de
jarán doblegar por el intento de construir
un nuevo régimen autoritario. Para todos
ha resultado evidente que su intento de
minimizar la marcha es para no reconocer
que efectivamente salieron a la calle mu
chos más de los cien mil mexicanos que en
septiembre de 2020 retó a que marcharan
en su contra, ante lo cual él renunciaría
de inmediato a la presidencia.

Pero también en decenas de ciudades
se desplegó la protesta y eso le dolió mu
cho al presidente. Por eso, después de los
insultos y las descalificaciones a la mar
cha opositora, convocó a una marcha el
27 de este mismo mes para supuestamen
te celebrar sus cuatro años de gobierno.
Se trata de una marcha convocada desde

el poder, con todos los recursos guberna
mentales para satisfacer su ego.

Además, anunció que si no se aprueba
la reforma constitucional ya tenía su plan
B, que, con total desconocimiento de la
Constitución, propuso que mediante la re
forma de las leyes reglamentarias se po
drían obtener los mismos resultados: la
elección ciudadana de los consejeros del
INEC que propone y de ios magistrados
del TEPJF que sí propone mantener, así
como la eliminación de los diputados de
representación proporcional. Además de
su completa ignorancia de la Constitu
ción, AMLO comprueba que ni siquiera
ha leído la iniciativa que redactaron para

él Pablo Gómez y Horacio Duarte, porque
en ella se plantea más bien la eliminación

de los legisladores de mayoría y su susti
tución por legisladores de representación
proporcional. Esto también se comprueba
con su afirmación de que su iniciativa no
propone eliminar al INE sino fortalecerlo,
cuando en realidad la exposición de moti
vos de dicho documento dice claramente

en su página 10 que se propone "suprimir
al INE y crear en su lugar el Instituto Na
cional de Elecciones y Consultas (INEC)".
Que además de la elección popular de sus
consejeros se caracterizaría por no tener
una estructura distrital permanente para
lo cual la iniciativa no ofrece pistas de có
mo se organizarían las elecciones en todo
el país con ese INEC.
Después de un par de días que algu

nos de sus propios correligionarios, como
Ricardo Monreal, coordinador de More
na en el Senado, le enmendaron la pla
na al hacerle notar que esas modificacio
nes requieren forzosamente una reforma
constitucional, finalmente balbuceó que
el plan B incluiría algunas otras modifi
caciones a la legislación secundaria, di
rigidas en lo fundamental a recortarle el
presupuesto al INE y debilitarlo precisa
mente cuando el organismo electoral se
prepara para hacer frente a las eleccio
nes del año 2024. Su afán de destruir al
INE no parece tener límites y cada día lo
hace más evidente, poniendo en riesgo la
próxima elección presidencial.

Para completar el panorama, el coor
dinador de Morena en la Cámara de Di

putados dice que su partido y sus aliados
irán por los cuatro consejeros electorales
que se deben renovar a más tardar el 3 de
abril de 2023, que no negociarán con na
die y que están dispuestos a llegar hasta
el momento de la insaculación por la SC
JN. Esto significa que harán todo lo posi
ble por controlar la integración del Comi
té Técnico que evalúa a los aspirantes y
decide cómo se integran las quintetas que
la Jucopo debe someter al pleno. AMLO y
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su partido están decididos a controlar la
organización de las elecciones de 2024.
¿Lo permitiremos? •
Académico del Departamento de
Sociología de la Unidad Iztapalapa
de la UAM.

Los miles de
ciudadanos que

llenaron Reforma y
el monumento a la
Revolución habitan

una ciudad que desde
hace más de medio

siglo ha sido un bastión
de la lucha contra el

autoritarismo
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EL CRISTALAZO

Los motivos del lobo
Rafael Cardona

TwUtcr:(wCardonaRafael

No afligiré estas páginas con
la desventura del mínimo y
dulce Francisco de Asís, así
su bondadoso ejemplo ha
ya sido en ocasiones escudo

para el "austericidio" administrativo de
este bienamado gobernante cuya pala
bra se extiende día con día sobre nuestra

patria con la persistencia de una densa
neblina cuya opacidad todo lo envuelve;
no, hablaré de otros motivos y de otros
lobos, especialmente de ese torvo ani
mal llamado demagogia, la cual es nues
tra nueva bandera, como a continuación
podremos deducir.
Como todos sabemos, como conse

cuencia de la marcha "rosa", promovida
en defensa del Instituto Nacional Electo
ral en contra de los caprichos protervos
desde el Palacio Nacional para restarle
autonomía al proceso comicial, el adalid
de la Cuarta Transformación hizo sonar
las trompetas de su indestructible Jeri
có, y como ángel vengador o vengativo,
según se vea, llamó a sus ejércitos par
ta demostrar por las calles de la ciudad
su potencia de número; la enormidad de
las voluntades a su lado, la fuerza de sus
convicciones administrativas y el pode
río de su verbo encarnado.

Pero en abierto y no conseguido disi
mulo de sus intenciones, ahora nos dice
los verdaderos motivos. O mejor dicho,
nos ofrece motivos añejos, los cuales
bien pudieron ser esgrimidos antes de
la marcha ciudadana, y no después, por
que se trata de constantes en el diseño
de este gobierno, son sus fortalezas (rea

les algunas; imagina
rias otras, delirantes
las más). Es decir, ni
siquiera el verdadero
motivo de la marcha
quiere ser expuesto,
y para ello se recu
rre a la demagogia,
la cual como hemos
dicho— es nuestra
nueva bandera. O al
menos la bandera de

los morenos y su igle
sia redentora.

Si estos son los motivos de la fies
ta, de los tamborileros y los marimbe
ros por el Paseo de la Reforma, pues no
había necesidad de tanta algarabía: son
los mismos logros (o intenciones) de los
muchos informes trimestrales, anuales,
semestrales y prácticamente cotidianos
de cada mañana, servidos en el plato de
la repetición, y aderezados con el adobo
musical de Chico Che.
"La marcha es para celebrar que no

se permite la corrupción, la marcha es
para celebrar que ahora sí pagan im
puestos los potentados que antes no pa
gaban; la marcha es para celebrar que
tenemos finanzas pú
blicas sanas; la mar
cha es para decir que
el 85 por ciento de los
hogares mexicanos
recibe cuando menos

una pequeña porción
del presupuesto públi
co; la marcha es para
decir que nos senti
mos muy dichosos de
estar entre todos apo
yando a los más po
bres; la marcha es pa

ra decir que no queremos que en Méxi
co haya racismo y que vamos ganando
esa batalla.

"La marcha es para decir que no acep
tamos el clasismo ni la discriminación;
la marcha es para decir que está triun

fando nuestra estrategia de atender las
causas que originan la violencia; la mar
cha es para decir que la paz es fruto de
la justicia; la marcha es para decir que
ya son 12 millones de adultos mayores
que tienen una pensión y que a partir
de enero van a tener un aumento del 25

por ciento; la marcha es para decir que
van a seguir aumentando los salarios a
los trabajadores; la marcha es para de
cir que 11 millones de jóvenes estudian
tes de familias pobres reciben becas; la
marcha es para decir que nos estamos
ahorrando 50 mil millones de pesos por
no pagarle publicidad a los medios de
información.

"La marcha es para decir que hay es
peranzas, que hay felicidad en nuestro
pueblo; la marcha es para decir que, a
pesar de la pandemia y de otras calami
dades, México está avanzando y se acre
cienta su prestigio en el concierto de las
naciones en el mundo".

—¿De veras alguien cree en el presti
gio de México "en el concierto (¿Ucrania
incluida en ese concierto?) de las nacio
nes en el mundo?
Nomás Guillermo Ochoa. Por aho

ra."•

"La marcha es para
celebrar que no se

permite la corrupción,
la marcha es para

celebrar que ahora sí
pagan impuestos los

potentados que antes no
pagaban...
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SUBE Y BAJA

Carlos PrietoO
Violonchelista y académico

El violonchelista, es
critor, investigador,
diplomático, acadé
mico, Premio Na
cional de las Artes,
miembro de la Aca

demia Mexicana de la Lengua y Premio
Crónica, recibió la Presea Sor Juana Inés
de la Cruz 2022, de manos de Carmen
LópezPortillo, rectora de la Universidad
del Claustro de Sor Juana.

Layda Sansores San RománO Gobernadora de Campeche

El Tribunal Elec
toral del Poder Ju
dicial de la Fede
ración (TEPJF)
confirmó que la
gobernadora de
Campeche incu

rrió en violencia política de género en
agravio de diputadas del PRI, al seña
lar que cuenta con fotografías de ellas
con connotación sexual.
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De vuelta a la realidad
Hemos sido testigos recientemente de acontecimien
tos importantes que suceden en la esfera pública en
ambos lados de la frontera y del Río Bravo. Sucede,
como pocas veces, que en 2024 se empalman los pro
cesos electorales de México y de Estados Unidos y por
tanto, para ambos gobiernos el tiempo comienza a
agotarse. Quedan menos de dos años antes que ter
minen las actuales administraciones y venga el fa
moso proceso electoral del año 2024.

¿Qué va a pasar en ese momento? Si algo ha que
dado claro es que las predicciones que los opinadores
y quienes realizan las encuestas han quedado exhibi
dos {me incluyo) por hacer pronósticos que acaban
siendo totalmente lo contrario. Pero lo único que sa
bemos en este momento es vivimos tiempos deñnito
rios que habrá de marcar el rumbo político y de los
meses por venir.

Debemos apuntar que los gobiernos  ambos 
tienen un especial interés en continuar con su pro
yecto de nación y por ende, necesitan solidificar y
asegurar su postura, candidatos y acciones de go
bierno en este último trecho porque creo que ambos
entienden lo que están en juego, y aunque las cosas
parezcan lo contrario, en política no hay nada escrito
nunca.

Los gobiernos y los gobernantes comenzarán a to
car la realidad cada vez más cercanamente. Lo bueno

y lo malo de ella. Lo mucho que puede anclar y pro
veer de cimientos, pero también lo mucho que puede
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convertirse en una pesada carga sobre los hombros.
Lo cierto es que nadie escapa a ella y cada vez vere
mos a los mandatarios mucho más ansiosos y en con
tacto con los distintos escenarios del año 2024. Para

México, por supuesto que la próxima elección será
una especie de referéndum para mostrar la cantidad
de personas que desean continuar con el actual pro
yecto y confrontarlas con quienes quieren lo contra
rio (si es que alguien de la oposición logra unificar
esta línea de pensamiento). Y las acciones guberna
mentales tienen que leerse con este matiz: de allí la
prisa por demostrar y asegurar la posición rumbo al
fin del sexenio.

Pero quizá en Estados Unidos, como en pocas oca
siones, la elección presidencial de 2024 signifique un
referéndum incluso más profundo: entre quienes
apoyan las estructuras democráticas del sistema po
lítico estadunidense, o bien, quienes desean romper
el statu quo. Lo que hemos podido ver es que tanto la
Casa Blanca como Palacio Nacional han demostrado

lo mucho que lo anterior les importa; desde allí debe
mos codificar los discursos, las acciones y las estrate
gias que los gobiernos persiguen.

Cada vez veremos tareas más directas, menos
adornadas, más transaccionales y menos románticas
sobre lo que significa gobernar, sobre los problemas y
sobre las esperanzas. En ambos lados saben que se
juegan todo por el todo y que no se pueden dar el lujo
de perder. Ante escenario tan extremos, los gobiernos
se preguntarán qué es todo aquello que estarían dis
puestos a sacrificar con tal de alcanzar lo anterior. Así
de realista y compleja la realidad. Aunque si lo pen
samos bien, en realidad es muy sencillo de entender:
Nadie quiere perder su oportunidad dentro de dos
años.
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Dicen que en las alcaldías gobernadas
por morenistas en la Ciudad de México
se está llevando a cabo una

"invitación" a todo el personal para
acudir a la marcha a la que convocó el
presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR el próximo domingo. Hay
quienes aseguran que en algunas de
esas demarcaciones se definió ya un
punto de reunión para que los
burócratas lleguen a pasar lista y
luego todos se movilicen del Ángel
rumbo al Zócalo capitalino en
su día de descanso laboral.
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Nos cuentan que hasta el autor de la reforma
electoral que impulsan en la llamada Cuarta
Transformación está convencido de que és
ta no tendrá mayor futuro, pues el actual ti
tular de la UIF, Pablo Gómez, anda comen
tando a sus cercanos que la iniciativa es
prácticamente el mismo documento que
preparó hace unos treinta años cuando em
pezaba su larga carrera como legislador. El
hecho es que, acepta el exdiputado, la ini
ciativa no cumple ya con los requerimientos
del México y de la política actual, y que si
queda guardada otras tres décadas a él no le
generará preocupación.

***

Alejandro Moreno Alito se encuentra en
trampado en su propio partido, con apoyos
cada vez más escasos. Por ejemplo, hace ma
labares para que Ana Lilla Herrera quede a la
cabeza del instituto político en el Estado de
México, aun cuando la militancia no la quie
re, ni el propio gobernador mexiquense, Al
fredo del Mazo. El dirigente tricolor se ha en
frascado en dimes y diretes con Ornar Payad,
el hidalguense que pidió no continúe en la di
rigencia; aquél cruce de malas razones con
Dante Delgado, el emecista que lo tildó de cí
nico; así como el duro enfrentamiento con
Layda Sansores, la gobernadora de Campe
che que lo ventila un día sí y otro también por
posibles actos fuera de la ley.

*##

Apenas México, vía el canciller Marcelo
Ebrard, hizo compromisos ambiciosos de
energías limpias ante la COP27 y Juan Carlos

Machorro, socio a cargo de la práctica transac
cional de la firma Santamarina y Steta, exper
to legal en sector energético, informó sobre el
desplome de México ante el índice Climates
cope, anunciado por BloombergNEF, el cual
evalúa la capacidad de las naciones para po
ner a trabajar en forma eficiente inversiones
destinadas a la transición energética.
"Son muy malas noticias para nuestro

país. Durante la administración del presiden
te López Obrador, México se ha desplomado
del lugar 8 al 63 entre los mercados emer
gentes y ocupa el número 90 en el ranking
global". Así que más nos conviene cumplir
con las nuevas metas y usar menos carbón y
energías fósiles.

Y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
anunció en el programa de radio de Martha
Debayle que contraerá matrimonio con Jesús
María Tarriba Unger, su novio y compañero de
la universidad y con el que vive actualmente
en la Ciudad de México. Felicidades a los con

trayentes. ¡Ah!, y de paso dijo que sí quiere ser
Presidenta de México... Muchas emociones

para un solo día.

Una buena y una mala para la libertad de ex
presión en Veracruz, que gobierna el morenista
Cuitláhuac García: el periodista Francisco Her
nández, reportado como desaparecido en Co
samaloapan, fúe hallado sano y salvo. Sin em
bargo, Pedro Pablo Kumu, periodista y locutor
en el estado de Veracruz fue asesinado mien

tras manejaba un taxi, presumiblemente por
un altercado vial.
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Ingenieros militares S. A.
La sospechas sobre el manejo irregular de recursos en
obra pública encomendadas a la secretaría de la De
fensa Nacional escalaron en días recientes al colocar

de nuevo en la mira a los mandos del Cuerpo de Inge
nieros Militares. La prensa hizo eco del ascenso que se
anunció con antelación en esta columna a general de
división de Salvador Fernando Cervantes Loza, direc
tor de Ingenieros Militares, en retribución por sacar
adelante las ocurrencias y caprichos presidenciales
como el Aeropuerto Felipe Ángeles y el Tren Maya, en
tre otros.

Cervantes Loza podrá seguir lo que resta del sexenio
confiado por contar con la anuencia presidencial y la
confianza del secretario de la Defensa Nacional, pero la
bomba de relojería con los expedientes abiertos de su
segundo de a bordo en la dirección de Ingenieros Mili
tares, el coronel Rafael Alejandro González Hernández,
subdirector hasta abril pasado, y la del capitán lorge
Luis Aparicio Rojas no serán cualquier cosa una vez
concluido el sexenio.

Y no serán porque la investigación de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) sobre el incremento inex
plicable en sus cuentas bancarias de González Hernán
dez y Aparicio Rojas, ponen la lupa sobre lo que en tér
minos militares se llama PSO (Procedimiento Sistemá
tico de Operar), utilizado para unidades de arma en
operaciones en campo, pero que aplica para decisiones
administrativas donde las adjudicaciones directas de
obra pública se han convertido en norma no escrita es
te sexenio donde la opacidad funciona para dar pie a
irregularidades.

En el verano de 2019 el coronel González Hernández

facilitó la adjudicación directa de tres contratos por
más de seis millones de dólares y más de dos millones
de euros para trabajos de aeronavegabilidad, orografía
y estudios de capacidad en el AIFA. Este caso sería el
más reciente sobre contratos que involucran obras del
aeropuerto. Aparte el coronel y el capitán Aparicio Ro
jas aparecen en una investigación la UIF por depósitos
millonarios en sus cuentas bancarias entre julio de 2017
y diciembre de 2018, en el último tramo del sexenio an
terior y el inicio de éste, para obras de impermeabiliza
ción en instalaciones militares en las 12 regiones mili
tares en que se divide el país. La UIF detectó que hubo
depósitos al capitán Aparicio por 179.3 millones de pe
sos en sus cuentas personales entre mayo y junio de
2019 y otros 13.9 millones entre julio y abril de 2017.
Esto después de haber adjudicado el contrato a la em
presa Sinergia Integral Cristowen por 2S2.8 millones.

Más allá de que el capitán Aparicio y el coronel Gon
zález Hernández sean sujetos de escrutinio, su caso es
uno de varios que conforman la punta del iceberg de los
manejos que este sexenio ha tenido la dirección de in
genieros militares. En el Ejército existe un control fé
rreo sobre todos los movimientos financieros tratán

dose de obra pública. En otro momento en este espacio
se han recogido opiniones de especialistas y militares
en retiro donde ubican la extralimitación del papel del
Ejército, donde pareciera que el Cuerpo de Ingenieros
Militares se maneja como sociedad anónima, como un
arma de doble filo. Pocos dudan que serán de los pri
meros en ser llamados a cuentas después del 1 de di
ciembre del 2024.
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PRI, EN DESVENTAJA
'¡¦El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno,

federal Ana Lilia Herrera, y es que no ha cesado
en las labores para lograr colocarla al frente de la
fuerza política en tierras mexiquenses, aún cuando
con ello hace más mella en el frágil lazo que lo
une al gobernador .local,.. Alfredo del Mazo Ante
ello, sería pertinente que 'Alito' eligiera mejor los
dcsc:oii.tentosgucgeíiera.sobrctodosirecoi;daiiios
los pleitos abiertos y constantes con la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores; los encontronazos
con el antes mandatario de Hidalgo. Ornar Fajad,
quien incluso ha pedido su cabeza como líder de
los tricolores; así como las peleas públicas con el

Delgado
Estas no son las únicas ficha contra de Moreno
Cárdenas, pues se dice que su franja de socios solo
prevalece detrás de algún cargo menor en 2024.

EN LA MIRA DE LA FGR
•••Con los señalamientos por posibles delitos de
lavado de dinero, operaciones con recursos
de procedencia ilícita y defraudación fiscal, el
empresario José Sasson Chayo fue denunciado ante
el Servicio de Administración Tributaria (SAT), de
Antonio Martínez Dagnino, y la Fiscalía General
de la Repiíblica (FGR), al frente de Alejandro Gertz
Mañero Y es que, es acusado de haber utilizado por
años distintas empresas de las que es propietario< asi
como otras donde funge como representante, para
cobrar las rentas de múltiples edificios sin pagar los
impuestos que le corresponden, además, también
están en la mira de las autoridades las firmas
SAGIT^CONSTRUCTORA SA DÉ Wy Constm
Remodeladora Montreal SA DE CV. Resulta alarmante
Que. estas .compañías .podrían..haber estad^

Contra RéplicaFecha: 24/11/2022
Página: 2

Area cm2: 382

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 72,343

Página 112 de 177



comprobantes sin contar con los activos, personal,
infraestructura o capacidad material, directa o
indirectamente, para prestar los .servicios o producir,
comercializar o entregar los bienes que amparan los
mismos, es decir, contribuyentes con operaciones
fantasma.

CELEBRA CON PASTEL MIL REUNIONES DEL
GABINETE DE SEGURIDAD
«El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró
la realización de la reunión número mil del Gabinete
de Seguridad, integrada por los titulares de las
dependencias de Defensa, Marina, Seguridad Pública
y de Gobernación. El mandatario presumió que las
secretarías de seguridad han estado en coordinación
durante su gobierno, y que las reuniones se realizan
de 6:00 a las 7:00 horas, para "garantizar la paz y la
tranquilidad en nuestro país". El titular del Ejecutivo
presumió la consolidación de la Guardia Nacional
y una reforma constitucional para que las Fuerzas
Armadas puedan llevar a cabo tareas de seguridad
pública para "proteger frente a la delincuencia, a los
ciudadanos, a nuestro pueblo".
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Evolución
I término de ^evolución"
tiene una carga emotiva,
norma 1 nienIe agradable.
Se utiliza en charlas de su

peración personal, terapias
.alternativas.y en un tipo de
literatura gerencia! que es

una mezcla de las primeras dos cosas.
Por eso es tan curioso que la misma idea,
desdoblada con otras palabras, se vuelva
tan odiosa. El "darvvinismo",,específica
mente en su vertiente social, ha. adqui
rido tintes de crueldad, falta de empatia
o de franca discriminación. En el fondo
hay algo bastante difícil de rebatir: la
evolución no es sino adaptación al en
torno; concretamente, adaptación para
la supervivencia. Y esto aplica para, las
especies animales y vegetales a través
fie las eras geológicas,pero también para
el niño al que no dejan de molestar en el
recreo. O te adaptas o pereces, literal o
simbólicamen le.

Conversando con una amiga, me pla
ticó que acudió a lina reunión, en una
dependencia pública, fie esas que como
no son ni secretarías ni organismos des
centralizados, sino deformidades admi
nistrativas, nadie sahe ni qué hacen ni a
quién responden. Esa cómoda monstruo
sidad les. sirvé también para perderse
entre, la baraja política y los tomadores
fie decisiones no sé acuerdan de ellos ni
para desaparecerlos; así que, ahí están,
viendo pasar los días.
En la susodicha reunión, el manda

más, que era un director generalísimo,
estaba apoltronado en un sillón de su
oficina faraónica, con amigos (vínculos)
de otros lugares» y a punto de participar
en un Foro de esos cuya única agenda es
reafirmar la propia existencia de los par
ticipantes (expongo, luego existo). Es un
señor  dicen  entrado en años, qué usa
abrecartas, siempre huele a puro y consi
dera indigno escribir sus propios oficios
(no estudió una licenciatura para escri
bir, sino para mandar). Hasta que le tocó
participar, el señor tenía más bien los
ojos clavados en un partido del mundial,
que estaba en la televisión pegada a la
pared. Eos convidados comían cacahua
tes y sabritones,contestaban un mensaje
de su celular., respondían una llamada
y escupían algún regaño fastidiado, con
mueca, más por la interrupción que por
cualquier otra cosa. No sé cuánto ganen
ahí, pero me parece demasiado.
Lo interesante es que esas estampas,

que hoy son exóticas, hasta la década de
los noventa eran lo más normal del mun
do, y mientras más nos regresamos en el
tiempo, peor. Y lo peor no es ese señori
tismo inmerecido, en el que un imbécil
puede pasar seis, doce, o dieciocho años
comiendo sabritones y viendo el fútbol
a costa del erario, sino que las personas
que entran en esa inercia se vuelven
unos inútiles f su declive profesional es
como la descomposición de un lácteo:
rápida, incuestionable y nauseabunda.

Un ejemplo que sí viví fie cerca fue el
del Eiicenciado Polilla, que me encontré
fie subdirector enquisla.do en un lugar en
el que trabajé hace casi 15 años. Al lle
gar,como director joven y honestamente
inexperto, traté de darle su lugar y le di
je, francamente, que me gustaría, apro
vechar su experiencia. Pero a los pocos
días se me fue revelando con hechos el

espeluznante perfil profesional del suje
to: si le encargabas un oficio sencillo a la
una de la tarde, estaba hasta la una ate la
tarde del otro día, porque "su secretaria
se iba a las 2". Cuando le sugerí que lo es
cribiera él dijo que "no era un experto en
él uso de la computadora". Osea que no
sabía ni escribir a máquina, ni prender
la computadora, nada, A quien sí Sabía,
lo veía para, abajo. Euego me enteré que
estalla ahí como el favor de un favor de
uno fie los notables priístas de la déca
da de los setenta, porque había sido su
compañero en no sé dónde. Y había re
botado de trabajo en trabajo viviendo de
sús relaciones sociales que había hecho
en otro tiempo, sin hacer nafta ni haber
aprendido nada.

En su tiempo, me dijo airado, un sub
director tenía chofer y 3 secretarias, pero
cada vez ^estábamos peor*. Yo me fui y
él siguió todavía unos años; me contaron
que. lo terminaron corriendo y se terminó
muriendo, aunque, no recuerdo en qué
orden. Es la negativa a aprender algo por
principio; la. resistencia tenaza adaptar
se al mundo en el que se vive; la siniestra
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y paciente construcción de un parásito.
Contra lo que pueda creerse, mi inten
ción no es quejarme dé esas momias
vampíricas, porque las habrá siempre.
Es alertar sobre el riesgo de que nos pase
lo mismo, que un buen día dejemos de

adaptarnos a un mundo quecambia más
que nosotros, y nos deje atrás. Que nos
veamos en el espejo y se refleje un bul
to, un estorbo, incompetente para lodo.
Toquemos madera.
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Nohlen, elecciones,
avances y
retrocesos

11 esta tercera entrega» Nohlen refiere los
avances que advierte en el terreno de las
normas electorales en América Latina, que
estuvieron acompañados ríe muchas con
t roversias, lo que no debe sorprender frente
1 a la enorme complejidad de la materia, los
I pros y contras, las alternativas en j uego y el

efecto que éstas tendrían en la competencia electoral.
De antemano, dice, 110 era fácil implementar refor

mas dentro ríe un contexto extremadamente politizado
y desconfiarlo, pues la clásica diferencia entre teoría y
realidad constitucional se hizo especialmente notoria
debido a los avances a nivel de las normas, particular
mente por la extensión rielas regulaciones a administrar
y judicializar hacia nuevas áreas, como hacia aquella de
dinero y política..

Se duele que, se manifestaron debilidades en el mane
jo dé las insi.ii uciones, o sea, en la capacidad o voluntad
ríe hacer valer las normas en la práctica, lo que perjudicó
a veces la confianza en ellas,efecto al quecontribuyeron
también los actores políticos, a menudo instrumentaii
zanrlo la crítica para fines políticos, afirma.

Y se refiere, al debate sobre el voto electrónico "que
genera posiciones polarizadas: desde el extremo ríe quie
nes consideran que este es el remedio que solucionaría
todos los males de los procesos de votación, hasta quie
nes creen que con su implementación se importarán
los fraudes electrónicos al proceso electoral,, mediante
complicarlos y sofisticados mecanismos que serán aún
más difíciles de controlar y comprobar que los fraudes
manuales*

Lamenta que de este modo, se ha adjudicarlo a las
instituciones electorales una visibilidad política que en
general 110 corresponde a órganos administrativos que
tienen que cumplir con las normas,, emanadas de pro
cesos legislativos.

Encima, dice, torio esto se ha prorl ucirlo rlent ro de una
tendencia hacia la judicializaeión ríe la política. Para el
ámbito electoral, citó a Orozco Henríquez, quien reporta
"que varios ríe los órganos encargados ríe la organización,
administración y vigilancia de los procedimientos elec
torales en la región se encuentran fuertemente "judicia
lizados "en su integración en cuanto que varios de sus
miembros provienen del poder judicial o son nombrados
ríe igual forma'.

Finalmente, abordó lo que contempla como retrocesos
en la materia, de los que hablaremos el próximo martes.
Adelantó que ent ienrle por ellos procesos que se Contra
ponen a las normas de ambos niveles y así a la extensión
ríe la integridad electoral en América Latina, eliminando
los progresos que se forjaron camino en el pasado.

Gabinete de curiosidades: El día de ayer, comisiones
dictaminadoras unidas de San Lázaro conocieron el pro
yecto de dictamen de reforma constil ucional en materia
electoral. En solo 940 páginas, el documento analiza 62
iniciativas, además de las ponencias ríe los ejercicios de
parlamento abierto y hasta encuestas, con un apartarlo
robusto de impacto presupuesta!. El lunes 28 se debatirá
y en su caso votará. El pleno lo conocerá,y discutirá,al día
siguiente. Seguiré informando.
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Mujeres
Innovadoras

Imbuidos en tama intensidad y confronta
ción política, se convierte en un remanso
hablar de mujeres y de cómo innovan en
lodos los campos. Una de ellas nos acaba
de dejar yse trata de Rosa María Ponzanelli
Quint.ero, que ha pasarlo a la historia como
la primera mujer escult ora. en México que

es toda una pionera.
En el campo de la pintura, muchas lian sido las

mujeres que en nuestro paíase han destacado, sien
do la más famosa la granFrirla Kahlo, que marcó un
parteaguas no solo en el arte.

Sin embargo, Rosa María l'oíixanelli ya traía en
las venas la escult ura,además de que dominó todas
las técnicas pictóricas y fie las artes plásticas y su
hist oi ia es singular.

Bisnieta de Adolfo Octavio Ponzanelli, discípulo
de Augusto Rodín, llegó a, México en 1906, contrata
fio por el arquitecto Adamo Boari, para participar
en la construcción del Palacio fié Bellas Artes, en
las estatuas monumentales. Igualmente colaboró
en la elaboración de las escult tiras del Angel de la
Independencia.

Octavio Ponzanelli fundó la Marmolería Pon
zanelli, de la que salieron muchos monumentos
sepulcrales. De hecho, el panteón municipal "San
Carlos" de Zitáeuaro, Michoacán, cuenta con se
pulcros considerarlos obras fie arte, entre los que
destacan figuras de ángeles y Vírgenes, que son obra
del artista italiano Adolfo Octavio

Ponzanelli. elaboradas con mármol fie Ganara,
procedente fiel norte fie Italia,

Rosa María Ponzanelli realizó obras escultóricas
monumentales, alrededor de 3 mil 500, como Sor
Juana Inés fie la Cruz, otra pionera,en el Estarlo
ríe. México y La Puente del Pescador, que es la única
obra en México anclada en playa natural, enclava
rla ai interior de la Bahía de Chetumal y que se ha
convertirlo en paso obligado de visitantes que es
considerado un icono que genera un sentimiento
ríe pertenencia entre los lugareños.

El Renacimiento es otra: obra escultórica:, inau
gurarla en 1998;, que se encuentra también en Che
t umal y representa un homenaje a la población que
sufrió los embates riel huracán "Janef'y es conside
rarla como un símbolo de fuerza y supervivencia,
por eso es considerada como una de sús obras más
significativas. También elaboró la escult ura. que es
tá en el monumento a la Suprema Junta Nacional
Americana,

Otras piezas, crearlas por Ponzanelli Quintero, se
encuentran diseminarlas en Palacios Gubernamen

tales, Casas de. Cultura, iglesias. Jardines y Casas
Públicas, así como en Residencias Particulares del
Páís y del Extranjero.

Es definirla esta artista como una mujer talen
tosa, apasionada, y entusiasta que posee un cono
cimiento profundo de la técnica de los materiales
y de la proporción, además de lina exquisita sensi
bilidad que le permite captar la esencia rie lo que
desea crear y en este sentido, ese es él gran legado
que nos i
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De las batallas de la transparencia y la privacidad. (I)
"La twnspfífencia es para quienes

ejercen funciones públicas y
ejercen el poder público. La privacidad es

para todos los demásl
(.U'iiii (¡reenwald

Para quienes nos topamos
de frente con la primera
Ley de Transparencia en
aquel lejano 2002, fue un
cambio de paradigma
que implicó lodo, menos
una moda.

Km palabras del Dr. Rodolfo Vergara, "la
promoción de la transparencia y la observan
cia de la muía a ley tenia dos lácelas: primera,
presentar ante el público y la «sociedad en ger
neral seminarios, conferencias, pu blicaciones,
etc. que promovían y explicaban el concepto
déla transparencia y su utilidad rouio valor
público, así como la difusión entre los rinda
danos de los procedimientos administrativos
que tendrían que seguir para acceder a la in
formación pública gubernamental. Segunda,
una cara menas visible al pública pero igual
mente importante: el establecimiento de lo
que podemos llamar la culi ura administrativa
rie la transparencia en el funcionamiento coti
diano fié las organizaciones públicas5» Tal vez
una tercera, es la gran capacidad que debió
tener la sociedad civil para lograr que muchos
ríe los mu ladinas fie decisiones pudieran in
corporar en su discurso, la practica del dere
cho humano de acceder a la información, sin
que con ello se.pusieraen riesgo la estabilidad
política o la gobernanza.
Pocos años después de aquel lejano

2002, Integridad Ciudadana A.C. inició
actividades con la firme convicción de

que, así como lodo aquello que no puede
ser medido no puede ser mejorado, de
la misma manera, lodo aquello que no
pueda ser transparentado no puede ser
legítimo ni democrático.

A poco más de esos 20 años ríe iniciada
la Iravesía de la transparencia por aquel
largo y profundo mar ríe la opacidad del
viejo régimen político, hoy acompañamos
al Inst.il ulo de Transparencia, Acceso a la
Información Pública,Protección de Datos

Personales y Rendición de Cuentas de la
Ciudad de México (IN10 CDMX), al Insii
t uto Nacional fie Acceso a la Información
Pública y Protección de Dalos Personales
y gran parte ele los órganos garantes riel
Sistema Nacional de Transparencia, en un
libro que conmemora, dos década* de la
primera ley de transparencia en el país;
su objetivo es realizar una recapitulación
fie los momentos más significativos del
derecho ríe acceso a la información, a las
cuales se le lian llamado: batallas, cróni
cas y \ ¡riorias de la transparencia como
lo son: I ) La iniciativa del Grupo Oaxacay
su materialización con la publicación fie
la primera. Ley Lederal de Transparencia
y Acceso a la Información Pública Guber
namental;^) La creación fiel Instiiuto T'e
fleral fie Acceso a la Información (ITAI) y
fiel Sistema Informático fie Solicit udeá de
Información (SISI);3)L1 enfoque de situar

a los archivos como centro del acceso a la
información de los sujetos obligados, y la
publicación de los primeios lincamiento*
para la organización y conservación de ar
chivos; 4) Las reformas al artículo sext o de

la Consl il lición Políl ica. en los años 2007 y
2014; 5) L1 reconocimiento del derecho a
la protección de datos como derecho hu
mano a nivel constil ueionai; 6) La puesta
en marcha del primer sistema de solicii li
des de información (Infomex); 7) El activis
mo de la sociedad civil, la ciudadanía, el
periodismo profesional y ríe los organis
mos constitucionales aulónomos locales

(OCAs)para promover el derecho humano
de acceso a la información ante una nueva

era de nuevos equilibrios entre poderes y
organismos autónomos; 8) La publicación
de la Ley General de Transparencia que
dio aulonomía a.1 ITAI, convirtiéndose en
el INA1, además de ampliar la base de los
sujetos obligados trascendiendo a todo
aquel que recibe dinero público o ejerce
actos de autoridad, cualquiera que sea su
esencia at Iminisl ra l iva.
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La verdadera lucha por la vida
es la lucha por el agua

En 2021,.Cerveza Carona fue reconocida como la primera marca mundial de bebidas
en lograr una huella de plást ico netacero. De acuerdo con información de la compa
ñía cervecera, Corona "una marca que nació en la playa y que está profundamente
conectada con la naturaleza, tiene la responsabilidad de hacer lodo lo posible para
ser un altado ríe nuestro medio ambienle y océanos".

Puede ser cierlo: el consumo dé pláslico de la empresa pudo haber bajado, sin
embargo sigue depredando el agua en México. El reconocimiento hecho a la empresa

cervecera, cont rario a su planteamiento nierlioambientalisia, omite que una de sus plantas produc
toras se. ubica en Zacatecas, un estado con gravesproblemas en escasez de agua. Act ualmente el
estado tiene un déficit de agua de 380 millones fie metro cúbicos y de los 34 aeuíferos existentes
en el territorio zacaieeano, 21 están sobreexplotados. Est udios de la Organización Mundial fie la
Salud señalan que, en una década, Zacatecas podría pasar al umbral depenuria, por debajo de mil
metros cúbicos de agua por habitante al año, insuficiente para las necesidades humanas básicas.
De igual manera (reconocida por su labor ambientalista en 2019), en el estado se ubica la

Mina Peñasquiio, una de las minas de oro más grande del mundo. Asentada en la comunidad de
Cedros del municipio de Mazapil, propició la extinción de norias, pozos y el manantial debido a
las concesiones para extraer agua que contrajo durante el periodo de Eelipe Calderón. Esta mina,
de capital canadiense estadunidense, tiene concesionaria la misma cantidad que se utilizaría
para dotar ríe 68 litros ríe agua a cada habitante de Zacatecas dura rite un año, de acuerdo con
investigaciones hechas por Mónica Cerbón y Thelma Gómez.
Durante el periodo neoliberal se entregó uno de nuestros bienes más preciados. El agua

pasó de ser un derecho a una mercancía al servicio de los grandes capitales. La Ley de. Aguas
Nacionales de 1992, puso en manos del mercarlo el agua ríe lorias y torios los mexicanos. Fue
entregada y empleada en dinámicas ríe sobreexplotación, acaparamiento, despojo, privatización,
contaminación, corrupción y vulnerabilidad ame sequías e inundaciones. Reiteramos: el agua
es utilizada como mercancía. Al menos en las ciudades, e§ cada, vez más difícil solicitar un poco
de agua, sin costo. Ea presentación del agua es en botella ríe pel lo cual produce una cantidad
inmensa ríe basura y pone precio al derecho humano.

Nos liemos enfrentado y acostumbrarlo a una política privatizarlora y de despojo de tierra y de
agua. Las aguas ríe los ejidos y ríe las comunidades indígenas, dado que no están registradas, ha
permitida el despojo ríe las mismas para ponerla en unas pocas manos que impulsan prácticas
de mercado acaparador de derechos.

Hoy estamos en la segunda mitad del gobierno de la Cuarta Transformación y las principales
reformas están pendientes. Se trata de los temas sustantivos, los temas de la vida: la reforma riel
agua, la reforma para la alimentación sana, nutritiva y sin pesticirlas contaminantes y la reforma
agraria para restituir la tierra a sus legítimos dueños.

Son reformas trascendentes para la vida, pero también las que más ataques recibirán porque
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se ponen en riesgo las grandes fortunas, ganancias y recursos que por años, y en contubernio
con los malos gobiernos, los grandes capitales han acaparado.

Es nuestro compromiso con la patria, con la tierra, con las y los campesinos, pero sobre torio
con la vida legislar y lograr que regresen a ser derecho ríe lorias y torios los mexicanos los recursos
que nos ría nuestra madre tierra. La Ley General de Aguas es un esfuerzo colectivo ríe mujeres,
hombres y organizaciones que han dado su vida por lograr reven ir la grave crisis qué enfrentamos.
Esta iniciativa tiene por objetivo promover, respetar, proteger y garantizar los derechos huma

nos al agua y al saneamiento, además deestablecer principios para una gest ión y aprovechamiento
integral sustentable y equitativo de el agua en el territorio nacional y la conservación de los eco
sistemas y sus servicios hidrológicos. Para alcanzar tal fin es necesario establecer instrumentos
y procedimientos para la participación ríe los tres niveles ríe gobierno.
Así mismo, busca garantizar el acceso universal, equitativo y sustentable del agua y garanti

zar su uso y disfrute preferente a los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas. En su
administración, monitoreo y regulación la iniciativa establece mecanismos de transparencia,
acceso a la información y rendición de cuentas del sector hídrico.

Luchar por el agua es luchar por el derecho a la vida, porel derecho de los pueblos a existir
y fortalecerse, es luchar por el derecho a vivir una vida sana, es la lucha por la soberanía ali
menticia. La lucha por el agua es la lucha por la patria. Es darle rostro a una lucha que necesita
nuestra historia para, mantener viva la. construcción de México. El derecho al agua es de lorias y
lodos los mexicanos. Es nuestro deber defender el vital líquido, pues el destino nos ha puesto en
el momento de definir la existencia del pueblo por encima riel capital
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La MarÍDOSa Monarca

I gual que las aves migratorias
de América del Norte que
vienen a nuestro país caria in
vierno, la mariposa monarca
viaja alrededor de 120 km por
día. en un viaje de 33 días. Es
te bello e importante insecto

que realiza la indispensable función
de la polinización se caracteriza por
su resistencia y longevidad, mientras
otras especies de mariposas tiene un
ciclo fie vida fie 24 días, la mariposa
monarca puede, vivir has la nueves
meses, 12 veces más. El i rayes lo de
más de. 4,000 km, fies de Canadá y
lisiarlos t nidos fie América hasta los

bosques ríe oya.meleg de Michoaoán y
el Estado de México (región conside
rada como patrimonio natural de la
humanidad) que realiza la mariposa
monarca cada año enlré oclubre y
marzo les permite encontrar en Jos
bosques mexicanos las condiciones
adecuadas de temperatura, humefla.fl
y exposición a los rayos solares para
desarrollarse y aparearse a una alti

Ittfl de 2,300 hasta 3,500 m sobre eJ
nivel del mar. Una vez que alcanzan su
madurez, inician su viaje de retorno a
los países del norte.
Utilizan varias rutas migratorias,

las que llegan a México vienen de la
zona ubicada entre las rocallosas yo
los Grandes Lagos, bajan por la Sie

mMaclreOrienial.e,,ü™lalAlüplano
por las moni añas mas bajas y llega n
al Eslado de México y a Michoacán
de Ocampo. Otras viajan de la zona
ubicada entre el océano Pacífico y las
moni añas Rocallosas, hacia el Estarlo
de California y aquellas que habitan
entre el océano Atlántico y los Grandes
Lagos cruzan los estados de Carolina y
Marida para llegar a Cuba.

Los santuarios de mariposa monar
ca en nuestro país se encuentran en
el Cerro Allamirano, el Cerro Pelón, la
Sierra Chincua, la Sierra del Campana
rio y el Cerro Picacho. Se ha estimado
que caria una de ellas puede albergar
de 7 a 20 millones de mariposas.

Conservar lo que ahora
conocemos COMIO a
"Reserva de la Biosfera
Mariposa Mona rea" q U C
concentro el 87 % del total
de ma r iposas del cen so de
20192020 que registró 11
colonias de mariposas en
una extensión (le 2.83 ha

di smi nución d e!53.22%
ccr. respecto a la superficie
de 6.05 ha ocupada en
diciembre del .2018, de
acuerdo con 1 osi nformes
de la Comisión Nacional de
¦y

Areas Naturales Protegidas
y la Ali a nza WWF
Fundación Telmex Telcel.
Es urgente protegerla.
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DISMINUCION INJUSTA
•Elajcaklede.Miguel Hidalgój,^
Mauricio..T^^ sdicitó al .Congreso..
de la Ciudad, un incremento de 854

íl _^ Í.Í&Vl^_l I í í_(r! ? _»_ ^,|f ?_0_
a los recursos económicos de 2 mil

55?jrnülones de pesos planieados
óíMn.'atoente para el ejercicio
2023. En mesa de. irabajo con la
Comisión de Presupuesto y Cuenta
r^víl^.U^A XÍ?A?.^_ íiíi r_L_ X ^1 y p.
£ÍLlQS últimos.años; estademar^
tenido una disminución

R^§3ffiy.?stai..del 15% lo cual consideró,
injusta,^ I Ihlalgí)
aporta uno de cada cinco pesos por
concepto del pago de impuesto predial
en la .capital,es decir el 20 por cí(mtg¿
Jo.flue; representai.cerca de tres m
i ii i 1 je >nes de pese >s''.

FALTA UNA LEY
°í^..^pciación Mexicana de.UrbamsUs,

c)£ Aí9y! >rM»

y la Sociedad de Arquitectos de México
^nÜestaron su .pr^üjMdónantód,
1?_1(kl!ta j[)5^r a la clel
^1.40 de .I)c\sarr(.)lk > v el Programa
General de Ordenamiento
CDMK, hacia ei 2035. Armando Rosales,
^^_r_^ark) ele la Así pación Medrana de
Urbanistas, hizo un llamado al Legislativo
ÍQ^L"l?3ra quepodamos .tener una li} de

corr^pondientó".
1 ,a í al la de iinal ,ev para el P( XJ I debe
conáderarsecomo una^.^consistencia
iundica gue;.puede .yulnCTar derechos
rundamentales¡..señalaron los es^

REPRESENTACION
•Este; miércolesel,.^ietaiio.ddTratejo
capilalinOj JoséLuis^Ro^feueZt acudió
a Colima. en.representación^d^
^ ^líÍTrlcM'^
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LOS HALCONES DE LA SHCP
Desde la SHCP nos cuentan

que todas las dependen
cias tienen que mandarles
sus contratos y ellos deben
poner una atención espe

cial en el otorgamiento de los contratos
que son adjudicaciones directas, ya que
justo estos contratos son revisados a fon
do porque es un capítulo con montos que
hoy ya son estratosféricos. Hay un pro
blema: hacer negocios con el gobierno se
está poniendo cada vez más difícil debi
do a la falta de liquidez, que ya se co
mienza a padecer, aunado a las alzas a
las tasas de interés que encarecen los
costos de contratación, pero las depen
dencias y su ingenio hacen que esta su
pervisión esté siendo burlada por los ti
tulares y los encargados administrativos
de las oficinas gubernamentales federa
les; el modus operandi es hacer contratos
pequeños con montos bajos para no ser
vigilados por la SHCP. ¡Miren que abusa
dos, pero el negocio es el negocio!
Pablo Trejo, presidente de Es

pacio Democrático Indepen
diente, promueve el inter
cambio de ideas para cons
truir la agenda de mujeres en

Iztacalco, donde Claudia Corichi, vicepre
sidenta del Colectivo 50+1 Mariana Gómez
del Campo, presidenta del Colectivo 50+1
en la CDMX y Nora Arias, presidenta del
PRD; más las activistas Guadalupe Aurora

Lol Be Peraza, Paloma Canales Suárez, Ka
rime Yolanda Athie Ortíz y Katherine Es
parza Cortés dialogaron sobre las proble
máticas que enfrentan en una de las alcal
días con mayor incidencia de violencia fí
sica y psicológica contra las mujeres, que
registra el mayor número de embarazos no
deseados y carece de programas de desa
rrollo para las jóvenes.
La gobernadora de Colima, Indira

Vizcaíno llega a rendir su primer
informe de gobierno con cifras
nada halagadoras en seguridad.
Colima es el puerto más impor

tante de nuestro país y el quinto más im
portante de Latinoamérica y eso lo con
vierte en un punto neurálgico que el cri
men organizado desea controlar, aunque la
propia Secretaria de Marina se encuentra
en control de la aduana. Los retos son ma

yúsculos para los próximos años.
Nos dicen que en el desfile

organizado por el gobierno
para este fin de semana es
un hecho de que el presi
dente irá al frente con un

bloque lleno de gente del partido, de
Morena. Está en duda si vendrán gober
nadores aprovechando que es día no la
boral. Hasta ahora ninguno tiene confir
mada su participación, pero están traba
jando en sus estados. Lo que está ama
rrado es que al final del evento estarán
Los Tigres del Norte.
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Sheinbaum y la receta Peña:
hotla y mensaje de estabilidad

Claudia Sheinbaum Pardo sigue la fórmula que ha
dado resultado a los políticos.

Es como un /torito de Instrucciones, pasos y requisitos para llegar la
Presidencia.

Lo hizo Enrique Peña Nieto cuando se casó en 2010 para arribar a la
campaña como un hombre con estabilidad familiar y emocional.

Ayer, la jefa de gobierno anímelo que se casará con su novio de la
universidad, Jesús María Tarriba Ungen con quien se reencontró en Fa
cebook. Sí, como muchas otras historias de amor.

Y aunque hasta hace irnos meses mantenía su vida privada ahí, en lo
privado, hoy la hace pública y no le interesa.

Al contrario, porque el librito lo dice, entre más escándalo y ruido
haga, mejor.

En entrevista radiofónica y, luego, en un evento en Xochimilco, Shei
nbaum Pardo también confirmó lo que el mundo ya sabía: quiere ser
presidenta de México.

Así que ya, de plano, con las cartas en la mesa y el juego abierto, la
mandataría capitalina, que lia pintado bardas por todo el país con la
leyenda #EsClaudia y que ha tapizado al menos 3 mil taxis piratas con
mensajes de apoyo, se apunta abiertamente para competir por la candi
datura de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en 2024.

Marcelo Ebrard Casaubon y Adán Augusto López Hernández, los
otros dos aspirantes, ahí van, cada imo con su estrategia que, hasta aho
ra, no ha sido tan intensa como la de Sheinbaum Pardo.

E! Carnal si dijo ya que quiere, pero quién sabe si quiera el que decide.
Ricardo Monreal Ávila1 coordinador de los senadores de Morena, con

tinua como el mal querido en Palacio Nacional, desde donde se da línea,
como ha sido siempre, aunque Andrés Manuel López Obrador lo niegue.

Vicente Fox Quesada, del Partido Acción Nacional (PAN), llegó divor
ciado a la Presidencia entonces en Los Pinos, y se casó con Marta
Sahagún.

Luego, en 2010. Peña Nieto arribó a la finca de Alencastre ya como
esposo de Angélica Rivera. El cuento la telenovela que Inventó Televi
sa se acabó en cuanto el sobrino de Arturo Montiel dejó la Presidencia.
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¿NO QUE SIN ACARREADOS?
Ignacio Mier es, además de coordinador de los diputados de Morena, un
descarado.

Un cínico.

Ayer confirmó que habrá acarreados en la marcha del domingo que
se organizó Andrés ManueL

Dijo que los diputados morenistas están aportando de sus dietas para
traer a la CDMX a quienes quieran venir.

¿Eso no se llama acarreo?
Porque su jefe Andrés Manuel asegura y miente, como es una cons

tante, que no habrá acarreados, que todos los participantes lo harán por
voluntad y porque lo quieren, lo idolatran.

Y asi sus jilgueros, que en twitter no se cansan de echar porras todos
los días a quien admiran. Por cierto, Delfina Gómez, ya tirada al piso y
con su farsa de que es senadora y no candldata la ley lo prohibe de
Morena en el Estado de México, dice que ahí estará en la marcha.
Vamonos: Continúa el tema motociclistas. Lo que se necesita es educa
ción vial, no limitar su entrada a las vías controladas.
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(¦enarco causará
felfpiriuni Irciiiciis
MAESTRO, EL :UEZ COGAN NEGO RETIRAR
CARGO POR NARCOTRÁFICO A GARCÍA LUNA

Ratificó el juicio en enero y lo acusa de ayudar du
rante casi 20 años al Cártel de Sinaloa, por lo que
Genarco digo Genaro le va a provocar una amarga
Navidad con muchos felipirium tremens a Calderón,
quien en 2006 desató una guerra contra el narcotrá
fico... enemigo de El Chapo Guzmán, al que "ya mé
rito" capturaba durante todo su sexenio, y nada que
lo agarró. Ahora sí tío Felipe, escóndase aunque sea
atrás de la barra.

Layda soltó chat de Alito con su secretario Hu
go Gutiérrez, en el que ventilan pacto para que
el INE baje multas al PRI.
Pero eso sí, "las transas y enjuagues en lo oscurito
del INE no se tocan", defienden el empeorador Clau
dio X antítesis del emperador romano del mismo
nombre y sus corruptas huestes.
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Unajueza negó amparo a Zerón contra la orden
de captura por el caso Ayotzinapa.
A Tomás el país lo está esperando con los presidios
abiertos, porque es pieza clave de la mentira retórica
de Murillo Karam.

La influencer Rebecca Black reveló que fue
estafada para apoyar a Peña cuando tenía 14
años.

No fue la única: más de 19 millones de mexicanos

fueron estafados por El Bombón Ladrón que quere
mos en el colchón... de una crujía.
Gurú, escribió usted Balompoemas. ¿Nos dice
uno?

Una lágrima, de Antonio Plaza: "¿No recuerdas
mujer, cuando extasiada, al penetrar el balón en ese
arco, se emocionó tu angelical mirada?.. Tú eras mi
fan, fan perfumada, yo rematé de aire bajo el mar
co".
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Visas y
despotismo
EL PAIS DE LOS SUEÑOS

Obtener una visa norteamericana consti

tuye una verdadera proeza, de inicio, para
lograr la cita con los agentes consulares,
puede llevar un largo tiempo, inclusive
se ha dado el caso que transcurren varios
meses y no es nada extraordinario que le
otorguen la ambicionada entrevista con el
Cónsul auxiliar, en ciudades alejadas, por
ejemplo, a quien vive en la Ciudad de Méxi
co, pueden darle cita en Tijuana, Guadala
jara o Monterrey, pero al final, resulta una
buena oportunidad contar con el ansiado
documento para ingresar al "país de los
sueños". Por supuesto, bien sabemos que

no existe reciprocidad, ya que los nortea
mericanos pueden visitar México cuando
y como quieran, sin que se les exija ningún
requisito.

En la tramitología, lo conflictivo pa
ra obtener la visa, es que está siempre su
jeta a cuestiones subjetivas, esto es, si le
"cae" uno bien o no al agente consular, pe
ro el verdadero problema se presenta con
los empleados mexicanos que hacen tra
bajo de seguridad o auxilio administrati
vo. Son déspotas, tratan con un desprecio
impactante a todos los que acuden al con
sulado, se sienten "gringuitos" y son ver
daderamente agresivos, cuando no se trata
sino de sujetos de empresas privadas, que,
por cierto, sin ningún orden han crecido en
nuestro país y hacen labores policiacas.

La conducta indeseable de los emplea
dos mexicanos en las oficinas consulares

de México, se repiten en territorio nortea
mericano, lugar donde bien sabemos, hay
buena cantidad de nacionales, que trabajan
en migración; así, es una gran desgracia que
lo atienda en Estados Unidos un "paisano",
bien llamados "pochos", porque le hará la
vida imposible, mostrando con ello que se
avergüenzan de su origen. Hay casos de ex
cepción, pero insistimos, escasean.
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Por que
marchamos

ESPERANZA EN MOVIMIENTO

Ayer, junto a los dirigentes en la Ciu
dad de México del Partido Verde, el
Partido del Trabajo y el Comité Eje
cutivo Estatal de Morena, hicimos
un llamado a nuestras militancias,
simpatizantes y al Pueblo capitali
no, a acompañar este 27 de noviem
bre al Presidente López Obrador a
marchar por un año más de Trans
formación.

Hay quienes se preguntan por
qué somos tantos quienes estare
mos asistiendo a la marcha, y es que
nos sobran motivos para celebrar el
cuarto año de la Cuarta Transfor

mación. Hoy nuestros adultos mayo
res reciben un apoyo que les permite
tener una vejez digna, los jóvenes, a

quienes en el pasado se les conde
nó a estigmas, ahora no solo reciben
un apoyo económico, sino también
capacitaciones que aumentan su
empleabilidad, se apoya como nun
ca al campo mexicano, que fue tan
golpeado por el neoliberalismo, se
gobierna con austeridad, honesti
dad, pero, sobre todo, con huma
nismo y se pone en el centro a las
y los más pobres. Marchamos por
que hay quien esperó toda su vida
por tener un gobierno de izquier
da, especialmente por ver a Andrés
Manuel López Obrador en la presi
dencia, porque quienes nos forma
mos en este Movimiento, sabemos
que les devolvió la esperanza a mi
llones. Marcharemos también para
condenar, fuerte y claro, el racismo,
el clasismo y todas las formas de dis
criminación que desgraciadamente
siguen vigentes en los espacios de la
derecha, y especialmente a ellos les
dejaremos claro que no pasarán en
nuestra Ciudad de derechos y liber
tades.

Las Marchas, la protesta y la lucha
en las calles no resulta ajena a quie
nes militamos y nos formamos en el
Obradorismo, porque ahí aprendi
mos que la política, si no se hace a ras
de calle y cerca de la gente, no sirve.
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R10

Dramas sociales

SALVADOR
TREIO

purozlenk&<g>
gmatt.com

Después de 4 días desaparecida, apareció
sana y salva la estudiante de secundaria
Elizabeth Jiménez, de 12 años de edad, lo
que significó un punto a favor de la fiscal
de Chilangolandia, Ernestina Godoy,
sin embargo, llama poderosamente
la atención que, después de tantas
protestas por parte de familiares,
vecinos y amigos de la niña, el papá le
hayan pedido disculpas públicas a la
funcionaria.

Lo malo aquí es que tanto Ernestina
como la family de la morrita nos dejaron
en ascuas sobre qué fue realmente lo
que sucedió con su desaparición, pues
nunca dijeron dónde estuvo y cómo llegó
a la terminal de autobuses de Pachuca,
Hidalgo, donde la encontraron.
Eso de dejar a medías estos dramas

sociales no es conveniente ni para la
dependencia ni para nadie, pues son
casos mediáticos que pueden servir
para que otras familias no vivan estas

angustias o zozobras por la ausencia de
un ser querido, sobre todo de menores.
Eli declaró que se fue porque quiso,

nadie la obligó, pero ¿dónde estuvo y
con quién? ¿cómo llegó a la terminal de
autobuses? ¿cómo sobrevivió en esos 4
días de ausencia? ¿por qué no intentó
llamar a sus papás? Hay algo que no
me cuadra en este asunto y la Fiscalía
estaba obligada a informar si la chiquilla
fue víctima de algún delito o si existen
problemas familiares, pero el caso no
debe quedar inconcluso.
Es cierto que nadie aprende en cabeza

ajena, pero un caso como el de Elizabeth
podrían ayudar a miles de padres de
familia a solucionar problemas con sus
hijos antes de que éstos tomen decisiones
equivocadas, como irse de su casa o que
sean víctimas de algún delito, pues esta
vez encontraron a la niña, pero muchas
veces estas desapariciones culminan en
desgracias.
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Anuncios

Ha sido una semana muy in
tensa en cuanto a las activi

dades, y es que la Jefa Clau
dia, realizó dos importantes
anuncios personales: su bo
da y su destape para el 2024.
Y que el próximo 27 de

noviembre, marchará al la
do del presidente Andrés
Manuel López Obrador pa
ra celebrar la llegada de la
Cuarta Transformación a

México.

Y quien intentó aprove
char la ola mediática, fue
uno de los representantes
de la Conferencia Política de

Acción Conservadora (¿có
mo se llama? Mmmm ni al
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caso), que han sido amplia
mente criticados por sus
posturas deultraderechay
de retroceso en algunos lo
gros a favor de la mujer, co
mo lo es la Interrupción Le
gal del Embarazo,

Y es que, a través de Twi
tter, este personaje, que se
ve que tiene la piel muy del
gada y sensible, no le gustó
la crítica que le hizo la jefa
Claudia al fascismo (les que
dó el saco) y usó un tem a
muy delicado que son los
feminicidios. ¿Tendrá idea

que una gran base electoral
de la 4T son mujeres y que
muchos de los avances en

contra la Violencia de Gé

nero han sido impulsados
desde la CDMX? Sólo mere

ce un comentario: De pena
ajena.
No me los imagino inten

tando convocar a una mar

cha y mucho menos, verlos
como partido político.
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Columna uno

¡VENDEN AVION PRESIDENCIAL TP02!
¿YEL DINERO? DESTINO: DESCONOCIDO

Por Karina A. Rocha Priego

Muy grave lo que recién se dio a
conocer, respecto a la venta del
avión presidencial "Benito Juárez11

(TP02), un Boeing 7S722S, venta que fue
calificada por los mexicanos como "una cha
rada", toda vez que la aeronave sigue parada
por capricho de la administración federal, y,
sin lugar a dudas, "por hacerle al cuento de
no ser ostentosos" cuando, seamos honestos,
esta administración "le da tres y las malas" a
la administración peñista en lo que a corrup
ción se refiere.

Pero lo que nos brincó, fue que al menos tres
dependencias federales aseguran descono
cer el destino de 65 millones de pesos, prove
nientes, supuestamente, de la venta de ese
avión.

Pero se empeora la situación cuando las de
pendencias en cuestión son la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña), la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) y el Ins
tituto para Devolver al Pueblo lo Robado
(Indep), o sea, las más importantes de esta
administración, el "corazón" de la administra
ción de Andrés Manuel López Obrador.
Nada más imagínese usted, si estas clasifican
como "inexistente" el destino de los recursos

obtenidos por la subasta del avión presiden
cial TP02, o sea, si ¡desconocen! el destino
de esos recursos, ¿cuántos cientos de miles
de millones más estarán perdidos en este go
bierno?

Recordamos que, en junio de 2021, el Indep

subastó el Boeing 757225 en 65 millones de
pesos, a un comprador del que se mantiene su
anonimato, tal vez porque ¡no existe!, y se pre
sume se trata de una falacia más de esta ad

ministración, luego de ser tan criticada la di
chosa subasta.

Ahora salió a relucir que desde junio del año
pasado las tres dependencias ¡involucradas
en su venta! desconocen adonde se enviaron

los 65 millones de pesos de ganancia de la
venta, o sea, el dinero ¡se esfumó! lo que
implicaría, sin lugar a dudas, una exhaustiva
investigación para darle seguimiento al
dinero hasta llegar a su destino.
Seguramente el Presidente de México no tar
dará en asegurar en una de sus mañaneras que
ese dinero ya se aplicó a alguna obra; sin em
bargo, no hay información alguna que pueda
transparentar "esa coartada", sobre todo,
querido lector, cuando se dice, dicha informa
ción "no existe" en la Plataforma Nacional

de Transparencia.
Según el resultado del seguimiento que se da
a conocer a través de medios de comunica

ción, el Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, como vendedor del activo de lo que
fuera el Estado Mayor Presidencial, solo se
encargaba de concentrar los recursos rema
nentes y pasarlos a la dependencia beneficia
da, pero nada más.
Pero cuando se solicita al Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado la información que
tuviera que ver con esos recursos, este resuel
ve que "en atención al requerimiento, se hace
de su conocimiento que los recursos obtenidos
por ¡os procedimientos de venta realizados se
les da el tratamiento previsto en el primer
párrafo del artículo 89 de la Ley Federal para
la Administración y Enajenación de Bienes
del Sector Público y el remanente es entrega
do a quien tenga derecho a recibirlo", ¿o sea?
pues no se sabe quién tuvo o tiene ese dere
cho.

Por otro lado, la SHCP, dice que la Dirección
de Programación y Presupuesto y la de
Asuntos Jurídicos de la Tesorería de la Fede
ración no encontraron ninguna información
de posibles transferencias de recursos desde
el Indep por la venta del antiguo avión presi
dencial.

En conclusión, la dependencia federal deter
minó que "se confirma la inexistencia de la in
formación manifestada por la Subsecretaría de
Egresos y la Tesorería de la Federación res
pecto de destino de los recursos obtenidos por
la venta del Boeing 757225 propiedad de la
Fuerza Aérea Mexicana, con matrícula TP02
subastado por el Indep en junio de 2021
Ahora, en un afán de no mostrar incapacidad
sobre el tema, resulta que la SHCP asegura
que, de existir información respecto al destino
de esos recursos, se debería solicitarse a la
Secretaría de la Defensa Nacional o al

Instituto Nacional para Devolverle al Pueblo
lo Robado (Indep).
O sea, se "echan la bolita" entre dependen
cias que, sencillamente no tienen idea de qué
pasó con esos 65 millones de pesos, incluso,
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fuera el Estado Mayor Presidencial, solo se
encargaba de concentrar los recursos rema
nentes y pasarlos a la dependencia beneficia
da, pero nada más.
Pero cuando se solicita al Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado la información que
tuviera que ver con esos recursos, este resuel
ve que "en atención al requerimiento, se hace
de su conocimiento que los recursos obtenidos
por ¡os procedimientos de venta realizados se
les da el tratamiento previsto en el primer
párrafo del artículo 89 de la Ley Federal para
la Administración y Enajenación de Bienes
del Sector Público y el remanente es entrega
do a quien tenga derecho a recibirlo", ¿o sea?
pues no se sabe quién tuvo o tiene ese dere
cho.

Por otro lado, la SHCP, dice que la Dirección
de Programación y Presupuesto y la de
Asuntos Jurídicos de la Tesorería de la Fede
ración no encontraron ninguna información
de posibles transferencias de recursos desde
el Indep por la venta del antiguo avión presi
dencial.

En conclusión, la dependencia federal deter
minó que "se confirma la inexistencia de la in
formación manifestada por la Subsecretaría de
Egresos y la Tesorería de la Federación res
pecto de destino de los recursos obtenidos por
la venta del Boeing 757225 propiedad de la
Fuerza Aérea Mexicana, con matrícula TP02
subastado por el Indep en junio de 2021
Ahora, en un afán de no mostrar incapacidad
sobre el tema, resulta que la SHCP asegura
que, de existir información respecto al destino
de esos recursos, se debería solicitarse a la
Secretaría de la Defensa Nacional o al

Instituto Nacional para Devolverle al Pueblo
lo Robado (Indep).
O sea, se "echan la bolita" entre dependen
cias que, sencillamente no tienen idea de qué
pasó con esos 65 millones de pesos, incluso,

la Secretaría de la Defensa Nacional, sostie
ne que es inexistente cualquier tipo de infor

mación referente al destino de ese recurso,
producto de la venta de dicha aeronave, es
decir que no existe información de si el
Ejército recibió ese dinero o no.
Si bien podría ser que ninguna de las anterio
res dependencias "están autorizadas" para
dar a conocer el destino de esos recursos,
pues podría tratarse de un caso de corrup
ción, no puede ser posible que nadie sepa qué
pasó, lo que hace pensar que, como con este
dinero, podría estar sucediendo lo mismo con
todo lo que ha subastado el Instituto Nacional
para Devolverle al Pueblo lo Robado, a cargo
de Ernesto Prieto Ortega, quien, según el
presidente López Obrador, "llegaría al cargo
a limpiar el instituto", lo que habla de actos
de corrupción cometidos por antecesores pe
ro que no están siendo investigados.
Lo que sí puede estar sucediendo, querido
lector, es que ese avión ¡se vendió! Y que los
65 millones de pesos los "desaparecieron " y
de ahí que nadie sepa el destino de los mis
mos, pero nos ponemos a pensar, si no se ven
dió el TP02 como alardean, ¿qué pasará
entonces con el avión presidencial de super
lujo que sigue costando millones de pesos de
intereses a México?, avión que por supues
to rebasa por muchos millones el costo del
TP02.

Pero no hay que perder la esperanza, seguramen
te cuando se logre vender ese "superavión lle
vará "de regalo" el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, mismo que se convierte en "ele
fante blanco" a pasos agigantados, pues la
"falta de buenos servidores públicos, compro
metidos y preparados", hacen que el AIFA ¡no
sirva para nada!
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DIARIO CON ¿Diario conILA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MOIMT

Federico La Mont3 diarioconlamont@gmail.com

"Vivimos un momento trascendental
para la paz": Elchin Amirbayov
Ubicación: Son cuatro los

países caucásicos, Azerbaiyán,
Georgia, Armenia y Rusia, una
región ubicada entre los mares
Negro y Caspio. Derivado de
una intensa movilidad diplomáti
ca, el gobierno azerbaiyano lo
gró que la Unión Europea esté
interesada en establecer víncu

los estrechos con Bakú y un
punto de relieve para ese bloque
comercial emanado de la ex

Comunidad Económica Euro

pea (CEE) es la paz en la región.
Durante la visita a México del

embajador Elchin Amirbayov,
enviado del presidente azebaiyano IhamAliyev que en menos
de 45 días siguió al ministro de Cultura, Annan Karimov, reco
noció en entrevista para Diario con La Mont: 11vivimos un
momento trascendental para la paz".
Previo a este pronunciamiento, la exlíder ante la 117 Cámara

de Representantes, Nancy Pelosi, realizó una visita a Armenia
que recurrió a una nueva provocación militar en su frontera
con Azerbaiyán que llevó al ejército de esta nación a tomar las
medidas necesarias para preservar su integridad territorial y
en consecuencia asegurar un alto al fuego entre las partes
para así, abatir nuevas tensiones. Infortunadamente el des
afío armenio ocurrió cuando el gobierno de Bakú realiza
obras de largo alcance en los territorios liberados de la ocu
pación con el "objetivo de establecerla estabilidad en la
región", apuntó el embajador Elchin Amirbayov.
Escenarios: Con esa provocación militar de Armenia se

afectó el proceso de paz y a partir de ellos la responsabilidad
de esa acción recae en sus dirigentes militares y políticos
principalmente su primer ministro Nikol Pashiny, quien no
cumplió con los acuerdos sostenidos en la reunión trilateral
celebrada hace una año en Sochi, Rusia, como su ministro de
Defensa Surén Papikián, quien al igual que el premier Pahiny
mintió al jefe de la misión de observación de la UE, Marek
Schigel, al ofrecer "nuestra colaboración para apoyar las labo
res que garanticen el cese al fuego con Azerbaiyán".
Controvertida Pelosil A estos eventos siguió la de

claración de la presidenta saliente de la 118 Cámara de Re
presentantes, Nancy Pelosi, que reflejó "un enfoque parcial,
sesgado, electoral por la población de armenios residentes en
California sobre los hechos ocurridos", afirmó el diplomático
Elchin Amirbayov.
En esa reunión, la controvertida representante fue secunda

da por otros tres congresistas, quienes como ella buscaron
congraciarse con la comunidad armenia antes de las eleccio
nes, pero aún así, dos de ellos no lograron su reelección.
Evidentemente, la diputada Pelosi aprovechó la coyuntura de
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enviado del presidente azebaiyano IhamAliyev que en menos
de 45 días siguió al ministro de Cultura, Annan Karimov, reco
noció en entrevista para Diario con La Mont: 11vivimos un
momento trascendental para la paz".
Previo a este pronunciamiento, la exlíder ante la 117 Cámara

de Representantes, Nancy Pelosi, realizó una visita a Armenia
que recurrió a una nueva provocación militar en su frontera
con Azerbaiyán que llevó al ejército de esta nación a tomar las
medidas necesarias para preservar su integridad territorial y
en consecuencia asegurar un alto al fuego entre las partes
para así, abatir nuevas tensiones. Infortunadamente el des
afío armenio ocurrió cuando el gobierno de Bakú realiza
obras de largo alcance en los territorios liberados de la ocu
pación con el "objetivo de establecerla estabilidad en la
región", apuntó el embajador Elchin Amirbayov.
Escenarios: Con esa provocación militar de Armenia se

afectó el proceso de paz y a partir de ellos la responsabilidad
de esa acción recae en sus dirigentes militares y políticos
principalmente su primer ministro Nikol Pashiny, quien no
cumplió con los acuerdos sostenidos en la reunión trilateral
celebrada hace una año en Sochi, Rusia, como su ministro de
Defensa Surén Papikián, quien al igual que el premier Pahiny
mintió al jefe de la misión de observación de la UE, Marek
Schigel, al ofrecer "nuestra colaboración para apoyar las labo
res que garanticen el cese al fuego con Azerbaiyán".
Controvertida Pelosil A estos eventos siguió la de

claración de la presidenta saliente de la 118 Cámara de Re
presentantes, Nancy Pelosi, que reflejó "un enfoque parcial,
sesgado, electoral por la población de armenios residentes en
California sobre los hechos ocurridos", afirmó el diplomático
Elchin Amirbayov.
En esa reunión, la controvertida representante fue secunda

da por otros tres congresistas, quienes como ella buscaron
congraciarse con la comunidad armenia antes de las eleccio
nes, pero aún así, dos de ellos no lograron su reelección.
Evidentemente, la diputada Pelosi aprovechó la coyuntura de

las elecciones intermedias del

Capitolio en beneficio del lobby
armenio.

Infortunadamente, Pelosi no
comprendió que sus comentarios
solo reforzaron las tendencias

revanchistas en Armenia en detri

mento del proceso de normaliza
ción entre Bakú y Erevan, además
de la garantía de una paz y estabi
lidad sostenibles en la región.
Posiblemente inducida por el
efecto de su previa visita a Taipéi,
Taiwán, la isla rebelde de la Re
pública Popular de China que
oscureció las relaciones entre
Beijing y Washington, "a la fecha Nancy Pelosi omitió una

declaración de apoyo a la soberanía de Azerbaiyán como las
normas y principios jurídicos internacionales durante casi 30
años de ocupación y política de limpieza étnica de Armenia, de

más de un millón de refugiados y desplazados forzados internos
azerbaiyanos víctimas del vandalismo en los territorios ocupa

dos y de la destrucción de nuestras ciudades y pueblos", resal
tó Elchin Amirbayov.

Diario con La Mont recordó al diplomático Amibayoy que
hace un mes y medio su ministro de Cultura, Annan Karimov,
visitó México en la Reunión del Mundiacult y habló sobre la

cultura de la paz. ¿Qué significa para su pueblo esa expre
sión "cultura por la paz?

"Vivimos un momento particular para hablar sobre la paz en
nuestra región del caucus del sur donde conocemos la rivalidad
y las consecuencias trágicas entre las naciones que ahora debe
rán convertirse en una página de buena vecindad, paz, coopera
ción y prosperidad. AI proponer la cultura de la paz, Azerbaiyán

muestra que es una nación que debe ser reconocida duran fe
varios siglos como el punto de encuentro entre diferentes cultu
ras y civilizaciones. Azerbaiyán es considerada tanto por el Este

y Occidente como una plataforma natural para el diálogo inter
cultural y religioso por lo cual durante dos décadas fuimos anfi

triones de foros, congresos y encuentros internacionales donde
los representantes de alto nivel se encontraron para hablar
sobre la paz".

Hace un año y medio 11 noticias contó con la oportunidad
de realizar un recorrido entre Bakú y Shusha donde encontra

mos devastación. ¿Cómo logró su país superar esa situa
ción adversa en un año?

"Básicamente parecía como un sueño del gobierno y pueblo
de Azerbaiyán la liberación de nuestros territorios por parte de
la ocupación ilegal externa desde que restauramos nuestra

Fecha: 24/11/2022

Página: 8

Area cm2: 821

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,604

Página 137 de 177



Armenia
no cumplió
con acuerdos
de Rusia

independencia en 1991, pero cuan
do lo logramos en 2020, el reto más
importante fue regresar a la nor
malidad en esos territorios que
comprenden una extensión de 10
mil kilómetros". Finalmente afirmó

que aprovechó su asignatura en
México para saludar a su pueblo
durante el día de su Revolución

como deseo prosperidad, paz y
desarrollo a su gente y exhortó a
los mexicanos "a abrir un espacio
de su agenda para viajar a pesar
de la distancia a Azerbaiyán para
así descubrir el potencial de nues
tra nación ".
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Válido,
concepto
de cultura

por la paz
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Matías Pascal

Primero el deber,
luego el placer

Y mientras el senador Ricardo Monreal

hablaba en tribuna del procer Ricar
do Flores Magón, a quien el Senado

rindió ayer homenaje en su centenario luc
tuoso, en el Patio del Federalismo una vein
tena de senadores de Morena daban rienda

suelta a su diarrea verbal para justificar su
marcha del domingo 27, llamada la marcha
de la revancha.

En cita textual del revolucionario, Monreal
dijo: "No sobreviviré a mi cautiverio, pues ya
estoy viejo; pero cuando muera, mis amigos
quizá inscriban en mi tumba: "Aquí yace un
soñador",y mis enemigos: "Aquíyace un loco".
Pero no habrá nadie que se atreva a estampar
esta inscripción: "Aquí yace un cobarde y trai
dor a sus ideas".

Una cita que bien podría dibujar al propio
zacatecano, quien ha librado mil batallas y
actualmente se encuentra inmerso en otra

cuyo desenlace está próximo a verse, y en
donde todo apunta a que llegó al límite de
soportar ultrajes a su dignidad.
Lo que pasa es que ayer en el Pleno del

Senado se llevó a cabo una sesión solemne

para conmemorar el centenario luctuoso de
Ricardo Flores Magón, incansable revolu
cionario que dedicó más de tres décadas de
su vida a luchar en pro de la emancipación
de la humanidad.

En honor al procer, Monreal Ávila destacó
la contribución de "este gigante precursor
de la Revolución Mexicana". El senador dijo
que Flores Magón fue un hombre excepcio
nal, pues su pensamiento, acción y resisten
cia fue plasmado en Regen eración y en el
Plan Liberal.

El homenaje es justo, dijo el senador, ya
que es el precursor más importante de la
Revolución Mexicana, el cual no fue vencido
ni derrotado en su ideología, pues hasta el
último día de su vida mantuvo con dignidad
su pensamiento e ideario.
Eso decía Ricardo Monreal en tribuna

cuando, en abierta descortesía política, una
veintena de senadores y senadoras, de la lla
mada "ala dura," salieron al Patio del Fe
deralismo a dar una conferencia de prensa
para dar explicaciones miles del porqué de
la llamada "marcha de la revancha," del
próximo domingo.
César Cravioto, quien es el vocero oficial

de la bancada, con sorna soltó: están invita
dos todos los senadores que no vayan a salir
del país.
En el colmo de la abyección, Héctor Vas

concelos, presidente de la Comisión de Re
laciones Exteriores, dijo que no va a la In
terparlamentaria MéxicoEspaña, porque

Senado se llevó a cabo una sesión solemne

para conmemorar el centenario luctuoso de
Ricardo Flores Magón, incansable revolu
cionario que dedicó más de tres décadas de
su vida a luchar en pro de la emancipación
de la humanidad.

En honor al procer, Monreal Ávila destacó
la contribución de "este gigante precursor
de la Revolución Mexicana". El senador dijo
que Flores Magón fue un hombre excepcio
nal, pues su pensamiento, acción y resisten
cia fue plasmado en Regen eración y en el
Plan Liberal.

El homenaje es justo, dijo el senador, ya
que es el precursor más importante de la
Revolución Mexicana, el cual no fue vencido
ni derrotado en su ideología, pues hasta el
último día de su vida mantuvo con dignidad
su pensamiento e ideario.
Eso decía Ricardo Monreal en tribuna

cuando, en abierta descortesía política, una
veintena de senadores y senadoras, de la lla
mada "ala dura," salieron al Patio del Fe
deralismo a dar una conferencia de prensa
para dar explicaciones miles del porqué de
la llamada "marcha de la revancha," del
próximo domingo.
César Cravioto, quien es el vocero oficial

de la bancada, con sorna soltó: están invita
dos todos los senadores que no vayan a salir
del país.
En el colmo de la abyección, Héctor Vas

concelos, presidente de la Comisión de Re
laciones Exteriores, dijo que no va a la In
terparlamentaria MéxicoEspaña, porque

prefiere ir a la marcha del próximo domingo.
Y como el personaje central de esa multi

tudinaria conferencia de prensa era Ricardo
Monreal, al que se referían de manera indi
recta, sin tirarle de frente, los reporteros bus
camos al senador y nos dijo, en chacaleo
banquetero, que cumplirá con su responsa
bilidad como legislador federal, y asistirá a
la Interparlamentaria MéxicoEspaña, como
presidente de la delegación mexicana.
Sucede que esa cita ya estaba definida

desde hace tres meses y se llevaría a cabo
del 26 al 28 de noviembre, "y yo prefiero estar
bien con la Constitución, estar bien con la ciu
dadanía y cumpliendo con mi deber le cumplo
al pueblo".
Dijo que los parlamentarios de España

consideran que será una delegación de alto
nivel la que asista a la Interparlamentaria,
por lo que indicó que cumplirá con su res
ponsabilidad de Senador de la República.
"Una de mis responsabilidades es asistir a

reuniones interparlamentarias oficiales, voy a
representar al país, no voy a un viaje de placer,
ni a un viaje de vacaciones y los que quieran
cumplir con su responsabilidad la patria se los
agradecerá", manifestó.
Aseguró que él está definido con la ciuda

danía, "y voy a honrar mi compromiso de ser
un legislador que busque cómo equilibrar y
cómo reconciliar el pueblo de México".
Me gustaría ir a la marcha, "pero como

Vasconcelos: soy un hombre del deber, no
un hombre del placer".
Ahí la dejamos...
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Tercero Interesado

Los elementos del buen juicio
Por CarlosTercero*

En cada sector, el logro de metas y
resultados obedece a un acertado

ejercicio previo de toma de deci
siones, pero en el caso del sector público,
ello implica, además, un impacto en la vida
y bienestar de la ciudadanía. Es así, que con
la idea de traer a la atención la convenien

cia social y política que implica el dominio
de los elementos de juicio en dicha toma de
decisiones que nos afectan a todos, retomo,
por el interés que despierta y la vigencia
que representa, los conceptos de Andrew
Likierman, autor del artículo The E/ements
of Good Judgment publicado en el Harvard
Buniness Review.

El buen juicio (criterio), representa la ca
pacidad de combinar las cualidades perso
nales con el conocimiento y la experiencia
relevantes para formar opiniones y tomar

decisiones, permitiendo una elección acerta
da en ausencia de datos claros y relevantes
o bien, ante una alternativa evidente. Likier
man, identifica seis elementos clave que en
conjunto constituyen un buen juicio:

Aprendizaje. [Escuchar atentamente, leer
con espíritu crítico] Transformar el conoci
miento en entendimiento; pues muchas de
las malas decisiones, se toman porque de
forma inconsciente se filtra la información
recibida o no se es lo suficientemente crítico

con lo que se escucha o lee.
Confianza. [Buscar el contraste, no la vali

dación] El liderazgo no es un trabajo solitario,
requiere aprovechar las habilidades y expe
riencias de los demás, considerar el consejo
confiable, la opinión experta que no siempre
coincida, que contraste y no se torne en un
eco o validación condescendiente de la de

cisión tomada, que hace inútil el desarrollo
crítico y construcción del juicio.

Experiencia, [Que sea relevante pero
no restrinja] Más allá de los datos y de la
evidencia pertinente ante una decisión, la
experiencia influye a la hora de emitir jui
cios, facilita entender el contexto e iden
tificar soluciones potenciales, así como

el anticiparse a los retos; así, al enfrentar
un reto similar a alguno previo, permite
visualizar donde centrar energía y recur
sos; considerando que, si la experiencia
se circunscribe a determinados sectores,
la familiaridad puede ser un riesgo ya que
la experiencia en un dominio en particular
puede fallar al tomar decisiones apoyán
dose en los hábitos, la complacencia o el
exceso de confianza.

Desapego. [Identificar y desafiar prejui
cios] Al tiempo que procesamos la informa
ción y aprovechamos nuestro conocimiento
y el de los demás, es crítico que reconozca
mos y nos enfrentemos a nuestros propios
prejuicios; la habilidad para desprendernos,
tanto intelectual como emocionalmente, de
nuestros sesgos es un componente vital del
buen juicio, tarea nada fácil, dada la aversión
natural al riesgo.

Opciones. [Cuestionar las soluciones dis
ponibles] Al tomar una decisión, se espera
que un líder tenga que elegir entre al menos
dos opciones formuladas, pero no se tiene
porqué aceptar que esas dos, sean las úni
cas alternativas. Muchos errores de juicio y
malas decisiones son tomadas simplemen
te porque, opciones importantes ni siquiera
fueron consideradas, opciones que hubieran
sujetado el juicio a debate, acercándose en
consecuencia a la decisión correcto.

Ejecución. [Viabilidad y Cumplimiento] Se
pueden tomar todas las decisiones estratégi
cas, pero se puede fracasar si no tiene en cuen
ta el cómo y el quién tiene que ejecutarlas.

El trabajo de Sir Andrew, sugiere incluso
cómo mejorar en cada elemento, dejando en
claro que, el liderazgo conlleva varias cuali
dades, pero la base de todas ellas es el buen
juicio; pues aquellos líderes con carisma,
pero sin juicio, conducen a sus seguidores en
la dirección equivocada y aunque la suerte y
factores externos pueden ser determinantes
en el éxito, el buen juicio dispondrá siempre
las cartas a favor de una mejor decisión.

* 3ro.interesado@gmail.com
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Se comenta sólo con...

De capa caída
Por Carlos Ramos Padilla*

Otro resbalón del presidente en
materia internacional además de

promover un acto injerencista
con las determinaciones políticas en Perú.
López Obrador anunció que se suspende la
XVII Cumbre de la Alianza del Pacífico pro
gramada para esta semana en nuestro país.
Otro boicot a su antojo como ocurrió con la
Cumbre de las Américas defendiendo lo que
no le corresponde.

La Alianza del Pacífico está integrada
por Chile, Colombia, México y Perú. El lide
razgo lo mantiene México en su calidad de
presidencia pro tempere durante 2022. En la
ceremonia cancelada nuestro país debería
hacer entrega de la presidencia pro tempe
re a Perú, que debe ocupar el cargo a partir
del 1 de enero de 2023.

La razón asumida por AMLO se debe a
que "no le dieron permiso de asistir al pre
sidente de Perú? pero asume que él sí podrá
viajar a ese país en semanas. Es conocido
que a AMLO no me interesan las relaciones
internacionales aun cuando pretende colo
carse como líder latinoamericano y en su
mesiánica percepción, en mundial, incluso
cuestionó la entrega del premio Nobel de la
Paz cuando a su criterio algunos tenían más
méritos (como él).

Por lo pronto han sido inútiles los es
fuerzos y más aún cuando a AMLO se le han
cuestionada en el extranjero sus capricho
sos nombramientos de embajadores.

Se asume que primer tropezón de la 4aT
se dio con el voto del mundo desarrollado

contra Jesús Seade, quien se fue de embaja
dor con su familia a China, dejando la posi
bilidad de la OCDE. Luego se intenta colocar

a Nadine Gasman en la Organización Pana
mericana de la Salud a pesar de la reproba
ción en el manejo de la pandemia dentro de
nuestras fronteras. El último descalabro es
el Banco Interamericano de Desarrollo.

AMLO ha sumado a sus errores la evi

dente alianza con Cuba, Venezuela, Nicara
gua y Rusia. Lejos quedó la aparente amis
tad con el brasileño Lula quien se a alejado
de la izquierda que representa el tabasqueño
dado que en el gigante sudamericano están
dispuestos en todo a apoyar a la Iniciativa
Privada. Así que los amigos ni tan amigos
son. Estados Unidos se encuentra expectan
te ante la vacilante relación que se mantiene
con Palacio Nacional y la intención mexicana
por abrir espacios con China. Recordemos
que AMLO en la Casa Blanca señaló a Biden
que el motor del mundo estaba en Asia y el
estadounidense tolerante, sarcástico y direc
to le respondió con un "no se equivoque el
motor del mundo es Estados Unidos''

Volviendo a Perú, viven una de sus peo
res crisis políticas. La negativa del Congreso
peruano a no permitir viajes internacionales
a su presidente corresponde incluso a una
visita de inspectores de la OEA para evaluar
la situación. AMLO nada tiene que ver, ni
meterse en eso, ni doblegar a otros gobier
nos a sus posicionamientos.

México ante el resto del mundo anda

de capa caída. El menosprecio presidencial
al no soca internacional nos ha cerrado las

puertas a posibles proyectos de desarrollo y
de turismo que irónicamente se están diri
giendo a Perú.

La violencia en Quintana Roo ha invitado

a los viajeros a operar por ofertas como Ma
chu Pichu. Las áreas mundiales para no ve
nir a México se reproducen mientras nues
tro canciller feliz anda en el Mundial.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@crarnospadilla
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Agenda Confidencial
Los dos ejércitos

Por Luis Soto*

Tiene razón el presidente Andrés
Manuel López Obrador cuando
afirma que "a lo largo de su histo

ria es más lo bueno que hay en el ejército
Mexicano, que sus errores y sus manchas,
muchas de ellas NO atribuibles a los man

dos militares sino a los gobierno civiles que,
en algunas ocasiones, los han utilizado inde
bidamente, como por ejemplo, para reprimir
al pueblo'.' O dedicarlos a otras actividades
que nunca fueron propias de las fuerzas
armadas, como construir aeropuertos, ca
rreteras, elTren Maya, sucursales bancarias;
administrar las aduanas del país, puertos,
terminales aéreas le falto decir, apuntan los
observadores.

Lo que el Jefe Supremo de las fuerzas
armadas no quiere reconocer, es que con
las nuevas atribuciones que les ha dado a
los militares, ha creado dos ejércitos: uno
de élite, los de arriba, que tienen a su
cargo todas las obras y proyectos mencio
nados, la mayoría de ellos rescatados del
retiro, y con percepciones económicas que
nunca se imaginaron porque reciben pen
sión y un buen sueldo, y los de abajo, que
son la tropa y que no reciben ningún bene
ficio económico.

Obviamente, esta situación ha creado un
enorme malestar en las fuerzas armadas, y
debería ser un tema preocupante no solo
para los altos mandos del Ejército sino para
el Jefe Supremo, quien se jacta de afirmar
que Las Fuerzas Armadas de México son
excepcionales, porque nunca han perteneci
do a la oligarquía: los soldados, marinos y
oficiales vienen de abajo y tienen como ori

gen e identidad el México profundo, ¡Hasta
que llegó la 4T! Acotan los observadores.

AGENDA PREVIA
La secretaria de Economía informó

que al tercer trimestre del año, la Inversión
Extranjera Directa preliminar se ubica en
32,147 millones de dólares, lo que signifi
ca un aumento de 29.5% frente a las cifras

del mismo periodo de 2021, cuando fueron
24,831 millones de los mismos billetes. Esta
cifra es la más alta desde 1999 para un perio
do similar, y echa por tierra las versiones de
los "agoreros del desastre','quienes han se
ñalado que algunas decisiones del gobierno
de la 4T están ahuyentando a los inversio
nistas extranjeros.

Crecimiento y reducción de la pobreza
en Oaxaca, fueron dos logros importantes
de la administración de Alejandro Murat,
que concluirá el próximol de diciembre. En
su sexto y último informe de gobierno, dio
a conocer que en el 2016, la economía oa
xaqueña tuvo una caída del 1.5%, mientras
que en 2021 creció 6.8%, y en el año 2022 lle
va un acumulado de 2.6 puntos, lo que signi
fica un crecimiento sostenido promedio de
más del 4% anual a lo largo del sexenio.

En cuanto a pobreza y pobreza extre
ma, miseria pues, se registraron los índices
más bajos de la historia: De 2016 a 2020 se
registró una reducción de 6.3 puntos por
centuales, es decir, más de 90 mil personas
dejaron la pobreza atrás. La reducción de la
miseria fue de 3.6 puntos porcentuales, lo
que permitió que más de 88 mil personas
salieran de esa situación. De los 570 muni

cipios, 475 disminuyeron su pobreza y 439
su pobreza extrema.

A partir del 1 de diciembre, Murat busca
rá la candidatura presidencial por su partido,
el PRI, para quienes lo hayan olvidado.

* @LuisSotoAgenda
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Confidente Emeequis
La Constitución y la calle

urante elDi|fin de se
mana, los

diputados tendrían
que estudiar el pro
yecto de dictamen
de la Reforma Elec

toral que propone el
presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Son unas 900 páginas, aunque lo sus
tancial se resume en que se pretende
desaparecer al INE, elegir consejeros y
magistrados por voto popular, establecer
listas plurinominales por cada estado de la
República para conformar las cámaras le

gislativas, aunque de modo increíble sigan
diciendo lo contrario. La idea, además, es
reducir la capacidad operativa del INE, se
pultar el servicio profesional de carrera, de
jar al garete de elaboración del Padrón Elec
toras y contratar personal eventual para las
temporadas electorales.

A nivel de la Constitución, la propuesta
no prosperará, pero en Morena y Palacio Na
cional siguen ideando cómo darle la vuelta
al asunto.

Mientras esto se esclarece, van a seguir
con un libreto establecido, presentado el dic
tamen el lunes, para que el martes sea vota
do en la Cámara de Diputados.

Por lo pronto, intentarán utilizar la mo
vilización que se realizará este domingo,
como un elemento de presión sobre los po
cos diputados que aún estén indecisos, pue
de haberlos.

La lectura de la marcha será que el pue
blo de México celebra y respalda las ocu
rrencias presidenciales, aunque estas hayan
prendido las alarmas de organismos como

la Comisión deVenecia del Parlamento Eu

ropeo e inclusive la Organización de las Na
ciones Unidas.

Un aspecto que no hay que perder de
vista, es que es justamente el pueblo, el que,
con sus votos, no le dio el poder al presiden
te López Obrador para desmontar al sistema
democrático. Por ello es que no cuenta con
la fuerza necesaria para cambiar la Constitu
ción. Los equilibrios que aún subsisten son
productos de un mandato, el que se expresó
en las urnas apenas en 2021. Justo esa co
yuntura mostró que la ciudadanía no quería
dar un cheque en blanco para transformar
las instituciones y, mucho menos, para des
truirlas. Lo que parece una decisión ya toma
da, es la determinación del PRI de no apoyar
la iniciativa, lo que es un respiro para la opo
sición y para la democracia misma. Es de
destacarse, porque sus titubeos, sus dudas,
generaron nerviosismo y llevaron al bloque
opositor al borde de la ruptura.

Alejandro Moreno, el líder de los priistas,
lo expresó con claridad: "cualquiera que pu
diera ser el costo de oponernos será menor
al que pagaría el país si cedemos'Tiene ra
zón y en varios aspectos.

Es probable que la ofensiva legal no solo
continúe, sino que se recrudezca. Moreno lo
sabe, pero hizo sus evaluaciones y procede
rá en consecuencia.

No sería nada extraño se vayan cono
ciendo más audios de Moreno con actores

diversos de la vida pública. La gobernado
ra de Campeche, Layda Sansores tiene un
acervo muy amplio al respecto y no tiene
reparo alguno para violentar la legalidad
cuando sea a favor de la causa.

Sí, es inquietante que un dirigente opo
sitor tenga que dar un posicionamiento se
mejante. "Cualquiera que pudiera ser el cos
to..." Las hipótesis al respecto pueden ser
amplias. En la 4T les gustan los expedientes
y los saben utilizar.

Es decir, en el México actual la disidencia
puede salir muy cara. ¿Dudas ai respecto?
Pregúntenle a Ricardo Anaya, el ex candida
to del PAN que no puede volver al país por
que sería detenido para inhabilitarlo.

Viene un fin de semana más que inte
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resante. El músculo de la 4T se notará, sin
duda, porque saben movilizarse y porque
tienen los recursos y el poder para hacerlo.
Es su respuesta a la manifestación en defen
sa del INE.

Ellos y nosotros, la dicotomía que le gus
ta al presidente López Obrador. Los conser
vadores y el pueblo bueno, que él encarna.

Pero a la vez es un planteamiento de
enormes riesgos, porque lo que está en jue
go es la democracia misma. Es poco proba
ble que los marchantes, en su gran mayoría,
tangan claridad de cómo están colocadas las
fichas en el tablero de juego. Saldrán a ce
lebrar a su dirigente máximo, pero también
están apuntalando otra cosa, algo que quizá
ni siquiera ellos quieran.

Corearan consignas contra el INE, sí,
contra la institución que hizo posible las al
ternancias y que, de un modo u otro, les per
mitió llegar al poder. Un entramado legal y
político al que ayudaron a edificar. Paradojas
de la democracia, ni más ni menos.
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Mensaje Político
Boda, cuestión de apariencia
Por Alejandro Lelo de Larrea
A pesar de que Claudia

Sheinbaum diga que no
decidió casarse porque

está en virtual campaña presidencial,
"le cayó como anillo al dedo?en sen
tidos literal y figurado. Sin duda, le
va a sacar jugo al convencionalismo
social que recomiendan los estrate
gas de marketing político, como una
boda para quienes son candidatas o
candidatos solteros. "Políticamente,
todo es cuestión de apariencia? dicen
los expertos.

"Del mal que huyes mueres?
dice el refrán popular. Y lo que tanto
odiaban desde el presidente López
Obrador y por supuesto Sheinbaum,
ahora lo están repitiendo casi al pie
de la letra: imitar la estrategia que im
plemento Enrique Peña, también con
campaña anticipada.

Cuando Peña era todavía go
bernador del Estado de México, se
casó con la actriz Angélica Rivera,
La Gaviota un año y medio antes de
las elecciones, como Sheinbaum
ahora con el científico Jesús María

Tarriba Unger.
El expresidente contrajo nupcias

el 27 de noviembre de 2010 en la ca
tedral deToluca. La boda la transmi

tió en vivo Televisa, la empresa que
promovió la candidatura de Peña
desde por lo menos 3 años antes
de las elecciones, así de anticipada
como lo hizo ahora López Obrador

con la de Sheinbaum, sólo que él con
todo el aparato del gobiernos federal,
estatales, municipales.

Hay un libro de lectura obligada
para los hacedores de campañas,
responsables de comunicación po
lítica y de imagen pública, intitulado
Opinión pública e imagen política en
Maquiavelo [1990], del escritor espa
ñol Manuel Santaella López. El autor
establece con claridad el beneficio de

convencionalismos sociales, como
es el caso de que una o un líder
político esté casada o casado.

"Políticamente, todo es cuestión
de apariencia, de ofrecer la imagen

conveniente, que, en línea de princi
pio debe adaptarse a las pautas y tó
picos morales, jurídicos y sociales de
carácter convencional?dice el autor.

Retoma a Nicolás de Maquiavelo,
autor de El Príncipe, obra por la cual
es considerado el padre de la cien
cia política moderna: "Los hombres
en general juzgan más por los ojos
que por las manos, ya que a todos es
dado ver, pero palpar a pocos: cada
uno ve lo que pareces, pero pocos
palpan lo que eres..."

Aquel cálculo político de Peña
le funcionó como novela rosa en

campaña, y ahora retoma Shein
baum también con la misma lógica
de que le va a sumar popularidad y
aceptación pública. Es contrario al

que hicieron en su momento otros
candidatos.

En el 2000, Vicente Fox decidió
no casarse antes de las elecciones,
aunque todo mundo sabía que su
pareja era su vocera, Martha Sa
hagún. Fue en el aniversario del
primer año de gobierno que deci
dieron casarse y consolidar, triste
mente para el país, la "pareja presi
dencial? pues era sabido que cogo
bernaba con el guanajuatense.

Parecido a Fox, Marcelo Ebrard se
casó pasada su elección como jefe de
gobierno. Fue el segundo sábado de
julio de 2006, una semana después
de los comicios, cuando contrajo
nupcias con la actriz Mariagna Prats,
acaso con la misma estrategia de
Peña hacia la presidencial 2012, pero
mucho más anticipada.

Por cierto, el hecho molestó so
bremanera a Andrés Manuel López
Obrador, porque mientras él encabe
zaba la lucha postelectoral contra lo
que acusaba un fraude, Ebrard anda
ba de luna de miel. Así, seguramente
el matrimonio será aprovechado por
Sheinbaum como parte de su mar
keting político para la Presidencial
2024. Esto, siempre y cuando no se
le ocurra una boda fifí, como las de
Santiago Nieto o CésarYáñez, porque
ya sabe el castigo que impone el su
premacista moral.
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Glorieta de Colón

Ven intento golpista
del senador Cravioto

yer, en el SeA nado de la
#%Reiepú bl ica,

surgió información de
que el legislador por la

Ciudad de México, el morenista César Cra
vioto, promueve lo que consideran un "gol
pe de Estado" contra su coordinador parla
mentario, Ricardo Monreal, pues pretenden
aprovechar que este viernes se va a España
para la reunión Interparlamentaria, y estará
ausente 4 días.

Lo que parece no ha calculado bien
Cravioto (el golpeador de Martí Batres, se

cretario de Gobierno de la CDMX) es que
si Monreal sale de la bancada de Morena,
el gobierno pierde la mayoría en el Sena
do, pues se irían con el zacatecano 17 de
los 60 senadores morenistas. La bancada

quedaría con 43, más 5 del PVEM, 5 del
PT y 4 del PES. O sea, Morena y sus alia
dos tendrían 57 senadores, mientras que
la oposición PAN, PRI, PRD y Movimiento
Ciudadano sumaría 70 legisladores, quie
nes hasta con su firma y su voto han ma
nifestado su apoyo a Monreal. Si se con
suma el golpe, podría haber una parálisis
legislativa el resto del sexenio.
¿ESTÁ COMO EL AHUEHUETE?

Entre broma, en serio, presagios y de

seos, en redes sociales abundan los co
mentarios de que el agonizante (si no es
que ya falleció) ahuehuete que trasplantó el
Gobierno de Claudia Sheinbaum a la Glo
rieta de la Palma en Paseo de la Reforma es

un reflejo de su gobierno en la capital y de
su campaña.

"El ahuehuete del Paseo de Reforma está

muerto, jamás va a revivir? dijo hace unos
días Saúl Alcántara, investigador de la Uni
versidad Autónoma Metropolitana en una
entrevista con el diario El País. "Hubo fallos

fatales en el proceso de trasplante? añadió.
Del verdoso árbol que colocaron en junio pa
sado, hoy sólo quedan ramas. Aunque esta
especie es muy longeva y puede vivir hasta
3 mil años, este sólo tiene 20 años y se nos
fue. Al gobierno de Sheinbaum también se le
murió la Palma, que estuvo en esa Glorieta
por más de 100 años. "No puedo con un ár
bol, tampoco con la Ciudad y menos con el
país?dicen en las redes, y aunque exageran,
el hecho sí afecta la imagen de Sheinbaum.

El Gobierno capitalino dice que va a flore
cer en marzo. Lo veremos.
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D 1(1 Cero

Prospectiva para analizar
el desarrollo de capacidades
cibernéticas de los países de
América Latina
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La aplicación de métodos prospecti
vos de carácter cualitativo es un ins

trumento eficiente para analizar el
contexto actual de capacidades cibernéticas
de las naciones de América Latina, así como
plantear escenarios de futuros sobre el fu
turo de la ciberseguridad en la región. Para
esto podemos plantear tres interrogantes
que vale la pena responder, las cuales son:
• ¿Qué problemas plantea para la segu

ridad nacional el desarrollo deficiente o

nulo de una ENCS efectiva?

• ¿Qué afectaciones tendrían los países de
América Latina al quedarse rezagados
frente al vertiginoso avance de las nue
vas tecnologías como la computación
cuántica y las redes 5G?

• ¿Qué capacidades de reacción tendría la
región frente a un severo caso de ciber
incidente o ciber ataque a infraestructura
nacional crítica, fuga de información o ci
ber explotación en 2030?
En ese sentido, con base en los doce

indicadores del National Cybersecuity Index
(NCSI) de la EGovernance Academy del
gobierno de Estonia, debemos en primera
instancia hacer un análisis de las fortalezas,
debilidades, oportunidades y amenazas de
la región en materia de ciberseguridad.

Cómo fortalezas, podríamos decir que
existe interés y voluntad gubernamental en
desarrollo de política contra cibercrimen, a
la par que hay avances significativos en el
desarrollo de Centros de Cómputo de res
puesta ante incidentes informáticos (CIRO,
Y también, en el desarrollo de programas
académicos y educativos para formar espe
cialistas en ciberseguridad.

Cómo parte de las debilidades de la re
gión, podemos expresar que hay un nulo

desarrollo en acciones y política de protec
ción de servicios esenciales en materia de

ciberseguridad. Tampoco hemos realizado
acciones en aras de promover la protección
de servicios digitales. Finalmente, es impor
tante mencionar que en la actualidad existe
un alto potencial de ciber agresores para
vulnerar al EstadoNación, empresas priva
das y ciudadanía por ausencia de delimita
ción de amenazas del ciberespacio.

Respecto a las oportunidades de la re
gión podemos citar que en la actualidad,
tenemos la oportunidad de priorizar el
tema de ciberseguridad como elemento
trascendental de la seguridad nacional.
Podemos promover alianzas estratégicas
entre partes interesadas para promover
capacidades de ciberseguridad en México,
a la par de empezar a emprender acciones
estratégicas que tengan como fin la for
mación de especialistas en ciberseguridad
con un enfoque técnico, legislativojurídi
co y estratégico.Todo lo anterior como un
medio para priorizar el tema de cibersegu
ridad como elemento trascendental de la

seguridad nacional.
Finalmente, respecto a las amenazas de

la región, debemos citar las siguientes:
• El peligro potencial de no contar con el

capital humano en materia de cibersegu
ridad en 2030 y tener que contratar ser
vicios a empresas o actores extranjeros
con alto costo para el gobierno y empre
sas privadas.

• El Rezago y brecha para obtener benefi
cios del ciberespacio respecto a naciones
líderes en ciberseguridad y tecnologías de
IA, Computación Cuántica, Redes 5G, etc.

• La posibilidad del fracaso en la consolida
ción de las estrategias y agencias nacio
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nales de ciberseguridad que coordinen
de forma efectiva una política de ciberse
guridad que abone al poder nacional.

• Por último, el alto potencial de ciber
agresores para vulnerar al EstadoNa
ción, empresas privadas y ciudadanía
por ausencia de delimitación de amena

zas del ciberespacio.
Con base en este análisis podemos plan

tear escenarios futuros, del desarrollo de
capacidades cibernéticas de América Latina,
pero eso será asunto de nuestra próxima en
trega de Día Cero.

* Twitter: Travelerjm
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La Estrategia
La marcha y
la protección
al presidente
Por Alexei Chévez Silveti

Este domingo el presidente López
Obrador va a encabezar una mar

cha para celebrar sus 4 años de go
bierno. Se prevé que a este evento acudan
miles de personas de todo el país para apo
yar al presidente.

Un evento de esta naturaleza ¡nunca hu
biera sucedido en otras administraciones!

El Estado Mayor Presidencial se hubiera
opuesto rotundamente a exponer al jefe del
ejecutivo al contacto directo con la gente y
mucho menos caminando y por tanto tiempo.

La seguridad presidencial bien imple
mentada es una serie de círculos concéntri

cos que filtran quien puede estar cerca del
mandatario todo el tiempo y quien no. Es
tos círculos evitan que personas que no han
sido revisadas o con actitudes sospechosas
o hostiles puedan tener contacto con el pre
sidente, evitando momentos desagradables
o embarazosos. Un claro ejemplo de esto
fue cuando un joven lanzó huevos al rey
Carlos III de Inglaterra, afortunadamente sin
mayores consecuencias.

Para evitar esto los organismos encar
gados de protección obligan a las personas

a mantener una distancia que les permita
controlar todo lo que sucede alrededor de
su protegido.

La protección moderna se hace sobre la
premisa de prevención y no de reacción.

El tener al presidente López Obrador ca
minando con miles de seguidores que no
han sido registrados o no están controlados
por la seguridad del presidente es una pesa
dilla de logística y seguridad.

El mandatario fiel a su estilo sigue apa
rentando que no tiene seguridad a su aire
dedor, la ayudantía parece un puñado de
voluntarios que solo ayudan a controlar no

prohibir quien se acerca a AMLO. Los casos
donde este grupo ha sido rebasado por los
seguidores del presidente son muchos. Hasta
ahora sin graves consecuencias, un poco de
suerte, un poco de habilidad han sacado ade
lante la chamba.

El marchar varios kilómetros al descubier
to es enteramente otro boleto.

No sólo hay que intentar controlar a las
multitudes que quieran acercarse al presi
dente, hay que prever cualquier contingencia
como una estampida, un incidente entre los
que marchan, algún contingente contrario a
la marcha, etc...

Este es el trabajo titánico que se supone
"tiene la ayudantía"

En la realidad será Sedeña quién se en
cargue de generar la logística y protección
necesaria para esta marcha.

Ellos con su experiencia dispondrán del
personal vestido de civil que intentarán fil
trar a las personas que tengan actitudes
sospechosas o conductas violentas. Ele
mentos del desaparecido EMP estarán en el
penúltimo círculo de seguridad para apoyar
a la ayudantía en su trabajo. Observadores
serán desplegados en azoteas y lugares es
tratégicos, estos mismos equipos buscarán
en ventanas y azoteas cualquier indicio de
personal armado en ellas, se harán cierres
de circulación en coordinación con la SSC

CDMX, todos los accesos directos a la ruta
de la marcha serán bloqueados para evitar
un ataque con automóvil a los participantes,
en el C5 capitalino estará personal militar
para observar y coordinarse con la policía
capitalina que dispondrá de miles de agen
tes para el control y apoyo de las personas
que asistan, se ubicaran durante el trayecto
puntos seguros donde se pueda trasladar
inmediatamente y proteger al ejecutivo, se
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buscará la manera de tener en calles para
lelas al paso una ambulancia con personal
médico especializado y el tipo de sangre del
presidente, rutas de acceso inmediato para
equipos especiales del EMP y rutas de ex
tracción para este grupo serán trazadas y

estudiadas, el espacio aéreo será restringi
do y controlado, grupo Cóndores y proba
blemente la FAM estarán atentos a esto.

Este domingo el Presidente de la Repú
blica podrá marchar apoyado y arropado
por su gente.

Sedeña verá que sea sin incidentes.
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EL "SUPERPESO1
RECIBE OCTANAJE DE
MINUTAS DE LA FED

EL TIPO DE CAMBIO mexicano ha extendido su

racha por debajo de las 20 unidades por 25 días
consecutivos, la más larga en 33 meses

MAURO ALVARO MONTERO

mmontero@ejecentraIcom.iiix

La moneda mexicana se apreció 0.30 %
frente al dolaren medio de la publicación
de las minutas de la Reserva Federal

(Fed). El documento del banco reveló que
se continuará con una postura restricti
va. "Las proyecciones indican un com
promiso de mantener una postura de
política monetaria restrictiva. Dado que
los datos recibidos durante el periodo
(septiembre) también indican una infla
ción subyacente superior a la esperada",
mencionó la Fed.

Lo anterior anticipa que el ciclo de
alzas en las tasas de interés aún no está

cerca. Con este miércoles, el dólar cum

ple 25 jornadas consecutivas por debajo
de los 20 pesos, y hay analistas que no
descartan que rompa el piso de las 19
unidades antes de terminar el año.

Las estimaciones de que la inflación

continuará siendo un problema global se
puede traducir en que el ciclo de alza de
tasas en los bancos centrales no ha ter

minado y si el Banco de México también
está alineado en esa tendencia ayudará
al peso a ser más atractivo para las inver
siones, lo hace más líquido,ya mayor de
manda toma más fuerza frente al dólar.

El Banco Barclays augura
que la moneda azteca cierre el
año en su mejor nivel, y prevé
que el dólar terminé 2022 en
los 19 pesos.
Otra situación que está

ayudando al peso hoy, son los
datos de contracción y de sub
sidios por desempleo que no
fueron los esperados, lo que

debilitó al dólar y empujó positivamente
a la divisa mexicana.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aprovechó la buena racha del
peso y auguró que éste y otros factores
económicos harán que la economía mexi
cana crezca este año un 4 %..

Ya se está creciendo de nuevo, espe
ro que este año la tasa de
crecimiento llegue al 4 %.
Tenemos varios 'récords'

históricos, el mayor núme
ro de empleos que se haya
generado en toda la his
toria, 21 millones 700 mil

trabajadores inscritos en
el seguro social", declaró el
mandatario.»

19
pesos

podría alcanzar la
moneda estadou

nidense, según el
Banco Barclays.
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Violencia vicaria,
expresión machista

La violencia vicaria no es un tenia nuevo o de tendencia.
Este tipo de violencia de género ha ido en aumento y es
cometida por el cónyuge o pareja para ocasionar el mayor

daño posible a la mujer, con lo que más quiere: sus hijas e hijos.
Es una expresión machista de la sociedad, con deseos de ven

ganza, control y destrucción, en la que la madre es víctima indi
recta por la violencia ejercida sobre sus descendientes,
ocasionando en algunos casos, suicidios, hasta llegar a los feimi
nicidios y homicidios.

La violencia vicaria se presenta comúnmente en los procesos
judiciales donde se exige la custodia délas y los hijos, alreclamar
la pensión alimenticia, cuando se tramita el divorcio, o cuando
una mujej inicia una nueva relación sentimental.

De acuerdo con la Encuesta Nacional "Reconocimiento de la

violencia vicaria en México", él 76 % de las mujerés que viven
violencia vicaria han recibido amenazas por parte del agresor de
no volver a ver a sus hijas e hijos.

En el 94 % de los casos, el generador de violencia cuenta con
recursos que le permiten favorecerse de los procesos legales e
impiden acceso inmediato a la justicia.

Y en el 62 % de los casos de violencia vicaria, el agresor ha si
mulado actos jurídicos o falsificación de documentos para lograr
la autorización legal de autoridades que favorezcan la retención
u ocultamiento de los menores.

En México, apenas nueveestados han legislado para atender
la violencia vicaria, siendo estos: San Luis Potosí, Zacatecas, Yu
catán, Hidalgo, estado de México, Puebla, Baja California Sur,
Sinaloa y Colima, mientras que en al menos 24 de las 32 entida
des del país han presentado iniciativas, como es el caso de la Ciu
dad de México.

Próxima a discutirse'en el Pleno del Congreso de la CDMX, la
iniciativa pretende reformar la Ley de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia y visibilizar la violencia vicaria como

otra forma de violencia de género.
Definitivamente para la Ciudad de México, estas reformas

representarán un gran avance, pues la entidad presenta el ma
yornúmero de casos de violencia vicaria, seguida del Estado de
México, Jalisco, Nuevo León, Puebla y San Luis Potosí.

Esta iniciativa propone definir la violencia vicaria como una
acción u omisión cometida por quien tenga o haya tenido una
relación de matrimonio, concubinato o de hecho, en la cual exis
tan hijas e hijos entre ambas personas, concepto que considero
pudiera ser más claro y preciso en su definición, para garantizar
su eficacia, prevenir y sancionar la conducta.

Lamentablemente, la mujer ha sido revictimizada por las
personas juzgadoras en los procesos judiciales, pues además de
la violencia ejercida en su contra, deben aparentar ante el juez
que están bien para no ser acusadas de ser personas inestables
y con trastornos mentales, cuando lo único que hacen es defen
der el derecho que tienen sus hijas e hijos de vivir libres de vio
lencia aliado de su madre.

Por ello, las y los legisladores deberán modificar también
el Sistema de Justicia de la CDMX, donde se establezca que las
personas juzgadoras atiendan los asuntos y resuelvan con
perspectiva de género y que las y los menores de edad sean
considerados sujetos de derecho y no objetos para ocasionar
daño a las mujeres.

Se requiere además, capacitar a las personas juzgadoras a
efecto de detectar a tiempo este tipo de violencia, dictar órdenes
de protección oportunamente y brindar apoyo psicológico a las
mujeres y menores que sufran violencia vicaria, protegiendo
siempre el interés superior de la o el menor.

En el estado de Puebla, un agresor fue vinculado a proceso por
el delito de violencia vicaria, caso que es considerado el primero
en México yéh América Latina. Esperemos que más estados de
la República Mexicana se sumen a legislar para sancionar y erra
dicar la violencia vicaria.»
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El aprendizaje cooperativo:
más logros en equipo,
menos individuales

Como lo he mencionado, la educación fue uno de los

rubros con mayor impacto después de la crisis del
Covid19; es así que el replanteamiento de modelos

ha dado impulso a un nuevo sistema pedagógico: el apren
dizaje por proyectos o colaborativo.

De acuerdo al reporte Resolución de problemas en coo
peración derivado del informe del Programa Internacional
para la Evaluación de Estudiantes llevado a cabo por la OC
DE, en el cual se analizaron las aptitudes para enfrentarse a
situaciones difíciles actuando en colaboración, sólo aproxi
madamente un 5% de los alumnos sabe trabajar en equipo,
un dato preocupante a la hora de preparar a los niños para
la vida y el futuro laboral.

La educación está dando un giro significativo; cambiar
de la educación centrada en espacios cerrados, horarios de
terminados, evaluaciones rígidas, alumnos divididos por
edad, asignaturas poco flexibles, para dirigirse hacia al
aprendizaje cooperativo, el cual convierte al alumno en pro 
tagonísta de su propio crecimiento.

Bajo este esquema, son los propios niños quienes esta
blecen los temas partiendo de sus dudas, intereseso curio
sidades, y el docente actúa como mediador y guía, pero
además, alienta a los alumnos a investigar por cuenta pro
pia usando las nuevas tecnologías y los elementos a su aire 
dedor logrando casi inmediatamente el interés del alumno
por aprender, sin sentirse obligado.

Es importante mencionar que aunque no lo pareciera en
esta estructura uno de los elementos más importantes es el
docente, quien debe tener la apertura de replantearse todo
el sistema tradicional de la enseñanza, ya que no sé trata de
impartir una clase y que los alumnos escuchen, memoricen

y repitan.
Uno de los ejemplos más claros de lo anterior se hizo vi

ral hace un par de años a través del video de una conferen
cia denominada "Cuaderno de viaje de un maestro",
impartida por José Antonio Fernández Bravo, quien inicia
con una frase grandiosa: "Fueron los niños los que me en
señaron a enseñar [...] muchas veces decimos que no razo
nan porque desconocemos la causa por la cual se expresan".

El modelo plantea objetivos muy significativos: 1) que el
alumno logre comunicar de forma efectiva lo aprendido, 2)
pueda expresar de manera adecuada las dudas que no se
resolvieron, 3) que al trabajar en equipos se alcance la reso
lución de problemas eficazmente, 4) forjar personas críticas,
independientes y cooperativas, fomentando su creatividad
y la capacidad de adaptación a situaciones nuevas y 5) desa
rrollar las denominadas habilidades blandas como parte
esencial del crecimiento de los alumnos.

Y aunque pareciera que los objetivos además de Sií perfec
tos son necesarios en un mundo cada vez más disruptivo, lo
que ha hecho que muchos padres opten o no por la estructura
del aprendizaje cooperativo, es que en muchas de las institu
ciones que lo han puesto en práctica se ha optado por no aplicar
exámenes sino por una autoevaluación o revisiones grupaleS
y por no usar o utilizar pocos libros de texto.

Como todo esquema de reciente implementación o con
mayor difusión, tiene ventajas y desventajas, por lo que de
be analizarse a profundidad antes de decidirse por él; de lo
que si estoy convencido es que esta metodología fomenta
valores como la tolerancia, el respeto y la igualdad, y herra
mientas como: la capacidad de reflexión, la resolución de
conflictos, pero sobre todo la defensa final de una idea, ele
mentos que son indispensables actualmente. •
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Como si la elección de gobernador en el Edomex no
tuviera la importancia política que sin duda reviste
de caraal2024 con la elección presidencial, el Congre

so y un sinfín de estados, parece que alguien quiere meter
una zancadilla al gobierno de Alfredo del Mazo.

Y este asunto tiene que ver con ¡un nuevo impuesto!
¿A quién se le ocurre proponer un nuevo gravámen fis

cal en pleno proceso electoral? Es un sinsentido que se ad
vierte desde cualquier texto sobre campañas políticas hasta
el simple sentido común: no se suben impuestos en víspe
ras de elecciones.

Pues resulta que en la vecina entidad mexiquénse, cen
tro de atención nacional por la renovación de la guberna
tura a mediados del año qué entra, quieren aplicar un
impuesto de 2 % al comercio digital, que grava fundamen
talmente a las famosas aplicaciones electrónicas de repar
to a domicilio.

Sí, las mismas que experimentaron una gran expansión
por la pandemia de Covid19, en que muchas vecés fueron
la única opción para abastecerse en casa, y que representan
una gran actividad económica en zonas urbanas como la
que habitan millones de personas en el Edomex. Hablamos
de empresas como Uber Eats, Rappi, Cornershop y muchas
otras donde trabajan miles de mexicanos que han encon
trado ahí una fuente segura y honrada de ingresos.

¿Recuerdan la fatídica historií de un impuesto similar
que impuso en 2021 el gobierno de la CDMX? Si hacemos
memoria, el ano pasado la administración de la regenta im
puso justamente esa tasa con un pretexto que no es de
creerse: un aprovechamiento por el uso de las calles. Así
como lo oyen, un impuesto por quienes usan calles, aveni

das y puentes para repartir comida o artículos diversos.
Resulta que ante este despropósito, vino él año pasado

un movimiento inmediato de rechazo por parte de las em
presas y de los mismos trabajadores, quienes directamente
se verían afectados por el impuesto al reducir sus ingresos,
así como una ola de amparos y hasta acciones de inconsti
tuciortalidad de la medida, que sólo enrarecieron el ambien
te político capitalino, cuyas finanzas ni siquiera han logrado
hasta la fecha recaudar un solo centavo, merced a las pro
testas y a las acciones legales en marcha.

Y no solo eso, la propuesta y aprobación de este impues
to se convirtió en uno de los temas más polémicos para el
gobierno de Sheinbaum después del desastre de la Línea 12
del Metro. De ese tamaño el asunto.

Bueno, pues quieren repetir ahora la historia en el Edo
mex, lo que confirma que uno no aprende en cabeza ajena.
Que alguien les explique las consecuencias ya conocidas,
adicionalmente a los saldos electorales que podría traer
consigo esta decisión.

Alguien quiere encontrar la gallina de los huevos de oro
en una industria donde miles de trabajadores han sacado
adelante el comercio de bienes, insumos y alimentos aún en
una economía cerrada por emergencia sanitaria y actual
mente en lo que todos deseamos plenamente: la recupera
ción económica absoluta.

Los repartidores han estado y estáñ en las calles no por
gusto sino por necesidad, lo que hace ilógico: que les quieran
cobrar por transitar por el espacio urbano, que es público y
donde no solo ellos, sino millones más trabajan honrada
mente y sin hacer daño.

Un nutrido grupo de estos repartidores —jóvenes la gran
mayoría—, cerraron filas el año pasado en la capital ante
esta política errónea. ¿Por qué tendría que ser diferente en
la inmensa zona conurbada a la ciudad de México? Además,
no hay que olvidar que ellos también votan. ¿Conocerá esta
iniciativa la can didata del PRI al gobierno estatal, Alejandra
Del Moral? Ahí queda la pregunta.

Descuido político, mala fe de alguien o de plano suicidio
electoral. Ahí se las dejo. De por sí está compleja la situación
en la entidad más grande y rica del país, él Edomex.»
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Indicador Político
México 1981 en México 2024:

sí hay una disputa por la nación

I modelo
analítico de

la disputa
por la nación entre
dos proyectos anti
téticos de desarrollo

ha prevalecido en las
grandes decisiones
sucesorias desde

1970: además de la
complicidad deTlate

lolco, la necesidad de mantener el modelo
nacionalista de desarrollo benefició la can

didatura de Luis Echeverría Alvarez, cuyos
posicionamientos sociales al interior del
gabinete fueron más claros que las del tec
nócrata Antonio Ortiz Mena y su desarrollo
estabilizador.

Los últimos pronunciamientos del pre
sidente López Obrador sobre lo que se en
cuentra en el centro de la disputa sucesoria
deberían ser atendidos porque representan
el marco referencial para entender todo lo
que está ocurriendo, incluyendo la mala
percepción de la crítica de que la marcha
del próximo domingo 27 está motivada por
el ardor presidencial hacia la marcha por el
INE encabezada y promovida por la Copar
mex y el empresario ultraderechista Clau
dio x González.

De manera pendular, a partir de 1970 el

país ha oscilado entre un modelo de desa
rrollo empresarial que agota sus posibilida
des en el costo social y un modelo de desa
rrollo social que aumenta el gasto a favor
de las clases no propietarias.

El modelo teórico de la disputa por la
nación entre dos propuestas fue procesado
en 1981 por los economistas CarlosTello y
Rolando Cordera en el libro México: ia dis

puta por la nación. Perspectivas y opciones
del desarrollo, publicado por siglo XXI edito
res. El modelo es muy simple: el proyecto
neoliberal que se configuró en 1975 con la
crisis inflacionaria y el déficit presupuestal
de Echeverría que obligó a una firma de
una Carta de Intención de política macro
económica neoliberal de mercado con el

FMI y el Banco Mundial y articulado con el
apoyo de los sectores empresariales, con la
Coparmex a! frente. Del otro lado el proyec
to nacionalista que no alcanzaba, ni con
mucho, perfiles socialistas basado en la
actividad económica del Estado en materia

social y apoyado sobre todo por las agrupa
ciones proletarias del sector sindical que no
habían sido iobotomizadas por el PRI y por
agrupaciones de activistas sociales organi
zados como el Colegio Nacional de Econo
mistas entonces conducido por Armando
Labra Manjarrez y su enfoque de defensa
de la economía pública.

En el aspecto sucesorio, esa disputa por
la nación llevo ai presidente López Portillo
a optar por el abogado especializado en
economía neoliberal Miguel de la Madrid
Hurtado, en lugar del político priista Javier
García Paniagua y sus alianzas con los sec
tores nacionalistas. En su sucesión de 1987,
De la Madrid paralizó el péndulo del lado
derecho de la economía e impuso la nomi
nación de Carlos Salinas de Gortari como

su sucesor neoliberal, a pesar de las presio
nes que desarrolló de 1985 a 1987 Cuauh
témoc Cárdenas Solórzano al frente de las
corrientes nacionalistas revolucionarias

del viejo PRI cardenista.Y en 1993, Salinas
optó por Luis Donaldo Colosio como aliado
en la continuidad de la reforma neoliberal
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del PRI, aunque como candidato traicionó
el compromiso y quería regresar a la vie
ja economía social de Estado, aunque su
asesinato permitió la corrección del rumbo
ideológico del país con la candidatura sus
tituía de Ernesto Zedillo Ponce de León, el
más neoliberal de los economistas que pu
lulaban alrededor de JosephMarie Córdo
ba Montoya.

La disputa por la nación entre los dos
proyectos de desarrollo nunca dejó de estar
activa: en 1994 se introdujo el factor chiapa
neco y la agenda indígena, pero el asesinato
de Colosio evitó la profundización de la lu
cha por la nación.Y la solución ante las olea
das de presiones nacionalistas fue optar en
2000 por una alternancia a la derecha con el
PAN, pero garantizando el modelo econó
mico neoliberal a través de los secretarios

de Hacienda forjados en el neoliberalismo
económico del Banco de México a través de

dos figuras que representaban los intereses
conservadores en la economía hacendaría:

Francisco Gil Díaz, secretario de Hacienda

de Fox, y Agustín Carstens, subdirectorge
rente del FMI como secretario de Hacienda

de Calderón. Y el pacto neoliberal PANPRI
impulsó a José Antonio Meade Kuribreña
como candidato priista en el 2018 por su
militancia en la economía neoliberal.

El presidente López Obrador ha impul
sado un proyecto mixto de nacionalismo
de Estado con estabilidad macroeconómi

ca fondomonetarista, como un paso previo
para la reconstrucción de la economía De
Estado. Frente la continuidad de este pro
yecto se encuentra el grupo neoliberal de
empresarios de la Coparmex y los políticos
funcionales a estos intereses.

Esta es la disputa por la nación en la
elección presidencial de 2024.

Política para dummies: la política es la
historia.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

El presidente López Obrador
impulsa un proyecto mixto de
nacionalismo de Estado con
estabilidad macroeconómica
fondomonetarista, como un paso
previo para la reconstrucción de la
economía de Estado.
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Tras la puerta del poder
¡... cada vez más complicadol:
Monreal, sobre la coordinación
senatorial de Morena

i uele ocuSlrrir que lasI'cámaras
legislativas que for
man el Congreso de
la Unión, se convier
tan en un verdadero

caldero en todos los

sentidos. Hoy ocurre eso.
Ayer, por ejemplo, en medio de la pro

puesta del Grupo Plural de prohibir que los
partidos políticos puedan manejar dinero
en efectivo y que todos sus pagos sean vía
bancos y una estricta fiscalización del INE,
y de que en San Lázaro circuló un proyec
to de dictamen de reforma electoral que
es una copia de la propuesta por AMLO,
en el Senado se filtró a medios que en la
previa de Morena los opositores a Ricardo
Monreal convirtieron aquello en un foro
romano, de gritos y sombrerazos, contra el
zacateca no.

Ante esas versiones que en principio
intentó no reconocer, Ricardo Monreal ter

minó por aceptar que la coordinación de su
bancada es cada vez más difícil.

"Obviamente cada vez es más compli
cado, hay opiniones distintas, divergentes,
pero hay que actuar con tolerancia, no pasa
nada? indicó.

La pregunta inicial fue: ¿que estuvo muy
rispida la previa, de gritos y sombrerazos,
que se le fueron a la yugular en la mañana?.

"No, no es cierto... una reunión nor
ma!... de debate... glifosato y Agenda Le
gislativa donde hay opiniones diversas en
el grupo? respondió el zacatecano.  ¿Pero
siempre hay gritos?, se le insistió.

"... parte del momento que estamos
viviendo en el país... las asambleas legisla
tivas no son la excepción... es para mí nor
mal. No le veo nada fuera de eso''

 ¿Le pusieron un ultimátum? ¿Álvarez
Lima dijo que, si usted permanece en la
coordinación, él no vuelve a participar en
esas reuniones previas?

"No, no es cierto eso, es totalmente fal
so, yo no sé quién dijo eso... no, deberían
preguntárselo a él, pero no es cierto eso, es
totalmente falso. Alguien les está alterando
lá información", dijo para sugerir una mani
pulación informativa en contra suya.

 Está bien en la coordinación, senador?,
preguntó una reportera. "Sí... no tengo pro
blema. Siempre he creído que los puestos
son temporales y así sigo pensando siem
pre; pero es parte del proceso que se está
viviendo en el país, lo veo así, lo veo así.

 ¿Se está acrecentando la división (den
tro de ia bandada de Morena)?, preguntó al
guien más. "Obviamente cada vez es más
complicado, hay opiniones distintas, diver
gentes, pero hay que actuar con tolerancia,
no pasa nada?dijo.

¿ESTÁ EN CURSO OTRO GOLPE?
En los últimos 4 años Ricardo Mon

real ha salido fortalecido de al menos otros

tres intentos por echarlo fuera de la Coordi
nación del grupo de Morena en el Senado
de la República. Esta vez, desde hace varios
días se habla de que sus opositores internos
aprovecharán que encabezará una comi
sión legislativa que participará en Madrid,
España, en una reunión interparlamentaria,
para ahora sí lograr sus propósitos.

Monreal cree que al igual que en otras
ocasiones no lo lograrán.

Pero a diferencia de otras ocasiones, in
dica que "el tema es que ha subido el nivel
de ataques en mi contra en todas partes.

"Es obvio, es tan sencillo como ver las
redes y van a ver que son campañas sis
temáticas... "Pero estoy tranquilo, estoy
tranquilo. No tengo problema con enfren
tar la adversidad, siempre lo he hecho y
estoy con mi conciencia tranquila; prefiero
estar bien con la sociedad, que es lo único
que me interesa, cumpliendo con mi deber
como legislador, a pesar de que han creci
do y se han multiplicado los ataques en mi
contra, voy a resistir.  La senadora Citlalli
ha dicho por segunda ocasión consecutiva,
o sea, van dos días seguidos que dice que
usted ya tiene que definirse. "Yo ya estoy
definido. Estoy con el pueblo y voy a hon
rar mi compromiso de ser un legislador
honesto, un legislador que busque cómo
equilibrar y cómo reconciliar al pueblo de
México.  ¿Sin importar que pueda perder
con ello el amor de López Obrador?, se le
insiste. "No, yo le tengo respeto a él, pero
no amor... ni él a mí?adelanta.

Así las cosas, no habrá sorpresas.
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Reforma Electoral: la
carta a Santa de AMLO

Este miércoles se lievó a cabo la re
unión de comisiones unidas en la

Cámara de Diputados con respecto
a la entrega del dictamen de reforma elec
toral; se citó para el 28 de noviembre con la
finalidad de discutir y votar dicho criterio. El
proyecto va por la modificación de varios ar
tículos de la Constitución y plantea un nuevo
marco electoral, político y de representación
en el país.

La iniciativa mantiene los términos de la

propuesta hecha por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Pero, ante los dimes
y diretes, acusaciones, marchas y el enfras
camiento político, pocos han sido los legis
ladores que han apostado por explicar a la
ciudadanía en qué consiste el dictamen de
reforma electoral y para qué sirve (o no) a
los mexicanos rumbo a los próximos comi
cios que tendremos en el país. Puede ser, in
cluso, que dicha propuesta no esté a tiempo
para 2023, pero será importante, sin duda,
en las votaciones presidenciales del 2024.

Por eso su buen amigo y servidor les ex
plicara brevemente dicho dictamen; así que
manos a la obra y, sin albur, se losresumo.

La propuesta prevé que dicha convoca
toria se emita en enero de 2023 y la elección
se lleve a cabo el primer domingo de febrero
de ese mismo año.

Entre las propuestas hechas por AMLO,
y que fueron replicadas en el dictamen, se
encuentran:

• Cambiar al INE de nombre y denomi
narlo Instituto Nacional Electoral y de Con
sultas (INEC).

• Reducir el número de diputados de 500
a 300, y el de senadores de 128 a 96.

•Así como que ios consejeros del INEC y
magistrados del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) sean pro
puestos por los tres poderes de la Unión y
elegidos por medio de voto popular en elec
ciones abiertas.

• Estipula que el presidente y consejeros
del INEC durarán seis años en el cargo y no
podrán ser reelegidos.

• El que reciba más votos ocupará la pre
sidencia; y serán elegidos el primer domin
go de agosto del año que corresponda.

• Para la postulación de los candidatos,
el presidenteelegirá 20, la SCJN 20, y los dipu
tados federales, 10 y los senadores, otros 10.

•También recorta el número de conseje
ros del INEC de 11 a siete.

• Establece el financiamiento público a
partidos políticos solo para campañas elec
torales. Plantea una reducción a 30 minutos

diarios de propaganda política en radio y te
levisión.

• Disminuye la participación en una con
sulta popular de 40 a 33% para que sea vin
culante.

• Elimina los órganos electorales locales
e implementa el voto electrónico.

Lo anterior es un breve recuento de lo

que incluye el dictamen de reforma electo
ral que ha traído en las últimas semanas en
frentamientos en la política mexicana, pero
hay más. Para que se entienda mejor ahí
les va otro resumen de los puntos destaca
dos y que son importantes que usted y yo
tomemos en cuenta.

Entre otras modificaciones, incluye que
el INEC, a petición de los partidos políticos,
podrá organizar las elecciones de sus diri
gentes; que los procesos de revocación de
mandato en las entidades federativas serán

convocados por el Poder Legislativo local.
Los recursos de los partidos nacionales
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y locales para sus actividades ordinarias
serán exclusivamente de aportaciones de
personas físicas. Y los recursos destinados
a campañas, serán públicos; y la fuente de
todo recurso obtenido será identificable y
reportado en la contabilidad del partido. Ya
era hora, ¿Quién dijo Pío?

Establece que 10% de los tiempos de ra
dio y televisión se destinará a la difusión de
mensajes de carácter informativo con rela
ción al proceso a cargo del INEC. Así es, con
tinuaremos escuchando y viendo insoporta
bles comerciales con "grandes histriones''

En cuanto a la duración de las campa
ñas, para presidente de la República será de
90 días, y cuando sean senadurías y gober
nadores será de 65 días.Y para diputaciones
federales y locales, y ayuntamientos de 45
días. Ejem, ¿Adiós campañas anticipadas?
Pobre Marcelito y la próxima en matrimo
niarse, Claudia Sheinbaum. Durante sus pre
campañas, los partidos políticos dispondrán
en conjunto de un minuto por cada hora de
transmisión en cada estación de radio y te
levisión para la difusión de sus procesos in
ternos. Entre el periodo comprendido entre

el cierre de campañas y la jornada electoral
no se emitirá propaganda de partidos y can
didaturas independientes.

Y señala que las personas que hayan
fungido como titulares de la presidencia del
INEC, de la secretaría ejecutiva o como con
sejeras electorales no podrán desempeñar
cargos en poderes públicos en cuya elección
haya participado, de dirigencia partidista ni
ser postulados a cargos de elección popular
durante ios tres años siguientes.

Miren, en resumen, de aprobarse, el pa
norama no cambiará mucho, pues sólo se
modificaría la fecha para emitir la convoca
toria de la elección de consejeros y magis
trados electorales. Como le he comentado

en algunas ocasiones, el INE no es perfec
to, pero sí perfectible; sin embargo, hay
que tomar en cuenta que se evidencia el
movimiento político entre gobierno fede
ral, legisladores y el máximo órgano elec
toral del país. Hay mucha fricción y cada
uno está en su protagónico... Ya veremos
lo que sucede en próximos días. A esperar
el 28 de noviembre.

• @CallodeHacha
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Análisis a Fondo

Reconciliación sólo

como lema de campaña
Por Francisco Gómez Maza

• Ricardo Monreal quiere lo imposible
• Hay quiebres que jamás se restañan

La palabra "reconciliación será una
especie de lema de campaña política
electoral de Ricardo Monreal Ávila,

ahora en camino de convertirse en el oposi
tor número uno de la 4T, de Morena, la for
mación política a la que pertenece la mayoría
de los senadores que él lidera, y adversario
de su otrora amigo y compañero de lucha
política, el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Pero el senador insiste: Hoy esta
mos llamados a la reconciliación, a la bús
queda de acuerdos en lo social y, sobre todo,
en lo político. El Derecho debe estar al ser
vicio de la comunidad. El Derecho debe ser

una herramienta que permita la convivencia
pacífica y coadyuve a la resolución de con
troversias; más nunca debe ser utilizado para
dividir, para violarse, para mermar la integra
ción social, para hacer de su oficio un estilo
personal al margen de la ley. El Derecho, en

cambio, debe ser un punto de partida y de
llegada de la libertad y de la justicia.

Que Monreal traspase la frontera y se
convierta en opositor no extraña a nadie ni
al interior de Morena, ni en los ambientes de
la oposición. Es más, esta lo esperaba, y lo
espera, con ansias.

El senador siempre ha tenido la tenden
cia a entrar en conflicto con los partidos a los
que ha pertenecido. El zacatecano entró en
conflicto con su partido original, el PRI, debi
do a que no fue tomado en cuenta para ser el
candidato tricolor a la gubernatura de su tie
rra natal. Zacatecas. Entonces se pasó al PRD,
partido que lo postulo y ganó la gubernatura.
Fue gobernador de 1998 a 2004.

Desde entonces, Monreal había cami
nado de la mano del ahora presidente de la
república, Andrés Manuel López Obrador.
En el inter, el zacatecano pasó al Partido del
Trabajo y desde esa trinchera coordinó la
campaña presidencial del líder tabasqueño.

Desde el primero de septiembre de 2018 es
senador por lista nacional, es presidente de
la Junta de Coordinación Política (JUCOPO)
del Senado, y líder de la mayoría morenista.
Anteriormente se desempeñó, por Morena,
como titular de la delegación Cuauhtémoc,
una de las más importantes económicamen
te, junto a la de Iztapalapa. Pero él batalló por
ser el jefe de Gobierno de la Ciudad, que le
ganó Claudia Sheinbaum.

Monreal Ávila pronunció por primera vez,
como lema de campaña, la palabra "recon
ciliación? el sábado 20 de noviembre en la
Arena México, ante unos cuantos miles de
simpatizantes, que exclamaban con euforia:
"Monreal. ¡Presidente, presidente, presi
dente! En el pancracio, donde lo que menos
hay es conciliación porque los luchadores o
boxeadores se dan con todo y pelean hasta la
muerte como se ha visto en múltiples ocasio
nes, el senador habló fuerte del veneno de la
polarización que ha alimentado el presidente
López Obrador. Monreal no lo mencionó n¡
lo ha mencionado por su nombre, pero es
totalmente obvio que el pleito es con el man
datario, primero por no haberlo mencionado
entre los candidateables de Morena, aunque
el conflicto ya venía desde antes por la pro
clividad del zacatecano de hacer migas con
líderes opositores. La palabra reconciliación
deriva del latín "reconciliatio',' que se tradu
ce como "la acción y el efecto de volver a
unirse" y que se encuentra formada por las
siguientes partes: El prefijo "re''que se utiliza
para indicar "hacia atrás'' El sustantivo "con
cilium?que es sinónimo de "asamblea''

Y el sufijo "cion? que viene a emplearse
para establecer "acción y efecto''

Monreal habla de unir lo que está que
brado, lo cual es imposible. Las contrarios
jamás podrán reunificarse, reconciliarse, por
que nunca estuvieron unidos, sino más bien
confrontados, como ya quedó explicado en
las columnas del 17 y del 20 de noviembre.
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Imposible que haya reconciliación entre las
mayorías de trabajadores, con Carlos Salinas
de Gortari y su cauda de zalameros que se
enriquecieron a costa del Erario. Y lo mismo
puede decirse de los subsecuentes presiden
tes hasta llegar a Peña. Las clases dominan
tes nunca aceptarías la reconciliación con las
clases dominadas. "FuchiV Menos con los

pobres, con los desarrapados, con los indios
"patas rajadas"...

Imposible, pues, la reconciliación. Jamás
ha habido conciliación.

Pareciera que el senador habla en nom
bre de los opositores, como vocero de ellos.
Pero pregúntele aun opositor si tendría ga
nas de reconciliarse con el presidente López
Obrador, si lo odia con todo su corazón. Me
ocurre en mi círculo familiar. Hay quienes lo
menos que le desean al presidente es que
muera, que alguien lo asesine. No lo pueden
ver ni en pintura. Lo odian con todo su cora
zón. Al recibir un reconocimiento en el Foro

Internacional "El Abogado y el Legislador,
de lo Local a lo Global?en el marco del XXVI
Congreso Internacional de la Federación ibe

roamericana de Abogados, Monreal Ávila ha
bló y argumentó su posición política.

"...me da tristeza que el Estado de De
recho, por ocasiones, sufra embates y sufra
también quebrantos. Si un ciudadano que
branta la ley, viola el Estado de Derecho, viola
la Constitución; es lamentable y debe de ha
ber consecuencias.

"Pero si la viola una autoridad, una go
bernadora, un gobernador, un funcionario
público (le faltó anotar a "un presidente de la
república"], es doblemente pernicioso; por
que cuando se alejan del Estado de Derecho,
los integrantes de una sociedad, ésta em
pieza a degenerarse. Cuando se aparta de la
Constitución, una sociedad y, fundamental
mente, la autoridad que debe de respetarla,
se inicia un proceso de decadencia difícil de
parar con el tiempo. Nos acercamos más al
autoritarismo que al principio de legalidad"

Obviamente que todo ser humano tiene
la libertad, como una gracia de la naturaleza.
Todo ciudadano es libre de elegir el camino
que más le convenga. Monreal desea, con
toda su alma, ser el presidente de México...

El IndependienteFecha: 24/11/2022
Página: 6

Area cm2: 479

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 26,024

Página 166 de 177



Libros de ayer y hoy
Yittorio De Sica. Las jornadas
de terror de motos y bicis
PorTeresa Gil*

Vittorio De Sica abordó en su gran
película Ladrones de bicicletas
(ladri di biciclette 1948) la impor

tancia de los medios alternos en momentos

cruciales de una sociedad. Y a un paso de
su muerte en un noviembre como éste, de
1974, todavía alcanzó a vislumbrar esa ne
cesidad, pese a que la avalancha automo
triz ya dominaba al mundo. Un tema para
el neorrealismo que ahora es rebasado por
los grandes problemas que causan esos ve
hículos emergentes, que sin embargo son
fundamentales en ciertos sectores. Aunque
las motos son más terribles que las bicicle
tas, los dos vehículos han transformado el
entorno del peatón, sin que haya nada que
lo solucione. De acuerdo a la Secretaría de

Vialidad de la CDMX, los principales acci
dentes en la ciudad de México son produci
dos por motos, aunque hay atropellamien
tes de bicicleteros que invaden banquetas
o transitan en sentido contrario. Se ha dado

mucha libertad para su tráfico. En la tienda
Soriana Mixcoac que une a los ejes Patrio
tismo y Avenida Revolución se ha dejado vía
libre para que las motos pasen de eje a eje
por su estacionamiento, con el consecuente
terror que provocan y el peligro de serios ac
cidentes. Por escrito se le ha denunciado el

hecho al gerente, pero la situación sigue. La
alcaldía Benito Juárez, responsable de esta
vialidad, está sorda también.

UN VEHÍCULO COMO LA MOTO, ESTÁ
IMPONIENDO LA LEY DE TERROR

Se endurece vialidad de la CDMX y al
parecer sucede en otras entidades, ante el
crecimiento desaforado del motociclismo.

Varias situaciones protagonizadas por mo
tociclistas, han causado graves problemas
no solo en la ciudad, sino en carreteras ale
dañas, como la que lleva a Morelos. Más del
50 por ciento de los accidentes por vehículos
han sido por motos. Pero además, en cofra
días mafiosas, de centenares, causan des
manes y provocan espanto en lo que se han

llamado jornadas de terror. El pasado 22 de
noviembre hubo una en la CDMX y fueron
aprehendidas nueve personas. Pero las bici
cletas no son inocentes del todo. En el año
anterior las denuncias contra conductores
de esos vehículos rebasaron las dos mil solo

en la ciudad de México donde se han pro
ducido por su efecto, 19 muertes. A muchas
bicicletas las suben a las banquetas y puede
verse que no solo no traen claxon para ad
vertir al peatón, sino que carecen de placas
y de luz. Eso es una falta grave de las autori
dades que no controlan a las bicicletas que
pueden causar serias lesiones y la muerte in
cluso y no hay vigilancia. Debe fincarse, en
esta reconsideración de las normas, multas
y sanciones graves a quienes invadan sitios
que no sean sus espacios o transiten en sen
tido contrario. A mi ya me atropello una y
han estado a punto de atrepellarme otras en
la propia banqueta.

DE SICAY LA REALIDAD QUE SE IMPONE
ANTES LAS URGENCIAS

Considerado uno de los grandes direc
tores del cine italiano, Vittorio De Sica hizo
equipo con los también grandes de su tiem
po, en una época que casi abarcó 50 años.
La devastación de la Segunda Guerra Mun
dial los ubicó en una nueva realidad, y los
viejos romanticismos, lo frivolo, la vida del
florilogio amoroso, fueron avasallados por
una nueva vida que había que afrontar. Y
ahí estuvo Vittorio con cercanos como Ro
berto Rossellini, Luchino Visconti, Pietro
Germi, Alberto Lattuada, Federico Fellini
en su momento, entre otros que tomaron
el toro por los cuernos de la realidad y le
entraron al neorrealismo en Italia. En otras

partes del mundo se desarrollaba algo si
milar, pero el cine italiano deshancó mu
chas de sus esperanzas. Rossellini con su
Roma ciudad abierta, dio uno de los prime
ros ejemplos. Pero la película Ladrones de
bicicletas ha trascendido en la historia del

cine al ser colocada en los primeros lugares
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del cine de todos los tiempos. El tema que
parece sencillo, cuando a un trabajador le
roban si bicicleta, toma tantas variantes y
se incrusta en tantos problemas sociales,
que solo un genio como De Sica pudo ha
cerlo trascender.Tuvo otros más y participó
en decenas de filmes como director, actor
y guionista. Ganó cuatro Óscares. Llegó a
dirigir a estrellas de la época como Sofía
Loren. En la vida privada se desbocaba por
el juego, vicio que lo dominó toda su vida y
que para algunos era la causa de que acep
tara filmes de baja calidad para obtener di
nero. En otras esferas también era insisten

te ya que se casó varias veces una de esas
con la española María Mercader con la que
permaneció a lo largo de los años, mientras
deambulaba con otras mujeres. Personaje
magistral. De Sica aparte de sus muchos
guiones, todavía escribió libros y dejó
como herencia una familia que también ha
trascendido en el arte y el cine. Como una
premonición murió en aquel 13 de noviem
bre, después de terminar su filme El viaje,
que para él fue sin retorno

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Maquiavelo tenía razón
La madre de todas las encuestas
Por Koldo Herria*

Quien ayuda a otro a conseguir
el poder, se busca su propia ruina

El Príncipe
No me creen, pero esto ya cambió.

No va a haber dedazo. No somos

iguales. La gente va a decidir en
una encuesta. El pueblo tiene derecho a
elegir a quién vamos a postular para que
nuestro proyecto de transformación nacio
nal continúe. Le vamos a preguntar, le va
mos a consultar en una encuesta. Este es ei

mensaje que Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México y líder de Morena, ha
confesado en corto, a sus colaboradores
más cercanos.También es el discurso que ha
transmitido en público, de manera reiterada.

Tiene razón. No le creen, pero es cierto
y lo va a cumplir. Siempre que engaña con
la verdad cumple. Lo curioso es que no le
creen opositores ni seguidores. Si la deci
sión de la candidatura presidencial del parti
do oficial fuera unipersonal nadie lo cuestio
naría. Nadie lo cuestiona, pero sí va a tomar
el pulso a la sociedad.

Como se va a tratar de la madre de to

das las encuestas, el estudio o conjunto de
investigaciones de opinión deberán levan
tarse con mucho más cuidado que las que
han llevado a elegir candidaturas a las gu
bernaturas estatales, que han parecido fake
polis . El riesgo del método de selección es
la credibilidad del instrumento y la acepta
ción de las reglas. De ello depende la pax al
interior de Morena, la cohesión del equipo,
la posibilidad de que el partido oficial siga
siendo la única opción competitiva.

Lo que está sucediendo al seno de Mo
rena es una lucha encarnizada (aún subrep
ticia) por el poder político para suceder a
AMLO. Si no hay acuerdo previo y candado
moral suficientemente fuerte, el desenlace
de un proceso cuestionado puede conducir
a una división y, eventualmente, ruptura.

En política, todas las heridas que cicatri
zan dejan marca. Las heridas que no cierran
arden al principio, se van desangrando y si
no se contiene la hemorragia, se gangrenan
y hay que amputar.

Los contendientes que se inscriban al
proceso deberán acordar los términos del

estudio de opinión, las casas encuesta
doras y los mecanismos de supervisión y
control. En próximas colaboraciones con
El Independiente haremos recomendacio
nes al respecto.

Mientras eso ocurre lo que hoy obser
vamos es un intento desaforado (y caro)
por parte de los aspirantes a la candidatura
presidencial, Adán Augusto López, Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard por cotizar en
las encuestas. Buscan generar: a) recorda
ción de nombre; b) empatia social; c) pre
sencia territorial (imagen nacional).

Existe un cuarto posible candidato que
no es visible porque lo tiene la 4T en una vi
trina con un letrero que dice "Rómpase en
caso de emergencia": Lázaro Cárdenas. El
presidente ha sido muy responsable en su
actuación ante imprevistos, al grado de que,
al enfermar, escribió su testamento político
y lo dejó en sobre lacrado con indicaciones
sobre su sucesión, en caso de ausencia de
finitiva, por si la naturaleza o el creador dis
pusieran de él antes de lo esperado, así que
no debe llamar a sorpresa que tenga un plan
alternativo. Ni Salinas,Zedillo, Fox, Calderón
o Peña lo tuvieron...

El intento de los aspirantes parece care
cer de método. La Clau ya tiene consultor ex
tranjero (yo nunca lo necesité, le dijo su jefe)
y ya planea la boda. Marcelo se desplegó en
Qatar y Adán Augusto recorre congresos.
Los tres gastan de más en medios que no
les van a redituar (espectaculares, bardas) y,
con poco que se descuiden, tipifican como
actos de precampaña (aún están en el límite
de lo prohibido y lo permitido) e inundan las
redes sociales con osadas actividades, todo
de camino a la madre de todas las encuestas

que, en el peor de los casos validará la frase:
lo que diga mi dedito.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Cómo votamos. Los sistemas elec

torales del mundo: pasado, presente y futu
ro. (Gedisa) Josep M. Colomer. Analiza la
adopción e invención de diferentes reglas y
fórmulas electorales a lo largo de la historia.

Serie: The Good Fight (Movistar +).
Temprada final de un serie de abogados
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en la que se plasman los conflictos de la
sociedad actual.

Podcast: Think fast. Ta/k smart (Ap
ple). Matt Abrahams, de Stanford Gradúate
School of Business, aborda distintas temáti
cas desde la perspectiva de la comunicación
estratégica.

* koldoherria@hushmail.com
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Cuatro años de la 4T

A dos años de que termine el sexenio de López
Obrador, comienza una batalla narrativa y
discursiva apasionante por las consecuencias
que tendrá para la historia de México en las
próximas décadas: labatalla por el legado
que explicará a las futuras generaciones
qué fue ese periodo inicial de la C uarta
Transformación encabezado por AMLO.
Por un lado, es evidente que López

Obrador profundiza sus políticas: consagra
los aumentos presupuéstales a la pensión
de adultos mayores, sin duda su logro más
aplaudido; asienta la política de becas y de
universidades en zonas rurales; amplía la
cobertura del programa Sembrando Vida;
busca construir la mayor cantidad posible de
kilómetros para caminos rurales; y afina sus
proyectos estrella.
Pero no solo eso, también redobla

esfuerzos en su pedagogía histórica y política
de manera cotidiana: explica el pasado
y vislumbra su idea del futuro, así como
confronta ideológicamente a sus adversarios
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coyunturales, como Claudio X, o Felipe
Calderón, y hasta otros históriconacionales,
como Porfirio Díaz.

La apuesta de Andrés Manuel para definir
su lugar en la historia es clara: el que cumplió
sus promesas, sí, pero porque entendió,
recorrió y explicó al país.
El reto para quienes quieran evitar que este

sea el lugar que le depare la historia a López
Obrador no es sencillo: es evidente que el
presidente conoce el país, ha sabido traducir
sus demandas en políticas públicas, se ha
ganado el afecto de millones y ha cumplido el
tronco de sus promesas de campaña.

Y la pregunta obligada para quienes tiene en
frente es: ¿han recorrido ellos el país mientras
López Obrador gobernaba? ¿Cumplieron ellos
cuando estaban en el poder sus promesas de
campaña? ¿Tienen, al menos, una explicación
ajena a su clasismo de por qué López Obrador
cuenta con esa simpatía tan alta?
Los caminos de la historia no siempre

son tan impredecibles.
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¿Hermano de Giménez
Cacho en el INE?

¿Sabía usted que Luis Emilio GiménezCacho,
el hermano del actor Daniel GiménezCacho, ha
tenido una estrecha relación con el consejero
presidente del Instituto Nacional Electoral,
Lorenzo Córdova? Quizá no. Y es probable que no
lo supiera porque, aunque el protagonista de la
película Bardo ha sido muy crítico del presidente
López Obrador, jamás ha pronunciado una sólo
cuestionamiento hacia su hermano.

Pero no hace falta. Aquí, en esta columna, nos
caracterizamos por hacer críticas frontales y con
datos duros. Dicho esto, déjeme contarle que Luis
Emilio GiménezCacho García siempre ha sido
un virulento crítico de López Obrador. De hecho,
antes de que AMLO asumiera la presidencia,
el hermano del actor hispanomexicano, quien
trabajaba en el INE, dijo que temía perder su
pensión dorada y pidió su retiro anticipado.

En 2018 solicitó su retiro, cuando se desempeñaba
precisamente como coordinador de asesores de la
Presidencia del INE, llevándose a su cómodo retiro un

salario bruto de 220 mil 395 pesos mensuales y una
compensación de 2 millones 162 mil pesos.

Recordemos que, entre el 1 de enero de 2017
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y el 31 de septiembre de 2021, el fideicomiso
denominado "Fondo para Atender el Pasivo Laboral
del Instituto Nacional Electoral (INE)" pagó 941
millones 471 mil pesos en reconocimientos a
servidores públicos o prestadores de servicios por
honorarios asimilados a salarios con funciones de

carácter permanente, quienes decidieron dar por
terminada su relación juridicolaboral o contractual
con el INE. Entre los beneficiarios estuvieron Benito

Nacif, Marco Antonio Baños, Luis Emilio Giménez

Cacho y otros 3 mil 744 exfuncionarios.
¿Apoco no es curioso que el fu ndador y directivo

del Teatro El Milagro, Daniel GiménezCacho,
jamás haya hablado sobre su hermano, Luis Emilio
GiménezCacho, quien además de haber sido
coordinador de asesores de Lorenzo Córdova, fue
coordinador administrativo de la Presidencia del

Consejo General del IFE, y ahí, como no queriendo la
cosa, también fue asesor del consejero presidente, o
sea de José Woldenberg? Sorpresas te dala vida, dice
el clásico.
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